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 ग्यारह  बजे  समवेत  हुई  ।]

 सहोदय  पीठासीन

 प्रश्नों  के  मौखिक कु उत्तर

 tae  महोदय  :  श्री  सुबोध

 श्री  सुबोध  हंसना
 :  प्रश्न  संख्या  wok

 शासन  सेन :  मेरी  प्रार्थना  है  कि  दामोदर  घाटी  निगम  सम्बन्धी  seq  संख्या

 ७१७  wr  say  के  साथ  लें  लिया  जाये  ।

 सिंचाई  कौर  विद्युत  मंत्रालय में  राज्य  मंत्री  श्रलगेशन  )  :  जी  हों  ।  वे

 साथ  में  ले  लिये  जायें  ।

 महोदय  :.  बहुत

 दामोदर  घाटी  निगम  की  नौपरिवहन  नहर

 [
 शी  सुबोध  कैसा :

 |  श्री स०  ब्र ०  सामन्त
 1७०१.  4  att  ao  कु० दास  :

 Lat
 Ho  ला०  द्विवेदी

 क्या  सिचाई  कौर  विद्युत  मंत्रों  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  हे  कि  दामोदर  घाटी  निगम  की  नौपरिवहन  नहर  दुर्गापुर  से  हुगली
 नदी  तक  कोयले  की  ढुलाई के  लिये  बेकार हो  है  ;

 (a)  यदिਂ  तो  कब  से  ;  कौर

 इस  कारण  सरकार
 को  कितनी

 वार्षिक  वित्तीय  हानि  हुई  है  ?

 मूल  अंग्रे जी  में

 रे  २६३

 177  (ai)
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 श्र  विद्युत  मंत्रालय  में  राज्य मं  ।  जी  नही ं।
 तटों

 टी  उठता  | झर  de

 दामोदर  घाटी  निगम  की  नहर

 न्
 |  929,  श्री  प्र०  रं०  चक्रवर्ती  :

 क्या  सिचाई  श्योर  विद्युत  मंत्र  यह  बताने  को  कप

 करेंगे  कि

 क्या  दुर्गापुर  बांध  से  कलकत्ता  के  निकट  हुगली  तक  दामोदर  घाटी  निगम  की

 मुख्य  नहर  पर  एक  माल  परिवहन  सेवा  चलाने  की  योजना  बनाई  गई  हे  ;

 क्या  पर्चियों  बंगाल  सेरकार ने  कलकत्ते  के  लिये  कोयला ले  जाने  की  सेवा  चलाना

 स्वीकार  कर  लिया  ह  ;  झ्र

 आरम्भिक  जैसे  नहर  तक  शाखा  मार्गों का  निर्माण  तथा  उनमें  सुधार

 तथा  नाव  कौर  नजरों कृ  पुरा  करने  में
 कितना  समय

 सिचाई  शौर  विद्युत  मंत्रालय में  राज्य-मंत्री  (ait  :  शर  (a).

 पश्चिम  बंगाल  सरकार  सरकारी  या  गर-सरकारों  क्षेत्र में  प्रयोग के  तौर  पर  एक  परिवहन

 सेवा  चलाने के  seq  पर  विचार  कर  इसे  बीच  एक  प्राइवट  फर्म  द्वारा  दामोदर

 घाटी  निगम  को  नौपरिवहन  नहर  में  एक  श्रीराम  परिवहन  सेवा  चलाये  जाने  की  योजना  पर

 भी  राज्य  सरकार  विचार  कर  रही है

 मुख्य  सड़क से  लदान  गोरी तक  पहुंच  सड़कें  करीब  करीब  तैयार  हो  गयी  हैं  ।

 परिवहन  सेवा  चलाने  के  लिए  जो  अधिकरण  स्थापित  किया  जाने  वाला  वह  नाव  दौर

 बनने  प्राप्त  करेगा  ।

 सुबोध  हंसना
 :

 कया  यह  सच  नहीं  है  कि  कुही  नाक  स्थान  पर  जहां  इस  नहर
 में  भागीरथी  नदी  मिलती  मिट्टी  जम  जाने  के  कारण  नौचालन  बहुत  कठिन  हो  war

 श्री  श्रलगेदान :  इसके  कई  कारण हैं  |  वह  geye में  तैयार  हो  गयो थी  ate

 तब  बाद  में  बाढ़  भाई  शौर  उस  कारण  कुछ  ढाँचों
 को

 नुकसान  पहुंचा था  ।  उन  ढांचों
 को  फिर  खड़ा  करने में  कुछ  समय  लगा ।  में  यह  नहीं  बता  सकता  कि  किस  ददा  में  मिट्टी
 जम  गयी  थी  ॥  अरब  नहर  तैयार  है  |

 श्री  gata  सदा
 wat  यह  सोच  हे  कि  नहर से  fast  निकालने के  लिए  सरकार ने

 एक  बजाय  का
 काडर  दिया  है  भ्र ौर  क्या

 वह  ड्रेजर  सरकार  को  मिल  चुका हे  ?

 श्री  श्रलगेदान
 :  दामोदर  घाटों  निगम ने  ट्रेजर  के  लिए  शब्दाडंबर  दिया  वह  अभी

 तक  नहीं  मिला  लेकिन  मजदूरो ंके  जरिये  वह  fast  निकलवाने  प्रयत्न  कर  रहे  हैं  ।

 श्री स०
 सच  इस  नहर को  सेवा  योग्य  बनाने  की  लक्ष्य  तिथि  क्या  थी  शौर

 exe A में  हुए  नुकसान के  मरम्मत पर  कितनी  लागत  पायी ?

 भेदन
 :.

 जैसा  कि  मैंने  पहले  geye ey में  ही  नहर  पहले  तैयार हो  गयी

 बाद  में  ae  शीरानी  और  ma  वह  तैयार  मरम्मत  ary नज  लागत  के  सम्बन्ध  मै  अभी

 नहीं
 बता  सकता

 एएए

 मूल  त  rr  में
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 रोनेन  क्या  यह  सच  है  कि
 इस  नहर को  बनाने  में

 दामोदर  घाटी  निगम

 का  एक  लक्ष्य  यह  था  कि  नौंचालन  हो  सक े।  यदि  तो  इसका  क्या  कारण  है  कि  दामोदर

 घाटी  निगम के  इतिहास में  कभी  भी  नौ चालन  नहर  तेयार  नहीं  हुई ?

 श्री  श्रलगदात  मैने  बताया  है  कि  नहर  gave dk में  तैयार  हो  भ्र  बाढ़
 के

 कारण  कुछ  नुकसान  हुसना था  जो  बाद  में  ठीक  कर  दिया  गया  यह  ठोक  है  कि  दामोदर

 कास  करना निगम  का  एक  लक्ष्य  नौ चालन था  ।  वहां  सेवा  चलाना  और  उसका

 पश्चिम  बंगालਂ  सरकार  का

 श्री  ब्र ०  कु  दास  :'  क्या  पत्ला में  लाक  शौर  रेग्यूलेटर  की  पूरी  तरह से
 मरम्मत

 को
 जा  चकी है

 श्री  enters  उनको  मरम्मत  हो  चैकों है  हर  पर  बास  के  तान  अनधिकृत

 पुल  हैं  ।  कोई  चालू  किये  जाने से  पहले  कह  हटाना  होगा  ।

 3
 कविता

 for  शय  उन्मूलन ध्

 ei  सुबोध  हंसदा
 के

 1७०९२  श्री
 प०  बेंकटासुब्बया  .

 प्र०  सन्  बरुआ  :

 क्या  सिंचाई  कौर  विद्युत  मन्त्री  ITT  की  HAT  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  का  विचार  देश  के  खाद्या  भाव  वाले  क्षेत्रों  में  सुभिक्ष  उन्मूलन  के  लिये  far

 वित्तीय  सहायता  देने  का  है  प्रौढ़

 यदि  ण्य  तो  क्या  सहायता  दी  जायेगी  ?

 सिंचाई  शौर  विद्युत  मंत्री  के  सभासचचिव  स०  mo  श्योर  कमी  वाले

 इलाकों  में  उन  पोज  नामों  के  जिनके  लिए  स्वीकृत  विविध  विकास  रोज  नातों  के  झ्र धीन  ऋण  दि  ये

 गये  हैं  ,  aa  कोई  विशिष्ट  वित्तीय  सहायता  नहीं  दी  जाती  |

 श्री  सुबोध  हंसदा  :  द।मोदर  घाटी  निगम  जैसी  बड़ी  बड़ी  सिचाई  परियोजना  नामों  में  जो  सिचाई

 क्षमता  तैयार  की  जा  रहीਂ  उसका  उपयोग  करने  के  लिए  सरकार  क्य  कदम  उठाने  वाली  है
 ?

 fat  स०  mo  मेहदी  :  कमी  वाले  इलाकों  में  सिचाई  की  व्यवस्था  करना  की

 जिम  री  है  ।  यह  ली  पंचवर्षीय  योजना  तीसरे  ag  २७६४.  २४५  लाख  रुपय  की  व्यवस्था

 की  गयी  थी  ate  दूसरी  पंचवर्षीय  योजना  में  १२३७  लाख  रुपये  की  व्यवस्था  थी  ।  wa  वह  तीसरी

 योजना  में  ग्राम  नहीं  लायी  गधी  है  ale  योजनाएँ  बनाते  समय  उस  पर  ध्यान  देना  अ  र्थ्य  सरकारों

 का  काम है  ।

 श्री  सुबोध  हंसना  :  माननीय  मन्त्री  ने  अभी  बताया  कि  कमी  वाले  इलाकों  में  ये  सभी  सिंचाई

 योजनाएँ  बना  ना  राज्य  सरकार  का  काम  है  |  यह  सच  है  कि  सरकार  इस  सम्बन्ध  में

 स्वीकृत  रकमें  खच  नहीं
 *
 कर  संकी हैं  प्रौढ़  यदि  Vi  तो  वे  कौन  कौन  हैं  ?

 मूल  अंग्रेजी  में
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 श्री  स०  mo  मेहदी  :  जो  योजनाएं  दूसरी  योजना  से  आगे  लायी  गयी  हैं  उन्हें  तीसरी  योर ना
 में  अब  पूरी  किया  जा  रहा  है  ।  लेकिन  कोई  अन्य  विशेष  नियतन

 नहीं
 किया

 गया  है
 ।

 श्री  भक्त  दिन  :  जब  पहली  ग्रोवर  दूसरी  पंचवर्षीय  योजना  में  इस  काय  के  लिए  कुछ  रुपया  रखा

 गया  था  तो  तीसरी  योजना  में  इसे  क्यों  समाप्त  कर  दिया  गया  है  ग्रोवर  क्या  अभी  भी  इस  पर  विचार

 किया  जां
 रहा  है  कि  रुपया  इसके  लिए  रहना  चाहिये

 ।

 शी  से
 ०

 ao  मेहदी  :  यह  समाप्त  नहीं  किया  गया  बल्कि  जैसा  मैंने  कहा  एप्रूव  मिलेनियर

 डिवलेपमैंट  जो  स्कीम्ज़  उनमें  इसको  तीसरे  प्लान  में  रखा  गया  है  |  यह  नई  चीज  तीसरे  प्लान  में

 रखी  गई  है
 ।

 श्री  सिद्धपुर  प्रसाद  :  क्या  इस  प्रश्न  पर  इस  दृष्टि  से  विचार  किया  गया  है  कि  इस  देश  में

 कुछ  ऐसे  हिस्से  हैं  जहां  बार  बार  पानी  की  कमी  की  वजह  से  फसलों  को  हानि  पहुँचती  है  इसलिए  उन

 हिस्सों  का  खास  तौर  से  ख्याल  होना  चाहिये  ?

 श्री  स०  श्र०  मेहदी  :  करीब  १३  स्टेट्स  को  फस्ट  कौर  सेकेंड  प्लान  में  मदद  दीਂ  गई  थी  कौर  वहीं

 यह  बिना  जाता  है  कि  यह  दिक्कतें  ज्यादा  सख्ती  से

 शी  वासुदेवन  वायर  :  कया  खासकर  छोटी  सिंचाई  के  लिए  कोई  अतिरिक्त  रकमें  नियत

 की  गयी  हैं  कौर  यदि  हों  तो  क्या  उन  राज्यों  को  जो  खेती  की  पे  ara  र  में  पिछड़े  छोटी  सिंचाई  के  लिए

 कोई  अतिरिक्त  सहायता  मिलेगी  ?

 सिचाई  कौर  वसीयत  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  श्रलगेदान  )  :  जसा  कि  माननीय  सदस्य

 जानते  छोटी  सिचाई  का  विषय  खाद्य  तथा  कृषि  मन्त्रालय  के  अधीन  है  ।  उसने  छोटी  सिंचाई  के

 लिए  अधिक  रकमें  नियत  की  हैं  ।

 श्री  यशपाल  सिंह  :  राजस्थान  के  इलाके  जहां  से  लोग  दुर्भिक्ष  से  पीड़ित  होकर  मालवा  जा  रहे

 उनको  क्या  माइग्रेशन  afafaera ज़  कुछ  दी
 गई  हैं  ताकि  q  दूसरे  इलकों  में  शिफ्ट  कर  सकें  ?

 श्री  Go  Mo  मेहदी  :  जसा  श्रमी  कहा  है  राजस्थान  को  पहले  प्लान  में  १४७  लाख  रुपया  और

 दूसरे  में  १२७  लाख  रुपया  दिया  गया  था  ।  माइनर  इरिगेशन  की  जो  आपने  बात  कही  वहं  तो  फूड

 मिनिस्ट्री  के  अन्दर  जाती  है  कौर  उन्होंने  ज़रूर  इसमें  कुछ  किया  है  ।

 महेश्वर  नायक  :  क्या  सरकार  जानती  है  कि  ऐसे  क्षेत्र  हैं  जहां  नियमित  रूप  में  दुर्भिक्ष
 पड़ता  है प्र ौर  कया  उन  क्षेत्रों  की  दशा  सुधारने  के  सम्बन्ध  में  केन्द्रीय  सरकार  की  कोई  खास  जिम्मेदारी

 नहीं है
 ?

 fat  से०  मेहंदी  :  मैंने  बताया  है  कि  ये  मद्दे  विविध  विकास  योजनाकारों  के  न्तगेंत  ard
 राज्य  सरकारों  ने  सुभिक्ष  वाले  क्षेत्रों

 के  लिए  व्यवस्था  की  लेकिन  पिछली  दो  श्नायोजनाओं  में
 से  कोई  रकमें  नहीं  रखी  हत्या  हैं  ।

 patter  सावित्री  निगम  :  पहली  शरीर  दूसरी  प्रायोजक  नाश्  sare  पीड़ित  क्षेत्रों  में  सिचाई
 के  विशेष  प्रयोजन  के  लिए  जो  रकमें  रखी  गंदी  थीं  उनमें  से  कित  कितनी  नहीं  की  जा
 सकीं ?

 सल  अंग्रेजी  में
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 श्री  स०  मेहदी :  मुझे  सुचना  |

 हरी  में  बेंक्टासुब्बया  :  क्या  यह  सच  है  कि  इस  सरकार  ने  प्रत्येक  राज्य  में  कुछ  तसनीम

 योजनाएँ  बालू  की  हैं  कौर  राज्यों  को  वहू  रकम  अपनी  योजनाकारों  से  खर्च  करने  के  लिए  कहा  गया  था

 लेकिन  केन्द्रीय  सरकार  की  कौर  से  कोई  भी  सक्रियता  झ्र स्वीकार कर  गयी  हैं  प्रौढ़  यदि  हां  तो  क्या

 वह  अपनी  राय  बदलेगी  कौर  सुखे  इलाकों  के  लिए  अतिरिकत  देगी  ?

 शी  स०  मेहदी  :  सरकार  के  पास  ऐसी  कोई  जानकारी  नहीं  है  ।

 श्री  रंगा  :  सरकार  ने  हमें  पहले  बताया  है  कि  उसने  राष्ट्रीय  grata  बीमा  निधि  कायम  की

 है  ।  क्या  हम  यह  समझें  कि  are  पीड़ित  लोगों  की  सहायता  के  लिए  उस  से  कोई  रकम  नहीं  दी

 जा  रही  है  ?

 स०  qo  मेहदी  :  कमी  क्षेत्रों  के  लिए  व्यवस्था  करना  राज्य  सरकार  की

 जिम्मेदारी  माननीय  सदस्य  ने  जित  निधि  का  उल्लेख  किया  है  उसका  उपयोग  इस  प्रयोजन  के  लिए

 भी  किया  ज  रहा  है  इस  बारे  में  मुझे  जानकारी  नहीं  है  ।  यदि  मुझे  सूचना  दी  तो  मैं  जानकारी  दे

 सरकता
 ह

 ।

 fait  रंगा  :  उसने  इस  साल  के  बजट  में  ५  करोड़  रपये  की  व्यवस्था  की  है

 Fara  महोदय  :  उन्हें  मालूम  नहीं  है  ।  वह
 उस

 बारे  में  देखेंगे  ।

 डिब्बों  पर  औषधियों  के  मूल्य  का  लिखा  जाना

 हरिश्चन्द्र  माथुर  :  क्या  स्वास्थ्य  स्त्री  पह  बताते  की  दर्पा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  श्रौबधियों  के  मूल्य  डिब्बों  पर  लिखवाने  के  सम्बन्ध  में  कोई  कार्यवाही

 की  है  waar  करने  का  विचार

 निरीक्षणालवों  में  (१)  निर्माण  स्थानों  तथा  (२)  वितरण  स्थानों  पर  वर्तमान  व्यवस्था

 को  किस  प्रकार  सुदृढ़  किया  गया  तौर

 गत  छः  वर्षो  (१)  केन्द्रीय  निरीक्षणालय  तथा  (2)  अभिकरण  द्वारा

 मिश्रण  के  कितने  महत्वपूर्ण  मामलों  का  पता  लगाया  गया  ?

 स्वास्थ्य  मंत्रालय  में  उपमंत्री  द्  सं०  राजू  )
 :  अभी तक ऐसी तक  ऐसी  कोई  कार्यवाही

 नहीं की  गयी  है  ।

 (2)  are  (२)  विभिन्न  राज्यों  कौर  राज्य  क्षेत्रों  में  पूरे  समय  के  श्रौषधि  निरीक्षकों  की

 संख्या  को  ९६  थी  जो  ५: ह  १४२  तक  बढ़ा  दी  गयी है  ।  चूंकि  औषधि  नियमों  के  नियम  ve

 के  अधीन  श्रेषऋ  निरीक्षकों  के  लिए  एक  ही  प्रकार  की  योग्यताएं  निर्धारित  की  गयी  कौर  afar

 saat  नियुक्ति  के  बाद  उन्हें  निर्माणकारी  प्रतिष्ठानों  के  बिक्री  तथा  वितरण  प्रतिष्ठानों  के

 क्षण  पर  तैनात  करना  राज्यों  पर  छोड़  दिया  गया  है  ।.

 ह् >
 (१)  चूंकि  प्रभी  तक  कोई  केन्द्रीय  निरीक्षक  नियुक्त  नहीं  किये  गय े| xX 2  लिये

 मिश्रण  के  मामले  पकड़ने  का  प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 मृ  अंग्रेजी  में
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 (2)  गलत  गौर  स्टंप्स  से  नीचे  की  दवाइयों  के  सम्बन्ध  में  उपलब्ध  जानकारी  बताने  वाला

 एक  विवरण  सभा  पटल  पर  रखा  जाता  |  म॑  रखा  गया  ।  देखिए  संख्या  एल०  टी

 20RK/E¥|  इस  समय  अपरिचित  औषधियों  की  कोई  श्रेणी  नहीं  है  ।

 for  हरिश्चद्र  माथुर  :  माननीय  स्वास्थ्य  मन्त्री  ने  इस  मामले  में  कुछ  करने  के  बारे  बड़ी

 चिन्ता  व्यक्त  की  लेकिन  विवरण  से  मालम  पड़ता  है  कि  सरकार  ने  केन्द्रीय  क्षेत्र  में  न  तो  कोई  स्वास्थ

 निरीक्षक  या  औषधि  निरीक्षक  नियुक्त  किये  हैं  att  न  ही  मूल्य  सूचियों  में  मूल्य  प्रांतीय  करने  के  लिए

 कोई  कदम  उठाये  सरकार  इसका  क्या  कारण  बताती  है  |

 स्वास्थ्य  मंत्री  (sto  सुदामा  नायर )  :  वित्त  मन्त्रालय  काफी  समय  &  केन्द्रीय  निरीक्षकों

 की  नियुक्ति  के  प्रश्न  की  छानबीन  कर र  हा  है  ale  हम  उन्हें  अभी  तक  नियुक्त  नहीं  कर  सके हैं  ।  हमने

 सोचा कि  हम  राज्यों  की  कंपे  प्रणाली  में  ही  यथा  सम्भव  कुछ  सुधार  करें  ।  मूल्यों  के  सम्बन्ध  में  हमने

 भारत  रक्षा  नियमों  के  अधीन  area  जारी  कर  दिया  है  कि  जिसके  अनसार  आयात  करने  वालों  या

 रोक  बेचने  घाले  को  यह  अंकित  करना  पड़ता  है  कि  फुटकर  बेचने  वाला  अधिक  से  अधिक  कितनी

 कीमत  ले  सकता है  ।  लेकिन  वास्तव  में  प्रतियोगिता  के  अधिकतम  सीमा  से  कहीं  अधिक

 कम  कीमत  पर  बेते  डर  यह  था  कि  यदि  इस  ददा  में  पिचों  पर  दाम  लिखें  जायें  तो  दूकानदार

 उससे  कहीं  कम  कीमत  पर  बेचने  के  बजाय  उसी  दाम  पर  बचा  ।  लेकिन  किसी  भी  हालत में  वे

 अधिकतम  से  ज्यादा  किसी  नहीं  ले  सकते  ।  इसलिए  शोषण  न  हो  सकता  |

 fon  हरिश्चद्र  माथुर
 :

 परभा  में  र  बाहर  कई  बड़े  बड़े  वक्त  देने  के  अलावा  मन्त्रालय

 ने  पिछले  छः  महीनों  में  स्थिति  सुधारने  के  लिए  वास्तव  में  क्या  कदम  उठाये  हैं  रोक  क्या  स्थिति  सुधरने

 के  कोई  लक्षण  दिखाई  पड़  रहे  हैं
 ?

 सुशीला  नायर  :  कई  कारंवाइयां  की  जाती  हैं  ।  विभिन्न  राज्यों  से  निरीक्षकों  के  लिए

 हमने  विशेष  प्रशिक्षण  संगठित  किया  राज्य  सरकारों  से  इस  विषय  पर  चर्चा  की  है  जिससे  अनेक

 राज्यों  में  निरीक्षकों  की  संख्या  बढ़  गयी है  ।  किस्म  नियन्त्रण  के  लिए  सक्रिय  कदम  उठाये  गये  हैं  ।  मूल्य
 अंकित  करने  के  लिए  जारी  किये  गय  आदेशों  से  औषधियों  के  मूल्य  कायम  रखने  में  काफी  मदद  मिली  at

 fat  go  चं०  शर्मा  :  यदि  इन  बातों  की  कौर  ध्यान  देने  के  लिए  राज्य  सरकारों  से

 ना  रहा  हो  तो  केन्द्रीय  निरीक्षकों  के  क्या  काम  होंगे  झर  उन  को  तथा  राज्यों  के  प्राधिकरणों

 को  किस  प्रकार  काम  बांटा  जायगा  ?

 सुझीला  नायर  :  वित्त  मंत्रालय  के  साथ  इसी  बात  पर  चर्चा  हो  रही है  ।  केन्द्रीय

 निरीक्षक  राज्य  की  सीमाओं  को  पार  कर  क्षेत्रीय  आधार  पर  काम  करेंगे  क्योंकि  अक्सर  ऐसा

 होता  है  कि  बनावटी  ak  निम्न  स्तर  की  दवाइयां  तैयार  एक  राज्य  में  की  जाती  हैं  झ्र ौर  बेची

 जाती  हैं  दूसरे  राज्य  में  कौर  जब  अपराधी  एक  राज्य  से  दूसरे  राज्य  में  चले  जाते  हैं  तो  राज्य

 की  सीमाओं  के  कारण  नियमों
 को

 लागू  करना
 कभी

 कभी  बड़ा  कठिन  हो  जाता है  ।  केन्द्रीय  निरीक्षक

 राज्यों  की  सीमाओं  से  परे  काम  करेंगे  ।

 पढा०  कोलासो :  क्या  सरकार  ने  देश  में  ही  कस  कीमती  श्रेषऋ पत्तियां  तयार  करने  के  लिए
 कोई  कदम  उठाया है  ?

 TREMA  महोदय  वह  एक  अलग  सवाल  है  |

 मिल  अंग्रेजी  में
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 दिल्ली  उत्तर  प्रदेश  के  लिये  संयुक्त  faa  पुल

 *  ७०८.  थ्री  भक्त  दर्शन  :
 क्या  सिचाई  शर  विद्युत  मंत्री  २२  १९६२  के  भ्र तारांकित

 संख्या  ७१३  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  दिल्ली  तथा  उत्तर

 प्रदेश  राज्यों  का  संयुक्त  free  | ह  बनाने  के  जिस  प्रस्ताव  पर  विचार  किया  जा  रहा  था  उस  के
 सम्बन्ध  में  क्या  प्रगति  हुई  है  ?

 सिचाई  कौर  विद्युत  मंत्री  के सभासचिव  स०  mo  मेहदी  )  पंजाब  की  कौर  दिल्ली

 की  बिजली  प्रणालियों  को  इकट्ठा  चलाने  के  सम्बन्ध  में  श्रघ्ययनों  की  एक  रिपोर्ट  तैयार  की  जा

 रही  है  ।  तात्कालिक  परिस्थितियों  की  मांगों  को  पूरा  करने  के  लिए  उत्तर  प्रदेश-पंजाब-दिल्ली

 श्रन्तसंम्पर्क  के  सम्बन्ध  में  अल्पकालीन  उपाय  निकालने  के  लिए  केन्द्रीय  जल  तथा  विद्या  आयोग
 उत्तर  दिल्ली  कौर  पंजाब  के  प्रतिनिधियों  की  एक  बुलाने  के  लिए  सोच  रहे  हैं  ।

 fara  महोदय  :  मैं  कोई  आक्षेप  तो  नहीं  लगा  रहा  परन्तु  माननीय  मंत्रियों  से  निवेदन

 करूंगा  कि  यदि  हिन्दी  में  उत्तर  पढ़ने  में  उन्हें  कोई  कठिनाई  अनुभव  होती  हो  तो  वे  उत्तर  दो-तीन

 बार  पहले  पढ़  कर  अभ्यास  कर  लिया  करें  ।

 श्री  भक्त  दर्शन
 :

 मैं  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  इन  तीन  सरकारों  से  जो  बात  चीत  चल  रही

 oa में  उन  राज्य  सरकारों ने  क्या  रुख  भ्रख्त्यार  किया है  ?  क्या  वे  सहयोग  देना  चाहती  हैं
 ?

 कम  से  कम  बुनियादी  तौर  से  वे  सहमत  हो  गई  हैं  या  नहीं  ?

 श्री  पे०  प्र०  सेहदी  :  एक  मीटिंग  बुलाई  गई  है  जिंस  में  तीनों  सरकारों के  रिप्रेजन्टेटिव्ज

 बुलाये गये  हैं  ।  वे  इस  चीज  पर  गौर  कर  रहे  हैं  ।  जहां  तक  यू०  पी०  सरकार  का  ताल्लुक
 उस  ने  इस  की  इजाज़त  दे  दी  है  कि  दिल्ली  अर  गाजियाबाद  के  मिलाने  की  बात  सोची  जाय  |

 art  बाकी  चीजें  अभी  at  गौर  हैं  ।

 श्री  भक्त  दर्शन  :  कया  यह  सच  है  कि  यमुना  के  पानी  शर  बिजली  के  बटवारे  को  ले  र्कोई

 उत्तर  प्रदेश  कौर  पंजाब  के  बीच  में  गहरा  मतभेद  पैदा  हो  गया  है  ?  ate  ह |  तक  वह  मतभेद

 दूर  नहीं  होगा  तब  तक  यह  समस्या  हल  नहीं  हो  इस  लिये  उस  मतभेद को  दूर
 करने  के

 लिये  क्या  कोई  wan  उठाये  जा  रहे  हैं  ?

 श्री १०  श्र०  मेह वबी :  यह  जो  मीटिंग  होगी वह  इन  सब  बातों पर  गौर  करेगी ।

 सावित्री  निगम :  कया  पंजाब  से  दिल्ली  तक  पानी  छोड़ने  के  सम्बन्ध  में  सारा

 झगड़ा  तय  किया  जा  चुका  है  ?  यदि  नहीं  तो  क्या  इस  बैठक  में  उस  पर  विचार  किया  जायगा  ?

 सिंचाई  कौर  विद्युत  मंत्रालय में  राज्य  मंत्री  श्रलगेशन )  :  वह  इस  से  किस  प्रकार
 सम्बन्धित  है  ?

 महोदय  :  उस  का  इस  से  कोई  सम्बन्ध  नहीं  है  |

 श्री
 यशपाल  fag:  मैं  यह  जानना  चाहता  हुं  कि  इस  में  प्र पोद तली  कितना dae  पंजाब  का

 tem  att  कितना  qo  पी०  कौर  दिल्ली  का ?

 भी  से०
 mo

 मेहदी
 यह  फैसला तो  अभी  नहीं  हुमा  है  ।

 $$.

 मूल  अंग्रेजी  में
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 अध्यक्ष  महोदय :  यही  तो  हैं  ।

 fait  दें  बेंकटासुब्बया  :  माननीय  सभा  सचिव  ने  बताया  fag  व्यवस्था  थोड़े  समय  के

 लिए  होगी  ।  देश  में  जो  क्षेत्रीय  बिजलीघर बनाये  जाने  वाले  हैं  क्या  उन  के  अनुरूप यहं  व्यवस्था

 होगी  ?

 sit  से०  न  मेहदी  :  जी  यही  कल्पना है  ।

 श्री  कछवाय :  मैं  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  ae  निर्णय  कब  तक  शर  इस

 निर्णय  के  होने  के  gear  इस  में  ae  कितना  ?

 श्री  स०  mo  मेहदी  :  अभी  फरवरी  पशु  में  इस  कमेटी  की  एक  मीटिंग  हुई  है

 शर  wa  उस  की  एक  रिपोर्ट  झाई  है  ।  उस  पर  गौर  करने  के  बाद  कोई  बात  तय  की  जायेगी ।

 yor  हेमा  :  चूंकि यह  प्रश्न  संयुक्त  बिजली  संग्रह  के  सम्बन्ध  में  हिमाचल  प्रदेश  कौर

 जम्मू  भ्र  कसमीर के  राज्यों  को  क्यों  छोड़  दिया गया  है  ?

 अध्यक्ष  महोदय  :  वह  एक  अलग  बात है  ।

 fa  दी०  बहु  शर्मा  :  क्या  पंजाब  कौर  दिल्ली  के  बीच  बिजली  के  वितरण  के  लिए  कोई

 संतोषजनक  व्यवस्था  की  गयी  है  कौर  यदि  हां  तो  क्या  वह  दीर्घकालीन  या  अल्पकालीन  व्यवस्था

 होगी ?

 कौर  विद्युत  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  :  उत्तर  उसी  में  है  ।  हम

 दोनों  प्रणालियों  को  एक  में  मिलाने  के  बारे  में  सोच  रहे  हैं  प्लोर  छानबीन  पुरी  हो  लाने  के  बाद

 हम  कोई  कार्यवाही  करेंगे

 आयकर  anda
 की

 शिकायतें

 +

 |  सिद्धपुर  प्रसाद :

 1७०६.  4
 sit  प्र०  बरुआ  :

 रा०  went

 नया  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  सरकार  को  थै कं रसे  ae  के  विरुद्ध  प्राय-कर  अपवंचन
 की  झडिकायतें  सिली

 यदि
 तो

 क्या  सरकार  ने संस्था त्रों  के  मामलों  की  जांच  करने  का  निर्णय
 किया  झ्र ौर  |

 इस  सम्बन्ध  में  अब  तक  क्या
 कार्यवाही

 की
 गई

 मंत्रालय में  उपमंत्री  तार कश् वरी  सिन्हा  )  :  दो  फर्मों  के  खिलाफ

 कर  की  चोरी
 की

 शिकायतें  प्राप्त  हुई  हैं  ।  उन  फलों  में  थैकरसे  परिवार के  सदस्य  साझेदार  थे  ।

 और  इन
 झारोपों

 की
 जांच  पड़ताल  की  गयी  कौर  यह  पता  लगा  कि  तीन  में  से

 दो  आरोप  निराधार  हैं  ।
 तीसरे  श्रारोपीं की  ait  पड़ताल

 re  हो
 री मलका  3  ग्रेजी  में
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 sit  सिद्धेश्वर  फ़साद  तीसरे  पर  जो  इनवेस्टिगेशन  हो  रहा  है  उसके  कब  तक  पूरा  हो

 नाने  की  ?

 श्रीमती  तारके इव री  सिन्हा  :  यह  इनवेसंटीगे  शन  तो  खत्म  हो  होता  पर  श्री  जिन्होंने

 कम्प्लेंट की  उन  के  पास  जो  कागजात  थे  उन  के  बारे  में  कहा  गया  कि  वे  कागजात  इनकम  टैक्स

 अफ़सर के  पास  चाहिए  कौर  उन  के  बारे  में  एक्वायर री  होनी  चाहिए  कौर  AT  मेहता  से  पूछताछ

 होनी  चाहिए  ।  लेकिन  थे  कागजात  भ्र भी  तक  नहीं  दिये  गय  ह  इसलिए  यह  इनक्वायरी  खत्म

 हीं  हो  पायी  |

 श्री  सिद्धपुर  प्रसाद  क्या  यह  बताया  जायेगा  कि  जो  आरोप  लगाये  गये  हैं  4

 किस  किस्म  के  है ं?

 श्रीमती  तारकेदवरी  सिन्हा :  तीन  आरोप  लगाये  गये  एक  तो  यह  था  कि  लक्ष्मी  काटद

 हिज ज ट्डस, ्  जिस  में  थाकरसी  परिवार  का  एके  सदस्य  ने  अफगान  सरोच  रुई  की  खरीद  बहुत

 ऊंचे  दामों पर  की  ।  जांच  पड़ताल  के  बाद  मालूम  sar fH  यह  बात  सही  नहीं  हैं  ।  दूसरा  चाजं

 यह  था  कि  चाइना  काटन  एक्स पोट सं  ने  अंडर  की  थी  |  उसक  बार  जांच  पड़ताल

 की  गयी  कौर  उस  के  बारे  में  भी  यह  मालूम  झा  कि  चाज  बिलकूल  गलत  था  ।  तीसरा  जो  चाज

 था  यह  था  कि  उन्होंने  बहुत  कम  दामों  पर  तीन  फर्मों  को  यानी  चयन  हालत  नेशनल

 हैंडलूम  फैक्टरी  प्रौढ़  प्रभात  टेक्सटाइल्स  को  सई  बेची  |  इस के  बारे  में  जांच  पड़ताल  हो  रही  हैं

 fat  रा०  क्या  इन  थिरके  संस्थापकों  का  कुल  निर्यात  कौर  आयात  मालूम  करने

 का  कोई  प्रयत्न  किया  गया  है  ौर  क्या  यह  मालूम  किया  गया  है  कि  उन्होंने  इन् वायस  का  मलय

 कम  या  ज्यादा  दिखाया  है
 ?

 तारकेश्वर  सिन्हा  :  इस  सम्बन्ध  में  ie  पड़ताल  निदेशक  ने  पुरी  पुरी  जांच

 पड़ताल की  है

 fat हेम  क्या  सरकार  जानती  है  कि  सिराजुद्दीन  एण्ड  कम्पनी  क ेह
 खिलाफ  भी

 कर  की  चोरी  ars  लगाये  गये  हैं  are  यदि  हां  तो  क्या  सरकार  ने  इस  मामले की  जांच

 की  है  कौर  यदि  तो  क्या  उसका  जांच  करने  का  कोई  विचार है  ?

 महोदय  :  यह  इस  wed से  सम्बन्धित  नहीं है  ।

 पी  प्र०  क्या  इन  फर्मों  के  बही  खाते  जब्त  कर  लिये  गये  हैं
 ?

 श्रीमती  तारकेश्वर  सिन्हा  :  जैसा  कि  मैंने  जांच  पड़ताल  निदेशक  ने  पुरी  पुरी

 लांच  पड़ताल  की  कौर  यह  पता  चला  कि  आरोप  सिद्ध  नहीं  हुए  हैं  प्यार  जो  जांच  पड़ताल की  गयी

 थी  वह  तथ्यों  के  आधार पर  थी  ।

 श्रायबंदिक  स्नातक

 Fore.
 oo  बकर

 लाल  बैरवा :

 क्या  स्वास्थ्य  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि

 कया  आयुर्वेदिक  स्नातकों  को  नौकरियों  में  वहीं  सुविधायें  प्राप्त  हैं  जो  एलोपैथिक

 स्नातकों  के  उपलब्ध

 मूल  अंग्रेजी
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 यदि  तो  सरकार  इसे  सम्बन्ध  में  क्या  प्रयत्न  कर  रही  है  ;

 (qr)  क्या  सरकार  ने  विमान  आपातकाल  में  भ्रायुर्वेदिक  चिकित्सकों  की  भी  सहायता  ली

 ह  क  att

 {a)  यदि  at,  तो  में  कितने  श्रायर्वेदिक  स्नातकों  की  सहायता  at  गई

 ड्
 ?

 स्वास्थ्य  मंत्री
 .  सुशीला  नायर  )  ate  सेवा  की  दाँतों  का  विनियमन

 राज्य  सरकारें  करत  हैं  ।  जैसा वे  Vag  समझे  वैसी  सुविधायें  देना  उन्हीं  का  काम
 ह  ।  वेतन  तथा

 सेवा  चिकित्सक  a  योग्यताथ्रों  पर  निसार  करता  है  ।  पानी
 '

 पद्धति  के  कालेजों  द्वारा

 दी  जाने  वालों  योग्यतायें  steed  ऊंची  मानी  हैं  ।

 जो  नहीं  ।

 यह  प्रश्न  नहीं  उठता  ।

 शी  प्राकार लाल  बैरवा  :  मैं  जानना  चाहूंगा  कि  wage  के  स्नातकों  को  सरकार

 आधुनिक  विषयों  की  दिक्षा  देने  का  कोई  विशेष  प्रबन्ध  किया  है
 ?

 डा०  सुशीला  नायर :  जी  आयुर्वेद  वालों  को  ग्रा धुनिक  शिक्षा  देने  का  तो  कोई  सवाल  नहीं

 at  ।  जौ  पुराने  saat  चलाये  गये  थे  उन  में  कुछ  श्री  धुनिक  विषयों  का  भी  उन  को  ज्ञान  दिया
 जाता  जैसे  मेंने  पहले  Hq,  इस  सदन  में  निवेदन किया  बहुत  से  पुराने  प्रकार  के  पवके

 न्य  लोग  इसका  विरोध  करते  थे  ।  प्लानिंग  कमो  शन  ने  एक  पैनेल  बुला  कर  उन  की  सलाह  ले

 दक्षिण  मलना et  यह  फैसला  किया  fe  झ्रायुवंद  वालों  को  शद्ध  झायर्वेद  का  ही

 चाहिए  ।

 श्री  आकार  लाल  बैरवा
 :  मैं  जानना  चाहता हूं  कि  एलोपैथिक  कौर  आयुर्वेदिक  के  स्नातक

 जब  झपना  कोर्स  पुरा  कर  के  डगर  प्राप्त  कर  लेते  हैं  तो  क्या  उनके  वेतन  में  कोई  फर्क  किया  जाता

 है  ?  अगर  at  क्यों  ?

 डा०  सुशीला  नायर  :  एसा  मान  गया  ह  कि  आधुनिक  मेंडोलिन  को  शिक्षा  लम्बा  भी  होती  ह
 तौर  जो  स्नातक  निकलते  afer  योग्यता  हासिल  कर  के  निकलते  भ्रमित  खर्चा  भी  अपनी

 पढ़ाई  पर  करते  हैं  ।  उन  को  वेतन  भो  अधिक  मिलता  है  ।

 ot  प्रकादावीर  शास्त्री  :  कया  मैं  जान  सकता  हुं  कि  जामनगर  में  केन्द्रीय  सरकार  की  देख-रेख
 में  कोई  झ्रायुवेद  का  विशेष  अनुसंधान  का  महासिवद्यालय  या  विद्यालय  चल  रहा  था  कौर  उस  को

 अब  गुजरात  राज्य
 की

 सरकार  को  दे  दिया  गया  है  war  दिस  प्राइवेट  संगठन  को  दे  दिया  गया
 ?

 यदि  तो  एसा  क्यों  किया  गया ?

 डा०  gate  नायर
 :  गुजरात  में  एक  श्रंडर  ग्रैजुएट  झ  fon  कालिज  चलता  था  जोकि  एक

 प्राइवेट  संस्था  के  द्वारा  चलाया  जाता  था
 |

 वहां  पर  एक  पोस्ट  ग्रैजुएट  ट्रेनिंग  सैंटर  कौर  एक  frat

 सेंटर  केन्द्रीय  सेरकार  के  तत्वावधान  में  चलता  था  |  बात  सोच  विचार  के  बाद  इस  चीज  के  बारे

 में  बहुत  रस  रखने  वाले  शर  जानकारी  रखने  वाले  लोगों
 को

 यह  सलाह  हम
 को

 मिलो
 कि

 '  अगर
 अंडर  पोस्ट  ग्रैजुएट  शौर  रिसचे  इन  दोनों  को  इकट्ठा  कर  दें  तो  इससे  आयुर्वेद  का

 अधिन

 ग्यूक जा या  हो  THAT ra

 अब
 क्योंकि  श्रीधर  ग्रैजुएट  wade  का  शिक्षण

 फेर्द्रीय  सरकार  द्वारा

 सल  अंगेजी में
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 a  r  far  रा  जगराता  चाउ  >.  reo
 नहीं  चलाया  जा  सकता  a  बाहर  पाय  trp  save  A  WATE  नकाती  केन्द्रीय

 सरकार  के  तीन  प्रतिनिधि  कौर  जो  प्राइवेट  संस्था  as  ग्रेजुएट  कालिज  seer  उन  के  तीन

 ले  कर  एक  रजिस्टर्ड  सो साइटों  बनाई  जाय  उस  के  द्वारा  इन  तनों  संस्थानों  को  एक

 इंटीग्रेटेड  स्वरूप  में  चलाया  जाय  तो  इस  से  आयुर्वेद  का  ज्यादा  विकास  हो  सनौर

 ऐसा  किया  गया  |

 श्री  रामेदवरानन्द  :  यह  उत्तर  दिया  गया  है  कि  वालों  का  योग्यता  अधिक  होतो

 वे  अपनी  पढ़ाई  पर  खर्चा  अधिक  करते  हैं  इस  ग्रा धार  पर  उन  को  वेतन  अधिक  सिलता  है  ।

 मैं  समझता हुं  कि  योग्यता  का  पता  तो  बोकारों  से  लगना  चाहिए  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  यह  तो  इस  प्रदान  से  नहीं  निकलता  ।

 श्री  रॉमेइवरानन्द :  आप  मेरी  बात  तो  सुनें  ।

 तो  at  को  बात  तो  मेरी  समझ  में  नहीं  ars  ।  मैं  पुछना  चाहता  हूं  कि  कया  यह  ae  हैं  कि

 हस  प्रकार  के  खर्चे के  झ्राधार  पर  किसा  को  अधिक  वेतन  दिया  जाये  ?

 डा०  सुशीला  नायर  :  प्रश्न  मेरी  समन्न  में  नहीं
 |

 श्री  रामेइवरानन्द  :  में  यह  कहना  चाहता  हुं  कि  जिन  एलोपैथी  वालों  ने  श्रमिक  खर्चा  किया

 है  कौर  उन  में  योग्यता  अधिक  होत  हे  इसलिये  वेतन  के  मापदंड  में  अन्तर  होता

 मैं  पुछना  चाहता  हूं  कि  क्या  ऐसा  भारतीय  विधान  के  mene  पर  किया  जाता  कौर

 ठोक  है  ?

 me  महोदय
 :

 यह  नतोजा  तो  श्राप  खुद  मुताला  कर  के
 निकालें  |  कांस्टीट्यूदान के  बारे  में

 यहां  ऐसा  सवाल  नहीं  पूछा  जा  संकता  ।

 श्री  रामेदबरानन्द  एक  व्यवस्था  का  है
 ।

 जब  कोई  महत्वपूर्ण  प्रशन  होता  है
 तो

 मंत्रो  को  कुछ  कहने  नहीं  देते  ।  अध्यक्ष  हैं झ्र  अध्यक्ष  परमेश्वर  के  तरह  होता  ह  ।  लेकिन  मैं

 बात को  उचित  नहीं  समझता  कि  श्राप  उत्तर  नहीं  देने  देते  !।

 महोदय :  पहला  बात जो  उन्होंने कहो  कि  जब  वह  कोई  जरूरो  सवाल  gad  हैं  तो

 मिनिस्टर  को  जवाब  नहीं  देने  वह  गलत  है  ।  दूसरी  बात  उन्होंने  कहा  वह  बहुत  a  गलत  है
 कि  मैं  परमेश्वर का  रूप  हूं  ।  ये  दोनों  बातें  हो  उन  क  गलत  हैं  कौर  उन  को  नहीं  कानों  चाहिए  थीं  ।

 बात  यह  है  कि  उन्होंने  कांस्टीट्यूदन  का  तर्जुमा  पुछा
 है  कि  यह  बात  विधान  के  अ्रनुकूल हू  या

 नहीं  ।  इस  तरह  का  सवाल  यहां  नहीं  किया  जा  सकता  |  अरब  बजाय  इस  के  कि  वह  मेर  बात  मान

 वह  मेरी  Tea  ना  भी  करना  शुरु  कर  देते  हैं  ।  अब  श्राप  बेठ  जाएं  |

 थ्री  रामेदवरानन्द  :  हमारा  बात  गलत  है  क्योंकि  बाप  गह  पर  बैठ  हैं  ।  जो  कुछ  हम  कहते  हैं

 वहू  गलत  है  क्योंकि  ड्राप  ऐसा  कहते  हैं  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  निडर  ह. फ  ।  पाप  बाहर  होते  तो  मैं  ग्रुप  का  यह  वेष  देख  कर  श्राप के

 पांवों पर  पड़े  मगर  श्राप  यहां  सदस्य  हो  कर  जाए  हैं  कौर  मुझे  अध्यक्ष  चुना  तो  मेरो  बात
 माननी  होगी  tt

 भरी  रामेश्वर  '  :  मान  लेते  लेकिन  ड्राप  यह  अन्याय  करते  हैं  .
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 श्री  वां  ना०  तिवारी  :  waa  दिक  पद्धति  की  उच्चतम  शिक्षा  प्राप्त  स्नातकों  के  लिये  कया

 सरकार  ने  कोई  वेतन  क्रम  निर्धारित  कर  दिया  हैं  ौर  क्या  जब  उन  को  पर  लिया  जाता  हू
 तो  उस  वतन  पर  लिया  जाता  हू

 ?

 Sto  नायर  :  मैंने  भ्रम  किया  कि  इस  काम  को  राज्य  सरकारें  करता  हैं  ।  अलग  अलग

 राज्य  सरकारों  को  अलग  अलग  वेतन  को  sea हैं  ।

 श्री  gto  ato  तिवारी  :  मैं  यह  पुछना  चाहता  था  कि  कया  केन्द्रीय  सरकार  क  झोर  से  अ्रायवद

 ।  उच्चतम  शिक्षा  पाए  हुए  स्नातकों  के  लिए  कोई  वेतन  क्रम  निर्धारित  किया  गया  है

 या  नहीं
 ?

 Sto  सुशीला  नायर  :  जो  नहीं  |

 ait  कया  मैं  जान  सकता  हूं  कि  यह  सहो  ह  कि  भारत  में  देहात  में  कुछ  अस्पताल

 ऐसे  हैं  जहां एम  ०  बात  बो०  एस०  पास  wa  वाले  डाक्टर  इसलिए  नहीं  जाते  कि  उन
 को  विलेज

 एटमासफियर
 में  रहना  पसन्द  नहीं  दार  सरकार  वहां  वालों  को  भेजती  इसलिए

 वे  ' अस्पताल  पड़े CAST  हैं  ?

 डा०  सुशीला  नायर  :  जी  यह  दोनों  ही  बातें  गलत  ह  ।

 fait  कपूर  fag  :  मेरा  ख्याल  है  कि  श्री  रामेश्वर  नन्द  जानना  चाहते  थे  कि  शिक्षा  पर  हुए

 व्यय  के  साथ  वेतन  का  संबंध  जोड़ने  में  क्या  नैतिक  या  श्रौपयोगिक  सिद्धान्त  है  ।  ह्म

 माननीय मंत्री  से  इसका  चाहते  हैं  ।

 TETo  सुशीला  नायर  :  मेरा  ख्याल  है  कि  मैंने  सभी  सिद्धान्तों  का  wears  नहीं  किया  है  +

 में  केवल  वह  प्रथा  बता  रहा  हुं  जो  देश  में  प्रचलित  हैं  ।

 fora  महोदय  :  माननीय  मंत्री  ने  कहा  कि  एलोपैथी  के  विद्यार्थियों  को  अरपना  पाठ्यक्रम

 पुरा  करने  में  अधिक समय  लगता  उन्हें  IAT  शभ्रध्ययन पुरा  करने  में  अ्रघिकਂ  व्यय  करना

 पड़ता  इसलिये  see  अधिक  भुगतान  किया  जाता  है  ।  माननीय  सदस्य  जानना  चाहते  हूं
 कि  क्या  दिक्षा  प्राप्त  करने  वालों  के  aaa  निर्धारित  करने  के  ये  सिद्धांत  होने  चाहिये  |

 डा०  नायर  :  मैंने  यही  कहा  है  ।  मैं  यह  नहीं  कह  सकती  कि  हर  जगह  क्या  सिद्धांत

 लागू  ने  चाहिये ।  में  यह  बता  रही  हं  कि  आजकल  देश  मैं  क्य  होता  है  ।

 pat  रंगा  :  क्या  सरकार  को  इस  त्रुटि  का  उत्तर  नहीं  देना  चाहिये  स्वयं  आपने  यह  बात

 मंत्री  जी  के  समक्ष  रखी  है  ।

 foray  महोदय :  मैंने  वह वह  प्रदान  पूछा  था  बौर  मंत्री  महोदय का  उत्तर
 था  कि  यह  पद्धति

 ।

 श्री  क्या  माननीय  मंत्री  इस  मामले  का  अध्ययन  करने  कौर  हमें  बाद  में  जानकारी
 देने की  कृपा  करेंगी  ?

 )

 सुझीला  नायर  :  मैंने  कहा  कि  जब  मेरे  माननीय  मि  +  «०  ०  ०»

 अध्यक्ष  महोदय  उनकी  इच्छा  केवल  यह  है  कि  जब  algae  के  विद्यार्थी  अपना  निश्चित

 पाठ्यक्रम पुरा  करते  भीर  एलोपैथी  उसे  अपने  ढंग  से  पुरा  करते  यह  ठीक  जैसा

 मूल  झंप्रेजी  में



 १४  १८८५  मौखिक  उत्तर  ३३७१५

 कि  माननीय  मंत्री  जी  ने  कि  एलोपैथी  का  पाठयक्रम  लम्बा  है  बिद्याधियों  को

 इस  पाठ्यक्रम  पर  अधिक  व्यय  करना  पड़ता  है  ।  माननीय  सदस्य  कहते
 है  कि  वेतन  निर्धारित

 करने  का  यह  सिद्धान्त  नहीं  होना  चाहिये  ।  वे  चाहते  हें  कि  इस  पर  पुनः  विचार  किया  जाना  चाहिये

 और  कम  से  कम  हमारे  देवों  में  वह  शिक्षा  प्राप्त  करने  वालों  के  वेतन  निर्धारित  करने  का  यह

 सिद्धांत  नहीं  होना  चाहिये  ।

 पडा०  सुशीला  नायर  :  वेतन
 व

 मुल्य  मांग  तथा  उपलब्धि
 पर

 निर्भर  है  ।  यदि  माननीय  सदस्य

 माग न  कर  )।  क्या  मैं  आपकी  अनुमति से  भ्र पना  उत्तर  पूरा  कर  सकती

 उन्होंने  केवल  सुझाव  दिये ह  श्रौरः  वह  केव  शऊर पड  नन ्
 महोदय  विचार  कर  सकती हैँ  ।

 अगला  प्रशन  |

 स्वर  नियंत्रण  नियमों  के  श्रन्तगंत  घोषित  सोना

 TORR.  श्री  याज्ञिक :  क्या  वित्त  मंत्री  यह ह  बताने  की  HIT  करेंगें  कि

 भारत  के  सभी  राज्यों में  स्वर्ण  नियंत्रण  नियमों  के  अन्तर्गत  सभी  .  प्रकार

 का  सोना  कितना  है  तथा  शभ्रन्तर्राष्ट्रीय  दर  के  अनुसार  उसका  कुल  मूल्य  कितना  है ;  कौर

 सरकारी
 आंकड़ों  के  ग्रनुसार यह  घोषित  सोना  भारत  में  afar  कुल  सोने  का

 प्रतिशत है

 मंत्रालय में  उपमंत्री  To  राठ  )  १९६३  के  अन्त  तक

 नियमों  के  भ्रन्तर्गत  य  गये  सभी  प्रकार  के  सोन  की  कल  मात्रा  लगभग  CREAR  लाख

 ग्राम  थी  शर  उसका  मलय  अन्तर्राज्यीय  मलय  पर  लगभग  RVGY  करोड  रु०  होने  का  अनुमान

 लगाया  गया  ।

 आभूषणों  के  रूप  में  या  अन्यथा  कुल  सोने  के  मूल्य  का  कोई  निश्चित  अनुमान

 उपलब्ध  नहीं  है  ;  कौर  इस  लिए  यह  नहीं  बताया  जा  सकता  कि  नियमों  के  भ्रन्तर्गत  घोषित  सोना

 कुल  सोने  का  या  sar  में  श्राभषणातिरिक्त  सोने  का  कितने  प्रतिष्ठित  है  ।

 fat  जिंक  कया  fara  बेक  के  साधारण  अ्रनुमाना सार  देश  में  उपलब्ध  कुल  सोने  का  मलय

 लगभग  3,000  से  VY.oo0  करोड़  रु०

 ब०  To  fora  बेक  ने  कोई  न्रतमान  लगाया  है  ।  रिवेंज  बैंक  बुलेटिन  में

 एक  लेख  था  जिसमें  साधारण  रूप  में  श्रांकंड़े  दिये  गये  थे  ।  परन्तु  यह  निश्चित  ग्रां कड़े

 नही ंहू  ।  य  ग्रनुर्मानर्मात्र थे

 श्री  आशिक
 :

 कया
 यह  सच  नही ंहै

 कि  सरकार  के  आंकड़ों  के  अनुसार  भी
 सोना

 नियन्त्रण

 आदेश  के  aaa  भी  सोने  का  बड़ा  ही  acer  प्रतिशत  घोषित  किया  गया

 bart
 aft  ब०  रा०  भगत

 :
 कि  मेंने  बताया  कि  प्रतिशत  निधारित  नहीं  किया  जा  सकता

 क्योंकि  हमें  देश  में  सोने  की  कुल  मात्रा  विदित  नहीं  है  ।

 मूल  अग्रेज़ी  स
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 शी  ञ् ०  प्र०  जन
 भ  ह  o o  क्या  उनके  विभाग  ने  बैध  रूप  से  जमा  कर  के  रखे  गये  सोने  का

 पता  लगाने  के  लिए  कोई  प्रयास  किया  है  क्या  किसी  मामले  में  उसे  श्रीवास  में

 का  कोई  प्रयत्न  किया  है  ?

 वित्त  मंत्री  मोरारजी  :  प्रयास  निरन्तर  किया  जा  रहा  है  ।  यदि  हमें
 उचित

 जानकारी  मिल  तो  हम  स्थान  की  तलाशी  लेने  तौर  सोना  जब्त  करने  का  प्रयास  करते
 छे

 a  |

 ट S39 a
 श्री  Poo  जैन  :  क्या  सोने  की  कोई  मात्रा  पकड़ी  ग  न  *

 fat  मोरारजी  देसाई  :'  कुछ  सोना  जब्त  किया  गया है  ।

 श्री  काशी  रास  गोल्ड  कंट्रोल  काडर  के  सा तहत  जो  सोने  की  मात्रा  बतलाई  गई

 उस  में  व्यापारियों  के  पास  से  कितना  मिला  है  शर  अन्य  लोगों  के  पास  से  कितना  मिला  है  ?

 श्रष्यक्ष  मात्रा  कहते  है  कि  हमें  अभी  तक  पता  नहीं  है  ।

 श्री  काशी  राम  गुप्त  :  जो  गोल्ड  डिक्लेयर  किया  गया  है  उसकी  मात्रा  बतलाई  गई  है  ।

 fait  कम  रा०  भगत  :  हमारे  पास  व्यापारियों  तथा  अन्य  व्यक्तियों  के  ais  नहीं  है  परन्तु

 हमारे  पास  मोटा  ब्योरा  है  ।  व्यक्तियों  से  हमें  ८  ०२  करोड़  रु०  के  मूल्य  का  व्यापारियों  से

 १४७५  करोड़  रु०  के  मूल्य  का  कौर  शोधकों  से  ०
 *  ०७  करोड़  रु०  के  मलय  का  सोना  मिला

 >
 हू

 थी  प्रकाशन  वीर  शास्त्री  स्वर्ण  नियन्त्रण  अघिनियम  के  अन्तर्गत  जो  सोने  की  घोषणा  हुई

 है  उस  में  कुछ  राजा  ग्रोवर  महिलाओं  के  पास  जो  सोना  था  उसका  भी  भ्रापको  पता  लगा  है  कौर

 तो  हैदराबाद  के  निज़ाम  ने  झपने  पास  कितना  सोना  होने  की  इत्तिला  दी  है  ?

 श्री ब०  रा०  उन  का  विवरण  इस  समय  मेरे  पास  नहीं
 है

 ।

 वें०  बेंकटासुब्बया  :  क्या  यह  सुच  है  कि  सोना  fra  ण  रादेश  के  मुख्यालय  के

 होते  हुए  भी  सोने  का  चोर  बाजार  का  मूल्य  कम  नहीं  हुआ  है  ?

 प्री  ब०  to  भगत  :  में  चोर-बाजार  का  मूल्य  नहीं  जानता  परन्तु  यह  सच  है  कि  सोने
 का  मूल्य  काफी  कम  हो  गया  है  ।

 श्रिया  महोदय :  बरगला  प्रीत  ।

 निक्षेप  बीमा  योजना

 1*७१३.  भी  sara  लाल  सर्राफ  :  क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  बंसा  योजनाਂ  को  सहकारी  बैंकों  पर  भी  लागू  करने  का  प्रस्ताव  है  ;  कौर

 यदि  तो  कब  ?

 मंत्रालय  में  उपसंत्री  (  ०  रा०  :  श्र  प्रश्न  विचाराधीन है श्र  कभी  यह  नहीं  acts  ८  सकता  कि  क्या  निश्चय  किया  जायेगा  ।

 मिला  ग्रेजी  में
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 रप  .
 fat  sare  लाल  क्या  सरकार  को  विदित  है  कि  भ्रनुसुचित  sat  में  यह  योजना

 को  aer  प्रकार
 लागू  करने  से  इससे  गरीब  खातेदारों  qs  NOOK  ॉ  मिली  है  ;  यदि  at,  तो  इस  कारण  कि

 देव  में  सहकारी  आन्दोलन  दिन  प्रतिदिन  लोकप्रिय  हो  रहा  क्या  सरकार  का  विचार  इसे

 सहकारी  बैंकों  पर  भी  लागू  करने  का

 frat  महोदय  :  प्रथम  भाग  प्रदान  है  झर  दुसरा  भाग  सुझाव  है  |

 fw  ब०  रा०  मैं  बता  चुका हूं  कि  यह  मामला  विचाराधीन  है  ।

 पति  क्या  सरकार  ने  यह  सर्वेक्षण  किया  हैं  कि  सहकारों  बैंकों  में  कितना  धन  जमा

 मेरा  अभिप्राय  है  कि  इन  जना  राशियों  से  उनके  पास  कितना  धन  उपलब्ध  है  ?

 ब०  to  सकारो  asta  धन  बहुत  कम  जगा  है  ग्रोवर  उस  समय  ये  अनेक

 राज्य  सरकारों  के  अघोष  थे  ।  यह  भी  एक  कारण  था  कि  वे  इस  योजना  में  सम्मिलित  नहीं

 किये  गये  ।  परन्तु  wa  समूचा  मामला  फिर  विचाराधीन  है  ।

 श्री  यामलाल  क्या  देश  में  सहकारी  बैंकों  के  बारे  में  ऐसा  आदेश  निकालने  के

 लिए  राज्य  सरकारों  से  परामर्श  करना  पढ़ता  है  ?

 श्री  ब०  शाह  भगत  :  मामले  पर  सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मंत्रालय  के  प्रतिनिधियों

 के  साथ  विचार  विमर्श  किया  जा  रहा  है  site  रिजर्व  बेक  ने  एक  विशेष  अध्ययन  दल  बनाया है  जो

 इस  मंत्रालय  के  प्रतिनिधियों  के  प्राम शे  से  इस  मामले  का  निश्चित  करेंगे  ?

 श्री  श्यामलाल  सर्राफ  :  क्या  राज्य  सरकारों  से  परामर्श  किया  जाता  है  ?

 भी  ब०  रा०  भगत  :  श्रमी  कोई  इच्छा  नहीं  है  ;  पडता  शायद  सामुदायिक  विकास  तथा
 मया त  लेगा  । सहकार  मंत्रालय  राज्यों

 के

 नेपाल  में  भारतीय  मुद्रा

 +

 mi  रघुनाथ

 |  नी  दी०  ध: हू.  फार्मा :

 Pore. 4  श्री  डा०  ना०  चतुर्वेदी  :

 शी  सिद्धेश्वर  क क

 श्री  alert  लाल  बैरवा

 क्या  वित्त  मंत्रो  यह  बताने  को  कृपा  करने  कि  :

 कया  यह  सच  है  कि  नेपाल  सरकार  ने  भारतीय  करेंतो  नोटों  का  नेपाल  में  जाना  तथा  बाद

 में  उनका  किसी  अन्य  देश
 को

 भे  जा  जाना  बन्द  कर  दिया  है  ;  कौर

 यदि  तो  इस  का  भारत  कौर  नेपाल के  बीच  व्यापार  कौर  यात्रा  पर  क्या  प्रभाव  पड़ा

 है  ?

 मूल ५  अंग्रेज़ों  में
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 वित्त  मंत्रालय  में  उपमंत्री  तार कश् वरी
 :  १९६२  में  नेपाल  सरकार

 ने  एक  श्रघिसूचना निकाल  कर  भारत  को  छोड़  कर  किसी  भी  अन्य  देश  से  oY  रु०  से  श्रमिक  भारतीय
 को  लाना  व  लेजाना  बन्द  कर  दिया  था  ।

 भारत  कौर  नेपाल  के  बीच  व्यापार  तथा  यात्रा  पर  इसका  कोई  प्रभाव  बने  की

 सं  भावना  नहीं  है  क्योंकि  नेपाल  सरकार  ने  भारत  कौर  नेपाल  के  बीच  भारतीय  मुद्रा  के  आने  जाने  पर

 कोई  रोक  नहीं  लगाई  है  ।

 श्री  रघुनाथ सिह  :  म  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  कया  इस  प्राज्ञा  के  जार  करने  के  पूर्व  नेपाल  सरकार

 ने  भारत  सरकार  से  कोई  सलाह  को  थो  ।

 श्रीमती  तारकेश्वर  सिन्हा :  यह  जो  art  वह  तो  पुरानी  Hat  को  रिभ्राइटिरेट  किया  गया

 उस  को  फिर  से  दोहराया  गया  है  ।  जेसा  किਂ  मैंने  झपने  जवाब  में  बताया  यह  २०
 जक

 ZERR  को  जारी  की  गई  थी  ।  चूंकि यह  हम  से  बिल्कुल  मिलता-जुलता  हिसाब  इस  लिये £
 इस  में  कोई  एतराज़  gi  नहीं  है  ।

 दी०  चे  बर्मा  :  क्या  प्रत्  किलों  पड़ौसी  देश  ने  भी  भारतीय  मुद्रा  के  आने  जाने पर  एसी

 रोक  लगाई  यदि  तो  केवल  नेपाल  ने  ए  सा  क्यों  किया  है
 ?

 तारकेदवरी  सिन्हा  :  यह  नई  रोक  नहीं  है  कौर  जसा  कि  मैंने  मूख्य  प्रश्न  के  उत्तर  में

 बताया  बात  हमारे  अ्रनुकूल है  क्योंकि  हम  ऐ  सा  ही  व्यवहार  करते  रहे  हैं  ।  नेपाल  को
 नीय  मुद्रा  जाने को  अ्रनमति  देने  से  सिद्धांत  रूप  में  हम  -  नेपाल  से  भारतीय aa  के  आने पर रोक पर  रोक  लगाते

 दवे  जो  कि  हमारे  बनकर ् [आ  हमने  यह  अधिकार  ले  लिया  है  ।  वास्तव  में  हम  इसका  प्रयोग  नहीं
 करते  ।  हम  नेपाल  से  भी  मुद्रा  आने  देते  हैं  ।  हमने  यह  वे  घ  शक्ति  नेपाल  होकर  देशों  से  वाली
 भारतीयों  मुद्रा  के  संरक्षण  प्राप्त  की  है  ।

 fat  ao  ता  चतुर्वेदी  :  कया  इससे  नेपाल  होकर  होने  वाली  भारतीय

 वस्तुओं

 के  चोरों

 छिपे  आने  व  जाने  पर  रोक  लगाने  में  सेहायता  fats  है  ?

 1  श्रीमती  तारके इव री  सिन्हा  नेपाल  ने  यह  साव  घानी  यह  सुनिश्चित  करने  के  लिये  बरती  है
 कि  तस्कर  व्यापार  न  हो  कौर  वह  घटकर  न्यूनतम  हो  जाये  |

 शी  लाल  बैरवा  में  यह  जानना  चाहता  हुं  कि  भारतीय  करेंसी  नोटों  की  नेपाल  में
 क्या  कोमल  है  ।

 श्रीमती  तारके इव री  सिन्हा  :  माननीय  सदस्य  को  पता  होगा  कि  हिन्दुस्तान  नेपाल  के  बीच

 बिल्कुल करो  फ्लो  ग्राफ  इंडियन  करन्सी हे  कौर  हिन्दुस्तान  कौर  नेपाल  sag  में  जो  ट्रीटी

 झाफ  ट्रेड  झर  एग्रीमेंट  उस  के  ग्रन्तगंत सामान  के  लिये  या  सर्विसेज  के  लिये  सारा  पेमेंट

 इंडियन किसी  में  ही  होता  है  ।  इस  लिये उस  की  कीमत  तो  बहुत  है  ।

 x  थी  share लाल  बे  रवा  :  में  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  हिन्दुस्तान को  कीमत  के  बराबर  कम

 ट  या  ज्यादा  है  ।

 श्रीमती  तारके इव री  सिन्हा
 :

 सब पेमेंट  हिन्दुस्तान क  करेंसी  में  ही  होता  इस  लिये  कमी  कौर
 ५ व्या  का  सवाल  नहीं  a

 शि एएए” एए एएए कें... ह् न्  नन
 अग्रजा  में
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 अध्यक्ष  महोदय  :  जब  करन्सी  यही  चलती  तो  मुकाबिला कसे  हो  सकता  है  ?

 एक  माननीय  सदस्य  :  नेपाल  की  अपनी  अलंग  करेन्सी  हैं  ।

 श्रेय  महोदय  :  माननीय  सदस्य  कहते  हैं  कि  नेपाल  को  जो  भ्र पनी  करेन्सी  हमारी  करन्सी
 का  अफिशल  रेट  उस  के  बराबर  है  या  दोनों  में  कुछ  फर्क  है  ।

 श्रीमती  तारकेदवरी  सिन्हा  :  जैसा  कि  मेंने  अभी  बताया  नेपाल  से  हमारा  ट्रीटी  श्राफ  ट्रेड

 और  एग्रो पेंट  gars  |  उसे  के  मातहत  जितने  सामान  हँ  झर  जितनी  सर्विसिज़  उनका  पेमेंट  इंडियन

 करेन्सी में  होता  है  ।  इस  लिए  हमें  उस  से  कोई  कक  नहीं  पड़ता  है  ।

 महोदय  :  Hh  तो  नहीं  पड़ता  लेकिन  झगर  मिनिस्टर  साहब  को  इस  बात  का  इल्म

 है  कि  उन  में  कुछ  फक  है  या  तो  वह  बता  द॑  ।  झगर  उन  को  इल्म  नहीं  तो  भी  वह  कह  दें  कि  उनਂ

 को  पता  नहीं  है  ।

 श्रीमती  तारकेदवरो  सिन्हा  :  प्रा फिदा ली  हमें  इसे  का  पता  नहीं  है  ।

 श्री  विभूति  मिश्र  :
 क्या  यह  सही  है  कि  भारत  से

 जो
 इंडियन  रेंको  नेपाल  को  जाती  वहां

 के  उत  करेन्सी  से  लाखों  मन  चावल  उत्तर  बिहार  से  खरीद  कर  नेपाल  ले  गए  वह  चावल

 बाद  में  वहां  से  चाइना  चला  गया  ?

 ग्रच्यक्ष  महोदय  :  इस  का  सवाल  नहीं  है  ।

 श्री  कछवाय
 :

 भारतीय  मुद्रा  बन्द  करने  से  पहले  क्या  भारत  सरकार  नेपाल  सरकार  में  कुछ

 पत्र-व्यवहार  उ  था  ।  यदि  तो  उसका  ब्यौरा  क्या  है  ?

 वित्त  मंत्रो  मोरारजी
 :

 माननीय  सदस्य  इस  का  नोटिस  तो  यह  सुचना  दी
 जा  सकती है  ॥

 श्री  रामेदवरानन्द  :  में  यह  जानना  चाहूंगा  कि  भारत  सरकार  नेपाल  जो  पर्याप्त  सहायता

 करती  वह  नोटों  के  रूप  में  है  या  कुछ  देत  रहती  है  ।

 श्री  मोरारजी  :  रुपयों  के  रूप  में  करते  हैं  ।

 दिल्ली  में  बिक्रीकर

 FOR.  श्री  दो०  चं०  शर्मा  क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  दिल्लो  के  संध  राज्यक्षेत्र  में  विलास  वस्तुओं  तथा  कुछ  wer  वस्तुआों  पर  बिक्रीकर

 बढ़ाने  का  विचार  है  ;  atk

 यदि
 तो  वे  कौन-कौन  सी  वस्तुयें  हैं  तथा  वृद्धि  की  दर  क्या  है  ?

 वित्त  मंत्रालय  में  उपमंत्री  तारकेश्वर  झर  प्रदान
 घिन है  ।

 दी०  do
 वर्मा

 :
 दिल्ली  में  किन  वस्तुओं  पर  विक्रय-कर  बढ़ाने  पर

 विचार  किया
 जा

 रहा है  ।

 मूल  waist  में
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 श्रीमती  तारके इव री  सिन्हा
 :

 यह  एक  लम्हों  है
 ।  यदि  माननीय  सदस्य  को  इसमें  रुचि

 तो  मे  उन्हें  यह  दे  सकता  हूं  या  उसे  पटल  पर  रख  सकत  हूं
 ।

 गयी दी०  चं०  शर्मा  :  विलास
 वस्तुओं  पर  afer  विक्रय  कर  मुख्यकर  क दिर्ल्ल  में  क्यों  लगाया

 जा

 रहा  है  कौर  भारत  के  अन्य  संघ  प्रशासित  राज्य  क्षेत्रों  में  क्यों  नहीं  लगाया  जा  रहा  है
 ?

 श्रीमती  तारकेश्वर  सिन्हा  :
 एक  सर्वाधिक  महत्वपूर्ण  बात  है

 कि  दिल्लो  को
 अधिक  राजस्व

 की  श्रावस्यकता है  ।  पड़ौस  राज्यों  ने  यह  बढ़ा  दिया  है  या  बढ़ाने
 को

 सोच  रहे  हैं
 और  उन्हें

 लगभग  एक  ह  आधार  पर  लाने  के  लिये  यह  किया  जा  रहा  है
 |

 राज
 :

 क्या  यह  सच  है  कि  विक्रय-कर  को
 दर

 पंजाब  में  fers  है  सनौर  दिल्ली  में  कम

 है  जिसेके  परिणामस्वरूप  पंजाब  का  व्यापार  दिल्लो
 को

 रहा  है
 ?

 महोदय  :  इसका  उत्तर  गया  है  ।

 हिन्दुस्तान  हाउसिंग  फैक्टरी

 Fag
 1  श्री  सुबोध  सदा

 Lsit  do
 सामन्त

 :

 क्या  निर्माण  श्रावास  कौर  पुनर्वास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  हिन्दुस्तान  हाउसिंग  फैक्टरी  में  निर्मित  वस्तुयें  तथा  कच्चा  माल  दो

 से  भी  अधिक  समय  से  पड़ा  था ;

 यदि  तो  इस  के  क्या  कारण  हैं  ;

 क्या  यह  wa  बिक  गया  है  ;

 यदि  तो  कितने  मूल्य  में
 ?

 श्रीवास  तथा  पुनर्वास  मंत्रालय  में  उपमंत्री  qo
 :  ७३

 लाख  रु०  के  मूल्य  की  निर्मित  छोटी  मात्रा
 ०'  ७८  लाख  रु०  के  मूल्य  का  कच्चा माल

 ३१  १९६२  को  कारखाने  में  पड़ा  था  ।

 प्राद्यातीत  श्रावव्यकता  को  पूर्ति  ate  ।  या  संभावित  श्रस्वीकृतियों  तथा  क्षतियों  के  बदले

 ea  माल  देने  के  लिये  कुछ  ग्र ति रिक्त  स्टाक  का  पुरा  प्रयोग  नहीं  हो  सका  ।

 तथा  ०  ४८  लाख  रु०  के  मूल्य की  निर्मित
 ०*  २२  लाख

 के  मूल्य  का  कच्चा  सामान  इस  बीच  बेच  दिया  गया  है  ।

 श्री  सुबोध  हंसना  :  निर्मित  वस्तुयें  क्या  हैं  जो  इतने  लम्बे  समय  से  हिन्दुस्तान  हाउसिंग

 फैक्टरी में  पड़ी  रही  हैं  ?

 पू  ०
 ato

 ये  निमित  वस्तुयें  हैं  पुत्र-निर्मित  कंक्रीट
 और

 प्रचलित
 सीमित  खम्बे

 तथा  टुकड़े
 ॥  |

 |

 मं प्रे जी में
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 fet  gate  हंसना  :  क्या  इन  निर्मित  वस्तुओं
 को

 हिन्दुस्तान  हाउसिंग  ने  क्रयादेश  पाने

 पर  बनाया था  या  वे  केवल  बेचने  की  श्रद्धा  में  बनाये  गये  थे
 ?

 fat  य०  दो०  भास्कर  वें  क्र या देशों  पर  बनाये  गये  थे  जेसा  कि  मूल  उत्तर  में  बताया  गया  है  ।

 tet  स०  पीठ  सामन्त  :  कया  यह  सच  है  कि  जमा  की  गई  निर्मित  वस्तुयें विवरणानुसार  नहीं

 fet  य०  to  भास्कर  हाउसिंग  फैक्टरी  के  पास  श्राद्यातीत  waar  के  लिये  कुछ

 ह है शर में  परभा  को  बता  सकता  हूं  कि  इस  हाउसिंग  फैक्टरी  के  विस्तार  कार्यक्रम से  यह  सारा

 झ्र धिक  सामान  उपयुक्त  रूप  में  प्रयोग  हो  जायेगा  ।

 fet  भागवत  झा  area ।  प्रश्न  के  भाग  के  दिये  गये  कभी  के  उत्तर का  ध्यान

 रखकर  wa  भी  कितने  मलय  को  वस्तुयें  बिना  बिकी  पड़ी  हैं
 ?

 fat  पू०  ज्ञ०  भास्कर  :  मेरे  पास  ब्यौरा नहीं  है  ।

 दिल्ली  का  ध्रत्यधिक विस्तार

 1१७१८.  श्री
 हरिहरन  कया  स्वास्थ्य मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 दिल्ली के  अत्यघिक  विस्तार को  रोकने  के  लिये  यदि  कोई  कदम  उठाया जा  रहा  है
 तो  क्या  ;  श्र

 गत
 तीन  वर्षों  में

 प्रतिवर्ष
 नन  संख्या तथा  wart  में  कितनी  वृद्धि हुई  है  तथा

 आगामी  तीन  वर्षों  में  कितनी  वृद्धि  होने  का  श्रीमान है  ?

 स्वास्थ्य  मंत्रालय में  उपमंत्री  स०  )  :  दिल्ली के  श्रत्यधघिक  विस्तार

 को  रोकने  के  लिये  दिल्ली  की  वृहत्  योजना  में  कुछ  सिफारिशें की  गई  हैं  जो  लागू  की  जा  रही

 हैं  ।

 Pee  की  जनगणना के  प्रसार  दल्ली  नगर  नगर  नई  दिल्ली

 नगरपालिका

 समिति  अर  छावनी  सम्मिलित  की  जनसंख्या  १९५१  की  जनसंख्या की  अपेक्षा

 श्रीसंत  वार्षिक  दर  से  बढ़ी  ER?  की  जनगणना  के  समय  नाबाद  मकानों  की

 संख्या  ते  १९४१  की  अपेक्षा २ २"  १  प्रतिशत  ated  वार्षिक  वृद्धि  हुई  प्रतीत  होती  है  ।  जनसंख्या  में

 प्रतिवर्ष
 एक  लाख से  अधिक  की  वृद्धि  होने  का  aq है  शर  BK, oo¢  यूनिटों  का  श्रावास

 प्रोग्राम है  ।

 pat  हरिशचन्द्र  माथुर :  जैसा  कि  आजकल  प्रतीत  होता  है  कि  सरकार  ने  जनसंख्या  वृद्धि  रोकने
 के  लिये  कोई  किये  वाही  नहीं  की  उनका

 श्रीवास  प्रोग्राम  जनसंख्या  की वृद्धि के  पांचवे भाग  को  भी

 पूरा  न
 नहीं  करता  है  प्रौढ़  वे  उन  सब  अस्थायी  मकानों  को  गिरा  देते  हैं  जो  व्यतीत  aaa  लिये  बनाते  हैं

 तो
 वे  स्थिति  क्या  बताते हैं  ्र  शोधन कारी  कार्यवाही  करने  का  उनका  विचार

 है
 ?

 मूल  अंग्रेजी  में
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 स्वास्थ्य  मंत्री  सुशीला  नायर  )  :  अन्तिम  कार्यवाही  जिसका  उल्लेख  मेरे  माननीय

 faa  ने  किया  अर्थात  wafer  मकानों  को  जो  संबंधित  एजेंसी  ने  किया  एक  ऐसी

 कायंवाही  है  जो  दिल्ली  की  इस  भद्दी  तथा  wafer  वृद्धि  को  रोकने  के  लिये है  ।

 जहां  तक  अ्रावास वृद्धि वृद्धि  का  प्रदान  2  १  प्रतिशत की  यह  दर  पिछले  दशक  में  थी  ।  वर्तमान

 योजना  में  आशा  है  कि  दर  काफी  अधिक  रहेगी ।  अरब  दिल्ली  विकास  प्राधिकार ने  १९  योजनायें

 रहने  के  मकान  के  लिये  जमीन  लेने  तथा  उसका  विकास  करते के  लिये  प्रारम्भ  की  हैं  और

 अल्प  राय  वर्ग  वाले  व्यक्तियों  के  लिये  निर्माण  की  भी  दो  योजनायें  पुरी  हो  गई  हैं  ।  श्वास

 मंत्री  ने  अनेक  बार  उन  झुग्गियों  तथा  झोंपड़ियों  के  रहने  वालों  जो  गिराई  जा  रही  मकान

 देने  की  योजनायें  बताई  हैं  ।

 ant  हरिश्चद्र  साथर  मैं  समझता हूं  कि  सरकार  विद्यमान  तथ्य से  सहमत है  |

 इसका  उत्तर  दिया  जा  सकता  है  ।  क्या  सरकार  इससे  सहमत  है  कि  लाखों  व्यक्ति  अ्रगले  दस  वर्षों  तक

 पगडंडी वासी  बने  रहें
 ?  इस  स्थिति  का  उनके  पास  क्या  उत्तर  है

 ?

 सुशीला  नायर
 :

 मैंने  स्थिति  बता  दी  सरकार  इससे  सहमत  नहीं  है  ।
 इसी

 कारण

 को वे  उन्हें  पगडंडियों  से  हटाकर  कुछ  स्थानों  पर  ले  जा  रही  हैं  जहां  उनके  लिये  बनाये  जा  रहे  हैं  ।

 पगडंडी वास को  समाप्त  करने  के  लिये  ही  समूची  योजना  की  गई  है  ।

 fat दी०  चं०  वर्मा  कया  यह  भीड़  इस  कारण  है  कि  परिवार  नियोजन  का  अभाव  या

 दलली  में  लोगों  के  खाने  के  कारण  यदि  तो  सरकार  प्रतिजन  रोकने  के  लिये  और  परिवार

 में  अत्यधिक  वृद्धि  को  रोकने  के  लिए  क्या  कार्यवाही  कर  रही है
 ?

 महोदय  :  इस  प्रश्न  का  जितना  भाग प्रदान-संगत है  उसका  उत्तर  दिया  जाये  ।

 सुशीला  नायर  :  प्रतिजन  रोकने के  लिये  प्रयास  किया  जा  रहा  है  कि  उन्हें  राने  और

 पगडंडियों  पर  फलने  से  रोका  जाये  ।  यदि  वे  ग्रा वास  पा  सकें  और  यहां  ५  a  वह  भिन्न  मसला

 मैं  किसी  ऐसी  विधायी
 या  अरन्य  कांयं  वाही  को  नहीं  जानती

 जो  व्यक्तियों
 को

 एक  स्थान  से
 दुसरे  स्थान  को  जाने  से  रोक  सके  ।

 श्री  हरिश्चद्र माथुर  :  क्या  यह  सच  नहीं  है  कि  प्रति  वर्ष  तथा  गन्दी  बस्ती
 वासियों  की संख्या में  अ्रसाधारण वृद्धि  हुई  है  ?

 wart  तथा  पुनर्वास  मंत्री  मेहरचन्द खन्ना  )  :  १९६०  में  जनगणना के  समय

 दिल्ली में  पगडंडीवासियों  की  संख्या  Yo  थी  ।  पिछले  दो  वर्षों  में  यह  संख्या  बढ़कर  ६०,०००

 हो  गई  है  ।  हम  उन्हें  वैकल्पिक  देने  का  प्रयास कर  रहे  इसके  साथ  ही  हम  विधान  में

 संशोधन कर  रहे  हैं  जिसके  अन्तर्गत  पगडंडी  वास  दष्डनीय  अपराध  बन  जायेगा

 preter  महोदय
 :  केवल कल  ही

 साननीय
 मंत्री  ने  दिल्ली  में  झुग्गियों  तथा  झोंपड़ियों  में  वृद्धि

 का  उत्तर  दिया  था  ।

 श्री  श्र०  प्र०  माननीय  मंत्री  ने
 स्वीकार  किया  है  कि  जनसंख्या  वृद्धि  श्र  झावास  वृद्धि

 में  बड़ा  अन्तर है  ।  फिर  पगडंडी वासियों  के  मकान  गिराने  की  सरकार  की  नीति  क्या  यह

 पर्याप्त  आवास  स्थान  के  बिना
 कल्याणकारी  राज्य यके  उद्देश्यों  के  अनुसार

 मर  अंग्रेजी  में
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 पाध्या महोदय  :  यह  सत  की  बात हैं  ।

 सुश्री  त्यागी  :  सोनिया  मंत्री  जी  के  उत्तर से  मैंने  यह  परिणाम  निकाला--यंह निश्चय

 करना  चाहता  हूं  कि  यह  ठीक  t—fa  दिल्ली  में  श्रीवास  पाने  का  ढंग  पगडंडी  वास  करना  कौर  केवल

 उन्हें  ही  wart  दिये  जायेंगे  ।  सरकारी  नौकर  भी  हैं  ।

 para  महोदय  :  वह  क्या  कहते  हैं  ?

 त्यागी  :  मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  अब  यह  स्वीकृत  नीति  है  कि  दिल्ली  में

 waa  पाने  के  लिये  व्यक्ति  को  कुछ  समय  के  लिये  सड़कों
 पर  पगडंडी-वासियों की  भांति  रहना  पड़ता

 है  ।  क्या  यह  प्रायोजित ढंग  है  ?

 श्री  राम  सहाय  पाण्डेय
 :

 बढ़ती  हुई  श्राबादी  को  देखते  हुए  ग्रोवर  हाउसिंग  की  प्राबलैम  को

 साल्व  करने  के  लिये  क्या  इस  बात  पर  विचार  किया  गया  है  कि  ऊंचे से  ऊंचे  सकती  बनाये

 १६-१७  खंड  के  बनाये  जायें  ?

 भी  चन्द  खन्ना  :  यह  मैंने  कल  कह  दिया  था  कि  हमारा  इरादा  यह  है  कि  हस  मल्टी  स्टोरीज़

 कंस्ट्रक्शन करें  ताकि  जमीन  का  ज्यादा से  ज्यादा  इस्तेमाल  हो  सके  |

 rd  :
 a  Lay

 ।

 थी  राम  सहाय  पांडेय  :  कितने  खंड  तक  के  सकान  बनायेंग े?

 वेतन  पाने  वाले  व्यक्तियों का  निर्वाह-व्यय

 17७१६.  श्री  प्र०  चं०  कया  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि  :

 क्या  वेतन  पाने  वले  व्यक्तियों  तथा  निम्न  राय  तथा  मजूरी  पाने
 बाले  व्यक्तियों  के  निर्वाह  व्यय  पर  भ्रप्नत्यक्ष करों  के  प्रभाव  का  हाल  में  ही  कोई  अनुमान

 गया  है  ;  भ्र

 यदि  तो  ऐसा कब  किया  गया  था  तथा  उसके  क्या  परिणाम निकले  ?

 मंत्रालय में  उपमंत्री  ह  रा०  भगत )
 :  रोक  ८  १९६१

 को  पटल  पर  रखे  गये  प्रयत्न  करों  के  प्रभाव  संबंधी  अध्ययन की  कौर  ध्यान  आकर्षित किया  जाता

 है  ।  के  निष्कर्ष  विभिन्न  व्यय  वर्गों  के  मजूरी  पाने  वालों  ak  वेतन  पाने  वालों पर  भी

 लागू  होते  हैं
 ।

 वित्त  विधेयक  में  प्रस्तावित  केन्द्रीय  उत्पादन  शुल्क  और  आयात  शुल्क  प्रभी

 विस्तार
 से

 भ्रघ्ययन
 नहीं  किया  गया  है  ।  साधारण  अनुमान  से  पता  लगता  है  कि  वेतन  तथा  मजूरी

 पाने  वालों  सहित  ३००  रु०  प्रति मास  व्यय  करने  वालों  पर  यह  भार  लगभग  १  प्रतिशत  होगा  ।

 :  म  ह  पूरी  प्र०
 | ह |  बसा  ae करों  का  केन्द्रीय  और  राज्य  करों  पर  कहां  तक  प्रभाव  पड़ा

 ह

 पति ब०  रा०  भगत
 :

 मामला  बहुत  पेचीदा  हमने  राज्य  करों  के  प्रभाव का  अध्ययन  नहीं
 किया

 श्री प्र०  चंद
 क्या  ऐसे  करों  के  प्रभाव का  aa  प्रति  वर्ष  करों  संबंधी  प्रस्तावों

 को
 अन्तिम

 रूप  देने  से  पहले  अनुमान  लगाया  जाता है  ?

 faa  अंग्रेजी में
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 +sft To To ATT: ब०  रा०  कुछ  वर्षों  से  हस  प्रति  वर्ष  नवीन  करों  ,  प्रत्यक्ष  और  भ्र प्रत्यक्ष  करों  का
 जानने  का  प्रयत्न  कर  रहे  हैं  ।  हमने  PRYI—UY  श्र  दूसरा  PEYG—¥E  प्रति  पांच  वर्षों

 के  लिये  भ्रध्ययन  किया है  ।  हस  १९६३-६४ में  यह  करने  का  विचार  करते  जबकि  हस  इन  वर्षों

 के  बजटों  पर  विचार  करेंगे  प्रौढ़  केन्द्रीय  तथा  राज्य  करों  के  प्रभाव का  अधिक विशद  भ्रघ्ययन  किया

 जायेगा  ।  उससे  अ्रधिक  सांख्यिकी  शादी  एकत्र  करना  हमारे  लिये  संभव  नहीं  है  ।

 डा०  रानेन  भ्र भी  मंत्री  ने  बताया कि  वेतन  वाले  लोगों  के  निर्वाह व्यय  पर  नवीन

 करों  का  कोई  वास्तविक  अनुमान  नहीं  लगाया  गया  ।  तो  वह  किस  तरीके  से  इस  निष्कर्ष  पर

 पहुंचे हैं  कि  इस  के  कारण  केवल  १ प्रतिशत  वृद्धि  हुई

 पूरी ब०  रा०  योजना  आयोग  के  श्र  प्रभाग  ने  यह  भ्रष् ययन  किया  है  कौर

 विविध  राज्यों  में  विविध  स्थानों पर  वास्तविक  हिसाब  लगाने  के  बाद  वे  इस  निकल पर

 पहुंचे हैं  ।  सांख्यिकी  झ  कौर  इसके
 विश्लेषण  के

 यह  लगभग  १  प्रतिशत

 है  ॥

 गुनी झ०  प्र०  अनुमान  में  कौनसी  वस्तुएं  शामिल  नहीं  a  अनुमान  लगाने  का  कया
 तरीका था  ?

 गजनी ब०
 रा

 भगत
 :  बजट

 में
 जिन

 पर  कर  लगाया गया  वे  शामिल थीं

 fot  श्र०  प्र०  क्या  यह  १  प्रतिशत  होगा
 ?

 पत्नी  भगवत  झा  आजाद  :  क्योंकि  ३००  रुपये  से  ऊपर  वेतन  पाने  वाले  लोगों  के  लिये  श्रनिवाये

 नमा  योजना के  wera  ३  प्रतिशत की  वृद्धि  मंत्री  जी  कैसे  यह  उचित  मानते  हैं  कि  fader

 व्यय  में  केवल  में  १  प्रतिशत  की  वृद्धि  हुई  है  ?

 पत्नी  |. ह ५  To  भगत  |  मुझे  खेद  है  कि  प्रदान  करों  के  बारे में  है क  बार  Ha,  प्रत्यक्ष  या  अ्रनिवायें

 away  के  बारे  में  नहीं  ।

 कुष्ठ-रोग का  संचारण

 1*9२०.  शो  प्र०  to  चक्रवर्ती  :  कया  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि

 कुष्ठ  रोग  के  संचारण  के  सम्बन्ध  में  ब्रिटेन  के  डा०  ए०  जी०  वाडेल ने  क्या  नवीनतम

 सिद्धान्त  प्रस्तुत  किया  है  ;

 क्या  यह  सच  है
 कि  प्रसिद्ध  ब्रिटिश  कुष्ठ रोग  डा०  राबर्ट  कार्य  न

 ने  कहा  है

 कि  ढा
 ०

 वाडेल  ने  कुष्ठ  रोग  सम्बन्धी  सिद्धान्तों  की  नींव  हिला  दी  है  तथा  कुष्ठ  निवारण कार्य  क्रम
 में  परिवतंन करना पड़ेगा करना  पड़ेगा  '

 क्या  यह  सच  है  कि  कुष्ठ  रोग  के
 कीटाणुश्नों  का  कभी  प्रयोगशाला  में  पवन  नहीं  किया

 गया  है  ;  और

 Sana  RENEE
 मिल  cist  में
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 प्यार AUMIN क्या  डा०  वाडेल  की  घोषणा के  पर  भारत  में  अनुसंधान  किया  जा

 रहा है  ?

 स्वास्थ्य  में  उपमंत्री  डा०  द०  स०  राजू  )
 :  डॉ०  To  जी०  वाडेल  का

 सिद्धान्त  यह  है  कि  चम  से  चले  का  सम्बन्ध  ही  कुष्ठ  रोग  के  फलने  का  एकमात्र  तरीका  नहीं  है  प्रौर

 कुष्ठ  रोग  तथा  फेफड़ों  के  द्वारा  भी  फैल  सकता  है
 |

 यह  सही  है  कि  डा०  कार्य
 न

 ने  बताया  है  कि  यदि  डा०  वेडेल  का  दृष्टिकोण  सही

 साना  जाता  तो  इस  से  कुष्ठ  रोग  आन्दोलन  में  क्रान्ति  जायगी  ।

 जी  हां  ।

 भारत  में  विशेष  स्तर  पर  कोई  काम  करने  से  पहले  डा०  वैवेल  की  घोषणा के  वैज्ञानिक

 झा घार  के  बारे  में  कुछ  भ्र  सूचना  प्राप्त  करना  जरूरी  है  ।

 vedi  के  लिखित  उत्तर

 रेंड  पनबिजली घर

 1*७०३.  थ्री  विद्याचरण  शुक्ल  :  am  सिंचाई  ate  बिद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृप  करेंगे

 क्या  रेंड  पनबिजली  घर  के  पास  wTqU  में  एक  बड़ा  तापीय  बिजली  घर  बनाया  जा

 रहा  है  जिस  के  लिए  काफी  दूर  से  कोयला  लाना  पड़ेगा  ।

 यदि  तो  इस  के  क्या  कारण  हैं  ;  कौर

 सिंगरौली  कोयला  क्षेत्रों  से  इस  बिजली  घर  तक  कोयला  ले  नाने  के  लिए  बन  रही  नई

 रेलवे  लाइन  पर  कितना  व्यय  होगा ?

 सिंचाई  कौर  बद्यत् च
 मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री (  श्री

 :  जी  हां  ।  बिजली

 घर  के  लिये  कोयला  wo  किलोमीटर  की  दूरी  पर  अभी  निकाले  गये  सिंगरौली  कोयला  क्षेत्रों  से लाया

 जायगा  |

 जल  ठंडा  करने  की  सुविचारों  की  उपलब्धि  की  दृष्टि  से  स्थान  उचित  समझा  गया

 सिंगरौली-श्रोबरा  रेलवे  परियोजना  पर  लगभग  €-१०  करोड़  रुपये  खर्च  जायेंगे  |

 यह  परियोजना  सिंगरौली  कोयला  क्षेत्रों  क ेविकास  के  लिए  मुख्यतः  बनाई  गई  जो  कोबरा  हजामत

 बिजली  घर  की  कोयला  सम्बन्धी  श्रावव्यकताओं  को  भी  पुरा  करेंगी  ।

 निर्वात-ऋणों  का  पुर्नावत्त  प्रबन्ध

 1७०४.  श्री  go  to  चक्रवातों  :  क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे

 किः

 क्या  कारपोरेशन  फार  इंडस्ट्री  लि०ਂ  ने  म्रघ्यसकालीन  निर्यात-ऋणों  के

 पुर्नावित्त  प्रबन्ध  के  लिए  एक  योजना  लागू  की  है  ;

 मूल  अंग्रेजी  में
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 क्या  ये  सुविधायें  केवल  पु  जगत  या  इंजीनियरी  सामान  के  निर्यात के  लिए  ही  दी

 नायेंगी  या  अन्य  वस्तुओं  के  लिए  भी  यह  सुविधा  देने  पर  विचार  किया  जायगा  ;  कौर

 यदि  तो  किन  शर्तों पर  ?

 terra  में  उपमंत्री (  श्री  fo  रा०  भगत  )  :  जी  हां  ।

 पुनर्विजय  सुविधा  सामान्य  पूंजीगत  या  इंजनियरी  माल  के  निर्यात  के  लिए  ही  उपलब्ध

 होगी  ।

 पूर्ववृत्त के  रूप  में  ऋण  बैंकों  को  निगम  द्वारा  दिये  जो  विदेशी  मुद्रा  के

 कृत  व्यापारी भी  विशिष्ट  सालों  के  निर्यातकों  को  उन  के  द्वारा  दिये  जा  सकने  वाले  ऋण  की  यात्रा

 तक  महीने  से  पांच  वर्ष  तक  की  श्रवंधि  के  यदि  विदेशी  मुद्रा  प्राय  की  आस्थगित

 बसूली  की  अनुमति  प्राप्त  हो  गई  किसी  भी  मामले  में  राशि  एक  लाख  रुपये  से  कम  नहीं

 और  किसी  एक  निर्यातक  के  मामले  में  ५  लाख  रुपये  से  अधिक  तथा  निर्यात  जोखिम

 बिना  निगम  के  पास  ऋण  जोखिम  की  बीसा  श्र  नकद  में  निम्नतम  भुगतान की  कुछ  शर्तें  भी  पूरी

 की  जाती हैं  ।

 राजस्थान  नहर

 भी प०  ला०  बारुपाल  ॥
 Moot

 बाल्मीकी
 2

 क्या  सिचाई  ait  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 यह  सच  है  कि  राजस्थान  नहर  परियोजना  में  पहले  बीकानेर  लिले  में  उठाऊ  सिंचाई

 (eave  tf  )  की  योजना  शामिल  की  गई  थी  ;

 यदि  तो  इस  योजना  के  प्रतिशत  बीकानेर  के  कितने गांव  wary

 हैं  ;  भ्र

 यह  योजना  कब  तक  लाग  हो  जायेगी  ?

 ate  विद् यत केक  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  ्र लगेगा  हां  ।  १९५३  में

 बनाये  गये  प्रस्तावों  में  उठाऊ  सिचाई  का  प्रबन्ध  किया  गया  था  किन्तु  परियोजना के  प्रथम  चरण
 की  PENT  परियोजना  रिपोर्ट पर  झाधारित  स्वीकृत  राजस्थान  नहर  परियोजना  में  बीकानेर  जिले

 उठाऊ  सिंचाई  की  कोई  स्कीम  शामिल  नहीं  की  गई  थी  ।  राजस्थान  सरकार  के  विचाराधीन

 पूरी  गीत
 परियोजना  अनुकूलन  लकरनसर  कौर  बीकानेर  के  इर्दगिर्द  बीकानेर  जिले  के  क्षेत्रों

 की
 सिंचाई  के  लिए  उठाऊ  नालियों  का  बन्दोबस्त  किया  गया  है  ।

 बीकानेर जिले  के  लगभग  es  ग्रामों  के  प्रस्तावित  स्कीम  के  भ्रन्तर्गत  श्री  जाने
 सम्भावना  है  ।

 उठाऊ  सिचाई  के  प्रबन्ध  के  लिए  कार्यों  का  कार्यक्रम  प्रशिक्षित  परियोजना

 अनुदानों  के  एक  भाग  के
 रूप

 में  स्कीम  के  स्वीकार  हो  जाने  के  बाद  ही  बनाया  जायगा  ।

 पायल  अंग्रेजी  में
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 झ्रायुर्वेद  के  ग्न्य

 1*७०७.  श्री  गो०  aged  :  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  कीं  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  भारत  सरकार  ने  श्रायुवेद  के  मूल  संस्कृत  ग्रंथों  का  हिन्दी  तथा  site  के  अनुवादों

 सहित  प्रकाशन  का  प्रबन्ध किया  है  ;  और

 इस  सम्बन्ध  में  क्या  प्रगति  हुई  है
 ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  (  डा०  सुशीला नायर  )
 :  कौर  भारत  सरकार  के

 सम्बन्ध  में  ऊंची  शिक्षा  झर  सा  हित्यिक  अनुसंधान  करने  के  लिए  एक  संस्था  स्थापित  करने  का  विचार

 करती है  |

 संस्था का  एक  क  यें  आयुर्वेदिक  हस्त लेखों  सर्वेक्षण  एकत्र  आलोचनात्मक

 अध्ययन  छानबीन  पद  करना  तथा  प्रकाशन  करना  कौर  हिन्दी तथा  भैंग्रेज़ी  के

 अनुवाद साथ  में  जोड़ना
 ।

 तस्कर  व्यापार

 1१४२१.  थी  कृष्ण  देव  त्रिपाठी  :  कया  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 पिछले तीन  वर्षों  में  भारत  में  सीसा  शुल्क  विनियमों  का  उल्लंघन  कर  के

 तस्कर  व्यापार  करने  के  अपराध  में  कितने  व्यक्ति  गिरफ्तार  किए  गए  हैं  a  उन  में  कितने  विदेशी

 हैं  तथा  वें  किन  किन  देशों  के  हैं

 सीसा  शुल्क  प्राधिकारियों  ने  उक्त  अवधि  में  जो  वस्तुएं  जब्त  की  हैं  ;  उन  का  ब्योरा

 क्या है  ;
 इस  श्रीराम  में  अपराधी  व्यक्तियों  के  दंडित  होने  से  जुर्माने  के  रूप  में  कितनी

 प्राप्त  हुई  है  ?

 वित्त  मंत्री  (  श्री  मोरारजी
 :  से  (7).  सूचना  एकत्रित  की  जा  रही  है  प्रौढ़

 सभा  पटल  पर  रख  दी  जायंगी

 उड़ीसा  में  गुप्त  रोग  चिकित्सालय

 1१४२२.  श्री  उलाका
 :  FAT  स्वास्थ्य

 मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  १९६१-६२ शौर  १९६२-६३ में  अब  तक  बड़े  पैमाने पर  नियंत्रण कार्य  क्रमों  के
 विकास  के  लिए  ate  ग्रामीण  क्षेत्रों  में  ग  प्त  रोग  चिकित्सालय  स्थापित  करने  के  लिए  केन्द्रीय  सरकार

 ने  उड़ीसा  सरकार  को  कोई  वित्तीय  सहायता  दी  है  ;

 यदि  तो  उस  का  ब्योरा  क्या  है  ;  और

 उक्त  wafer  में  अरब  तक  उड़ीसा  के  देहाती  क्षेत्रों  में  कितने  गुप्त  रोग  चिकित्सालय

 स्थापित  किये  गये  हैं  ?

 पस्वास्थ्व्य  मंत्री  (  डा०  सुशीला  :  से  केन्द्रीय  सरकार  गुप्त  रोग
 लय  स्थापित  करने  के  लिए  राज्यों

 को  वित्तीय
 सहायता  दे  रही  है  ।

 मूल  अग्रेज़ी  में
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 तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  में  श्री  तक  उड़ीसा  राज्य  द्वारा  कोई  नया  गुप्त  रोग  चिकित्सालय

 स्थापित  नहीं  किया  गया  कौर  न  ही  इस  बारे  में  कोई  बड़े  पैमाने  का  कार्यक्रम  नहीं  है  ।  राज्य  सरकार

 को  प्रावश्यर्क  कार्रवाई  करने  को  कहा  गया  है  ।

 में  गन्दी  बस्तियों  की  सफाई

 1१४२३.  श्री इलाका कया  श्रीवास  तथा  पुनर्वास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 १९६२-६३  में  अब  तक  उड़ीसा में  गन्दी  बस्तियां  साफ  करने  के  लिये  कितनी  रानी

 नियत  की  गई  है  ;

 aa  तक  कितनी  योजनाएं  कार्यान्वित की  गई  हैं  कौर  उक्त  wafer  में  किरकिट  स्थानों
 तथा घर

 प्रत्येक  योजना  पर  कितनी  राशि  व्यय  की  गई  है
 ?

 श्रावास  तथा  पुनर्वास  मंत्री
 मेहरचन्द

 :
 उड़ीसा  राज्य  को

 गन्दी  बस्तियों  की  सफाई  योजना  के  घिन  PERR—-KR  में  केन्द्रीय  सहायता  के  रूप  में  ३  .  ७५  लाख

 रुपये  की  राशि  आवंटित  की  गई  थी  ।  राज्य  सरकार  को  अपनी  झोर  से  योजना  के  लिये  १  ,  ie  लाख

 रुपये  की  are  रकम  भी  देनी  थी  ।

 (@)  PERI—-|FR  में  उड़ीसा  राज्य  में
 निम्नलिखित

 गन्दी  बस्ती  सफाई  योजनाएं  कार्यान्वित

 की
 जा

 रही  थीं
 हा

 नगर  मंजूरी  की  मंजूर  मकानों  की

 संख्या

 क  सिलिक

 *  १)  २६-२-५९

 कटक  (  क्रम ¢)  २६-२-५९  RR

 बलरामपुर  २)  ¥Y-3—Ko  १७

 कटक  R2-F-fo  82k

 भुवनेश्वर  ३) ष्  १२६
 बालासोर  १)  श-रे-  रू०

 VI-“R—-EN  gy
 बोलंगीर  र-रे-  gy

 कटक  ३)  र-रे-  दे ०

 zg  ,  बालासोर  २)  RS=F—KR  Ro

 न  भुवनेश्वर  ¥)  र-रे-  Ro

 १२  वबरद्वामपुर  र-रे-  gy
 श्रे  पा  रलाखेंमड़ी  र-रैना  १०
 न  रुकेगा  २८-- ER  30

 gy  कटक
 ४)

 ema
 परे  ६३  ३  ००

 वि  थक

 योग  Ree
 क

 पालकी  पं प्रे जी  में



 १४  १८८५  )  लिखित  उत्तर  ३३५८६

 प्रत्येक परियोजना  पर  किये  गये  व्यय  का  ब्यौरा  प्राप्त  नहीं  ।  १९६२-६३  में  कार्यान्वित

 हो  रही  सभी  गन्दी  बस्तियों  की  परियोजनाओं  के  अधीन  राज्य  सरकार  का  न्यय  ५  लाख  रुपये

 होगा

 उड़ीसा  में  सिचाई  ait  बिजली  परियोजनाओं

 1१४२४.  श्री  उलाका  :  क्या  सिंचाई  कौर  fara  मन्त्री  यह  बताने  की  दर्पा  करेंगे  कि

 इस  समय  उड़ीसा  सरकार  की  कितनी  सिचाई  भर  बिजली  योजनाएं  मंजूरी  के  लिये

 केन्द्रीय  सरकार  के  पास  लम्बित  पड़ी  उन  पर  कितना  खर्च  होगा  तथा  कितना  लाभ  होगा ;
 शौर

 पिछले  एकਂ  वर्ष  में  श्री  तक  स्वीकृत  की  गई  योजनायें  की  संख्या  कया  है  ?

 कौर  विद्युत  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  श्रलगेदान  )  (#)  एक  विवरण  संलग्न

 विवरण

 क्रमांक  लेबिल  योजना  का  श्रतुमानित  लागत  अपेक्षित  लाभ  योजना  की

 नाभ  लाख  रुपयों  में सावज  रना  स्थिति

 न  et  re  ee

 g  गोविन्दपुर  ८०  प्  लगभग  २.२४  लाख  योजना पर  विचार

 परियोजना  कमी  की  सिचाई  भ्र ौर  किया जा  रहा

 प्रकट २  के  पुरा  हो  जाने

 के  तुरन्त  पश्चात  ३.२२

 लाख  एकड़  की  सिंचाई  |

 २.  बालीभेना  जल  विद्युत  Ravy  20  Qo  मेगावाट  क्षमता  विस्तृत  योजना

 योजना  व्यवस्था  बिजली  तेयार  करने  का  प्रतिवेदन  राज्य

 GXo  लाख  सन् यन्त्र  लगाया  जाएगा  ।  सरकार  से

 चौथी  योजना  में  विद्युत  त  नहीं हुई
 लाभ भी  प्राप्त  होने  को  प्रारम्भिक  कार्य

 वादा  आरम्भ  किये

 जा  चुके हू  ।

 दृश्य  ।

 उड़ीसा  में  राय-कर को  बकाया  राशि

 1१४२५.  श्री  उलाका  :  कया  वित्त  मन्त्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि

 (#)  PEXE—Fo  से  PERR—KR  में  तक  उड़ोसा  राज्य  में  कितने  लोगों से

 आयकर  की  ULM  लेना  बकाया  थी  ;  शौर

 (a)  उत  लोगों  से  यह  धन  वसूल  करने  के  लिये  सरका
 र

 द्वारा  क्या  कारवाई  की
 गई  है  या

 करने का  विचार  है  ?

 मूल  अप्रजा



 लिखित  उत्तर  तरी  ४  LER के दे  ३६०

 tfaa  मंत्री  (  श्री  मोरारजी  :  सुचना  एकत्रित
 की

 जा  रही  है
 झर

 प्राप्त  होने  पर  सभा  पटल  पर  रखी  जाएगी
 |

 उड़ीसा  में  मलेरिया  कौर  फाइलें  रिया

 1१४२६.  श्री  इलाका  :  क्या  स्वास्थ्य  मन्त्री  यह  बताने  की  रूपा  करेंगे  कि

 १९६१-६२  PERR—ER  में  उड़ीसा  में  मलेरिया  शौर  फाइलेरिया  के

 का  श्रीमान क्या  था  ;

 क्या  केन्द्रीय  सरकार  ने  उक्त  श्रवंधि  में  मलेरिया  भ्र ौर  फिलेरिया
 उन्मूलन

 के
 लिये

 उड़ीसा  को  कोई  वित्तीय  सहा  यंता  दी  है

 यदि  तो  इसका  ब्यौरा  कया  है
 ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  getter
 :  उड़ीसा में  १६६१-६२  अर  १६६२-६३

 FERN  उड़ीसा  में  मलेरिया के  मामलों
 का  अनुपात  PEYR—UY F में

 2.0  ४

 बात  की  तुलना  में  ४  प्रतिशत प्रौर  २.  ६  प्रतिशत  था  ।  फिलेरिया  के  मामलों  के  अनुमान  के  बारे

 में  अपेक्षित  सुचना  एकत्रित  की  जा  रही  है  प्रौढ़  यंता-शीघ्र  सभा  पटल  पर  रख
 दी  जाएगी  |

 wie  राष्ट्रीय  मलेरिया  उन्मूलन  कार्यक्रम  के  अधीन  मलेरिया  नाशक  दवातों

 कौरा  aaa  प्रयोगशाला  उपकरण  तथा  शयातीन  माल  और  उपकरण

 पर  सीमा  शल्क  इरादी  के  निःशुल्क  सम्भरण  के  रूप  में  केन्द्र  य  सहा  यता  उड़ीसा  को  दी  गई  है  ।  उल्लिखित

 श्रद्धा  में  उपरोक्त  मदों  के  सम्बन्ध  में  कुल  सहायता  इस  प्रकार

 aq
 e

 रोशि

 PERW—-KR  3Yv  ५६  लाख  रुपये

 FEQR—KR  ३२.६९  लाख  रुपये

 इसके  भ्र ति रिक्त  उड़ीसा  को  केन्द्रीय  सहायता  राष्ट्रीय  मलेरिया  उन्मूलन  कार्यक्रम  के  मंजूर

 स्वरूप  के  अनसार भी  दी  गई  राज्य के  द  जिस  सरकार  को  यथार्थ  ofatca  व्यय  के  Yo

 प्रतिशत  जो  वह  राष्ट्रीय  मलेरिया  नियन्त्रण  कार्यक्रम  से  राष्ट्रीय  मलेरिया  उन्मूलन  कार्यक्रम  में

 बदलने  पर  करते  भ्रम-सहा  यता  दो  जाती  है  क्योंकि  यह  अर्थ  सहायता  बहुत  सी  योजनाओं  के  लिये

 इकट्ठी  दी  जाती  राष्ट्रीय  मलेरिया  उन्मूलन  कार्यक्रम  के  पाक  आंकड़े  प्राप्त  नहीं  है  ।

 पीने  रिया  के  बारे  म  यह  बात  है  कि  इसके  उन्मूलन  की  कोई  योजना  चाल  नहीं  |  तथापि  इसके

 नियन्त्रण  के  लिये  उड़ीसा  को  कीट  नाटक  weal  ak  लाखीसाइड  श्राद्धों  के

 निःशङ्क  संभरण  के  रूप  में  सहायता  इस  प्रकार  दी  जाती

 aq  राशि

 LER  १-६२  २४८,५००  रुपये

 १९६  R83  २९६,३००  रुपये

 भारत  सहायता  संघ

 1९४२७.  श्री  प्र०  चक्रवर्ती  :  क्या  वित्त  ग्रा  यह  बताने की  कृपा  करेंगे कि

 कया  भारत  सहायता  संघ  से  एशियाई  देशों  क
 े  GA, (ARR  सहायता  में  भारत का  इस

 प्रदेश  जनसंख्या  में  इसके  भाग  केਂ  अनुसार  नहीं  रहा  ;
 eee eee

 west  में

 Atd  India  Consortium



 Iv  १८८४५  हैं  लिखित  ३३९९

 (ay  क्या  भारत  सरकार  ने  भारत  सहायता  संघ  के  अधिक  भाग  का  घर  ध  किया है  ?

 वित्त  मंत्री  (  श्री  मोरारजी  :  site  भारत के  ofr  विकास  में

 रखने  वाले  देशों  का  संघ--जो  श्राम  तौर  पर  भारत  संघ  के  नाम  से  जाना  जाता

 है  भारत  के  प्राथमिक  विकास  के  लिये  सहायता  देने  के  उद्देश्य  से  भ्रन्तर्राष्ट्रीय  पुर्ननिर्माण  तथा  विकास

 बैंक  प्रेरणा  पर  बनाया  गया  था  ।  मित्र  राष्ट्रों  तथा  संस्थाओं  के  संघ  द्वारा  भारत  को  दी  गई  सहायता

 का  सम्बन्ध  तीसरों  योजना  में  किये  जाने  वाले  विकास  कार्यक्रमों  को  कार्यान्वित  करने  के  लिये

 गीत  विदेशों  मुद्रा  से  सम्बन्ध  रखता  है  पाकिस्तान  को  छोड़  कर  किसी  दूसरे  एशियाई  देविका को  ऐसो  संघ

 व्यवस्था  नत  समूचे  प्रदेश  जनसंख्या  के  प्राकार  पर  तुलना  करना  ठोक  नहीं  होगा  ।  तथापि

 अरन्य  एशियाई  देशों  के  समान  भारत  को  केवल  उन्हीं  देखों  कौर  संस्थापकों  से  सहायता  मिलत  जो  इस

 संघ  में  ग्रसित  कई  दूसरे  साधनों  से  भी  सहायता  प्राप्त  होतो  है  ।  विदेशों  सहायता  की  आवश्यकता
 भी  प्रत्येक  देश  के  मामले  इसके  विकास  की  पंजों  नियोजन  वृद्धि  को  इसके  we

 राष्ट्रीय  व्यापार  के  ढांचे  एवं  कई  अन्य  बातों  के  ara  भिन्न  भिन्न  होती  है  ।  संघ  कौ  दी

 जाने वाली  सहायता  के  उधार  पर  करना  ठोक  भ्रथवा  इस  सहायता  का  देश

 की  जनसंख्या  के  श्राघारमात्र  से  ही  सम्बन्ध  नहीं  होता  ।

 दण्डकारण्य  प्र रियो जना

 1१४२८.  श्री  विद्याचरण  शुक्ल  :  कया  श्रावास  तथा  पुनर्वास  मंत्री यह  बताने की

 कया  दण्डकारण्य  प्राधिकार  द्वारा  परियोजना  क्षेत्र  के  इ  fare  वन्य  oat  को  नष्ट  करने
 के  लिये  सरकारो  तौर  पर  सरकारी  शिकारी  नियुक्त किये  गये  हैं  ;  शर

 (a)  यदि  तो  सरकारी  शिकारियों  द्वारा  मारे  गये  वन्य  का  ब्यौरा  कया  है  ?

 ग  तथा  पुनर्वास  मंत्री  मेहरचन्द खन्ना  )
 :

 वन्य  पुत्रों में  भूमि  सर्वे

 क्षण  तथा  भूमि  सफाई  दलों  तथा  वहां  बसने  वाले  लोगों  के  लिये
 ८

 शिकारी  नियुक्त  किये  गये  हैं

 (a)  १.  नरभक्षी  सिह

 सिह  े

 होते

 जंगली

 रीछ  a

 लकड़बग्घा

 सांभर

 जंगल ी
 कुत्ते  ree

 मूल  अंग्रेजी  में



 ३३९२  लिखित  उत्तर  ¥  १९६ रे

 भारत-नेपाल  सीमान्त  व्यापार पर  शुल्क

 १४२९६.  शी  विभूति  मिश्र
 :

 क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने को  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  जो  सामान  भारत  से  नेपाल  को  जाता  उस  पर  शुल्क  नहीं  लिया

 जाता है  ;  .

 (ay  कया  यह  भी  सच  है  कि  जो  भारतीय  नेपाल  के  तराई  क्षेत्र  में  रहते  हैं  सनौर  झपना  खाद्यान्न

 भारत  लाना  चाहते  उस  पर  १०  प्रतिमा  की  दर  से  शुल्क  लिया  जाता  है  ;  कौर

 यदि  तो  सरकार  इस  बात  के  लिए  क्या  कर  रही  है  कि  नेपाल  के  तराई  क्षेत्रों  में  रहने

 बाले  किसान  अपना  अनाज  बिना  शुल्क  दिये  भारत  ला  सकें
 ?

 वित्त  मंत्री  मोरारजी  :  भारत  में  किया  गया  जो  सामान  नेपाल

 भेजा  जाता  है  उस  पर  शुल्क  नहीं  लगता  |

 (ay  मालूम  किया  गया  है  कि  नेपाल  से  भारत  भेजे  जाने  वाले  खाद्यान्नों  पर  नेपाल

 कार  इस  समय  इन  दरों  के  अनुसार  निर्यात-शुल्क  लेती  है

 (१). घान  att  दाल  00, &R ६२  नये  पसे  प्रति  मन

 (२)  चावल  oo  ७  ”

 (२)  गह  ००  \

 09  ३७  ” (४)  at

 0°
 (५)  मक्का  aq  ी

 (६)  तेलहन  ची  |  0०  ३७  मै

 लेकिन  भारत  सरकार  नेपाल  से  खाने  वाले  खाद्यान्नों  पर  आयात-शुल्क  नहीं  लेती  ।

 PERO  की  भारत-नेपाल  सन्धि  के  नेपाल  सरकार  वे  निर्यात-शुल्क  ले  सकती

 है  जो  वह  यह  सन्धि  होने  के  समय  लेरहो  थो  ।  मालूम  हुआ  है  कि  भारत-नेपाल  सन्धि  के  समय  की  दरों

 में  से  कुछ  दरें  १४  १९६१  से  बढ़ायी  गयो  हैं  ।  इस  प्रश्न  को  छानबीन  की  जा  रही  है  कि  क्या

 ये  दरें  बाद  में  बढ़ायी  जा  सकता  थीं  यदि  समझा  तो  सपाल  सरकार  से  इस  प्रश्न  पर

 बातचीत  को  जायगी  ॥

 पूर्वी  पाकिस्तान  से  जाये  संभाल  दरबारियों  का  पुनर्वास

 श्री  to  (०

 1१४३०.  श्री  सुबोध  सदा

 स०  पत्र
 सामन्त

 :

 कया  श्रावास  तथा  पुनर्वास  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे  fe

 १९६२  मैं  पूर्वी  पाकिस्तान  से  कितने  संथाल  शरणार्थी  way  घर  बार  छोड़कर  भारत

 में  जाये ;

 उन  में  से  कितने  लोग  दण्डकारण्य  भेजे  गये  ;

 क्या  उन  में  से  कुछ  आसाम  भेजे  गये  कौर

 मूल  अंग्रेजी  में
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 क्या  dara  दारणाधियों  का  कोई  दल  परिचय  बंगाल  के  कच्चे  श्रीराम  स्थलों  में

 भी  भी

 श्रीवास  तथा  पुनर्वास  मंत्री  मे हरचन्द
 :  ६११६  |

 (=)  १००८  ॥

 नहीं  ।

 हमने  ऐसी  कोई  व्यवस्था  नहीं  की  ।

 पश्चिम  बंगाल  में  बिजली को  कमो

 1१४३१.  श्री  सुबोध  हुं सदा  :  क्या  सिचाई  कौर  fae  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  किः

 क्या  यह  सच  है  कि  परिचय  बंगाल  में  बिजली  की  बड़ी  कमी  हो  जाएगी ;

 क्या  यह  भी  सच  है  कि  इस  कारण  सभी  औद्योगिक  परियोजनाश्रों  का  विस्तार  शर

 विकास रुका  पड़ा

 क्या  इस  कारण  नलकूप  सिचाई  योजनाश्रों  को  भी  हानि हो  रही  है  ;

 यदि  तो  इन  सब  कठिनाइयों  को  दूर  करने  के  लिये  क्या  कदम  उठाये जा  रहे
 ?

 पसीना  att  विद्युत  दीपाली  में  राज्य  मंत्री
 :  इस  प्रदेश को  कुछ

 समय  से  बिजली  की  कमी  अनुभव हो  रही  PERRY  से  स्थिति  सुधरने  को  श्रेया है

 जी  कुछ  हद  तक  ॥

 जी  नहीं  ।

 इस  क्षेत्र  में  बिजली
 की

 कमी  को  दूर  करने  के  लिये  उत्तर  प्रदेश  में  free  परियोजना

 से  लगभग  ८०  मेगावाट  बिजली  तथा  उड़ीसा  में  areas  परियोजना  से  पश्चिम

 बिहार  दामोदर घाटी  निगम  को  लगभग  ४
 मैगावाट  बिजली  देने  का  प्रबंध  किया  गया  है  ।

 इस
 के  अतिरिक्त  इस  समय  निम्नलिखित  योजनाएं  पश्चिम  बंगाल  में  कार्यान्वित  की

 रही

 (१)  बंदेल  थमते  बिजली घर
 ४  x  ८२.४५  मेगावाट  ।

 (२)  दुर्गापुर  कोक-भट्टी  बिजली  घर  ३  ७५  मैगावाट

 (3)  कलकत्ता  बिजली  संभरण  निगम  ५०  मेगावाट

 (४)  hor  ईमेल  बिजली  संयंत्र  ६  १.४५  मेगावाट

 (५)  जल ढाका
 जल  विद्युत्  परियोजना  प्रक्रम  १--  ३  &  मेगावाट

 दुर्गापुर  कोक-भट्टी  बिजली घर  की  क्षमता  को  १५०  मेगावाट  क्षमता  TH  बढ़ाने का  प्रस्ताव

 विचाराधीन  है  ।  १२.  ५  मेगावाट  बिजली  निर्माण  क्षमता  का  एक  पैकेज  थर्मल  बिजली  घर  भी

 कथा  जा  रहा  है  । संकटकाल  में  उपयोग  में  लाने  के  उस
 मीत

 में  प्राप्त पि

 मूल  अंग्रेजो  में
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 दामोदर  घाटी  निगम  के  निम्नलिखित  शीलो  घर  भी  पश्चिमी  बंगाल  में  बिजली  संबंधी

 HAMA  को  पूरा  करने  में  सहायता  ला

 १.  थर्मल  स्टेशन  चन्द्रपुर  रु०--१२५/१४०  मेगावाट

 २.  दुर्गापुर  Tom—VVY  मेगावाट

 चन्द्रपुर  Bom— FRY  मेगावाट

 कलकत्ता  नगरीय  विकास

 श्री  सुबोध  gat  :

 1१४३९
 '

 sit  gto  ना०  मुकर्जी

 क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे

 क्या  यह  सच  है  कि  विषव  बैंक  मिशन  ने  भारत में  अपने  पिछले  दौरे  मैं  सरकार  का

 ध्यान  इस  बात  की  कौर  दिलाया  था  किः  कलकत्ता  के  नगरीय  विकास  संबंधी  समस्या द्य ों  की

 लगातार  उपेक्षा  की  जा  रही

 यदि  at,  तो  क्या  इस  मामले  की  जांच  की  गई  थी  ;

 सरकार  वृहत  कलकत्ता  म॑  पीने  के  पानी  बिजली  ate  परिजन  शादी  की  कमी  जैसी

 समस्याश्रों  को  हल  करने  के  लिये  क्या  कारवाई  कर  रही  है  ?

 वित्त  मंत्री  (  श्री मोरारजी  जी  नहीं  ।

 seq  ही  नहीं  उठता  ।

 (7)  कलकत्ता  को  सदस्यों  की  are  पश्चिम  बंगाल  सरकार  तथा  भारत  सरकार

 ध्यान  दे  रही  है  ।  कलकत्ता  राजधानी  शभ्रायोजना  संगठन  राज्य  सरकार  द्वारा  नृत्य  कलकत्ता  की

 सदस्यों  की  हल  करने  के  लिये  प्लान  बनाने  के  लिये  स्थापित  किया  गया  है  ।  संगठन  की  कुछ
 योजनाओं  के  संबंध  कोई  संयुक्त  राष्ट्र  की  विशेष  निधि  तौर  श्रन्तर्राष्ट्रीय

 पुननिर्माण  तथा  विकास  बैंक  से  सहायता  दी  गई  है  ।

 भारत  को  भ्रन्तर्राष्ट्रीय विकास  अभिकरण  का  ऋण

 1१४३३.  श्री  प्र०  चं०  क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 (#)  क्या  श्रन्तर्राष्ट्रीय  विकास  अभिकरण  ने  हाल  ही  में  भारत  के  व्यापार  उपक्रमों  को

 चलाने के  लिये  ६०  लाख  से  अधिक  के  ऋणों  की  घोषणा  की  है  ;

 यदि  तो  किन  फर्मों  को  ;  श्र

 प्रत्येक  को  कितना  ऋण  दिया  गया  है  ?

 dah  में
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 वित्त  मंत्री  सोराबजी  से  (7)  श्रत्तर्राष्ट्रीय  विकास  समीकरण  ने

 निम्न  तीन  समवायों  को  पी०  एल०  ४८०  संशोधन )  विधियों  में  से  ६०  लाख  रुपये  से  अधिक

 के  निम्नलिखित  रुपया-ऋणों  की  घोषणा  की

 (१).  मेकनाली  बड  इंजीनियरिंग  कम्पनी  तता  ४०,०००  लाख  रुपये

 (२)  विक्टर  गासकेट  इंडिया  बम्बई  1७  ,  पू  ०  ह

 (३)  हेरिंग  सलिक  मैनुफैक्चरिंग  कम्पनी  )-
 नई  दिल्ली  २.८५  1.0

 योग  ६०.३५  लाख  रुपये
 विा

 शाहदरा  में  मानसिक  चिकित्सालय .

 १४३४,  श्री  भक्त दर्शन :  कया  स्वास्थ्य  मंत्री  २४  PEER  के  अंता  रांकित  संख्या

 १६०८  के  उत्तर के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कपा  करेंगे

 शाहदरा  में  मानसिक-नचिवित्सालय  के  निर्माण  में  श्री  तक  क्या  प्रगति  हुई
 र

 उस  चिकित्सालय  का  निर्माण-कार्य  कब  तक  पुरा  हो  जाने  की  £:.2 16-11 ह  की  जाती

 स्वास्थ्य  मंत्री  सुशीला  :  केन्द्रीय  सार्वजनिक  निर्माण  विभाग  को

 अस्पताल  के  निर्माण  के  लिये  wa  टेंडर  मिल  चुके  हूँ  शर  निर्माण  कार्य  शीघ्र  ही  शुरू  हो  जायेगा  ॥

 (a)  श्रद्धा है  कि  यह  कार्य  आरम्भ होने  के  १२  महीनों  के  wear  पूर्ण  हो  जायेगा  |

 मंत्रालयों  का  छपाई  कार्य

 यशपाल  सिंह
 :

 t  RR.
 ने  थो  fase  चन्दर  सेठ  :

 क्या  श्रीवास  तथा  पुनर्वास  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  केन्द्रीय  मंत्रालयों  को  अरपना  सारा  छपाई  कार्य  सरकारी  छापेखानों

 में  करवाने  के  लिये  कहा  गया  कौर

 (a)  यदि  तो  oa  तक  कितने  मंत्रालयों  ने  इस  का  प्रत्युत्तर  दिया  है  ?

 श्रीवास तथा  पुनर्वास  मंत्री  मे हरचन्द  :  लगभग  एक  महीना

 पहले  विविध  मंत्रालयों  का  ध्यान  सरकारी  छापेखानों  की  छपाई  क्षमता  के  बढ़  जाने  तथा  अधिक

 से  अधिक  मात्रा  तक  उस  का  उपयोग  करने  की  आवश्यकता  की  are  दिलाया  गया  था  ।

 (a)  wat  तक  केवल  चार  मंत्रालयों  से  उत्तर  प्राप्त  हुए  ह  | |

 a

 fat  प्रंग्रेज़ी  में
 177  (Ai)
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 म  महिलाओं  के  लिये  होटल

 1१४३६.  श्री  महेश्वर  नायक  :  कया  तथा  पुनर्वास  मंत्री
 यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि

 क्या  दिल्ली  में  श्वमजीवी  महिलाओं  के  लिये  होस्टल  बनाने  की  योजना  समाप्त  कर

 दी  गई  है  या  चल  रही  है  ;  झर

 यदि  समाप्त  कर  दी  गई  है  तो  इस  के  क्या  कारण  ह  यदि  समाप्त नहीं  की  गई  तो

 इस  समय  काम  किस  स्तर  पर  कार्यान्वित  किया  जा  रहा  है
 ?

 श्रीवास  तथा  पुनर्वास  मंत्री  मे हरचन्द खन्ना  )  :
 शर  )«  fret रोड

 क्षेत्र  में  abel  रहने  वाले  २८०  महिला  कर्मचारियों  के  RS .&S  लाख  रुपये की  लागत

 से  होस्टल  बनाने  का  काम  मंजूर  किया  गया  है  ब्रोकर  कुछ  महीनों  में  इस  काम के  आरम्भ  किये  जाने

 की  संभावना है  ।

 श्री  सुबोध  हंसना
 1१४३७.

 au  सुरेन्द्रपाल  सिंह  :

 क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  छुपा  करेंगे  कि

 (=)  क्या  यह  सच  है  कि  सरकार  देहली  में  (१)  स्वास्थ्य  प्रयास  प्रौढ़  शिक्षा  तथा  (२)
 परिवार  नियोजन  की  दो  राष्ट्रीय  संस्थाएं  करने  का  विचार  रखती  है

 यदि  तो  दोनों  संस्थायें  देहली  ही  में  स्थापित  करने  का  कया  कारण  है  ;  श्र

 क्या  इन  संस्थानों  का  निर्माण  प्रारम्भ  हो  गया

 स्वास्थ्य  मंत्री
 सुशीला  नायर  )  :  ake  देहली ही  में  ये  दोनों  राष्ट्रीय

 संस्थायें  स्थापित  करने  का  निर्णय  इसलिए  किया  गया  है  क्योंकि  इनकी  स्थापना  के  लिये  देहली

 ही  सब  से  उचित  स्थान  लगता  है  ।  यह ध्यान में  रखा  जाए  कि  परिवार  नियोजन  संस्था  पहले
 ही  देहली  में  किराये  की  एक  इमारत  में  स्थापित  की  जा  चुकी  है  ।

 व्यय  कर

 1१४३८.  थी  दलजीत fag  :  क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 १९६२-६३  में  व्यय  कर  अधिनियम  अधीन  पंजीकृत  किये गये ये  निर्धायोंਂ  की  कुल
 संख्या  क्या  ak

 इसी  अवधि  में  एकत्रित  किये गये  व्यय  कर  की  राशि  क्या

 fare  मंत्री
 (att

 मोरारजी पी
 :  जानकारी  एकत्रित  की  जा जा  रही  है  सभा

 पटल  पर  रख  दी  जाएंगी

 १  ete  से  २५  283.0  तक  की  भ्र वधि  में  १०.६८  लाख  रुपये व्यय  कर  एकत्रित  किया  गया  है 2  ।

 रंगरेजी  में

 Assessees
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 खेती  क  झ्रौजारों  सम्बन्धी  धझ्रध्ययन  दल

 १४३९.  श्री  औंकार  लाल  बैरवा  :  क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 (*)  कया  खेती  के  झ्रौज़ारों  के  विकास  सम्बन्धी
 ४

 सदस्यों  के  ग्रध्ययन  दल  जो  अपनी  रिपोर्ट

 फरवरी  में  देने  वाला  श्रपनी  रिपोर्ट  दे  दी  है  ;

 यदि  तो  इस  समिति  के  अध्ययन  से  क्या  नतीजा  निकला ;  और

 इस  कार्य  में  शासन  का  क्या  खर्चा  हुआ
 ?

 वित्त  मंत्री  (  श्री  मोरारजी
 :

 जी  नही ं।

 यह  सवाल  पदा  ही  नहीं  होता  ।

 २८  १९६३  TH  R5,o8¥,oo  रुपये  |

 मद्रास  में  ग्रामीण  श्रीवास  योजनायें

 1  १४४०.  इलयापेरमाल
 :

 कया  श्रीवास  तथा  पुनर्वास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे कि  :

 मद्रास  राज्य  को  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  काल  के  लिये  ग्रामीण  श्रीवास  योजना  के

 लिये कुल  कितनी  राशि  आवंटित  की  गई  है  ;  कौर

 राज्य  द्वारा  कितनी  राशि  का  उपयोग  किया  गया  है  ?

 श्रीवास  तथा  पुनर्वास  मंत्री  (  श्री  मेहर  चन्द
 :  २५  लाख  रुपये

 ।

 तीसरी  योजना  के  से  १९६२  के  wea  तक  ग्राम  परियोजना

 योजना के  भ्रमित  राज्य  सरकार  द्वारा  कुल  १५.  २७  लाख  रुपया  खर्चे  किया  बताया  जाता  है  |

 मेडिकल  काले ज

 १४४१.  श्री  भक्त  दर्शन
 :

 कया  स्वास्थ्य  मंत्री  २४  १९६२  के  भ्र तारांकित  प्रदान  संख्या
 १५४७  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 वर्ष  १६६२-६३  में  जो  मेडिकल  कालेज  खुलने  वाले  उन  में  से  किन-किन  स्थानों

 पर  वे  नहीं  खुल  पाये  ;

 उन  के  न  खुल  सकने  के  क्या  कारण  हैं  ;

 वर्ष  १६६३-६४  में  किन-किन  स्थानों  पर  नये  मेडिकल  कालेज  खोलने  का  प्रस्ताव

 ,

 उन  कालेजों  को  चालू  करने  के  लिये  कौन  से  कदम  उठाये  जा  रहे  हैं
 ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  सुशीला  नायर  )  :  से  २४  १६६२  के
 अतारांकित

 श्रबन  संख्या  १५४७  के  उत्तर  में  अन्य  बातों  के  साथ  साथ  यह  बताया  गया  था  कि  उत्तर  प्रदेश  में

 गढ़  भ्र ौर  मेरठ  में  एक  मध्य  प्रदेश  में  एक केरल  में  श्रल्लेप्पी  में  एक  तथा  शिमला  में
 (2eqr

 मूल  भ्रंग्रेजी में में
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 एक  मेडिकल  कालेज  खोले  जाने  की  है  ।  अलीगढ़  श्रल्लेप्पी  में  मेडिकल  कालेज  खुल  चुके  हैं  ।

 उत्तर  प्रदेश  सरकार  से  सुचना  मिली  है  कि  मेरठ  में  मेडिकल  कालेज  खोलने  के  लिये  उन्होंने  अपने

 १९६  ३-६४  के  बजट  प्राक्कलनों  में  अपेक्षित  भवन  निर्माण  के  लिये  भूमि  की  प्राप्ति के  हेतु  ६  लाख

 रुपये  की  व्यवस्था  की  है  ।  मध्य  प्रदेश  सरकार  ने  तृतीय  योजना  wale  में  १  मेडिकल  कालेज  रेवा  में

 खोलने का  निश्चय  किया  है  ।  दूसरा  मेडिकल  कालेज  खोलने  के  बारे  में  भी  राज्य  सरकार  विचार

 कर  रही  है  ।  उन्होंने  डीन  के  समान  पद  का  एक  विशेष  कार्याधिकारी  नियुक्त  कर  लिया  थी

 है  कि  इस  वर्ष  से  प्रवेश  शुरू  हो  जायेंगे  ।  शिमला  में  एक  मेडिकल  कालेज  खोलने  का  प्रस्ताव
 धीन  है  wag  के  चय  मेडिकल  कालेज  खोलने  में  कभी  कभी  प्रशासकीय

 भर  अन्य  कठिनाइयां खड़ी  हो  जाती  हैं  ।

 बिदेशी  मुद्रा  विनियमन  अधिनियम  का  उल्लंघन

 श्री दी  ०  Go

 १  WER  श्रीमती  साबित्री  निगम

 श्री  महिदूद  नायक

 war  faa  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 १९६२-६३  के  दौरान  देहली  में  विदेशी  मुद्दा  विनियमन  अधिनियम  के  उल्लंघन  के

 कितने  मामलों  का  पता  लगाया गया  है  ;  अझर

 कितने  व्यक्ति  दोषी  ठहराये गये  हैं  कौर  उन्हें क्या  दंड  दिया  गया है
 ?

 मंत्री  (  श्री  सोराबजी
 :  १  १९६२  से  १८  १९६३  तक  प्रवर्तन

 निदेशालय  ने  देहली  दिल्ली  में  उत्पन्न  होने  वाले  विदेशीਂ  मुद्रा  विनियमन  अधिनियम

 के  उल्लंघन  के  ५९  मामलों  का  न्याय-निर्णयन  किया  था  |

 इस  अवधि में  कोई
 भी  मामला  अभियोजन  के  लिये  न्यायालय  में  नहीं  ले  जाया

 किय ेi
 गया

 था  ।
 इन  मामलों  में  प्रवर्तन

 निदेशालय
 ने  ५६  व्यक्तियों

 को  कुल  ३७,८००  रुपये  के  जुमनि

 सुनारों  के  लिए  लाइसेंस wes

 १४४४३.
 थ्रो  आकार  लाल  बैरवा

 :
 कया  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 रही है  ;
 क्या  यह  सच  है

 कि  सरकार छोटे  सुनारों  से  आधी  लाइसेंस  फीस  लेने  का  विचार  कर

 यदि  तो  छोटे  ate  बड़े  सुनारों  का  निर्णय  करने  की  क्या  कसौटी होगी  ?

 जा  रहा है  ।
 मंत्री  मोरा  रजी

 :  ste  इस  सवाल  परग्रही  विचार  किया

 यार  यय
 पहला  भंप्रेजी में
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 किराया  भत्ता  नियम

 १४४४,  श्री  ध्रोकार लाल लाल  क्या  श्रीवास  तथा  पुनर्वास  मंत्री  यह  बताने की

 छुपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  उनके  मंत्रालय  ने  मकान  किराया  भत्ते  सम्बन्धी  नियमों  को  पहले

 की  उदार  कर  दिया  है  ;

 यदि  तो  az  बढ़ा  नद  किराया  भत्ता  कब से  मिलेगा ;  शर

 उसका  प्रतिशत  ate  अधिकतम  क्या  होगी  ?

 श्रावास  तथा  पुनर्वास  मंत्री  मेहर  चन्द
 :

 से  (7T)  सामान्य  समूह

 में सरकारी वास  स्थान  के  नियतन  के  नियमों का  पुनर्विलोकन किया  गया  है  सम्बन्ध में
 जानकारी  इस  मंत्रालय  के  १९६२-६३  के  वार्षिक  प्रतिवेदन  के  पृष्ठ  १४-१४

 पर  दी  गई  है  ।  इस  प्रतिवेदन  की  प्रतियां  संसद  सदस्यों  को  दी  जा  चुकी  हैं  ।

 सफीपुर  में  बिक्री कर  की  बकाया  राशि

 ग  Q¥¥Y.  थी  रीडिंग  किलिंग  :  कया  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 १  TERR  को  मनीपुर  में  बिक्री  कर  की  कितनी  राशि  बकाया

 मनीपुर  में  बिक्री  कर  की  ऐसी  कितनी  बकाया  राशि  है  जो  &&  १-६२  १९६२-६३

 में  बरामद की  गई  कौर

 १९६१-६२  शर  PERR-KZ  में  मनीपुर  में  बिक्री  कर  की  कितनी  राशि  बनती  थी

 धौर  उस  में  से  कितनीਂ  वसूल  कीः  गई  है  ?

 वित्त  मंत्री  मोरारजी
 से  (7).  अपेक्षित

 जानकारी  मणिपुर  प्रशासन

 से  एकत्रित  की  जा  रही  है  कौर  सभा-पटल  पर  रख  दी  जायेगी  ।

 इम्फाल  जल  संभरण

 1१४४६.  श्री  रियो  किलिंग
 :  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि  :

 ह्म  पाइपों  की  अपेक्षित  संख्या  की  वह  प्रतिशतता  क्या है  जो  इम्फाल जल  संभरण

 योजना  के  लिये  बनाई  गई

 अपेक्षित  पाइपों  का  निर्माण  कब  पुरा  कौर

 जलाशयों  के  बनाये  जाने  कौर  पाइपों  को  बिछाने  में  कहां  तक  प्रगति  हुई  है  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  (  डा०  सुशीला
 :  )  इम्फाल  जल  संभरण  योजना  के  लिये  उपेक्षित

 ह्म  इस्पात  पाइपों  का  २२.६  प्रतिशत  बनाया  जा  चुका  है  ।

 ग्रपेक्षित  पाइपों  के  निर्माण  का  काम  geey  तक  पूरा  हो  जाने  की  संभावना  है
 ।

 सेवा  जलदाय  का  निर्माण  बुनियादी  अवस्था  में  है  ate  FERR  तक
 इसके  पुरा

 होने  की  संभावना है  साथ  ही  साथ  पाइप  बिछाने  का  काम  भी  हो  रहा  है  शरर  ३००० फुट  पाइप

 बिछाई जा  चुकी  है  ।  सारा काम  १९६५
 तक  पूरा

 हो
 जाने  की  संभावना

 है  |

 द  प्रंग्रेजी  में
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 भारत में  लोक  स्वास्थ्य  सम्बन्धी  समस्यायें

 S  श्री  इन्द्रजीत गुप्त
 1१४४७.

 श्री  मुहम्मद  इलियास

 कया  स्वास्थ्य  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  रूसी  वैज्ञानिकों  का  एक  दल  लोक  स्वास्थ्य  सम्बन्धी  सदस्यों  पर  सलाह  देने

 के  लिये  हाल  ही  में  इस  देश  में  ar
 कौर

 उन  के  ora  का  क्या  परिणाम  हुआ  है
 ?

 +  तथ्य  मंत्री  सुनीला  नायर  ):  शौर  भारत-रूस  सांस्कृतिक  विनिमय

 कार्यक्रम  के  अधीन  दो  रूसी  वैज्ञानिक  १८  १९६३  से  तीन  सप्ताह  के
 लिये  भारत  का  दौरा

 कर  रहे  उनके  दौरे  का  उदेश्य  देहली  कौर  बम्बई  की  जल  संभरण  प्रणालियों  का  ज्ञान  प्रापत

 करना  प्रॉयर  इन  संस्थानों  के  कर्मचारियों  से  परामर्श  करना  वे  लोक  स्वास्थ्य  इंजीनियरिंग

 अनुसन्धान  नागपुर  को
 भी

 देखने  जायेंगे
 ।

 कोल्हूआड़ पर  लाइसेंस  शुल्क

 १४४८.  श्री  कछवाय  :  क्या  fra  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :.

 क्या  कोल्हू  लगाने  पर
 जो  ५०  रुपये  लाइसेन्स  फीस  देनी  पड़ती  है  उस  में  कुछ  कमी

 की  गई

 यदि  तो  कौर

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  सरकार  का  कोई  कार्यवाही  करने  का  विचार  है  ?

 वित्त  मंत्री  मोरारजी  लाइसेंस  फीस  की  कम  से  कम  रकम  OX  रुपये

 Z—Yo VW ae | रुपये  नहीं  |  फीस  कोल्हुओं
 की

 संख्या  के  हिसाब  से  बल्कि  कारखाने  द्वारा  साल  भर

 में
 दिये

 जाने  बाले  शुल्क  के  आधार पर  ली  जाती  इस  रकम  में  कोई  कमी  नहीं
 की  गयी है  ।

 यह  सवाल  पदा  ही  नहीं  होता  ।

 नहीं
 ।

 इस  सम्बन्ध  में  सरकार  किसी  प्रस्ताव  पर  विचार  नहीं  कर  रही  है  ।

 कोठा गु डस में  तापीय  संयंत्र

 1१४४९.  श्री  ईश्वर  रेड्डी  :  कया  सिंचाई  कौर  विद्युत  मंत्रों  यट  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 कोठा गु डम में  तापीय  संयंत्र  स्थापित  करने  के  लिए  ऋण  के  वारे  में  are  yee

 सरकार  विषव  बैंक  के  बीच  करार  होने  में  विलम्ब  के  कया  कारण

 संयंत्र  के  स्थल  पर  सिविल  इंजीनियरिंग  कामों  पर  भ्रामक  प्रदेश  सरकार  द्वारा  कुल

 कितनी  राशि  व्यय  की  गई a

 मूल  अंग्रेजी  में
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 उपरोक्त  भाग  में  उल्लिखित  विलम्ब  को  ध्यान  में  रखते  हुए  क्या  संयंत्र  को

 FeqX—-EE  के  वित्तीय  वर्ष  के  area  तक  चालू  किया  जा  सकता

 क्या  fart  बैंक  का  ऋण  अवस्था गत  होगा
 ?

 सिंचाई  कौर  विद्युत  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  (  श्री  कोठागुडम  तापीय

 संयंत्र को  १९६०  में  अ्रन्तर्राष्ट्रीय  विकास  संघ  द्वारा  सहायता  दी  जानी  थी  । अन्तर्राष्ट्रीय

 विकास  संघ  प्राधिकारियों  ने  कई  sea  उठाये  कौर  परियोजना  के  विभिन्न  व्योरों  की  जांच  करने

 के  लिये  उन  के  दल  विभिन्न  weal  पर  भारत  are  ।  यूनिटों  के  प्राकार  के  चुनाव  तथा  ग्राहकों

 से  ली  जाने  वालीਂ  बिजली  की  दरों  के  बारे  में  उन्होंने
 जो

 बातें  उठाई  थीं  उनकी  जांच  करने  में

 कुछ  विलम्ब हो  गया  ।  इन्हें  तय  कर  लिये  जाने  के  बाद  श्रन्तर्राष्ट्रीय  विकास  संघ  प्राधिकारियों

 ने  सुझाव  दिया  कि  चिश्ती  विभाग  प्रौढ़  राज्य  विद्युत  बोड़  इन  दोनों  की  बजाय  परियोजना  का  काम

 एक  ही  प्रशासन  के  अ्रधीन  होना  चाहिए
 ।

 इसे  अब  स्वीकार  कर  लिया  गया  है  संभावना  है  कि

 ऋण  करार  को  शीघ्र  ही  भ्रान्ति  रूप  दे  दिया  जायेगा  |

 परियोजना के  व्यय  के  बारे  में  जेसे  कि  वे  उपलब्ध  निम्नलिखित हैं
 :--

 (१)  १९६२  तक  ०४
 लाख  रुपये  ॥

 (२)  १९६२-६३  के  दौरान  प्राक् कलित  व्यय--  लाख  रुपये

 (3)  १९६३-६४  के  लिए  उपबन्ध--  लाख  रुपय े।

 wa  जब  कि  अन्तर्राष्ट्रीय  विकास  संघ  के  ऋण  को  शीघ्र  हीं  अन्तिम  रूप  दिये  जाने

 की  संभावना बिजली  घर  के  FERY—-KR  के  वित्तीय  वर्ष  के  तरन्त  तक  चालू  हो  जाने  की  संभावना है  ।

 श्रन्तर्राष्ट्रीय  विकास  संघ  का  ऋण  परियोजना  के  पूरा  होने  तक  जब  भी  भ्र  जेसा
 भी  भुगतान  करना  हो  उसे  करने  के  लिये  उपलब्ध  ह  ।

 तुंगभद्रा  जल-विरक्त  योजना

 1१४५१.  श्री  ईश्वर  रेड्डी  :  क्या  सिचाई  कौर  विद्युत  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगें
 कि

 क्या  २८  .
 ८  मेगावाट वाली  तुंगभद्रा  जल-विद्युत  परियोजना  हमें  १९६६४  के  तक

 धूरी  तरह  से  चालू  कर  दी  जायेगी

 कौर यदि  तो  उसके  क्या  कारण

 पूरी  क्षमता  का  जनन  कब  किया  जायगा
 ?

 सिचाई  ate  विद्या  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री
 :

 वर्तमान  कायें  क्रम  के

 अनुसार  बांध  बिजली  घर  में  €,०००  किलोवाट  का  पहला  यूनिट  Req  में  चालू  किया

 जायेगा  ae  इतनी  ही  क्षमता  वाले  तीन  अन्य  एक  बांध  बिजली  घर  में  तथा  दो
 हम्पी  बिजली

 धर  जलाई या  १९६४  तक  चालू  हो  जायेंग े|

 प्रदान  ही  नहीं  उठता
 |

 ६४  तक  होगा  । पुरी  क्षमता  का  जनन
 जुलाई

 या

 मिल  अंग्रेजी  में
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 देहली  में  झुग्गियों  का  गिराया  जाना

 1१४५२.  थ्री  मुहम्मद  इलियास  :  क्या  श्रीवास  तथा  पुनर्वास  मंत्री  यह  बताने की

 कृपा  करेंगे  कि  :

 जमुना  बाजार  तथा  देहली  के  wea  क्षेत्रों  में  हाल  में  गिराई  गई  झुग्गियों  are  झोंपड़ियों

 की  कुल  संख्या  है  ;

 क्या  इन झुग्गी  निवासियों  के  लिये  कोई  वैकल्पिक  प्रबन्ध  किये  गये  हैं  ;  कौर

 यदि  तो  उसका  ब्योरा  क्या  है
 ?

 श्रीवास  तथा  पुनर्वास  मंत्रो
 :  से  जानकारी

 एकत्रित  की  जा  रही  सभा  पटल  पर  रख  दी  जायेंगी  ।

 मुद्रा  का  तस्कर  व्यापार

 १४५३८  Moo  बरुआ  :
 कया  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 १९६१,  १९६२  आर  १९६३  के  दौरान  सीमा  शुल्क  प्राधिकारियों द्वारा

 छिपे  लाई  गई  कितनी  मुद्रा  पकड़ी गई  हैं  ;  कौर

 उसमें  से  कितनी  ait
 तक

 बिना
 निपटाये  शारिवा  बिना  दावा  किये  पड़ी

 वित्त  मंत्री  मोरारजी  :  are  जानकारी एकत्रित  की  जा  रही  है

 are  सभा  पटल  पर  रख  दी  जायेंगी ?

 चतुर्थ  श्रेणी  के  कमंचारियों  के क्वार्टरों  के  लिये

 पानी की  दरें

 1१४५४.  श्री प्र० चं० बरुद्ा do
 :  श्रावास  तथा  पुनर्वास  मंत्री  यह  बताने की

 कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  देहली  we  नई  देहली  में  दफ्तरियों  at  चपड़ासियों के  उन  सरकारी

 क्वार्टरों में  जिन  में  अलग  मीटर  नहीं  लगे  हुये  हैं  पाती  के  उपभोग  की  भिन्न  भिन्न  दरें  aga  की

 जाती हैं  ;

 कर्मचारियों  के  इन  दो  वर्गों
 पर  श्रेणीकृत  उपभोग  दरें  लागू  करने  के  क्या  कारण  हैं  ?

 श्रीवास  पुनर्वास  मंत्री  (  श्री  मेहर  चन्द
 :  हा ं।

 उपभोग  क्योंकि  प्रत्येक  स्थान  पर  अलग  अलग  है  इसलिये  दरें  जल  के  झौसत  उपभोग

 के  आधार  पर  निर्धारित  किये  जाते  हैं  ।

 रामाकृष्णपुरम् , नई ,  नई  में  नागरिक  सुविधायें

 1१४५५.  श्री  दी०  चं०  क्या  श्रावास  तथा  पुनर्वास  मंत्री  यह  बताने की

 कृपा  करेंगे  कि  :

 )  क्या  रामाकृष्णपुरम् में, जो जो  नई  देहली में  सरकारी  कर्मचारियों  की  एक  कालोनी है
 सड़क  की  बत्तीस

 ं

 जल
 प्रौढ़

 स्वच्छता
 जैसी  नागरिक  सुविधाओं  की  कमी  है  ;  अर

 विरत

 मूल  अंग्रेजी  में



 लिखित  उत्तर  ३४७० हे १४  Iaay

 यदि  तो  इन्हें  सुधारने  के  लिये  क्या  उपाय  किये गये  हैं  या  किये  जाने  का  विचार

 है

 sara  तथा  मंत्री  मे हरचन्द  :  रामाकृष्णपुरम में
 सेक्टर न  ०  १  से  ४  तक  में  क्वाटर  प्रा वंदित  कर  दिये  गये  हैं  उन  पर  कब्जा  कर  लिया गया  है  ।

 सड़क की  जल  at  स्वच्छता  जैसी  नागरिक  सुविधायें इन  क्षेत्रों  में  उपलब्ध हैं  ।

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता  |

 दिल्ली  में  परिवार  नियोजन

 जी
 श्रीलंका  लाल  बैरवा  :

 श्री बड़े  :

 क्या  स्वास्थ्य  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 १९६२-६३  में  दिल्ली  में  केन्द्रीय  सरकार  के  स्थ्रस्पतालों में  परिवार  नियोजन

 कार्यक्रम के  ania  कितने  आपरेशन हुये  ;  और

 उनमे ंसे  कितने  शभ्रापरेशन  नाकामयाब  हुये  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  (  डा०  सुशीला  १९६२-६२  के  आंकड़े उपलब्ध  नहीं

 विलिंग्डन भ्र स्प ताल  ate  सफदरजंग  अस्पताल में  १९६२ में  ३८१  आपरेशन किये  गये  बतलाये

 गये  हैं  जिनमें  ३४६  पुरुषों  के  शौर  ३२  महिलाये ंके  भ्रापरेशन हैं

 इन  उपयुक्त  अस्पतालों में  कोई  भी  श्रापरेशन  नाकामयाब  नहीं  बतलाया

 गन्दे  नालों  के  पानी  से  नदियों  का  दूषित  होना

 1१४५७.  श्री
 याम

 लाल
 सर्राफ  :

 क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की
 कृपा करेंगे कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  गुजरात  सरकार  ने  गन्दे  नालों  के  पानी  से  नदियों  के  दूषित  होने

 पर  नियंत्रण  करने  के  लिये  एक  बोर्ड  स्थापित  किया है  ;  कौर

 यदि  तो  क्या  केन्द्रीय  सरकार  अरन्य  राज्य  सरकारों  को  अपने  अपने  राज्यों  में

 ऐसे  बोर्ड  स्थापित  करने  के  लिये  प्रभावित  करेगी ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  सुशीला  :  गन्दे  नालों के  पानी  से  नदियों  के  दूषित

 होने  पर  नियंत्रण  करने  के  लिये  गुजरात  सरकार  ने  ऐसा  कोई  ats  स्थापित  नहीं  किया  है  ।  तथापि

 उन्होंने  औद्योगिक  तथा  अन्य तरह  की  गन्दगी  की  सदस्यों  पर  विचार  करने के  लिये  एक
 समिति  बनाई  हैं  ।

 घरेलू  तथा  औद्योगिक  गन्दगी  से  पानी  के  दूषित  होने  से  निपटने  के
 लिये  भारत

 सरकार ने  एक  प्रारूप  विधि  बनाने  के  लिये  एक  समिति  बनाई  समिति
 का

 प्रतिवेदन  शीघ्र  ही
 नज

 जाने  वाला  हैं  ।  ग्र ग्र तर  कार्यवाही  सरकार  को  समिति  की  सिफारिशों  के  मिल  जाने  के  बाद  ही

 कीਂ  जायेगी  ।

 मूल  अंग्रेजी  में



 सभा  पटल  पर  रखे  गये  पत्र डेड०४  ४  १६६ दे

 बिक्री  कर  का  ada

 wt  दी  ०  उठ

 [  att  पदा पाल  सिंह
 :

 +  PENS.  ५  श्री  gate  हुसना :

 श्री
 स०  सन्  सामन्त :

 क्या  faa  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 क्या  कलकत्ता  ate  मद्रास  में  कुछ  फर्मों  पर  छापा  भारा  गया  था  श्र  बिक्री  कर  के

 बड़े  पैम।ने पर  अपवंचन  के  संबंध में  दस्तावेज पकडे  गये  थे  ;

 यदि  तो उसका  क्या  है  ;  और

 अभी तक  इस  सिलसिले  में  कितनी  गिरफ्तारियां की  गई  हैं  ?]

 वित्त  मंत्री  (  श्री  मोरारजी  :  (#) )  से  (7)  तक  संविधान  की  सातवीं  अ्रनुसूची  की

 द्वितीय  सुची  की मद  ५४  के  भ्रनुसार किसी  राज्य  में  विक्रय  भ्रथवा  क्रय  पर  कर  लगाना  राज्य  का

 विषय  है  ।  केन्द्रीय  सरकार  के  पास  इस  बारे  में  कोई  जानकारी  नहीं  है  ।

 केन्द्रीय  बिक्री  कर  के  संबंध  यद्यपि  इसका  प्रशासन  राज्य  सरकारों  को
 प्रत्यायोजित

 कर

 दिया  TH  जानकारी  एकत्रित  की  जा  रही है  सनौर  सभा-पटल  पर  रख  दी  जायेंगी  1

 सभा  पटल  पर  रख  गय  पत्र

 शीमा  see  केन्द्रीय  उत्पादन  नमक  अधिनियम

 तथा  उपहार  कर

 मंत्रालय  में  उप  मंत्री  तारके दब री

 में  (१)  सीमाशुल्क  १९६२  की  घारा  १५६  के  प्रस्तुत  निम्नलिखित

 अधि सुचना गों  की  एक-एक  प्रति  सभा-पटल  पर  रखती  हुं

 1  दिनांक  २३  मान  १९६३  की  जी०  एस०  कार  संख्या  ४७६  |

 दिनांक  २३  १९६३  की  जी०  एस०  कार  संख्या  ४७७  |

 दिनांक  २३  १९६३  की  जी०  एस०  ito  संख्या  ४७८  |

 दिनांक  २३  १९६३  की  अधिसूचना  संख्या  जी०  एस०  कार  vot F में
 प्रकाशित  सीमाशुल्क  बांडों  का  निर्माण  संशोधन  2ERR  ।

 (२)  सीमा  शुल्क  अधिनियम  ,  RERR  की  घारा  gXk  कौर  केन्द्रीय  उत्पादन-शुल्क तथा

 नमक  १९४४ की  धारा  ३८  के  अन्तर्गत सीमा  शुल्क  तथा  केन्द्रीय  उत्पादन-शुल्क  निर्यात

 प्रत्याभूत  )  Fego  में  कुछ  कौर  संशोधन  करने  वाली  निम्नलिखित
 झधिसुचनाझ्रों

 की  एक-एक

 दिनांक  २३  १९६३  की  जी०  एस०  कार  संख्या  ४८०  |

 a¥ A  Tito दिनांक  २३  g
 ५  a

 ६५१  का  to  Yao  कार  संख्या  1-2 4  |
 re  tees,

 ध्रंग्रेजी  में  ।



 श४  Racy  भ्रामक  श्र  प्रतिरक्षा  समन्वय  मंत्री  द्वारा  Bot

 वक्तव्य

 (३)  केन्द्रीय  उत्पादन-शुल्क तथा  नमक  Levy  की  घारा  ३८  के

 दिनांक  २३  2ERR  की  अधिसूचना  संख्या  जी  ०  एस०  कार  ४८  ३  में  प्रकाशित  केन्द्रीय

 शल्क  १९६३  की  एक  प्रति

 (४)  उपहार-कर  ee  की  धारा  ४६  के  ण २६  दिनांक  २३

 Oqi  की  अ्रघिसूचना  संख्या  जी०  एस०  कार  WALA  प्रकाशित  उपहार-कर  संशोधन )
 १९६३  की  एक  प्रति  ।

 पुस्तकालय  में  रखी  गयी  ।  देखिये  संख्या  १०५९/६३  से  १०६२/६३]  |

 भारतीय  रक्षित  नौसेना

 तथा  भारतीय  रक्षित  नौसेना  स्वयंसेवक  )  विनियम

 प्रतिरक्षा  मंत्रालय  में  उपमंत्री
 दा०  Wo  में  नौसेना  १९४७ की

 धारा  aa Ray  के  दिनांक  २३  FERR  की  अधिसूचना  संख्या  एस०  अर ०  Flo  १०२

 में  प्रकाशित  भारतीय  रक्षित  नौसेना  ait  भारतीय  रक्षित  नौसेना  स्वयंसेवक

 १९६३  की  एक  प्रति  सभा-पटल पर  हूं  ।

 में  रखी  गयी  ।  देखिये  संख्या  2083/63]  |

 प्राक्कलन  समिति

 बत्तीसवाँ  प्रतिवेदन

 श्री  दास प्पा  :  मैं  खान  are  ईंधन  मंत्रालय--राष्ट्रीय  कोयला  विकास

 रांची  के  बारे  में  प्राक्कलन  समिति  का  बत्तीसवां  प्रतिवेदन  उपस्थित  करता हूं  ।

 अधिक  कौर  प्रतिरक्षा  समन्वय  मंत्री  द्वारा  वक्तव्य

 शिया  महोदय :
 प्राचीन  ate  प्रतिरक्षा  समन्वय  मंत्री  श्री  ति०  To इ दुष्णमा'घारीਂ  एक

 ae  देंगे  |

 शौर  प्रतिरक्षा  समन्वय  मंत्री
 ति०  त०  कृष्णमाचारी )  मुझे  ज्ञात  हुमा है  कि

 ae

 का  उल्लेख 1 है  करकता  मे  एक  खान  सादिक  यों

 फि

 दहता  में  काम  करत  हैं

 के  सिलसिले
 में  किया  गया

 श्री  सुरेन्द्रनाथ  त्रिवेदी  में  एक  औचित्य  अदन  उठाना  चाहता  हूं  ।  कदाचित

 मंत्री  महोदय  नियम
 ३७२

 के  श्रन्तगंत  अपना  वक्तव्य  दे  रहे  तथापि  इस  नियम
 के  श्रन्तगंत

 वक्तव्य  लोक  महत्व  के  विषय  पर  होना  चाहिये  लेकिन  ज  क  मैं  समझता  हूं  यह  विषय  सभा

 के  सामने नहीं  है  ।

 मल  अंग्रेजी  में
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 वक्तव्य

 [sir  सुरेन्द्रनाथ  द्विवेदी ]

 मैंने  यह  विषय  सभा  के  सामने  २१  १९६३  को  उठाया था  ।  १  १९६३  को

 प्रधान  मंत्री  ने  कहा  कि  उन्होंने  तत्संबंधी  कागज पत्र  महा  अधिवक्ता  को  भेज  दिये  उन्होंने

 यह  भी  कहा  कि  केन्द्रीय  गप्तश्वर च्झ  विभाग  से  इस  सम्बन्ध  में  रिपोर्ट  मांगी  गयी  है  ।

 मैं  नहीं  जानता  कि  उन  के  नाम  का  उल्लेख  कहां  पर  gars

 fot  रंगा  :  केवल  are  ही  समाचारपत्र  से  यह  ज्ञात  हुआ  कि  उक्त  फर्म  से

 संबंधित  कागजात  में  तीन  मंत्रियों  के  नामों  का  उल्लेख  है  ।  पहिले  श्री  Fo  दे०  दूसरे

 श्री  ति०  To  कृष्णमाचारी  तथा  तीसरे  उड़ीसा  के  श्री  बीरेन  मित्र  ।  मैं  जानना  चाहता  हुं  कि  क्या

 संसद  सदस्यों  को  जानकारी  देने  का  यहीं  एकमात्र  तरीका  है
 ?

 ऐसे  महत्वपूर्ण  मामलों  को  श्रादेश  पत्र  में  पहिले  से  ही  स्थान  दिया  जाना  चाहिये  जिस  से  कि

 हम  इस  बात  के  लिये  तयार  रहें  कि  सभा  में  क्या  किया  जाना  है  ?

 यदि  मंत्री  जी  को  वक्तव्य  देने  की  अनुमति  दी  गयी  है  तो  हमें  भी  उस  पर  चर्चा  करने का  अवसर

 मिलना  चाहिये  ।

 श्री हेम  बरुआ  )
 :

 मैं  ने  इस  सम्बन्ध  में  अविलम्बनीय  लोक  महत्व  के  विषय
 पर

 ध्यान  दिलाने  का  नोटिस  दिया  था  जिसे  स्वीकार  कर  दिया  गया  ।  इस  मामले  के  सम्बन्ध  में  सभी

 मंत्रियों  पर  एक  साथ  कार्यवाही की  जाये  तथा  इस  मामले को  सम्पूर्ण  रूप  से  लिया  जाना  चाहिये

 महोदय  :  यदि  श्री  ति०  त०  कृष्णमाचारी  का  नाम  उस  जांघ  में  शामिल  है  जिस

 कागजात  महा  अ्रधिव॑क्ता को  दिये  गये  हैं  तब  मैं  इस  विषय  प्र  अनुमति  देने  पर  पुनर्विचार करूंगा
 ।

 श्रयन्था  मंत्रियों  को  यह  विशेषाधिकार  प्राप्त  है  कि  वे  किसी  भी  लोक  महत्व  के  विषय  पर

 झपना  वक्तव्य दे  सकते  हैं  ।  इसीलिये  मैं  ने  सामान्य  रूप  से  उन्हें  इसकी  झ्र तुम ति  दी  है  ।

 fat  त्यागी  )
 :  महा  अधिवक्ता  को  मामला  भेजने  का  यह  तात्पयं  नहीं  है  कि  मामला

 न्याय  नि्णय्राघीन  है  इस  से  मंत्री  के  वक्तव्य  देने  में  कोई  बाघा  नहीं  wrt  है  ।

 fait  सुरेन्द्रनाथ  द्विवेदी  यदि इस  में  मंत्री  महोदय  के  नाम  का  उल्लेख  है  तो

 वे  प्रधान  मंत्री  के  वक्तव्य  देने  के  बाद  ही  agar  वक्तव्य
 दे  सकते  हैं

 ।

 महोदय :  यदि  माननीय  सदस्यों  का  यह  विचार  है  कि  श्री  ति०  To  कृष्णमाचारी

 के  नाम  का  उल्लेख  महा  ग्र घि वक्ता  को  किया  गया  है  इसलिये  उन्हें  वक्तव्य  नहीं  देना  चाहिये  तो  मैं

 मंत्री  महोदय  से  यह  पूछना  चाहूंगा  कि  उन  के  नाम  का  उल्लेख  है  या  नहीं  ?

 pratt  मंत्री  तथा  वेदेदिककार्य  मंत्री  तथा  श्रणुदाक्ति  मंत्री  जवाहरलाल  :

 मैं  विरोधी  पक्ष  के  सदस्यों  का  तके  समझने  में  असमर्थ  हूं  ।  जब  सभा  में  इस  मामले  का  उल्लेख  किया

 गया  तो  मैंने
 कहा

 था
 कि

 मैं  इस  विजय  की  जांच  करूंगा  तदुपरांत  मेरे  सहयोगी  गृह  मंत्री  ने  एक

 प्रका  शित  लेख  का  उल्लेख  किया  तथा  बताया
 कि

 कुछ  बहीखाते  इत्यादि  पुलिस  ने  जब्त  किये  हैं  ।

 यह  मामला  महा  अधिवक्ता  को  इस  कारण  सुपुर्द  किया  गया  कि  मुझे  स्वतंत्र  सलाह  मिल  सके  कि

 इस  मामले  में  क्या  चाहिये  ।  इस  में  किसी  व्यक्ति  का  उल्लेख  नहीं  है  ।  जहां  तक
 नन

 अंग्रजी  में
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 के  नय्फ सवाद  का  wet  है  वें  प्रथम  दृष्टया  श्रारोपजनक  कौर  अपमानजनक  होती  ही  हैं  ।

 मैं  ने  सभा  को  बताया  कि  मैं  इस  मामले  में  महा  अधिवक्ता  से  सलाह  करूँगा ।  मैं  ने  उन  से  किसी

 जांच  के  लिये  नहीं  कहा  ।

 श्री  मालवीय  ने  कहा  कि  वे  पार्टी  की  कामों  कारण  के  समक्ष  एक  वक्तव्य  देना  हैं  ।

 मैंने  कहा  कि  वे  ऐसा  कर  सकते हैं  ।  उन्होंने कुछ  बातों  की  स्पष्टीकरण  किया  ॥

 मेरे  विचार  से  यदि  कोई  सदस्य  सभा  के  समक्ष  वक्तव्य  देना  चाहता  है  तो  उस  में  कोई  आपत्ति

 नहीं हो  सकती है  न  gt  वह  सभा  का  किसी  प्रकार  से  श्रप्रमान  ही  है  ।

 श्र  sa  मेरे  ध्यान  दिलाओ  प्रस्ताव  को  यह  अभिप्राय  था  कि  प्रधान  मंत्री  इस

 विषय  में  एक  वक्तव्य  देवें

 परिव्यय  यह  बात  स्पष्ट  हो  गयी  है  कि  किसी  प्रकार  की  जांघ  नहीं  की  जा  रही  है
 मंत्री  अपना  वक्तव्य  दे  सकते हैं

 सर्दी  कोई  मंत्री  समाचार-पत्र  में  प्रकाशित  किसी  संघवाद  के  अधार  पर  वक्तव्य  देना  चाहे  तो

 चह  दे  सकता है  ।

 fet  त्रिदिव  कुमार  चौधरी  एक  मामला  कलकत्ता  न्यायालय  में  निलम्बित

 है  उस
 में  कुछ  मंत्रियों  के  नाम  शामिल  हैं

 ।  इस  मामले  पर  वक्तव्य  देने
 की

 अनुमति  किस
 प्रकार  दी  जा  सकती  है  ?

 ध्रिव्यक्ष  विषय  पर  सभा  में  चर्चा  नहीं  की  जा  रही  है  यह  केवल एक  वक्तव्य

 है  जिसे  मंत्री  महोदय  दे  सकते हैं  ।

 थी  fro  त०
 मुझे  ज्ञात  हुआ  है  कि

 मेरा  नाम  कलकत्ता  के  एक  खान  मालिक
 जो  उड़ीसा  में  काम  करते  के  द्वारा  किये  गये  कुछ  सौदों  के  सिलसिले  में  मेरे  नाम  का  उल्लेख
 किया  गया  है  ।  मैं  निम्न  वक्तव्य  देना  चाहता हूँ  ।

 यह  area  लगाया  प्रतीत  होता  है  कि  १९४५७  में  चुनाव  के  लिये  मुझे  कुछ  घन

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रालय  जिसका  मैं  प्रभारी  दारा  उस  फर्म  के  साथ  रियायत  करने  के

 बदले  में  दिया  गया  था  !

 खान  मालिक  श्री  सिराजुद्दीन  के  बारे  में  मुझे  केवल  एक  बार  का  पता  है  जब  उस
 ने

 फरवरी
 BERS  में  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रालय

 के
 विरुद्ध  मुकदमा  दायर  किया  था  ।  उस  मुकदमे का

 संचालन  वाणिज्य  के  संयुक्त  सचिव  जो  राज्य  व्यापार  निगम  के  श्रध्यक्ष  भी  किया  था  ।

 ३१  REXR  को  जिस  दिन  मैं  ने  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  का  पद  छोड़ा  यह  मुकदमा
 वापस  ले  fear  गया ॥

 यह
 कहा  गया

 कि
 इस  फर्मे  ने  चुनावों  के  समय  रुपया  इस  कारण  दिया

 कि  वह  फ़रो-कोम  संयंत्र
 के  सम्बन्ध  में  कुछ  रियायतें  प्राप्त

 कर  सके  ।  मैं  ने  इस  पार्टी  द्वारा  फेरो-क्रोम संयंत्र  के  लिये

 दिये  गये
 श्रावेदन  पत्र  की  जांच  की  ।  मुझे  ज्ञात  हु  है  कि  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रालय  ने

 अक्टूबर  १६५६९  एक  पत्र  भेजा  था  ।  उस  समय  भारी  उद्योग  विभाग  की  अध्यक्षता  स्वर्गीय

 मूल  प्र अंग्रेजी  मे
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 ति०  त०  कृष्णमाचारी

 पूज्य  पंत  जी  कर  रहे  थे  ।  तत्पश्चात  reRY  में  we  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  श्री  मोरारजी

 देसाई  ने  इसे  विदेशी  फर्म  से  सहकारिता  की  स्वीकृति  दी  श्र  भ्रांति  लाइसेंस  geys

 में  जारी  किया  गया  तब  मैं  केन्द्रीय  मंत्री  मंडल  का  सदस्य  भी  नहीं  था  ।

 मेरे  विचार  से  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रालय  द्वारा  अथवा  किसी  वाणिज्य  कौर  उद्योग  मंत्री

 ara  जो  मेरे  बाद  पराये  लाइसेंस  देना  कोई  गलत  बात  नहीं  थी  ।

 यह  सच  है  कि  ae  १  €  ५७  के  चनावों  के  लिये  मैं  ने  धन  इकट्टा  करने  का  कुछ  काम  किया  था  ।

 परन्तु  मैं  इस  arr  के  लिये  व्यक्तिगत  रूप  से  किसी  व्यापारी  से  नहीं  मिला  ।  मेरे  विचार  से  श्री

 सिराजुद्दीन ऐसे  व्यापारी  वर्ग  में  नहीं  थे  जिन  से  मैं  ने  भेंट  की  हो  ।  व्यापारियों से  कहा  गया  था
 कि  वे  अपना  धन  दल  के  नाम  चैक  द्वारा  भेजें  ।  उन  को  यह  भी  बता  दिया  गया  था  कि  इस

 लिये  उन्हें  कोई  लाभ  नहीं  मिलेगा  ।  न  रुपया  ही  मेरे  जरिये  से  पाया  ।  इसलिये इस  बारे  में

 व्यक्तिगत  भगतान  की  कोई  जानकारी मझे  नहीं  है  ।

 जहां  तक  १९४७  में  मेरे  अपने  चुनाव  का  सम्बन्ध  मुझे  मद्रास  में  अपने  मित्रों  के  पति  रिक्त

 किसी  से  सहायता मांगने  की  आवश्यकता नहीं  पड़ी  ।  इस  से  यह  स्पष्ट  है  कि  मेरे  नाम  का  जहां

 कहीं  उल्लेख  किया  गया  है  उस  से  मेरा  कोई  सम्बन्ध  नहीं है  कयोंकि  मेरा  सिराजुद्दीन  से  कोई
 सम्बन्ध  नहीं  न  ही  मैं  उन  का  हित  करने  में  समर्थ  था  ।

 जब  में  वित्त  मंत्री  था  तब  भी  उसका  कोई  मामला  मेरे  सम्मुख  नहीं  grat  ।  निसंदेह  सरकार

 इंस  सम्बन्ध  में  जांच  करेगी  तथापि  मैंने  सोचा  कि  मझे  सभा  के  सम्मुख  अपनी  स्थिति  स्पष्ट  करनी

 चाहिए  |

 ed

 निर्वात  निमंत्रण  कौर  fe  विधेयक

 तथा  उद्योग  मंत्रालय  में  waite  व्यापार  मंत्री  मनु भाई  ४
 में  प्रस्ताव  करता  हुं  कि  किस्म  नियंत्रण  तथा  निरीक्षण  द्वारा  भारत  के  निर्यात  व्यापार  के  ठोस

 विकास  गौर  तत्सम्बन्धी  विषयों  की  व्यवस्था  करने  वाले  विधेयक  को  पुरःस्थापित  करने  की  अनुमति
 दी  जाये

 पुश्नध्यक्ष  महोदय  । प्रदान यह  है

 के  किस्म  नियंत्रण  तथा  निरोक्षण  द्वारा  भारत  के  निर्यात  व्यापार  के  ठोस  विकास
 ग्र  तत्सम्बन्धी  विषयों  को  व्यवस्था  करने  वाले  विधेयक  को  पुरःस्थापित  करने
 को  श्रीमती  दी  ये  1.0

 प्रस्ताव  स्वीकृत  wT

 fat  wong  में  विधेयक  को  करता हूं

 ——  ee

 मूल  अंग्रेजी  में
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 अनुदानों  की
 मांगें

 सामुदायिक  विकास  सहकार  मंत्रालय

 sweat  महोदय  :  सभा  aa  सामुदायिक  विकास  कौर  सहकार  मंत्रालय  की  अनुदानों
 की  मांगों  पर  चर्चा  आरम्भ  करेगी ।

 शी  रंगा  :  समय  श्री  गया है  जब  इस  मंत्रालय को  बनाये  रखने  की
 आवश्यकता पर  विचार  किया  जाये  ।  मंत्रालय  को  स्थापना  के  समय  इस  का

 किन्तु  wae  इस  को  आवश्यकता  प्रतीत  नहीं  होती  ।  इस  आपातकाल

 देखते  हुए  इस  मंत्रालय  को  समाप्त  कर  दिया  जाये  ale  इसके  कर्मचारियों  को

 मतानुसार  अन्यत्र  नियुक्त  कर  जाय े।

 इस  मंत्रालय  का  कार्य  क्या  था ?  राज्यों के  अपने  पृथक  सार्वजनिक

 वित्त  इत्यादि  के  विभाग थे  ।  यह  सब  विभाग  संविधान  ट्र  निर्दिष्ट  कायें कर  रहे  थे  ।

 तब  सरकार को  एक  समन्वय  मंत्रालय की  श्रावस्यकता  अनुभव  हुई  ।  किन्तु  इसके  लिये  योजना

 wa  विद्यमान  था  ।  कुछ  समय  तक  इस  ने  यह  कार्य  किया  ।  इस  के  पश्चात  कुछ  समय  तक

 खाय  atc  कृषि  विभाग  ने  यह  कार्य  किया  ।  इस  से  भी  संतुष्ट  न  हो  कर  पहले  योजना  मंत्रालय
 की  स्थापना  तत्पश्चात  इस  मंत्रालय  की  स्थापना  की  गई  ।  सम्बन्धित  मंत्री  महोदय ने  जो  बहुत

 सी  पत्रिकायें  वितरित  की  गई  उन  में  कहा  था  गांवों  की  यह  सहकारी  संस्थायें  बिना  किसी

 प्रकार  के  समन्वय  के  कूप  मंडियों  के  समान  कार्य  कर  रही  है  ।  इसलिये  उन्होंने  राष्ट्रीय स्तर  पर

 इनका  समन्वय  करने  का  कायें  अपने  हाथ  में  लिया  |  wa  उन  की  संख्या  में  काफी  वृद्धि  हो  गई  है  ।

 मैं  उनके  नाम  गिना  कर  सभा  का  समय  नष्ट  करना  नहीं  चाहता  ।  कई  प्रशिक्षण  केन्द्र  सेमिनार
 मेरे  fea  के  मस्तिष्क  में  कोई  भी  नथा  विचार  जाते  ही  वह  तुर  एकਂ  प्रशिक्षण

 सेमिनार  अथवा  पुनर्नवीकरण  पाठ्यक्रम  आरम्भ  कर  देंगे  ।  कौर  इस  प्रकार  धन

 अपव्यय  किया  जाता  है  ।

 बहुत  समय  से  भारत  में  यह  शिकायत  रही  है  कि  स्थापना  जीपों  पर  कौर  भवनों  इत्यादि

 पर  बहुत  धन  व्यय  किया  लाता  है  किन्तु  सरकार  का  कहना  है  कि  एक-एक  पाई  का  ठीक  उपयोग

 जा  रहा  है  ।  अरब  आपात  काल  में  उन्होंने  कारों  इत्यादि  की  संख्या  में  कमी  करने  कौर  नये  भवनों का

 निर्माण  arg  रोकने  के  विषय  में  निश्चय  लिया  इस  प्रकार  वह  प्रत्येक  खंड में  १  लाख  रुपये  की  बचत

 करने  की  बात  सोच  रहे  हैं  ।  यदि  पग  पहले  उठाया  होता  तो  ५,०००  खंडों  पर  प्रतिवर्ष  ५१  ve

 करोड़  प्रतिवर्ष की  बचत  होती  |  किन्तु  उन्होने  ऐसा  नहीं  उन्होंने  लोक  कल्याण  प्राक्कलन

 समिति  कौर  सभा  के  सदस्यों  के  came  की  उपेक्षा  की  ।  यदि  इस  प्रकार  धन  का  अपव्यय  हो  रहा  है
 तो

 यह  उचित  समय  हैं  जब  कि  प्रधान मंत्री  इस  समस्या  को  नये  दृष्टिकोण  से  देखें  ।

 इसके  भ्र ति रिक्त  सहकारिता  के  विकास  की  भी  श्रावस्यकता  है  ।  सहकारी  संस्थानों  का  कायें

 राज्य  स्तर  पर  किया  जा  रहा  है  ।  केवल  केन्द्रीय  राज्य  क्षेत्रो  में  ही  यह  कार्य  मंत्रालय  द्वारा  किया  जाता

 इस  मंत्रालय  ने  एक  नथा  किये  यह  प्रपा  हाथ  में  ले  लिया  है  कि  श्रन्तरज्यीय  सहकारी  संस्थाओं

 का
 पंजीयन

 इसके  द्वारा  ही  हो  ।  इस  प्रकार  इसे  अपनी  निजी  सहकारी  संस्थायें  खोलने  का  बहाना

 सिल गया  है  ।

 यह  मंत्रालय  जानकारी  एकत्रित  करके  राज्य  सरकारों की  सफलताओं  को  अपनी  सफलता

 बताता है  ।  यह  ऐसा  कहता  नहीं  किन्तु
 GUTTA  डालने  BT  करता  है

 ।
 यह  जानकारी  राष्ट्रीय

 मल  wast  में



 हेड १०  अनुदानों  की  मांगें  ४  १९६३

 सहकार  संघ  द्वारा  भी  दी  जा  सकती  थी  |  इसके  लिये  इस  मंत्रालय  की  झावइ्यकता  नहीं  थी  |  श्री

 लय  यह  कहता  है  कि  इस  सफलता  के  लिये  वही  उत्तरदायी इसलिये  उसे  अधिक  रुपया  मंजूर  किया
 जाय े॥

 पंचायतें  इस  मंत्रा  लय  के  बहुत  पहले  ही  प्रारम्भ हो  गयी  थीं  |  इनकी  स्थापना  का कायें  १६२०

 शर  Rezo  के  बीच  आरम्भ हो  गया  था  |  स्वर्गीय श्री  गोपालास्वामी  श्रायंगर मद्रास  राज्य  में

 ग्राम  के  रजिस्ट्रार  पैसे  वहां यह  श  ३४  वर्ष  पूर्व  हो  गया  था  ।  मैंने  स्वयं  ने  मंत्री

 अथवा  निदेशक हुए  बिना  ही  ६६०  ग्रामों में  ७००  पंचायतों को  स्थापित  किये  जाने  के  कायें  में  सहायता

 दी  है  ।  यह  कार्य  २०  वर्ष पूर्व  किया  था  ।  हमें  इसका  पूर्ण  अनुभव  किन्तु  मंत्री  महोदय  क्या  करते

 हैं  ।  एक  सम्मेलन  बुलाकर  वह  इस  विषय  में  लोगों  के  भ्रनुभव  का  संक्षेप  प्रस्तुत  कर  देते  हैं  ।

 १९६३  की  कुरक्षेत्र नामक  पत्रिका  में  जिसके  लिये  सरकार  उत्तरदायी  है  राज्य

 के  विरुद्ध लिखा  हुमा  है  ।  पक्ष  में  भी  कुछ  बातें  कही  है  किन्तु  विपक्ष  में  कहा  गया  है  कि  पंचायत  राज्य

 तो  शांति  काल  में  भी  प्रावस्था  नहीं  है  फिर  आपातकाल में  कैसे  हो  सकता  है  ale  कि  आपात  काल

 में  एक  नेता  की  ग्रा वश्य कता  होती  है  जब  कि  पंचायत राज्य  में  नेता  होते  हैं  ,  इत्यादि  ।

 पंचायतों की  निर्वाचन  पद्धति  में  मामूल  परिवर्तन  करने  की  प्रा वश्य कता है  ।  वहां  भी  शासक

 पद्धति  जारी  करनी  चाहिये  aaa  बहुत  गड़बड़  होती  है  ।  राजन  तिक॑  दल  वहां  घुसने  का  प्रयत्न  कर

 रहे हैं  ।  शासक  दल  शासक  रहना  चाहता  है  कौर  वह  ग्राम  सेवको  कायें
 -

 खण्ड विकास  afer  की  सहायता  से  लोगों  को  लाभ  पहुंचा  कर  उन  पर  प्रभाव

 रखना  चाहते  हैं  ।  वास्तव  में  वे  लोकतंत्र  के  नाभ  पर  तानाशाही  की  स्थापना  कर  रहे  हैं  ताकि  मंत्री

 महोदय  के  सन  में  कोई  विचार  भराये  तो  ग्राम  सेवक  तक  उसकी  पुनरावृति हो

 लोगों  से  ग्रास  पंचायत  ग्राम  पंचायत  से  ताल्लुक  पंचायत  को  कौर  ताल्लुक  पंचायत  से  जिला
 परिषद  को  भर

 अन्त  में  मंत्रियों  को  अधिकारों  का  अन्तरण  होता  है  कौर  चूंकि  यह  मंत्रालय प्रायः

 सभी  प्रकार  के  कार्यों  के  लिये  उत्तरदायी  ए  ये  अधिकाधिक  म्रघिकार  चाहते हैं  ।  गड़बड़
 को

 रोकने  के  लिये  मेरा  निवदन  है
 कि

 पर्चियों  द्वारा  चुने  हुए  उम्मीदवारों में  पंचायत के  सदस्य  चुनने

 का  सिद्धांत  स्वीकार  कर  लिया  जाय  ।  यदि  हम  चाहते  हैं  कि  गांवों  का  सामाजिक  जीवन  अधिकाधिक

 उन्नति  करे  तो  इसी  सिद्धांत  को  अपनाना  चाहिये  ।  हर  वाड  के  लोंगों  द्वारा  तीन  व्यक्ति चुने  जाने

 चाहियें  जिन  में  से  एक  को  पर्ची  द्वारा  सदस्य  निर्धारित  कर  देना  चाहिये  ।  ताल्लुक  कौर  जिला

 wa  में  भी  यही  पद्धति  अपनानी  चाहिये  अन्यथा  राजनैतिक  लोकतन्त्र  का  उपहास  कर  रहे  हैं  प्रो  मर्जी

 के  कठपुतली  लोगों  के  सदस्य  बना  रहे  हैं  ।

 इस  पद्धति  को  अ्रपनाने  से  उन  लोगों  को  भी  झवसर  सिलेगा  जो  arisen  कौर  et-

 नैतिक  दृष्टि  से  हीन  हैं
 ।

 भ्र न्य या  राजनैतिक  नेता  पंचायतों at  ताल्लुक  जिला  परिषदों में

 बैठे  सदस्यों  को  प्रश्न  संकेत  पर  चला  रहे  होते  हैं  ।

 थ्रो  समनानी  तथा
 :

 जिला  परिषद  के  मेम्बर  कौर  दूसरे  जो मेम्बर हैं  वे
 भी  उसी  तरह  से  चुन  कर  गाते  जिस  तरह  से  इस  हाउस  के  मेम्बर  aa  हैं  ?  उनकी  तरफ

 से  ज॑वाब  देने  वाला  कोई  नहीं  है
 ।

 मैं  समझता  हूं  कि  उनके  बारे  में  इस  तरह  का  कमेंट  करना  ठीक
 नहीं है  ।



 श  १८८४  (TH)  झनदानों की मांगें च् की  मांगें  जेर

 पथ रंगा  मैं  चाहता  हूं  कि  केन्द्रीय  सरकार  राज्य  सरकारों  को  कौर  खंड  विकास
 कारियों  को  मंत्रणा  के  रूप  में  अनुदेश  देना  बन्द  कर  दे  ।  इसी  तरह  गैर-सरकारी  सभापति के
 पर  जिला  कलेक्टरों  को  जिला  परिषदों  का  सभापतित्व  करना  कयों  कि  गैर-सरकारी

 पति  पर  कई  दीवारों  से  कई  प्रकार  का  दवाव  डाला  जाता  है  ।

 घन  के  वितरण  के  arya  संघ  सरकार  द्वारा  राज्यों  को  घन  दिया  जाने  से  राज्यों  में

 दायित्व की  भावना  नहीं  उत्पन्न  होती
 ।

 यह  बहुत  अच्छा  होगा  यदि  राज्यों  को  स्वयं  इस  व्यय  के  लिये
 उत्तरदायी  बनाया  जायें  झर  यदि  आवश्यकता

 हो  तो
 संघ  सरकार  उन्हें  ५०  प्रतिशत  दे  सकती

 है  ।  केवल  इस  प्रयोजन  के  लिए  इस  wad  मंत्रालय  की  TART  HAT  नहीं  यह  अन्य  मंत्रालयों

 के  काम  में  हस्तक्षेप  कर  रहा  है  सनौर  उसे  बन्द  कर  देना  चाहिये  कौर  इसके  कार्यों  को  प्रवान  मंत्री  अन्य

 मंत्रियों  से  सलाह  कर  के  अन्य  मंत्रालयों  में  बांट  सकते  हैं  ।

 pat  ब्रह्म  ware
 :

 मुझे  आइये  हुमा है  कि  श्री  रंगा  झपने  श्रीधर को

 किसान कहते  फिर  भी  सामुदायिक विकास  आन्दोलन  के  विरुद्ध  हैं  ।  इस  आ्रांदोलन  के  कारण  जिन

 के  राष्ट्रीय  विस्तार  सेवा  ate  पंचायती  राज  sit  ग्रामों  में  शिक्षा  कौर  उधोग

 पहुंचाते गत  १०  वर्षों  में  इस  ने  काफी  जोर  पकड़ा  है  ।  सामुदायिक  विकास  अंदोलन  के  कारण

 भारत  को  नया  जीवन  सिल  card  मंत्रालय  wiz  श्री  डे  इस  के  लिये  बधाई के  पात्र  हैं  ।  मैं  समझता

 हूं  कि  इस  आंदोलन के  द्वारा  ही  ग्रामीण  भारत  में  सगाजवाद  लाया  जा  सकता  तथापि यह  आवश्यक

 है  कि  सामुदायिकਂ  विकास  झ्रान्दोलन  में  अघिक  जोर  कृषि  उत्पादन  पर  देना  क्योंकि  शेष  सब

 चीजें  कृषि  पर  निर्भर  करती  हैं  ।  निस्सन्देह  ५०  से  ६०  प्रतिशत  ग्रामीणों  के  पास  कुछ  न  कुछ  भूमि

 किन्तु शेष
 ४०  प्रतिदिन  के  पास  सिवाय  श्रम  के  कौर  कुछ  नहीं  है  ।  सामुदायिक  विकास  मंत्रालय

 ने  उनको  लिये  कुछ  नहीं  किया  ।  इन  ग्रामीणों  को  स्वतंत्र  भारत  में  कुछ  नहीं  मिला  ।  जब  वेक  ग्रामों

 में  उद्योग  न  पहुंचाये  तब  तक  इन  की  सहायता  नहीं  हो  सकती  ।  जब  तक  ठेका

 निर्माण  समितियां  भ्र ौर  सहकारी  खेती  का  प्रायोजन  न  किया  जा  ये  कौर  इन  के  साथ  विशेषाधिकार

 का  व्यवहार  न  किया  इनकी  हालत  सुधारी  नहीं  जा  सकती  ।  देखा  गया  है  कि  सरकारी  भूमियों

 में  भी  सहकारी  खेती  नहीं  शुरू  की  जाती

 प्रत्येक  खंड  में  जो  औद्योगिक  विस्तार  पदाधिकारी  नियुक्त  किया  गया  वह  बिल्कुल  ord

 निस्संदेह  यह  प्रावश्यक  है
 कि

 ग्रामों  में  उद्योग  लाये  किन्तु  सरकार  की  नीति  से  यह  स्पष्ट

 नहीं  होता  कि  ग्रामों  में  कौन  से  उद्योग  स्थापित  किये  जायें
 ।  यह  सच  है  नम्बर  चर्खा  कौर  हाथ

 से  घान  कूटना  कौर  इस  तरह  के  कुटीर  उद्योग  ग्रामों  में  स्थापित  किये  गये  हैं  ।  किन्तु  याद  पर्याप्त नवदीं  है  ।

 आवश्यकता भ्राधुनिक  छोटे  उद्योगों  की  है

 पीठासीन

 मैं  सरकार  से  कहूं  गा  कि  वह  ग्रामों
 में

 उद्योग
 ले  बिजली ले  जाये  पौर  सहकारी  खेती

 संस्थापकों  को  भूमियां  दे  ।

 सामुदायिक  विकास  के  लिये  सहकारिता  at  शिक्षा  कौर  प्रशिक्षण  अत्यावश्यक  है  ।  प्रत्येक  लिले

 में  एक  जिला  संस्था  होनी  चाहिये  जो  हमारे पंचों  ग्रोवर  सहकारिता  प्रान्दोलन  से  सम्बन्धित  लोगों

 को  दे  ॥

 श्रीमती  रेणुका राय
 :

 मैं  समझती  हूं  कि  यदि  सामुदायिक  विकास  आंदोलन
 का

 ०  ग्रामीणों  के  सामाजिक  जीवन  को  बदलना  तो  इस  क्रम  को  स्वयं  ग्रामीणों द्वारा

 eeepc
 कवित  किया  जाना  चाहिये  ।  हमें  सामुदायिक  विकास  प्रशासन  की  सफलता  सड़कों  या  परियोजनाओं

 मूत  प्रेमी  में

 77.0  (Ai)  1.510--4'
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 रेणुका

 से  नहीं  बल्कि  इस  बात  से  करनी  है  कि  लोगों  ने  किस  तक  इस  कार्यक्रम  को  अपना  समझ

 कर  अपनाया  है  किस  तरह  इस  को  क्रियान्वित  किया  है  ।  मैंने  बहुत.सी  परियोजनाओं देखी  हैं  ।
 कौर  मैंने  अनुभव  किया  है  कि  न  तो  लोगों  न  खंड  विकास  झ्र धि का  रियों  तथा  प्रभारी  ea  अधिकारियों

 ने  सामुदायिक  विकास  के  आधार  को  समझा  वहू  है  समुदाय  अपना  प्रयत्न  ।

 खंड  विकास  पदाधिकारियों  को  कुछ  प्रशिक्षण  अवद्य  दिया  जाता  किन्तु वे  इन  बातों को  नहीं

 समझते  ।  विभिन्न  क्षेत्रों  की  झावद्यकताओं  के  अनुसार  पहल  लोगों  के  पास  छोड़  देनी  चाहिये  ale

 उन  से  पूछता  चाहिये  कि  उन्हें  किस  चीज़  की  श्रावइ्यकता जहां  पहले  सड़के ंहैं  वहां  सड़क

 बनाई  जा  रही  कई  स्थानों  पर  जहां  कृषि  उत्पादन  की  प्रत् यधिक  श्रावस्यकता  वहां  इस

 पर  जोर  दिया  ar  रहा  है  ।

 समन्वय  के  सम्बन्ध  में  ,  मैं  कहना  चाहती  हूं  कि  खंड  स्तर  पर  समन्वय  की  कमी  है  ।  बहुत  से

 विभागों  से  पदाधिकारी  ore  हैं  ate  लोग  नहीं  जानते  कि  वे  किस  की  बात  सुनें  कौर  क्या  करें  ।  खंड

 स्तर  पर  इतने  परिवर्तन  नहीं  किये  गये  कि  जिस  से  प्रशासन  अच्छी  तरह  चल  सके  ।  कई  स्थानों  पर  एक

 काम  को  दो  दो  बार  या  कई  कई  बार  किया  जा  रहा  है  कौर  इस  तरह  शक्ति  का  अपक्षय  हो  रहा  है  ।

 प्रतिवेदन  में  कहा  गया  है  कि  राज्यों  में  प  चाहतें  शुरु  की  गई  हैं  ।  हमें  कुछ  बातों  के  बारे  में

 सावधान  रहना  है  ।  :.  पंचायती  राज्य  बहुत  ग्रन्थि  चीज  है  किन्तु  हमें  सावधान  रहना  है
 कि  प

 चायतों

 में  चुने  गये  व्यक्ति  समाज  के  कमजोर  भागों  पर  दबाब  न  डाल  सकें  उन  पर  छाये  न  रहें  +

 नया  पंचायत  श्रष्ययन  दल  ने  जो  परित्राण  सुझाये  उन्हें  मीन  लिया  जाना  चाहिये  ।  हम

 सहकारी  के  पक्ष  में  किन्तु  जैसा  कि  श्रीਂ  ब्रह्म  प्रकाश  ने  पूदा  ग्रामों  में  कितने  बेरोजगारों

 को  सहकारी  संस्थानों  द्वारा  सहायता  मिली  है  ।  कई  बार  ऋणों  में  बहुत  विलम्ब  होता  है  झ्र  ऋणों

 का  उदेश्य  ही  समाप्त  हो  जाता  है  ।  इस  मामले  में  प्रशासन  में  तेजी  लानी  चाहिये  teat  मैं  आशा

 करती  हूं  कि  ग्राम  स्वयंसेवक  बल  पूर्णतया  सफल  रहेगा  कौर  यह
 न

 केवल  आपातकाल  में  हमारी

 स्वसहायता  बल्कि  समाजवादी  ढ़ांचे  को  स्थापित  करने  में  भी  हमारी  सहायता  करेगा

 sit  qo  fao  चौधरी  :  आदरणीय  उपाध्यक्ष  जिस  मंत्रालय  की

 मांगों  पर  बहस  हो  रही  उस  का  सीधा  सम्बन्ध  देहातों  से  है  ।

 एक  माननीय  सदस्य  :  लेकिन  मंत्रालय  देहात  का  नहीं  है  ।

 थी  yo  सि०
 चौधरी

 :
 यह  तो  कांग्रेस  वाले  जानें

 ।

 आजादी  के  बाद  इस  सामुदायिक  विकास  मंत्रालय  का  जन्म  gar  कौर  उस  की  तरफ़  से  देहात

 की  उन्नति  के  कई  कार्यक्रम  बनाए  गए
 ।

 इस  महकमे  को  ऊंचा  उठाने  के  लिए  बहुत  तेज़ी  के  साथ  इस  का

 तथा  प्रसार  किया  गया  ।  उस  की  कौर  से  देहातों  की  भलाई  के  जो  कार्यक्रम  बनाए  उन  के

 waist  बहुत  से  श्राफ़िसजं  कौर  सरकारी  ऊपर  से  ले  कर  ग्राम-सेवक  नये  ware

 किये  गए  कौर  इस  प्रकार  यह  कल्पना
 की

 गई
 कि

 इस  के  द्वारा  देहात  का  बहुत  लाभ  at  सकता है

 बहू  एक  तथ्य  है
 कि

 जब-तक  देहात  की  प्रगति  नहीं  जब  तक  गांवों  में  रहने  वाले  प्रतिशत

 बोगों
 की

 उन्नति  के  लिए  ऐसे  प्रोग्राम  नहीं  बनाए  जिन  का  सीघा  सम्बन्ध  गांवों  से  हो  ate  जो

 बौंगो  में  चलाए  तब  तक  देहात  की  उन  के  द्वारा  इस  देश  की  सही  उन्नति  नहीं  हो  सकती  है  +
 किन्तु  मगर  भाप  पिछले  a:

 सात  साल  के  दौरान  में  इस  मंत्रालय  की  मांगों  पर  हुई  बहस  के  रिका
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 को  तो  श्राप  को  पता  चलेगा  कि  जो  बातें  कहीं  जा  रही  चाहेवे  इस  तरफ़  के  माननीय

 सदस्यों  की  तरफ़  से  कही  गई  हों  कौर  चाहे  उस  तरफ़  के  माननीय  सदस्यों  की  तरफ  बातें

 पिछले छः  सात  सालों  से  कही  जा  रही  हैं  ।  सब  मेम्बरों  का  यही  कहना  हैऔर  इस  में  कोई  एग्जेजे  रोशन

 था  अतिशयोक्ति  नहीं  है-कि  इस  महकमे  को  बन्द  कर  दिया  जाये  ।

 हम  देखते हैं  कि  इस  मंत्रालय  के  अन्तर्गत  कोई  भी  काम  अच्छी  तरह  से  नहीं  हो  रहा  है  ।  न  तो

 कोआपरेटिव  सोसायटीज  का  काम  हो  रहा  ट  न  डेवेलपमेंट  का  काम  हो  रहा  है  ।  इस  से  यह  स्पष्ट

 हो  जाता  है  कि  इस  सम्बन्ध  में  बहुत  कमियां  जिन  को  दूर  करना  बहुत  आवश्यक  है
 ।

 पिछले  सात

 साल  से  इस  सदन  में  झ्र  बाहर  यह  बात  दोहराई  जा  रही  है  श्र  प्रत्येक  व्यक्ति  इस  बोत  पर

 बहत  जोर  देता  है  कि  इस  मंत्रालय  के  aia  ब्लाक  डेवेलपमेंट  के  द्वारा  या  कोश्मापरेटिव्ज के
 द्वारा  या  लोगों  को  शिक्षित  करने  के  लिए  जो  इतना  धन-दौलत  खर्चे  कियां  जा  रहा  उस  का  कोई  भी

 नहीं  हो  रहा  है  देहात  तथा  देहात  के  लोगों  पर  उस  का  कोई  भी  छा  प्रभाव  नहीं  दिखाई

 देता है  ।

 जहां  तक  सरकार  की  कौर  से  पैसा  देने  का  प्रश्न  उस  पर  कोई  एतराज़  नहीं  किया  जा  सकता

 है  ।  जहां  तक  केन्द्र  के  मंत्री  महोदय  का  सवाल  उन  की  नीयत  पर  तो  हम  कौर  शक  नहीं

 लेकिन  इस
 बात  से  कैसे  इन्कार  किया  जा  सकता  है

 कि
 श्राज  देहात  में  कोई  काम  नहीं

 हो
 रहा  है

 ?

 इस  के  कई  कारण  हो  सकते  हैं  ।  या  तो  मंत्री  महोदय  सख्ती  से  कई  कदम  नहीं  उठा  सके  या  वर्तमान

 परिस्थितियों  के  अनुकूल  कोई  उचित  कानून  नहीं  बना  सके  हैं  या  झ्रधीनस्थ  लोगों  पर
 नियंत्रण

 रख  सके  जिंस  से  देहात  की  भलाई  के  काम  हो  सकें  कौर  टैक्स  देने  वाले  की  जेबों  से  जो  पैसा

 उस  का  पुरा  सदुपयोग  हो  सके  |  शायद  इन  के  अ्रतिरिक्त  कोई  भी  कारण
 लेकिन

 मालूम  होता  है  कि  मंत्री  महोदय  ने  यह  समझ  लिया  है  कि  यह  सब  काम  यों  ही  चलता  इस  में

 परिवर्तन  करने  की  कोई  श्रावश्यकता नहीं  हाक  के  तीन  पात  यों  ही  इस  में  कोई  पगड़ा  करने

 को  आवश्यकता नहीं  जिस  तरह  से  यह  काम  चलता  चलने दो  ।

 ara  इस  महकमे  की  ag  स्थिति  है  ।  are  गांवों  में  जा  कर  देखिए  ।  पहले  ग्राम-सेवक  कौर

 दाम-सेविकायें हैं  ।  उन  के  ऊपर  बी  ०  डी०  Wo  हैं प्र ौर  उस  के  ऊपर  आफिसर  हैं
 ।

 जिले  में

 ब्लाक  डेवेलपमेंट  का  महकमा  है  ।  ये  सब  लोग  कया  करते  हैं
 ?

 जब  गांवों  की  भलाई  के  लिए  उन  के  पास

 कोई  स्कीम  जाती
 तो

 डिस्ट्रिक्ट  हैडक्वाटे ज  में  वे  लोग  उस  को  डिस्कस  करते  हैं
 ।

 फिर
 बी  ०  डी०

 थो
 ०

 के  पास  प्रिंट  भेज  दी  जाती  है  ।  त्री ०  डी०  को  प्राम-सेवकों  को  बुलाते  है  सनौर  कहते  हैं  कि  यह  काम

 करना  है
 ।

 ग्राम-सेवक  गांवों  में  चले  जाते  हैं  कौर  पांच  सात  दिन  तक  ज़बानी  जमा-खर्च  कर  के  मन्थली

 मीटिंग  में  उस  को  पेश  करते  हैं  इस  प्रकार  ग्राम-सेवक  से  ले  कर  बो०  डी०  मो  तक  सब  लोग  कागज़ी

 कार्यवाही  करते  उस  का  विवरण  मंत्री  महोदय  के  पास  पहुंच  जाता  मंत्री  महोदय  एक  रिपोर्ट

 को  छाप  कर  हम  लोगों
 में

 तक्सीम  कर  देते  हैं  कि  बहुत  तरक्की  हुई  है
 ।

 जहां  तक  इस  महकमे  का  प्रशन  उस  पर  हमें  कोई  एतराज़  नहीं  है  ।  यह  महकमा  रि

 रहना  चाहिए
 ।

 जब  इमर्जेन्सी  तो  कुद  लोगो ंने  यह  उठानी  शुरू  कर  दी  कि  डेवेलपमेंट

 के मट्टकमे  को  तोड़  दिया  जाये
 ।

 इस  बात  से  हम  को  सख्त  एतराज़  है  ।  मैं  निवेदन  करना  चाहता  हूं
 कि

 देहात  की  तरक्की  विकास  के  लिए  केवल  एक  ही  जो  विभाग  है  कौर  उस  के  द्वारा  जो  काम  होता

 were  इमरजेन्सी  के  नाम  पर  या  किसी  प्रत्य  कारण  से  यह  aaa  उठाई  जाये  कि  उन  को  खत्म

 कर  दिया  तो  सारे  देश
 को

 डट  कर  उस  का  मुकाबला  करना  चाहिए  ।  हम  लोग  तो  इस  बात  की

 आलोचना  करते
 हैं

 डेवेलपमेंट  का  काम  बिल्कुल  सही  तरीके
 लें  नहीं  हो

 रहा  है
 ।

 बहुत  सा  बोमन
 काब  होता है
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 एफ  माननीय  बोगस  का  क्या  मतलब  है  ?

 श्री यु०  सि०  चौधरी  :  बोगस  का  मतलब  यह  है  कि  काम  कुछ  नहीं  हो  रहा  लेकिन
 में  बहुत  कुछ  दिखाया  जाता  है  ।  सब  का  सब  काम  कागज़ी  है  ।  मैं  श्राप  को  एक  उदाहरण  देता  हूँ  ।

 एक  गांव  में  एक  ग्राम-सेवक  मुझे  मिला  कौर  कहने  लगा  कि  हम  ने  बी०  डी०  शो०  से  एक

 हज़ार  रुपया  लिया  जो  कि  किसी  ज़मीदार  को  मूर्तियां  पालने  के  लिए  दिया  गया  है  ।  उन्होंने  जो

 भ्र्गीखान थि  बना  लिया  उस  का  उद्घाटन  करने  के  लिए  बी  ०  डी०  lo  कौर  जिलास्तर के  ऊंचे

 अधिकारी  रं  हैं  ।  मैंने  उन  से  कहा  कि  रखने  का  दरवा  तो  मैंने  नही  देखा  ।”  उन्होंने  कहा
 कि  मुनियों  का  इन्तज़ाम  हम  कर

 लंग
 So

 ।  उन्होंने  रातों  रात  मुर्गियों  का  एक  छोटा  सा  दरबा

 बना  लिया  शर  कुछ  हरिजनों  के  घरों  से  पचास  साठ  मुर्गियां  इक्ट्ठी  कर  लीं  ।  बी  ०  डी ०  प्रो ०  साहव

 उन्होंने  उद्घाटन  तालियां  बजाई  गईं  प्रौढ़  बात  खत्म  हो  गई  ।  वे  मुर्गियां बाद  में  उन
 को  वापस  कर  दी  गई  ।

 थी  राधे  लाल  ब्यास  (3sa7)  :  क्या  माननीय  सदस्य  वहां  पर  थे  ?

 श्री  qo  fao  चौधरी  :  मैं  वहां  पर  था  या  इस  बात  से  कोई  मतलब  नहीं  है
 ।

 मुझे  इब

 सारी  बातों  का  अच्छी  तरह  से  पता  है  ।  मैं  चैलेंज  करता  हूं  कि  मंत्री  महोदय  इस  की  इन्क्वायरी  करायें  ॥

 मैं  यह  साबित  करने  के  लिए  तैयार  हूं  ।

 जहां  तक  इस  महकमे  के  द्वारा  लोगों  के  पास  पैसा  जाने  का  सवाल  वह  ठीक  जाता  लेकिन

 वहां  जा  कर  उस  उसे  का  दुरुपयोग  होता  जिस  काम  के  लिए  वह  पैसा  दिया  जाता  उस  में  ay
 न  कर  के  इन्ट्रेस्टेड  आदमी  या  कुछ  सत्तारूढ़  जिन  का  गांव  प  चायतों  पर  किसी प्रकार कब्ज़ा

 उस  पैसे  का  दुरुपयोग  करते  जिस  का  परिणाम  यह  होता  है  कि  गांवों  की  सही  उन्नति  नहीं  हो  पाती

 है  ।  मुझ  से  पहले  बोलने  वाले  माननीय  सदस्य  ने  भी  यहीं  आलोचना  की  है  ।  जब  तक  गांवों  की  भलाई

 के  लिए  कोई  स्कीम  या  प्लान  बना  कर  ईमानदारी  से  पसे  का  वितरण नहीं  किया  तब  तक

 इस  काम  में  सफलता  नहीं  मिलने  वाली  है  ।

 इस  सम्बन्ध  में  हम  लोगों  को  श्रमिक  सफलता  नहीं  सिल  पाई  इस  के  कई  कारण  हो

 लेकिन  एक  विशेष  कारण  यह  है  कि  लोगों  को  इस  बारे  में  शिक्षित  नहीं  किया  गया  ।  किसी भी

 किस  को  लाने  से  पहले  यह  आवश्यक  है  कि  लोगों  में  उस  के  प्रति  प्रेरणा  उत्साह  बढ़ाया

 ताकि  वे  यह  सोच  सकें  कि  सरकार  की  तरफ  से  हमारी  भलाई  के  लिए  जो  प्रोग्राम  चालू  होने  वाला

 उस
 को  कसे

 सही  रूप  से  कार्यान्वित  किया  जाये
 ।

 किसी
 को

 कुछ  पता  नहीं  होता  है  कि  द्रमुक  अ्रफसरका

 इस  के  अन्दर  कया  रोल  होगा  तथा  उस  पैसे  का  किस  प्रकार  से  प्रयोग  किया  जा  सकेगा  ।  प्रचार की  भी

 इस  बारे  में  बड़ी  भारी  कमी  है  ।  श्राठ  दस  साल  इस  चीज़  को  शुरू  हुए  हो  गए  हैं  लेकिन  राज  तक

 देहात के  लोगों  को  पता  तक  नहीं  है  कि  यह  सब  का  सब  पैसा  किस  लिए  a  रहा  है  किस

 तरह  से
 इस  को  as

 किया  जायगा
 ।

 वे
 तो

 समझते  हैं  कि
 जिस

 तरह  से  बनिये  से  रुपया  ह  के  तौर

 पर  ले  लिया  जाता  उसी  तरह  से
 बी  ०  डी०  प्रो ०

 से  कर्ज़  सिल  जाता  है  कौर  सूद  के  साथ  उस  को
 वापिस

 कर
 देंगे  ।  इस  महकमे  का  मूल  उद्देश्य  क्या  इस  का  किसी  को  कुछ  पता  नहीं  है  ।  कभी  TITS

 की  एक  माननीय  बहन  कह  रही  थीं  कि  जो  मूल  उद्देश्य  उस  का  बी०  डी०  को  को
 पता  नहीं

 दोता  जो
 दूसरे  अफसर  होते  हैं  उन

 को
 पता  नहीं होता  कम्युनिटी  डिवेलपमेंट

 का  जो  सदक सा

 है  इस  के  द्वारा  गांबों  का  उद्धार  किस  तरह  से  होगा  सौर  इस  का  कया  तरीका  होगा  धौर  इस  का
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 पूस  ्  क्या  है  जिस  को  सामने  रख  कर  उन  को  सारे  गांवों  में  काय  करना  उस  का  उन  को

 पता  नहीं  होत  है  ।  जब  इन  लोगों  को  ही  मूल  उद्देश्य  का  पता  नहीं  होता  है  तो  दूसरे  जो  गांव  वाले

 हैं  को  इस  का  पता  ही  त  हो  सकता  है  ।  वे  तो  होते  हैं  ।

 पास  कौन  सा  तरीका  है  कि  लोगों  तक  हम  पहुंच  सकें  ।  ड्राप  पोस्टर  भर  इश्त्याक

 wig  निकालते  हैं  ।  उस  से  यही  यह  बात  सुलझने  वाली  नहीं  है  ।  गांवों  में  नव्वे  प्रतिशत जनता

 अनपढ़  होती  है  ।  मैं  मानता  हूं  कि  इश्तहार  काफी  निकले  पोस्टर  काफी  निकले  हैं  किताबें  भी

 निकली  हैं  ।  लेकिन  सब  से  अच्छा  जो  माध्यम  इस  का  हो  सकता  है  वह  रेडियो  ही  हो  सकता  एक

 विशेष  बात  इस  रेडियो  के  बारे  में  मैं  श्राप  से  कहना  चाहता  हुं  ।  इस  चीज़  को  श्राप  इन्फॉर्मेशन मिनिस्ट्री

 से  टेक  झप  करें  ।  २४  घंटों  में  जो  प्रोग्राम  उन्हों  ने  देहाती  लोगों  के  लिए  फिक्स  किया  है  दिल्ली  के  are

 पास  के  इलाकों के  हरियाणा  के  वह  सवा  छः  बजे  से  होता  है  ।  यह  कथ्य  सिटी  प्रोग्राम

 होता  है  ।  यह  सवा  छः  बजे  से  सवा  सात  या  साढ़े  सात  बजे  तक  चलता  है  ।  wa  श्राप  देखें  कि  गर्मियों

 के  दिनों में  गांव  वाला  क्या  कर  रहा  होता  है  ।  उस  वक्त  ce  प्रति  दत  नहीं  बल्कि  परसेंट

 किसान  भ्रपने  खेतों  के  भ्रमर  काम  कर  रहे  होते  हैं  कौर  जो  औरतें  होती  वे  रोटी  के  काम  में  लगी

 होती हैं  ।  इस  बजट  वे  पंचायत  घरों  में  जो  रेडियो  सैट  लगे  उन  को  सुनने  के  लिए  जा  नहीं  सकते

 वहां  विधमान  नहीं  हो  सकते  हैं  ।  आप  जानते  ही  हैं  कि  गर्मियों  में  छः  सात  बजे  सूरज  निकला

 रहता  है  जब  तक  दिन  रहता  है  वें  खेतों  में  काम  करते  रहते  हैं  ।  सर्दियों  में  शायद  यह  ठीकਂ

 हो  सकता  लेकिन  गर्मियों  में  हर्गिज  ठीक  नहीं  ो  सकता  है  ।  सर्दियों  के  दिनों  में  इस  के  पक्ष  में  तक

 भी  दिया  जा  सकता  लेकिन  गर्मियों  के  दिनों  में  इस  के  पक्ष  में  कोई  तरक  नहीं  दिया  जा  सकता  है  ।

 का  गांवों  में  वह  ससमय  होना  चाहिये  जिस  समय  में  किसान  लोग  कास  से  वापिस  झरा  जायें  श्र

 भोर  नब  उन  को  Hie  हो  ।  उस  प्यार  आप  इस  तरह  प्रचार  करेंगे  कि  श्रमिक  स्कीम  गांव  के

 उत्थान  के  लिए  चलाई  जा  रही  थि  स्कीम  बैलों  या  पद्यों न्य  की  भलाई  के  लिए  चलाई  जा  रही

 लो  रेडियो  से  कुछ  लाभ  भी  हो  सकता

 तगा  गोटी  चपत

 eee

 Wa  के  जवाब  में  यह  कहू  दिया  गया  है

 थो  बालमीकी  :  रेडियो  तो  कान  से  सुना  नाता  है
 ।

 शी  प्रण  fro  चौधरी  :  arr  का  मतलब  यह  है  कि  वे  इस  को  कान  से  लगा  लें  कौर  साथ  ही  साथ

 इस  चलाते रहें  ?  अगर  ऐसी  बात  है  तो  मेरा  हे  साहब  से  यह  अनुरोध  है  कि  वे  एक  ट्रों  जाकर

 उन  को  दे  दें  ताकि  वे  उन  को  हल  के  साथ  लगा  लें  कौर  हल  भी  चलाते  जायें  प्रौढ़  रेडियो  भी  सुनते

 जायें  ।  इसी  तरह  से  जो  औरतें  पर  पानी  भरने  के  लिए  जाती  उन  को  भी ट्रांजिस्टर दे  दिये

 नायें  ताकि  वे  अपना  कास  भी  करती  जायें  शर  श्राप  के  प्रोग्राम्स  को  भी  सुनती  जायें  ।  ऐसा

 किया  नाता  है  तो  मेरा  इस  प्रोग्राम  के  बारे  में  या  इस  के  टाइस  के  बारे  में  कोई  एतराज़  नहीं  हो  सकता

 है
 ।

 लेकिन  are  श्राप  चाहते  हैं  कि  लोग  श्राप  के  प्रोग्राम्ड  को  सुन  सकें  गांवों  के  फायदे  के  लिए

 झाप  प्रोग्राम  प्रसारित करते  उन  को  वे  पंचायत  धरों  में  श्री  कर  सुन  सकें  तो  आप  को  इन  प्रोग्रामों

 का  ए  सा  समय  फीस  करना  होगा  जबकि  फारिग  होते  हैं  शर  उन  से  वे  लाभ  उठा
 पक  ।

 रात  के  at  बजे  या  खबरों  के  ऐन  बाद  इस  प्रोग्राम  को  शुरू  कर  सकते  हैं  या  दस  बजे  इस  को
 किया

 था  सकता है  ।  यह  ऐसा  समय  है  जबकि  वे  फारिग  हो  कर  way  हाथों  में  हुक्का  ले  कर  भा  सकते

 हैं  घौर  श्राप  के  प्रोग्राम्स  को  सुन  सकते  हैं  ।

 aa  मैं  पंचायतों  के  बारे  में  एक  ara  कहना  चाहता  हूं  ।  श्राप  ने  गांव  के  भाइयों  को  यह

 शार  दिया  है  कि  वे  अपने  कार्यों  को  चलाने  के  लिए  अपने  प्रतिनिधियों  को  चुनें  पौर  उन  के
 ara

 खारे  का  यारा  काय  चलायें  ।  यद  दृष्टिकोण  देश  के  उत्थान  के  लिए  aga  प्रिया
 गांवों  के  उत्यान
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 श्री  है चय  fo

 ।  इस  मैं के  लिए  बहुत  wears  ।  कुछ  कियां  जिन
 की

 भोर  मैं  श्राप  का  ध्यान  दिलाना

 कोई  राक  नहीं  है  कि  कुछ  बुराइयां  भी  इस  के  साथ  झाई  हैं  ।  पंचायतों के  चुनावों  को  ले  कर  गांवों में

 पार्टी बाज़ी बहुत  ज्यादा  बढ़ी  है  ।  इस  का  इलाज  शायद  किसी  के  पास  नहीं  हो  सकता  है  ।  बड़ी  इलैक्शन

 में  असेम्बली  इलैक्शन  में  तथा  पालियामेंटरी  इलेक्शन  में  भी  पार्टी वा ज़ी  बहुत  होती  है  ।

 पंचायतों  के  इलैक्शन  होने  के  बाद  पाबंद  बहुत  प्रिक  गांवों  में  पार्टीवार  आपस  में  हुई  है  ।  लेकिन

 एक  कठिनाई  है  जिस  की  कौर  हमारा  ध्यान  जाता  चाहिए  ।  जो  पंच  तथा  सरपंच  निर्वाचित  होते

 वें  बिल्कुल  was  होते  हैं  ।  उन  को  अक्षर  ज्ञान  भी  न  होने  का  नतीजा  यह  होता  है  कि  प्यार
 वें  कोई  ऐसी  बात  कर  बैठते  हैं  जोकि  ato  डी०  को  के  इंटरेस्ट के  खिलाफ  या  एडमिनिस्ट्रेशन  के

 इंटरेस्ट  के  खिलाफ  जाती  या  कम्युनिस्ट  डिवेलपमेंट  महकमे  के  खिलाफ  जाती  है  कौर  भ्रमर  वे

 कोई  ऐसा  स्टेंड  ले  लेते  हैं  जिस  को  बी
 ०  डी०  थ्रो ०  पसन्द  नहीं  करता  तो  कुछ  ऐसा  कागज़ी  चक्कर

 के  wat या  झ्राडिट के  इन्दर  चलाया  जाता  है  शर  उस  में  उन.को ऐसे  साया  जाता  है

 कि  या  तो  उन  को  जैल  हों  जाती  है  या  फिर  वे  सारी  उम्र  के  लिए  कान  पकड़  लेते  हैं  कि  कभी  इलैक्शन

 नहीं  लड़ेंगे  ।  ऐसी  स्थिति  में  मगर  श्राप  कोई  ऐसा  प्रबन्ध  कर  सकें  कि  कुछ  न  कुछ  उस  को  AAT  ज्ञान

 होना  तो  बहुत  अच्छा  होगा  ।  जो  भी  उम्मीदवार  बनना  उस  को  अक्षर  ज्ञान  तो  होना

 ही  चाहिये  और  यह  अनिवार्य  कर  दिया  जाना  चाहिए  ।  इस  का  नतीजा  यहं  होता  कि  जो  लोग

 पंचायत  के  मामलों  में  बहुत  प्रतीक  दिलचस्पी  दिखा  रहे  होंगे  कौर  जो  उम्मीदवार  बनने  के  इच्छुक

 होंगे  वे  तीन  चार  क्लास  पढ़  लेंगे  शौर  कोशिश  कर  के  दिन  रात  परीक्षा  पास  कर  लेंगे  ।  इस  से  प्रौढ़

 दिक्षा  वाली  aro  को  जो  समस्या  है  वह  भी  कुछ  हद  तक  सफल  हो  जायेगी
 ।

 एक  माननीय
 सदस्य  ने  कहा  कि  उत्तर  प्रदेश  में  चार  लाख  रुपये के  ढोलक  खरीदे  गए  थे  ।  जरगर  यह  ढोलक  बजाने

 की.कंडिदान  लगा दी  जाय  तो  वे  लोग  भी  शौक  रखेंगे  कौर  पढ़ेंगे  भी  जो  उन  से  कोरे  काग्रजऑों

 पर  दस्तखत  करवा  लिए  जाते  va  यह  भी  नहीं  हो  सकेगा
 ।

 मैं  श्राप  को  पंजाब  का  एक  उदाहरण  देना  चाहता  हूं  ।  पंजाब  सरकार  ने  कहा  कि  पंचायत

 समितियां जो  हैं  तथा  जो  जिला  परिषदें  उन  को  कुछ  खास  तरह  के  अवतार  दिये  जायें  ।  उस  ने

 कट्टा कि
 जोबी०

 डी०
 शो ०  वह  जब  छुट्टी  तो

 ब्लाक  समिति  का  चेयरमैन  उस  की  उस  छुट्टी

 को  क  करे
 ।

 से  एक  बी  ०  डी०  को  साहब  की  मुलाकात  हुई  मैं  ने  उन  से  कहा  श्व

 तो  ऐसी  बात  हो  गई  है  कि  श्राप  जब  छुट्टी  जायें  तो
 समिति

 के  चेयरमैन  से  श्राप  को  छुटी

 मंजूर  करवानी  होगी  क्योंकि  उन  को  इस  के  बारे  में  विशेष  पावर  दे  दी  गई  हैं  श्र  कर्ब  श्राप  की

 पोज़िशन  बहुत  हो  गई  होगी
 ।

 उस
 ने

 जवाब  दिया
 कि

 अगर  छुट्टी  मंजूर  करवानी  होगी

 पा  टी०  ए०  डी०  ए०  का  बिल  मंजूर  करवाना  होगा  तो  यह  एक  सितम  का  ही  कास  है  और

 एक  मिनट  में  चेयरमैन  के  उस  परे  हस्ताक्षर  हो  जायेंगे
 ।

 पहले  हम  को  यह  डर  हुमा  करता  था  कि

 कमिश्नर  साहब  के  पास  बाना  था  उस  के  पास  जना  पड़ेगा  जोकि  बिल्कुल

 है
 जो

 चेयरमैन  है
 ।

 नगर  वह  रास्ते  में  कौर  श्राना  कानो  करेगा  तो  कहीं  न  कहीं उस  को

 नाल  में  फंसा  लेंगे
 ।

 ऐसी  सूरत  में  मैं  समझता  हूं  कि  चेय  रमैन  का  कौर  मेम्बद्ध
 का

 पढ़ा  लिखा  होना
 age  भ्रावश्यक हो  नाता  है  ।

 wa  मैं  कोग्राप्रेशन  के  बारे  में  कुछ  कहना  चाहता  हूं  ।  मेरे  खयाल  में  यह  बात  मूंद  कर

 पान  लेनी  चहिए
 कि

 देश  के  अन्दर  देहातों  में  melt  परसेंट  जो  कोग्रोप्रेटिन्सर  वे  बिल्कुल  गलत

 बोगस  हैं
 ।

 भक्त  दर्शन  जी  ने  बोगस  शब्  द  के  प्रयोग  पर  झापत्ति  की  इस  वास्ते  इस  का  प्रयोग

 मैं  नहीं  करता  हूं
 ।

 उन  के  जितने  भी  सदस्य  वे  सब  जाली  हैं  ।  जिस  काम  के  लिये  रुपया  लिया

 TH  होता  उस  काय  पर  वह  रुपया  खर्चे  नहीं  किया  जाता  है  ।  दूसरी  चीज़ों  में  उस  को  खर्च  कर
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 दिया  जाता  है  ।  पंजाब  का  मुझे  भ्रमणी  तरह  से  पता  है  ।  श्रासपास  के  देहातों  जितनी  भी  सोसाइटीज

 मोटरों  की  या  वे  जिस  भी  seer  के  लिए  बनाई  जाती  उन  में  से  एक  उद्देश्य  भी  उन

 का  सफल  नहीं  होता  है
 ।

 किस  तरह  से  पैसे
 का

 इस्तोमाल  होता  इस  को
 भी

 श्राप  देखें
 ।

 मेम्बरै बनाये  जाते  हैं  रजिस्ट्रेशन  कराया  जाता  है  ।  बाकायदा बैंकों  से  रुपया  लियां  जाता

 है  ।  श्री  श्राप  कहेंगे  कि  बैंक  क्यों  नहीं  देखते  असिस्टेंट  ceregz  क्यों  नहीं  देखेता  इंस्पैक्टर

 नहीं  देखता  है  कौर  किस  तरह  से  यह  सारा  जाल  बिछा  रहता  है  ।  श्राप  देखें  कि  कोग्नाप्रेटिव  बैंक  के

 डायरेक्टर कौन  हैं  ?  वे  एक  खास  सर्प  के  लोग  होते  हैं  ।  मैनेजिंग  डायरेक्टर  एक  खास  ग्रुप  का  होता

 है  ।  इंस्पेक्टर  का  कया  उस  की  परवा  ही  कोई  नहीं  करता  है  ।  समिति  का  उस  के  ऊपर  क्या  प्रभाव

 हो  सकता  जिला  परिषद्  का  चेयरमन  भी  उसी  at  का  होता  है  ।  श्राप  देखें  कि  घुमा  फिरा

 कर  के  जो  लोग  होते  वे  सब  एक  खास  प्रकार  के  ग्रुप  के  होते  हैं  ।  उन्हीं  का  उन  के  ऊपर  होता

 है  ।  सारी  की  सारी  इंस्टीट्यूशंज़  के  ऊपर  उन  का  कब्ज़ा  होता  है  ।  वे  इनक्वायरी  करने  की  कोशिश

 नहीं  करते  हैं  ।  जो  भी  सोसायटी  होती  नब  वह  रजिस्टर  होती  है  तो उस  को  लोन  सिल  जाता

 है  ।  लेकिन  जिस  परपज़  के  लिए  लोन  मांगा  जाता  उस  परपज  पर  उस  को  खरच  नहीं  किया  जाता

 उस  का  सदुपयोग  नहीं  होता  है  ।

 जहां  तक  मेरा  खयाल  है  हमारे  मंत्री  महोदय  के  नालेज  में  रिजर्व  बैंक  की  तरफ  से  जो  शिकायत

 की  गई  वह  श्राई  होगे  ।  जो  रूरल  क्रेडिट  झ्ाफिससे  हैं  शर  जो  सोसाइटीज़  को  इंस्पेक्टर  करते

 एक  बार  उन्होंने एक  बयान  में  कहा  था  मोगा  के  इसे-गीत  फिरोजपुर की  तरफ  की  उन्नीस  सोसाइटिज

 को  देखने  के  बाद  कि  इनमें  से  केवल  एक  बिल्कुल  ठीक  काम  कर  रहीਂ  वाकी  बिल्कुल गलत  हैं  |

 जब  उनसे  कहा  गया  कि  वे  इनको  ठोक  क्यों  नहीं  करते  हैं  तो  उन्होंने  कहा  कि  उनके  पास  पावजें

 नहीं  पैसे जो  वे  गवन  मेंट  के  द्वारा  सैंट्रल  बैक  देता  है  ।  एक  ही  प्रांत  की  सोसाइटी ज्  को  जिन्होंने

 तारीफ  की  थी  श्र  वे  शायद  महाराष्ट्र  की  सोसाइटीज़  हैं  ।  बाकी  देश  में  जितनी  भी  सोसाइटी ड

 उनके बारे  में  यंह  कहा  जा  सकता  है  कि  वे  बिल्कुल गलत  काम  करती  इनका  वर्किंग  कसे

 ठीक हो  सकता  इस  तरफ  भी  शझ्रापकों  ध्यान  देना  चाहिये ।  इसके  लिये  श्राप  अगर  किसी

 कमिशन की  नियुक्ति  करें  या  ऐसी  ही  किसी  संस्था  की  नियुक्ति करते  हैं  जिसके  पास  अच्छी खासी

 हों  और  वह  गांवों  में  जाकर  ०  बातों  को  अच्छी तरह  से  देखती  है  कौर  उसके  बाद

 कनकलूदांज निकाल  करके  श्रापके  सामने  रखती  है  कौर  श्राप  उन  पर  कमल  करते  तो  मुझे  पूरी

 उम्मीद  है  कि  काम  अच्छी  तरह  से  चल  सकेगा  वाले  बरसों  में  श्रमिकों  हमारी  तरफ  से

 क्रिटीसिज्म भी  कम  सुनने  को  मिलेगा  ।  हमारे  डे  साहब  जब  उत्तर  देंगे  तो  भाषण  से  वह

 हमको जरूर  खुश  कर  लेकिन  उसका  नतीजा  कुछ  नहीं  निकलेगा  ।  वहीं  ढाक  के  तीन  पात

 वाली  बात  होने  वाली  है  ।  ग्रा लोच ना  सब  ठीक है  मगर  पतनाला वहीं  गिरेगा  ।  पंचों  की  बात

 सर  पर  पतनाला  वहीं  जाकर  पड़ना  इस  प्रवृत्ति को  त्याग  कर  सच्चे  अर्थों  में
 गांवों का  उत्थान  उद्धार  करने  को  कोशिश को  जायेगी  तो  वह  सराहनीय  होगी ।

 at  पी०  प्र०  यादव
 :  उपाध्यक्ष

 इस  सदन  के  सामने
 जो

 मांग  बहस
 चल  रही  है  उसका मैं  समर्थन  करता  हूं  ।  सामुदायिक  पंचायती  राज  शौर  सहकारिता

 का  विचार  गांवों  के  लिये  एक  क्रांतिकारी  विवार  हमें  उसकी  बुनियादी  arco  शर  काय

 संचालन  पर  बुनियादी  तौर  से  विचार  करना  चाहिये  are  उसके  कार्य  संचालन  की  व्यवस्था

 के  प्रति  निरन्तर  सके  रहना  चाहिये  ।  पिछले  दस  वर्षों में  सामुदायिक  विकास  योजना  के  माध्यम

 से  हमारे  ग्रामों  क्षेत्रों  में  काफी  विकास  gare  ।  उसे  प्रकार  को  सामाजिक  क्रांति  के  द्वारा
 जिसमें
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 ०  प्र०

 कि  देहातों  के  ग्रामीणों  सामाजिक स्तर ऊंचा  उठ  उस  में  चेतना  प्रा  उसकी  झा धिक

 प्रगति  हो  सके  कौर  गांवों  और  शहरों  के  बींच  जो  इतनी  चौड़ी  खाई  हो  गई  है  वह  दूर  हो

 इसके  लिये  काफी  प्रयास  किया जा  रहा  साथ ही  साथ  यह  भी  प्रयास  किया  जा  रहा  है  कि  गांवों

 में  जो  पिछड़ापन  at  गया है  उसको इस  योजना  के  माध्यम  से  दूर  किया  जाय  ।

 भारत  एक  कृषि  प्रधान  देश  हमारी  श्रमिक  उन्नति  का  औद्योगिक  आधार  चाहे

 जितना  भी  उसके  बावजूद  art  वाले  अनेक  वर्षों  में  हमारी  श्रमिक  उन्नति  का  आधार  कृषि

 ही  ऐसा  मेरा  विश्वास  है  ।  इस  भ्र काट्य  सत्य  को  मान  लेने  के  बाद  ag  निश्चित  किया

 गया  कि  हमारी  कृषि  पर  हीਂ  अधिकांग  समय  शौर  द  लगाया  जाय  ।  जसा  रिपोर्ट  में  कहा  गयां

 खेती के  उत्पादन  को  बढ़ाने  के  लिये ७  हजार  मन  रसायनिक  उवंरक  शर २  हजार
 ८००  मन

 सुधरे  बीज  शर  १४०  सुधरे  श्रौजार  बांटे  जा  रहे  हैं  ।  यह  सब  काम  हमारी  खेती  के  उत्पादन  को

 बढ़ाने  के  लिये  किया  जा  रहा  है  ।  लेकिन  जब  हम  यह  देखते  हैं  कि  इससे  हमें  क्या  सफलता यें  मिली  हैं
 तो  हम  पाते  हैं  कि  जो  भी  सफलता यें हमें  मिली  हैं  वे  कोई  बहुत  प्रभावशाली  ढंग  की  नहीं  हैं  ।  लेकिन

 एक  प्रमुख प्रदान  यह  है  कि  जिस  उदेश्य  से  यह  योजना  चालू  गई  थी  क्या  वह  उद्देश्य सफल

 नजर  झा  रहा  है  ,  दूसरा  प्रश्न  यह  है  कि  प्रखंडों  में जो  धन  राशि  लगाई  गई  है  उस  घन  राशि  के

 हमें  सफलता  मिल  रही  है  यां  नहीं  ।  यह  दो  मुख्य  प्रदान  विशेष  रूप  से  महत्वपूर्ण  जब  हम  इन दोनों

 seal  पर  विचार  करते  हैं  तो  पाते हैं  कि  जिस  उद्देश्य  से  यह  योजना  चालू  की  गई  थी  उस  उद्देश्य

 की  पूर्ति भी  इस  योजना  की  मौत  नहीं  हो  रही  है  क्योंकि  जितनी  धन  राशि  गांवों  की  उन्नति के

 लिये  खर्च  की  गई  है  उस  के  अनुपात  से  उत्पादन  जन  कल्याण  नहीं  वो  रहा  है  ।  दूसरे  शब्दों  में

 इसे  हम  यों  कह  सकते  हैं  कि  जो  सफ़लतायें  मिली हैं  वे  कहीं  कहीं  तो  केवल  देखने दिखाने  के

 लिये  ही  हुई  हैं  ।  चाहे  हम  कृषि  उत्पादन  के  क्षेत्र  में  लें  या  सिचाई  योजना  के  क्षेत्र  में  लें  या
 करता  क ेक्षेत्र में  किसी  भी  क्षेत्र में  तो  हम  पाते  हैं  कि  इस  योजना  के  पीछे  जो  हमारा

 चन्देल था  वह  कहीं भी  हम  पुरा  नहीं  कर  सके  ।  मैं  दावे  के  साथ  कह  सकता  हूं  कि  जितनी  घन  राशि
 इस  योजना  के  पीछे  ग्राम  तक  लगाई  गई  उसके  प्रवपाए ष्  में  हमें जो  सफलता  मिली है  वह  नहींਂ

 के  बराबर  क्योंकि  जो  हमारे  लक्ष्य  थे  वे  इस  अवधि  तक  पूरे  हो  जाने  चाहिये ंथे  ।  लेकिन  वे  लक्ष्य

 इम  अभी  तक  किसी  भी  क्षेत्र  में  पुरे  नहीं  कर  सके  हैं  ।  प्रखंडों  में  पम्पिंग  सेट्स या

 छोटी  सुविधायें जो  गांव  को  दी  जाने  वाली  उनमें  हम  पाते  हैं  कि  जो  व्यक्ति  साधन

 प्राप्त हैं  उन्हीं  को  वे  सुविधायें  मिलती हैं  we  जो  छोटे  छोटे  किसान  जो  गरीब  जिनके पास

 बन्ध  पसे  का  श्रभाव  वे  उन  सुविधाओं  से  वंचित रह  जाते  हैं  ।  ऐसी  हालत  में  योजना  का जो
 मकसद  है  वह  पूरा  नहीं  होता  क्योंकि इस  योजना  का  यह  मकसद  था  कि  हम  गरीब  से  छोटे

 से  छोटे  किसान  के  जीवन  स्तर  को  ऊंघा  उठा  सकें  ak  उनकी  झ्ाथिक  उन्नति  कर  सकें  ।  हम  पाते

 हैं कि  इंस  योजना में  हमें  इस  बात  में  काफी  कामयाबी प्राप्त  नहीं  हुई  है

 अभी  हाल  गत  पहली  अप्रैल  को  हमारे  योजना  मंत्री  ने  एक  प्रदान  के  उत्तर  में  कहा  कि  गांवों

 के  लिये  पर  कैपिटा  आमदनी  क्या  इसके  र  उनके  पास  अलग  से  नहीं  हैं  ।  लेकिन  जब

 नसे यह  प्रशन  पुछा  गया कि  क्या  सेकेन्ड  फाइव  wae  प्लैन  में  जो  पर  कैपिटा  ग्राम दनी  का

 लक्ष्य  निर्धारित किया  गया  था  उसमें  कुछ  ह्वास  तो  उन्होंने  इस  सत्य  को  स्वीकार

 पट्टों तक  मेरी  स्मरण  शक्ति  जाती  है  ।  इतना  ध्यान  के  बाद  WK  इतना खरच  करने के  बाद

 wa  हमारी  पर  कैपिटा  मदन  नहीं  बढ़  सकी  हमारी  alas  उन्नति का  रूप  बहुत  ज्यादा

 गद्दी बदल  सका  तो  मैं  यह  हस  eg  fe  at  क्षेत्रों  में  हमारी  काफ़ी  प्रगति हुई  जेसा  कि  रिपोर्टे

 @  कहा  गया  है  ?



 Wack  की  मांगें
 ave

 इसलिये  मेरा  निवेदन  है  कि  एक  कमेटो  बना  कर  इन  सब  बातों  की  जांच  कराई  जाय  कि

 इन  प्रबंधों  में  हमारी  प्र सफलता  या  विलम्ब  के  क्या  कारण  हैं  ।  इसके  कारण  चाहे  जो  लेकिन

 यह  योजना  शुरू  की  गई  थी  तो  ऐसा  बतलाया  जाता  था  शुरू  में  कि  विकास  की  व्यवस्था था
 प्रशिक्षित  व्यक्तियों  था  झ्र फसरों  के  अभाव  के  कारण  हमारा  यह  उद्देश्य  पुरा  नहीं  हो  सका  ।  लेकिन

 यदि  दस  वर्षों के  बाद  भी  हम  ag  कहें  कि  व्यवस्था  के  कारण  या  प्रशिक्षण  प्राप्त  व्यक्तियों  के  अभाव

 के  कारण  यह  ७  पुरा  नहीं  हो  सका  तो  यह  निश्चित  रूप  से  एक  बहुत  खेद  वा  विषय है

 इसलिये  मैं  चाहता  हुं  कि  इन  श्रसफलताओओं  कौर  इन  किताबों का  क्या  कारण है  इसकी  जांच

 करायी  इन  असफलताओं  कौर  विलयनों  को  Ha  दूर  किया  जाये  तथा  इस  योजना  के

 tes जो  हमारा  उद्देश्य है  उसको  किस  प्रकार  प्राप्त  किया  जाये  इसके  उपाय  सोचे  जायें ।  चीज
 अत्यन्त  आवश्यक है  ।

 इस  योजना  को  हैदर  चाहे  जो  भी  कारण हों  लेकिन  इसकी  सफलता का

 एक  बड़ा  कारण  यह  है  कि  यह  काम  एस०  डी०  औ ०  कौर  डिस्ट्रिक्ट  मजिस्ट्रेट  के  शासन  का

 एक्सटेंशन  बन  गया  है  कौर  इसका  कार्य  बहुत  घीरे  होता  है  ।  इसका  नतीजा यह  है  कि  लोग  परेशान

 हैं  रोक  उनका  सत्साह  प्रौढ़  उनकी  उमंग  समाप्त  होती  जातों  है  कौर  लोगों में  यहीं  भावना  ard

 है  कि  ये  ब्लाक  वहीं काम  कर  रहे  हैं  जो  कि  गांवों में  थाने  किया  करते  थे  ।  जो  प्रखंड  प्राधिकारी

 हैं  उनका  व्यवहार  लोगों  के  साथ  अच्छा  नहीं  है  ।  इसलिये मेरा  निवेदन है  कि  इन  सब  बातों की

 पांच  करायी  जाये  जहां  तक  हो  सके  इनको  द्र  किया  जाये  ।

 मेरा  सुझाव  है  कि  योजना  को  सफल  बनाने  के  लिये  ऐसे  श्रधघिकारियों की  नियुक्ति  की  जाये

 थो  कि  योजना  में  रुचि  रखते  हों  ate  सजग  जो  गांवों  के  लोगों  के  साथ  मेल  मिलाप  बढ़ा

 भोर  ar  लाचार  विचार  से  यह  सिद्ध  कर  सकें  कि  जो  योजना  गांव  वाले  चला  रहे  हैं  उसमें वे  सुधार
 नाने के  लिये  प्राय  हैं  उसमें  सुविधा  देना  चाहते  हैं  ।  जब  तक  अफसरों  की  ऐसीਂ  मनोवृत्ति

 नहीं  होगी  तब  तक  गांव  वालों  का  उत्साह  बढ़ने  नहीं  पायेगा  शर  उनमें  सामूहिक रूप  से  काम

 करने  की  प्रवृत्ति  नहीं  जाग  सकेगी

 दूसरा  मेरा  महत्वपूर्ण  सुझाव  यह  है  कि  जो  राज्यों  में  विकास  कौर  लगान  .  वसूली

 का  काम  एक  साथ  होता  इसको  अलग  अलग  कर  दिया  जाना  चाहिये  ।  बिहार  में  हम  देखते  हैं

 कि  ये  सब  काम  एक  साथ  होते  हैं  ।  नतीजा  यह  हो  रहा  है  कि  विकास  का  काम  बिल्कुल  ठप्प  पढ़

 wag  शर  बिहार में  इस  योजना के  मारफत कोई  प्रगति  देखने  को  नहीं  मिलती  ।

 pat में  बेंकटासुब्बया  :  मैं  कह  सकता हूं  कि  सामुदायिक  विकास ake  पं  चायती

 राज  आंदोलन से  देश  में  एक  सामूहिक  जागृति  पैदा  हो  गई  है  ।

 सामुदायिक विकास  मंत्रालय  की  एक  विशेष  कठिनाई यह  है  कि  इसे  राज्य  सरकारों के  कार्यों

 मे ंमी  समन्वय  करना  पड़ता  है  प्रौढ़  यह  देखना  पड़ता  है  कि  यहां जो  कार्यक्रम  बनाये जा  रहे

 we  राज्यों  में  अच्छी  तरह  क्रियान्वित  किया  जाये  ।  इन  कठिनाइयों  के  होते  हुये  इस  मंत्रालय

 वे  प्राभोणों में  एक  नया  उत्साह  पैदा  कर  दिया  है  ।

 सामुदायिक  विकास  कार्यक्रम शुरू  होने  के  लगभग  ४०,०००  ग्राम  स्तर  कार्यकर्त्ात्रों

 को  प्रशिक्षित  किया  गया  है  १४,००० कृषि  स्नातकों  को  इस  विभाग  में  काम  दिया मया  है  ।

 इसके  बावजूद  भी  काम  के  जो  नया  थे  वे  पूरे  नहीं  हुये
 ।

 मूल  sitar  में



 ह  २०
 अनुदानों  की  मांगें  भूरुवार क  ४  १९६१

 ye  पृ०

 कृषि  उत्पादन  के  wrest  से  पता  चलता  है  कि  sent  kare  देस  में कृषि  उत्पादन

 में  ४०  प्रतिशत  वृद्धि  हुई  है  ।  किन्तु  इस  में  से  प्राणी  वृद्धि  विस्तृत  खेती  से  हुई  है  यह  इस

 मंत्रालय  का  कर्तव्य  है  कि  वह  सघन  खेती को  शहनाई

 ग्राम  स्तर  कार्यकर्त्ताश्रों  की  भरती  के  समय  यह  नहीं  देखा  जाता  उनमें  ग्रामीण  प्रवृत्तियां

 भी हैं  या  नहीं ।  दाहर  से  ara  वाले  उम्मीदवारों  जिन्हें  कृषि  का  कुछ  ज्ञान  नहीं  होता मे

 यां  बी०  ए०  की  परीक्षाश्रों क ेके  नम्बरों के  श्राघार  पर  चुन  जाता  यह  सामुदायिक

 विकास  मंत्रालय  में  प्रशिक्षण  के  लिये  चुने  जाने  वाले  लोगों  की  भरती में  एक  भारी  त्रुटि  कृषि

 स्नातकों  के  मामले  में  भी  यही  स्थिति  है  इसलिये  इस  मामले में  काफी  सावधानी बरती  जानी

 चाहिये श्रावक  तो  मंत्री  महोदय  को  राज्यों  के  कृषि  मंत्रियों  का  एक  सम्मेलन

 बताना  चाहिये  ait  यह  देखना  चाहिये  कि  ग्रामीण  स्तर  कलाकारों की  भरती  ग्रामीण  लोगों में

 से  की  जाये

 इन  कार्यकर्ताओं और  विस्तार  पदाधिकारियों  का  यह  कत्तव्य  है  कि  वे  ग्रामों  में  ग्रामीण

 उद्योगों  के  पक्ष  में  वातावरण  पदा  करें  ।  इस  समय  कृषकों  क  faa  स्थिति  बहुत  खराब

 है  भ्र  वे  ऋणों  के  बोझ  से  दबा  हुआ  है  ।  नब  तक  ग्राम  उद्योग  नहीं  शुरू  किये  जायंगे
 उन  को  हालत  अच्छा  नहीं  हो  सकेगा  |

 सरपंचों  के  चुनाव  का  तरीका एसा  है  कि  केवल  wae  आदम  या  गुंडे  या  समाज

 विरोधों  तत्व  हो  सरपंच  चुने  जाते  हैं  ।  इस  हालत  को  दूर  करने  के  लिए  qs  इलाका
 की  प्रयासों

 शुरू  क  जाये  ।  ऐसा  करने  से  हा  पंचायतों  के  लिए  उपयुक्त  सरपंच  चुने  जा  सकते  हैं
 |

 यद्यपि  सहकारी  संस्थाओं  की  बहुत  से  लोगों  ने  आलोचना  फिर  भी  इस  प्रणाली

 ने  बहत  अच्छा  काम  किया  है  ।  मेरा  सुझाव  है  कि  इन  उंस्थास्ों  को  विकास एककों  के  रूप  में

 विकसित  किया  जाये  att  ग्राम  स्तर  |! ह  सहकारों  संस्थापकों  के  संघ  बनायें  जायें  |

 थी  विश्वास  प्रसाद  :  उपाध्यक्ष  सामुदायिक विकास  योजना  का  लक्ष्य
 wat  कि  सामुदायिक  विकास  तथा  सहकारिता  मंत्रालय  रिपोर्ट  में  लिखा  है  ग्रामीणों

 के  तौर  सामाजिक  पवन  की  कायापलट  करना  था  ।  मगर  मैं  जहां  तक  समझ  पाया

 हूं  प्लानिंग  को  एक  मिसाल  age  जात  है  जो  कि  प्लानिंग  के  वैसे  कहा  करते  हैं  कि  प्लानिंग

 के  तन  Wier  शौर  सलाम  ।  नकदी  के  माने  रिटर्न  स  दाखिल  करना  4  ढेरों  रिटर्न

 उनको  बनाने  पड़ते  हैं  ।  वं/कर्ल। कौर  wife  feta  बनाने  में  ही  ajo

 एल० डबल  ए०  डॉ०  को  का  सारा  समय  गुज़रता  है  ।  इसके  अलावा  जहां  तक  मीटिंग्स  की

 धात  मीटिंग्स का  तांता  सा  लगा  रहता  है  ।  कभी  ब्लाक  मैटिंग  कमी  पंचायत  मीटिंग

 है  तो  कभी  ए  डी०  को  की  मीटिंग  है  गौर  उनका  alee  समय  इन  मिस

 में  चला  जाता  है  ।  तं/सरी  चाज  सलाम  है  जिसके  कि  मायने  मुहाने  के  हैं  ।  एक  के  बाद  एक
 का  मुआयना  होता  रहता  है  प्रौढ़  बकस  का  सारा  समय  इन  के  कारण  खातिरदारी

 करने  सलाम  बजाने  में  खच  हो  जाता  है  ।  वे  ग्रामसेवक  बेचारे  काम  कहां  से  करें
 ?

 एक ब्लाक में  १०
 प्राम  सेवक  होते  हैं  तो  उन

 के
 ऊपर

 दस  अफ़सर होते  हैं  |  To.  डी०

 सरोज  को  संख्या  भी  गिन  लीजिये  ।  ए  ड०  को  ए  ड/०  को

 शठ  डा०  भ०  एनिमल  ए०  डॉ ०  ओ  ०  To  ड./०  को  To  ढी
 ०  थ्रो ०  पी०

 शरार ०  Yo  डी०  को  वेलफेयर और  To  ड् ०  भो ०  कम्पोस्ट पार  ए०  ड ०  lo  वुमैन



 ञ्  took  (1)  धनवानों की  मांगें  देर है

 वेलफेयर  भारी  होते  हैं  ।  भव  इन  तमाम  To  डो०  भोज ०  के  ऊपर  io  io  भोज ०  होते  फिर

 सेक्युलर  श्राफिससे  होते  डिस्ट्रिकट  भ्राफिससे  होते  हैं  धौर  फिर  उन  के  ऊपर  मिनिस्टरों

 शौर  मिनिस्टर
 होते  हैं  ।

 यह  जाहिर  बात  है  कि  इस  सामुदायिक  विकास  योजना का  ज्यादातर  सम्पर्क  किसानों

 से  होता  है  जो  कि  iam  से  बिलकुल  अनभिज्ञ  होते  हैं  ।  इस  मंत्रालय  दारा  जो  अरब  :  तक  किताब

 छापी  गयो  हैं  उनमें  १४  किताब  प्रजा  में  छत  चुका  ai  ८  किताबें  ौर  में  छपने

 जा  रही  हैं  ।  इस  के  विपरीत  fees  में  तक  केवल  aia  किताबें  हो  छपा  हैं  ।  अ्रासामो  में  ११,

 बंगला  में  ७,  गुजराती  में  ५,  कन्नड़  तेलगू  में  ६,  उर्दू में  ५,  कार मोरो में  ५,  मलयालम

 में  ६,  मराठी  में  ७,  उड़िया  में  ७  ait  पंजाब  में  ५  किताबे  छपी  हैं  ।

 तीसरी  बात  जो  कि  इस  मंत्रालय  के  विषय  में  बहुत  ज़रूरी  है  ate  जिसके  कि  ऊपर

 बहुत  जोर  दिया  जाता  है  वह  बाय  उत्पादन  में  वृद्धि  करने  का  सवाल  है  ।  खाद्य  उत्पादन

 शी प्रगति के  बारे  में  कुछ  कहने  से  पहले  मैं  एक  शब्द  कह  दूं
 कि  १३  at  को  प्लानिंग  व  १४

 वर्ष  को  श्राजादी
 के

 are  ay  हिन्दुस्तान  की  १०,  १५  फीसदो  जनता  को  भरपेट  अन्न
 नहीं

 मिलता  या  आघा  पेट  या  एक  बार  ai  भोजन  मिलता  है  ।  यह  चाज  मैं  नहीं  कहता  हुं  बल्कि  स्वयं

 राष्ट्रपति  जो  ने  भूख  से  मुक्ति  सप्ताह  केਂ  दौरान  अपने  रेडियो  भाषण  में  यह  कहा  था  ।  पौष्टिक

 भोजन  मिलते  की  बात  तो  दूर  ही  रही  ।

 ५ एुड/शनल  फूड  प्रोडक्शन  बिकस  कीलऊुचेट  होता  उसकी  भोर  मैं  सदन  का  ध्यान  भक्षित

 करने  की  कोशिश  करूंगा  ।  बीज  बँटता  है  ।  वह  बीज  हे  किसान  चाहे  खा  ले  या  बो  लेकिन

 Yo  Sto  प्रो०  साहब  दिखा  देते  हैं  कि  डेढ़  मन  एडीशनल  फूड  प्रोडक्शन  हो  गयी  ।  जहां  तक

 सिंचाई का  सम्बन्ध  मगर  किसान  ने  कुंदरा  चह उस  से  सिचाई हो  या  न  लेकिन  पांच

 uss  सिंचित  क्षेत्र  मान  XX & ६  श्रर्यात चषक  तीस  मन  एडीशनल  फूड  प्रोडक्शन  दिखा  दी  जाती

 है  ।  अगर  परशियन व्हील  लगाया  जाता  तो  १०  >  ६  यानी  ६०  मन  एडीशनल फूड  प्रोडक्शन

 कौर  भ्रमर  बोरिंग किया  तो  Ro X &  यानों  ६०  मन  एडीशनल फूड  प्रोडक्शन  दिखा

 देते हैं  ।  कोआपरेटिव  का  जो  लोन  दिया  जाता  उस  में  दस  परसेंट  लोन  को  खाद दी  जाती

 है  ।  चाहे  किसान  उस  खाद  को  ले  कर  बाज़ार  में  बेच  लेकिन  उस  पर  १.६  मन  एडीशनल

 फूड  प्रोडक्शन  fear  दी  जात  है  ।  प्रश्न  यहं  है  कि  इस  प्रकार  जो  सरसब्ज़  दिखाया  जाता

 gate  जो  बहुत  सी  फ़र्ज़ी  एडीशनल  फूड  प्रॉडक्शन  दिवाई
 जातों

 उठ  का  कारण
 क्या  है

 ?

 कारण  यह  है  कि  बो ०  Sto  को  को  फ़ो  जांता  है  fe  वह  यह  दिखाए  कि  ag

 अपने  ब्लाक  में  इतनी  एडीशनल  फूड  प्रोडक्शन  करता  है  ।  नगर  वह  नहीं  करता  at

 इस  का  कैरेक्टर-रोल  ख़राब  होता  है  ।  इस  लिए  ag  भ्रपने  स्टेटमेंट  में  इस  प्रकार के  aif

 काम  दिखा  देता  है  ।

 सामुदायिक  विकास  योजना  पर  पिछड़ों  दो  पंच-वर्षीय  योजनाओं  में  २४०  करोड़  रुपए

 ख़  हुए  तथा  aia  पंच-वर्षीय  योजना  में  २९४  करोड़  रुपए  बौर  २८  करोड़  रुपए
 पंचायत

 पर  यानो  ३२२  करोड़  रुपए  कब  होंगे  ।  पहले  ब्लाक  का  बजट  gy  लाख  रुपए  था

 स्टेज  में  १२  लाख  कौर  सैकंड  स्टेज  में  ५  लाख  यानी  १७  लाख  रुपया  फ़ो  ब्लाक  खच

 हो  रहा  परन्तु  काम
 की

 प्रगति  संतोषजनक  नहीं  है  झीर  फूड  प्रोडक्शन  में  कोई  वृद्धि  नहीं  हुई
 है  ।

 फूड  LERO— KY  में  ७६.७  मिलियन  टन  पैदा  हुए  १६६१-६२  में  ७८.६

 मिलियन  यानो
 ४  परसेंट  को  कमी  हुई  ।  रा  काटन  का  उत्पादन  PEKO—FZ  में  ५.  ¥

 लाख  वेल्ज  जब  किः  १९६१-६२  में  ४.५  नख  वेल्स  जिस  का  ad  यद
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 Pit  ATA

 है  कि  १६.५  परसेंट  की  कमी  हुई  इसी  प्रकार  ह  REKO—KE  में  Rev  मिलियन

 ea  पदा  जब  कि  १६६१-६२  में  &.9  मिलियन  erg  पैदा  यानो  ६.८  परसेंट  को

 कमी  हुई  ।  2EVE-Yo  से  १६६०-६१  तक  दो  पंच-वर्षीय  योजनाओं  में  कृषि  में  जो  बढ़ौतरी

 वह  केवल  ३.८४  परसैंट  जब
 कि

 फूडग्रेन्ज़  में  केवल  R.93  परसैंट की  बढ़ोतरी  हुई
 ।

 पर  एकड़  पैदावार  wy  घटों  ।  मेरे  कहने  का  मतलब  यह  है  कि  कृषि-उत्पादन  को  वृद्धि  के

 लिए  रुपया  खर्च  किया  उत  हिसाब  से  देश  को  पैदावार  नहीं  बढ़ी  ।

 जहां  तक  पैदावार  का  सम्बन्ध  चावल  की  ऐवरेज  पैदावार  पर  एकड़  eKo—EL A में

 Gok  पौंड  १९६१-६२  में  Loo  ज्वार  को  पैदावार  में  ४८४  पौंड

 झोर  १९६१-६२  में  Bee  मकका  को  पैदावार  में  ८२२  पौंड  wiz

 १९६१-६२  में  ५१२  ग्राम  को  पे  दीवार  १६६०-६१  में  ६००  पौंड  प्रौर  ee  १-६२  में

 दू गर केत  पैदावार  १६६०-६१  में  ४०४२  पौंड  PERL RR  में  ३६६६४  पौंड  और

 काटन  को  पेश वार  १६६०-६१  में  ११३  पौंड  शर  PEK L—-KR  में  €४  पौंड  हुई  ।  इन  प्रांतों

 खे  प्रकट  है  कि  पर  एकड़  पैदावार  भी  कम  हो  गई  ।  इसलिए  यह  सोचना  चाहिए  कि  इतना

 रुपया  ख़र्च  करने  के  बावजूद  भी  देश  में  खेती  क  पैदावार  क्यों  नहीं  बढ़ती  है  |

 जहां  तक  frag  का  सम्बन्ध  प्लैनिंग  कौन  के  कथनानुसार  एक  एकड़  सिंचित  क्षेत्र

 से  मन  पैदावार  बातों  है  ।  इस  देश  में  इस  समय  ७०  मिलियन  सिंचित  क्षेत्र  जो  कि  देश  कों

 सारो  ज़मीन  पांचवां  भाग  है  ।  नगर  पूरे  क्षेत्र  के  लिए  सिंचाई  की  व्यवस्था  की  तो

 दायर  इस  देश  की  खाद्य  समस्या  बहुत  हद  तक  हल  हो  सकती  है  ।

 हमारे  देश  में  फ़रेंज।इज्चर  को  कमों  है  ae  यहां  पर  वह  पर्याप्त  मात्रा  में  पैदा  नहीं  होता

 है  ।  इत  सम्बन्ध  में  सब  से  बड़ा  प्रश्न  है  इंधन  का  ।  झगर  ईधन  को  समस्या  हल  हो
 @  हमारे  देश  में  गोबर  की  खाद  को  सामना  बहुत  हद  TH  सुलह  सकती  है  झोर  वह  काफ़ी

 मिकदार  में  मिज  सकता  है  ।  लेकिन  अगर  किसान  को  सिचाई  सुविधा  उपलब्ध  नहीं  तो  वह

 कित  तरह  से  फ़रंलाइज़सं  इस्तेमाल  कर  सकता  है  wie  किस  तरह  से  खेत  बो  सकता  है  ?

 हमारे  देश  में  नाइट्रोजन  १.  ३  पौंड  पर  फ़ाप्फ़ेट  ०.  ३  पिंड  पर  एकड़  पोटाश

 «२  पौंड  पर  एकड़  इस्तेमाल  को  जात  जब  कि  इस  की  तुलता  में  जापान  में  नाइट्रोजन

 १०१  फ़ा:्क  ४४  पद्  abe  पोटाश  ६४  पोंड  पर  एकड़  इसतेमाल  होती  है  ।  इस  से

 ' € ६-1  होता  है  इव  मंत्रालय  के  द्वारा  फ्टल/इज़र  के  इस्तेमाल  में  जो  प्रगति  होना  वह  ww

 छक  नहों  हो  सको  है  ।

 जहां  तक  पशु-पालन  का  प्रशन  हमारे  देश  में  एनिमल्स  सब  से  ज्यादा  परन्तु  द्र

 was  कम  मिलता  है  ।  हमारे  देश  में  ३०  करोड़  ग्रोवर  ६५  लाख  जानवर  हैं  शौर  aes |  श्वेत  फो

 झादमीਂ  दूध  मिलता  है  ,  जब
 कि

 शाकाहारी  को  २०  ia  पौर  मांसाहारी को  १०  प्रिंस  दूध  मिलना

 ।

 पाल्ट्रो  डेवेलपमेंट  में  भी  हम  बहुत  पीचें  हैं  ।  हमारे  देश  में  stared ews  प्रति  वर्ष  सिलते

 wa  कि  अमरीका  में  ३२५  अंडे  फी  ara  प्रति-हर्ष  मिलते  हैं  ।

 इस  रिपोर्ट  में  बताया  गया  है  कि  शिक्षा  में  १२  परसेंट से  १४  परसेंट  बढ़ौतरी  हुई  ।  लेकिन

 थीं  पाप  बताना  चाहता  हूं  कि  १९५१  को  सेन्सस  के  भ्नुतार  हमारे  देश  में  २८  करोड़  शरीर  ३९

 ध्रदिशित
 थे  धौर  राज  १९६१  में  हमारे  देस  में  प्रति  हितों  की  संख्या  बढ़  कर  ३३  करोड़  भोर
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 ३६  लाख  हो  गई  यानी  पांच  करोड़  की  विधि  हो  गई  है  ।  परसेंटेज  चाहे बढ़  गया  afer  उस  के

 साथ  ही  निरक्षरता भी  बढ़  गई  गांवों  में  जो  स्कूल  बनाये  गए  उन  में  किसी की  बिल्ली

 नहीं  पेड़  के  नीचे  पढ़ाई  होती  है  धौर  कहीं  शिक्षकों  को  सात  महीने  को  तनख्वाह  नहीं

 मिलती है  1

 पंचायतों  को  स्थापित  करने  के  पीछे  तो  बड़ा  अच्छा  लेकिन  पंचायतों ने  गांवों

 के  शांति  के  वातावरण  को  बिल्कुल  खत्म  कर  दिया  है  ake  aa  गांवों  में  पार्टीवाजी  होने  लगी  है  ॥

 मैं  तो  यह  कहूंगा  कि  एक  जमींदारी  खत्म  हुई  श्र  दूसरी  जमींदारी  पैदा  हो  गई  है  ।  कोई

 या  सभापति  के  साथ  घूमने  वाला  या  उन  को  सलामीਂ  दागने  वाला  न  तो  उस  का  काम  नदीं  दो

 सकता है  |

 श्री  ato  ato  तिवारी  :  कया  उन  को  तोड़  दिया  जाय  ?

 थी  विकास  प्रसाद
 :

 मैं  तोड़ने  की  बात  नहीं  कहता  ।  मैं  तो  उन  में  सुधार  करने  के  पक्ष  में  हूं  ।

 सरकार  की  तरफ  से  कहा  जाता  है  कि  वह  पार्टी  पालिटिक्स  से  अलग  रह  कर  पंचायत  का  इलैक्शन

 कराती लेकिन  मैं  समझता  हूं  कि  शहरों  के  बजाये  अब  गावों  में  ज्यादा  पार्टी बाजी  पालिटिक्स

 होने  लगा  है  ।  अक्सर  यह  देखा  जाता  है  कि  ब्लाक-ग्रध्यक्ष  बी  ०डी  को  ०
 के  बीच  में  हमेशा  झगड़ा

 सा  रहता है  |  ब्लाक  प्राय  किसी  है 7म०  Tao  To  की  पार्टी  का  || 1  तो  बी०डी  oWfo  से  उस

 की  नहीं  पटती  है  ।  वहां  पर  उन  दोनों  में  हमेशा  झगड़ा  चलता  रहता  जिस  के  परिणामस्वरूप काम
 में  बहुत  दिक्कत  होती  है  ।

 जहां  तक  सहका  रिता  का  सम्बन्ध  मैं  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  कोआपरेटिव  सोसाइटीज़  के  जरिये

 जितना  भी  रुपया  इस  देश  में  उस  का  सही  इस्तेमाल  नहीं  हो  सका
 ।  पिछले दिनों  यू०  पी०»

 के  सहकारिता  मंत्री  ने  कहा  था  कि  यू
 ०  पी०  में  ५५  या  ६६  लाख  रुपया जिस  काम  के  लिए  दिया

 उस  काम  में  ag  इस्तेमाल  नहीं  gar  ।  कर्जे  दिया  जाता  लेकिन  जिस  काम के  लिये  कर्ज  दिया  जाता

 उस  काम  में  वह  इस्तेमाल नहीं  होता  है  ।  होता  यह  है  कि  जिस  वक्त  कर्जे  की  अदायगी  होती

 उस  वक्त  कुछ  जिन  के  पास  अधिक  पैसे  ऊंचे  सूद  की  दर  पर  रुपया  लेकर  किसान  उस  को

 रिफंड कर  देते  हैं  और  फिर  सात  दिन  के  बाद  किसान  फिर  कर्ज  ले  कर  उस  रुपए  को  उस  मिडल मैन

 को  दे  देता  है  ।  एस  तरद्  से  बीच  के  फायदे  कमाने  वाले  को  ज्यादा  फायदा  होता  है  ।

 इसी  तरह  से  मार्केटिंग  सोसायटीज  बनी  हुई  हैं  ।  उन  का  काम  यह  है  कि  गल्ला  उन  के  पास

 कौर  वे  उस  का  oY  परसेंट  दाम  किसान  को  दे  ताकि  किसान  का  काम  चले  ।  लेकिन कोई  गल्ला

 मार्केटिंग  सोसायटीज  के  पास  नहीं  श्राता  कोई  एक्चुअल  ट्रांजेक्शन  नहीं  होता  है  ।  न  वह  बेचा

 जाता  है  ।  किताबों  में  फर्जी  ट्रांजेक्शन  दिखा  दिये  जाते  हैं  ate  किसान  से  €  परसेंट  चीज़ें  किया  जाता

 है  कौर  उस  के  अलावा  १  रुपया  €  नये  पैसे  फी  सैकड़ा  चाहे  किया  जाता  है  ।  एक्चुअल

 नहीं  होता  है  भ्र ौर  ag  दिखा  दिया  जाता  हैं  कि  इस  सोसायटी  के  जरिये  से  दस  हजार  मन

 का  सेल  हुआ

 के  बारे  में  मैं  खास  तौर  से  कहना  चाहता  हुं  ।  इसके  बारे  में  माननीय  लाल  बहादुर  शास्त्री

 शी  के  क्षेत्र  से  भी  श्रापको  रिपोर्ट  मिलीਂ  होगी  ।  फोर्ड  दस्तखत बना  कर  वे
 आदमी

 जो  मर  चुके  हैं

 खनके  दस्तखत बनवा  करके  खाद  ले  ली  गई  थी  कौर  वे  कर्ज  उन  पर  लदे  हुए  हैं
 ।  इस  तरद्

 को  जो

 धोपरेटिव  सोसाइटीज़  के  अन्दर  चीजें  हो  रही  वे  एक्चुअली  जो  हमारा  मकसद  उसकों  ही

 डिफीट  करती  हैं
 ।

 इनको  भ्रमर  सुचारू  रुप  से  चलाया  जाय
 तो

 देश  जनता  तथा  गरीबों
 का
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 कष्ट  दूर  हो  सकता  है  और  किसान  को  काम  में  सहूलियत  हो  सकती  है  ।
 यह  सारा  का  सारा  एम

 जो

 प्लानिंग  का  वह  समझ  में  नहीं  भ्राता  लोग  उसको  समझ  नहीं  पाते हैं  ।  श्रगर  किसान से  श्राप

 पूछें  कि  प्लानिंग  से  क्या  लाभ  हुआ  है
 तो

 वह  आपको  इसका  कोई  संतोषजनक  उत्तर  नहीं  दे  पायेगा  ।

 इतना  वह  जरूर  aa  कहेगा  कि  गांवों  में  जहां  ब्लाक  बन  गए  वहां  अफ़सर  बहुत  alas  हो  गए

 झर  जहां पहले  गांव  के  सभापति  कौर  गांव  के  पटवारी  और  कानूनगो  ही  ma थे  ae  दसियों

 बी  81.0 को  ०  शर Wo  डी  करो ०  इत्यादि ma  उसको  उन  सब  को  खिलाने  ate  पिलाने  का

 इंतजाम करना  पड़ता  है  ।  ऐसी  हालत में  जो  प्लानिंग  का  मकसद  है  वह  कसे  पुरा  हो  सकता  है  ।  इसके

 अन्दर  बहुत  कुछ  सुधार  करने  की  जरूरत  है  ।  इतने  सालों  से  यह  काम  चला  झरा  रहा  है  क्यों

 इसमें  प्रगति  दिखाई नहीं  देती  इसको  अगर  श्राप  गम्भीरतापूर्वक देखें  तो  झ्रापकों  जहां  जहां  गलतियां

 वे  मिल  जायेंगी  ।  उन  गलतियों में  सुधार  करना  बहुत  भ्रावश्यक  है  ।  मैं  करता  हूं  कि  माननीय

 मंत्री  जी  इस  ओर  ध्यान  देंगे  ।

 श्री मान  fag  हँ *  पटेल (  :  राज  मुझे  २  अ्वटबर  १९५२  की  याद  भा  रहीं
 जब

 कि  इस  कार्यक  को  प्रारम्भ  किया  गया  था  ।  इस  बीच  काफी  काम  है  ।  हो  सकता  है  कि  सामुदायिक

 विकास  काय  अथवा  पंचायत  राज  कार्यक्रमों  को  ठीक  ढंग  से  कार्यान्वित  न  किया  जा  संकट  परन्तु

 उसकी  उपयोगिता  के  बारे  में  कोई  सन्देह  नहीं  किया  जा  संकता  ।  इस  काल  में  मंत्रालय ने  बहुत  ही

 शानदार  कार्ये  किया  है  कौर  उसका  विस्तार  किया  जाना  चाहिये
 ।

 मंत्रालय  के  श्रन्तगंत जो  कुछ  भी

 कार्य  क्रम  चलांये  गये  उसके  लिये  अधिक  से  ata  गैरसरकारी  परामर्श  भीਂ  प्राप्त  किया  गया  ।

 मैं  यह  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  मंत्रालय  को  इस  बात  का  पुरा  ध्यान  रखना  चाहिये  कि  राष्ट्रीय

 विकास  परिषद  ने  जो  नीति  सम्बन्धी  निर्णय  किये  हैं  उसको  राज्य  के  स्तर  पर  ठीक  ढंग  से  कार्यान्वित

 किया जाय  |  विशेष  रूप  से  मानदेय  के  प्रद  का  ध्यान  रखा  जाना  पंचायत  राज्य  प्रौढ़

 करता  साथ  साथ  हीਂ  चल  सकते  हैं  ।  एक  बात  तो  स्पष्ट  ही  है  कि  सहकारिता हीਂ  एक  एसा  साधन

 है  जिसके  ट्रामा  समाजवादी  समाज  का  निर्माण  किया  जा  सकता  है  ।  उत्पादन एकक  तथा  तयार  करने

 बाले एकक  स्थापित  किये  जाने  चाहिये  ।  जहां  तक  सम्भव  हो  इनकी  स्थापना  सहकारिता  के  प्रचार

 पर  की  जानी  चाहिये  ।  गुजरात  तथा  महाराष्ट्र  में  ऐसा  किया  गया  है  ।  देहाती  क्षेत्र  में  तो  हर  चीज

 को  सहकारिता के  प्राकार  पर  किया  जाना  चाहिए  ।  गर  सरकारी  लोगों  के  सहयोग  से  सरकार  को

 झंधघिक  से  प्रतीक  सहकारी  संस्थाओं  का  निर्माण  करना  चाहिये  ।

 ard में  मैं  पुनः  यह  कहता  हुं  कि  मंत्रालय  ने  काफीਂ  बरच्छा  काय  किया  है  इसके  कार्य  को

 बढ़ाया  जाना  चाहिये  न  कि  अप्रत्यक्ष  रूप  में  भ्रमित  उत्पादन  हो  भ्र  देहाती  जनता  को  लाभ

 पुच  सक  |

 पच्ची  कनक  aa  )  :  मैं  मंत्रालय  को  उसकी  प्रगति  के  लिये  मुबारकबाद  देता  हूं  ।

 देश  में  इस  समय  २  लाख  ३०  हजार  सहकारी  संस्थायें  काम  कर  रही  हे  ।  इसके  ४०  प्रतिबंध

 देश  के  लोग  जाते  हैं  ।
 श्रीवास  तथा  श्रम  निर्माण  के  क्षेत्रों  में  सहकारी  आन्दोलन

 धीरे  घीरे  आगे  बढ़  रहा  है  |  सहकारी  प्रान्दोलन  में  १३१२  करोड़  रुपये  की  पंजी  लगी  है  ।  कृषि
 कारिकाओं

 द्वारा  २००  करोड़  रुपये  का  कर्जा  देहाती  जनता  को  दिया  गया  है  ।

 कृषि  ऋण  के  सम्बन्ध  में  मेरा  निवेदन  है  कि  इस  के  लिये  प्रारम्भिक  संस्थायें ठीक  ढंग  से  काय

 नहीं  कर  रहीं
 ।

 उनका  संगठन  काफी  कमजोर  है  ।  प्रति  सदस्य  ऋण  में  किसी  प्रकार  की  सराहनीय

 बृद्धि  नहीं  हुई
 ।  बसे  जितना  ऋण  दिया  गया  वह  काफी  नहीं  था  tea  ही  वह  समय  पर  ही  प्रात

 म
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 हुमा  था  ।  मेरा  निवेदन  यह  है  कि  छोटी  छोटी  संस्थानों  को  सहायता  देने  के  स्थान  पर  भ्रच्छा  हो

 वित्तीय  बैंक  दो  दो  कौन  तौन  का  एक  ग्रुप  बना  कर  एक  कलक  के  सुपुर्द  कर
 ऐसा  करने

 से  उनकी  शक्ति  में  काफी  वृद्धि  हो  जायेगी

 मैं  यह  भी  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  सरकार  को  एक  विशेष  कर्जे  की  व्यवस्था  करनी  चाहिये
 ।

 उच्च  वित्तीय  अभिकरणों  को  सामान्य  शर्तों  पर  कुछ  घन  देना  चाहिये
 ।

 सरकार
 को

 यह  भी
 आदेश

 जारी  करना  चाहिये कि  सरकार  wat  गारंटी  से  जो  भी  ऋण
 जीवन

 बीमा  निगम  उस  राशि
 में ३०  प्रतिशत  राशि  अपनी  पोर  से  लगायेगा

 ।

 भ्रापातकालीन  स्थिति  के  कारण  श्रीवास  निर्माण  का  कार्य  काफी  रुका  मैं  सरकार से  निवेदन

 करना  चाहता  2  कि  प्रवास  sera  को  श्रापात  के  कारण  होने  से  बचाना  चाहिये  ।  यदि

 किसी  तरह  सरकार  के  लिये  इस  अवस्था  में  विभिन्न mare  योजनायें  में  धन  लगाना
 सम्भव

 नहीं  होगा  तो  उसे  जीवन  बीमा  निगम  को  इन  योजनायें  में  धन  लगाने  को  कहना  चाहिये  ।

 सहकारिता  को  सरकारी  प्रभाव  से  दूर  रखने  की  नीति  सहकारिता  आन्दोलन  के  TATA  ने  बहुत

 पसन्द की  परन्तु  कई  राज्यों  में  तो  सरकारी  प्रभाव  काफी  बढ़ा  दिया  गया  है  ।  सरकार  को  राज्यों

 में  प्रचलित  विभिन्न  विधानों का  अध्ययन  कर  ae  व्यवस्था करनी  चाहिये  कि  आन्दोलन का
 तंत्रीय  विकास  नियमित  रूप॑  से  चलता  रहे  ।  सरकार  को  इस  बात  का  पूरा  प्रयत्न  करना  चाहिये  कि

 राष्ट्रीय  सहकारी  संघों  का  संगठन  मजबूत  हो  ।

 घी  गौरी  झाँकर  कक्कड़  :
 उपाध्यक्ष  राज  सहकारिता  कौर  सामुदायिक

 विकास  पर  जब  चर्चा  हो  रही  है  तो  सब  से  प्रथम  तो  मैं  यह  कहता हूँ  कि  केन्द्रीय  सरकार  में

 एक  ही  मं  त्री  दोनों  का  से  भाल  रहा  है  जब  कि  स्टेट्स  कम  से  कम  उत्तर  प्रदेश  सहकारिता

 भोर  कम्युनिटी  डेवेलपमेंट  के  श्रलग,म्रलग  मंत्री  हैं  ।  इन  दोनों  का  डिस्ट्रिकट  लेवल  पर  कोझारडिनेशन

 होना  असम्भव  हो  सयता है  ।  मेरा  निवेदन  है  कि  केन्द्र  की  जो  नीति  है  उसी  के  प्राकार  पर

 राज्यों  में  भी  इस  काय  का  संचालन  होना  अन्यथा  इस  में  बड़ी  बाधा  पड़  जाती है  ।

 हमा रा  जो  सोशलिस्ट  पीटने  श्राफ  इकानमी  का  संकल्प  उसकी  प्राप्ति के  लिए  सहकारिता

 का  आन्दोलन  अत्यन्त  आवश्यक  है  ।  इस  में  मेरा  विश्वास है  ।  परन्तु  मुझे  बड़ा  दुःख  है  कि  बजाय
 इसके  कि  यह  आन्दोलन  जनता  की  दौर  नीचे  से  चलाया  इसके  ऊपर  बहुत  सी  Tle

 ऊपर  से  लादीजाती  हैं  जो  कि  इस  आन्दोलन  के  लिए  घातक  सिद्ध  हो  रही  हैं  अर  जिनके  कारण

 जनता  बल  नहीं  मिल  रहा

 इस  सम्बन्ध  में  मेरा  यह  कहना है
 कि  हमारे  गवर्नमेंट  श्राफ  इंडिया  के  कोआपरेटिव  मिनिस्टर

 साहेब  जो  भ्रपनी  पालिसीज़  के  बारे  में  डाइरेक्दान्स  देते  हैं  उन  को  पुरे  तौर  से  राज्यों  में  नहीं
 भाना  जाता  ।  इस  में

 साफ  तौर
 से  लिखा  है  कि  जहां  तक  सहकारिता  के  श्राग्दोलन

 का  सम्बन्ध  है  हम  हैं  कि  यह  जनता  के  हाथों  में  इसका  नान-श्राफिशियलाइजेशन  हों

 लेकिन  राज  भी  मैं  यह  कहने  को  तैयार  हूँ  कि  हमारे  उत्तर  प्रदेश  में  aa  भी  डिस्ट्रिक्ट  लेदिल  पर

 सेंट्रल बेक  का  चेयर्रर्म न  डिस्ट्रिक्ट  मजिस्ट्रेट है  ।  अब  भी  इस  काम  में  झ्राधारिटीज़  का  जबरदस्त

 हस्तक्षेप होता  है  ।  राज  चार  साल  से  कानून  बदलने  की  बात  चल  रही  है  परन्तु  सभी  तक  कानून

 बद्दी  azar गया  है  ।  कहना  है  कि  केन्द्र  का  यह  सहकारिता  मंत्रालय राज्यों  पर  इस

 बनाते में  नहीं  सगा  सकता  इस  विभाग  का  केन्द्र  में  रहना  भावुक  नहीं  है  ।  इस  विषय

 में  मेरा  निवेदन  है  कि  जो  पालिसीज़  केग  खारी  करे  उन  का  संचालन  करने  के  सिए  राज्यों  को
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 were  होता  चाहिए  ।  आर  गर  कानून  ऐसा  है  कि  इसके  लिए  उन को  मजबूर  नहीं  किया
 खा  सकता  तो  कम  से  कम  यह  तो  हो  ही  सकता  है  कि  राज्यों  को  जो  सबसिडी  आदि  जयति  है

 बढ़  बन्द  कर  दी  जाये  यदि  वे  केन्द्र  के  आदेशों  का  पालन  न  करें  ऐसा  न  होने  से  बहुत  नुकसान

 पहुंचता है  ।

 इत  थि  में  मैं  अपना  जाती  अनुभव  बतलाता हूं  ।  मैं  दस  साल  से  बराबर  डिस्ट्रिकट

 कोग्नापरेटिय  बैंक  को  मैनेजिंग  डाइरेक्टर  हूँ  ।  मैं  देखता हैं  कि  इस  में  aifsad  का  हस्तक्षेप

 बहुत  ज्यादा  होता  है  ।  उत्तर  प्रदेश  में  कुड  महीनों  पढ़ले  हमारे  माननीय  प्रधान  मंत्री  जी  गये

 उसका  समपत  सटकारी  बदौलत  की  arc  से  लखनऊ  में  स्वागत  किया  गया  ।  वहां  पर  सभी

 जिलों  के  प्रतिनिधि  मौजूद  थे  aire  कोआपरेटिव  sifpad  मौजूद  थे  ।  भर  वहां  इस  बात  की

 रस्साकशी  हो  रही  थी  कि  कौन  सा  जिला  सब  से  अच्छा  फाटक  प्रधान  मंत्री  जी  के  स्वागत  में

 बनायेगा  ।  मुझे  दुःख  है  कि  हमारे  उत्तर  प्रदेश  की  समिति  से  प्रस्ताव  स्वीकार  नहीं  किया  गया
 लेकिन  एक  रजिस्ट्रार  के  इशारे  पर  डिस्ट्रिकट  कोआपरेटिव  द्वारो  दो  दो  चार  चार  हजार  रुपया

 कई  जिलों  से  वसूल  किया  गया  ।  हमारे  प्रधान  मंत्री  जी  की  सब  यह  स्टेज  झरा  गयी  है  कि  उन  को

 इस  तरह  की  चीजों  पंडाल  फाटकों  शादी  से  भुलावा  नहीं  दिया  जा  सकता  ।  लेकिन

 फिर  भी  सहकारिता  को  एक  हराभरा  लहलहाता  सब्जा  जार  समझा  जाता  है  श्रौरः  उस  को

 करने  के  लिए  बड़ी  आसानी  से  सरकारी  कर्मचारियों  पर  अंकुश  लगा  दिया  जाता  है

 कहूँ  कि  प्रधान  मंत्री  जी  का  सहकारिता  के  बारे  में  fas  ६-७  मिनट  ortega  हनना  झर  मेरा

 ध्रन्दाज्ा  है  कि  उस  समारोह  पर  कई  लाख  रुपया  व्यय  किया  गया  जो  कि  अवैधानिक  हुमा  ।

 at  मेरा  निवेदन  है  कि  तरह  के  कामों  पर  अंकुश  लगाया  जाये  ।

 अत्र  भी  tar  कनूत  सहकारिता  का  राज्यों  में  मौजूद  है  कि  सहकारी  समिति  जो  उनका

 दुद  मुनाफा  है  उतकों  भी  ws  नहीं  कर  सकतीं  प्रस्ताव  पास  करके  जब  तक  कि  डिस्ट्रिकट

 नेटिव  ailRyet  अपनो  To  कार  की  इजाज़त  न  हो  ।  तो  मेरा  सुझाव  है  कि  यह  जनता  का
 भ्ान्दोजत  है  att  fia  से  afar  भंगी  तो  इस  पर  कदम  कदम  पर  ऊपर  से  ga

 खा  जाता  है  |

 दूसरी बात  मुझे  यह  कटनी  है  सहकारिता  के  बारे  में  कि  पिछले  कई  वर्षों  में  सहकारिता

 आन्दोलन  में  asa  कायापलट  किया  गया है  ।  पहले  प्रारम्भिक  सहकारी  समितियां  बनायी  गयीं

 उत  के हि  मल्टी  परपज  कोआपरेटिव  सोसाइटीज़  हुई  ।  फिर  क्रेडिट  सर्वे  रिपोर्ट  के  आधार

 पर  लाज  साइज  कोऑपरेटिव  सोसाइटीज  बनीं  पौर  अब  सरिस  कोआपरेटिव  सोसाइटीज  बनी

 हुई  मुझे  सिर्फ  यद  कहना  है  कि  जो  सर्विस  कोआपरेटिव  बनी  हैं  अथवा  जो  क्षेत्रीय  सहकारी
 समितियां  बनी  हैं  उन  की  कायें  संचालन  पद्धति  में  बड़ी  तबदीली  होनी  चाहिए  ।  अभी  इन  से

 नता को  कोई  सलाम  नहीं  मिलता है  ।

 सब  से  पहली  बात  मुझे  यह  कहनी  है  कि  जो  प्रारम्भिक  कामत  जोतने  सहकारी

 समिति का  होता  है  उस  को  जब  ऋण  दिया  जाता  है  तो  उसकी  पद्धति  यह  होती  है  कि  रिज

 बैंक  पढ़ले  utr  बेक  को  एफकोमोडेशान  देता  है  ।  एलेक्स  हिंसक  सेंट्रल  कोऑपरेटिव  द... बक  या

 डिस्ट्रिक्ट  कोआपरेटिव  बैंक  को  देते  हैं  ।  डिस्ट्रिकट  कोआपरेटिव  बैंक  फिर  रजिस्ट्रार  कोआपरेटिव

 को  देते  हैं  पौर  उस  के  बाद  कल्टीवेटर्स  को  जो  कि  प्रारम्भिक  मैम्बर  होती  है  उस  को

 खिलता है  ।  इसके  लिए  मुझे  यह  कहना  है  कि  सहकारिता आन्दोलन  को  नला  कर  इस  बात  का
 प्रयास  किया  गया  था  कि  मिडिल मन  को  बीच  से  इटा  दें  ।  मैं  यह  निवेदन  करूँगा  कि  २  प्रतिशत
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 सूद
 पर

 एलेक्स  बैंक  या  स्टेट  बेक  को  ए
 iS  pec  मिलती है  जिस  पर  वह  साढ़े  ताने  यथा  पौने  चार

 परसेंट
 चाज  करके  डिस्ट्रिक्ट  बेक को  देता  है  कौर  फिर  डिस्ट्रिक्ट  बेक  सोसाइटीज़ को  साढ़े  पांच

 या

 छे  परसेंट  सूद  पर
 कर्जा  देते  हैं

 ।  श्रल्टीमेटली जो  ग़रीब  काश्तकार  मेम्बर  होता  है  उसको

 हासिल  करने  के  लिए  €  परसेंट से  लेकर  १२  परसेंट तक  देना  पड़ता  है  ।  मैं  नहीं  समझता  कि
 कया  ग्रा वश्य कता  स्टेट  बेक  या  एलेक्स  बेक  की  है  जब  कि  डिस्ट्रिकट  सेंट्रल  बेक  में  स्टेट  ने  खुद
 अपने  देयर  का  पार्टीसिपेशान  किया  है  प्रौढ़  जबकि  प्रत्येक  डिस्ट्रिक्ट  बैंक  का  हर  साल  आडिट  होता

 है  आग्रह हर  साल  रिजर्व  बेक  ore  इंडिया  उन  का  इंस्पैक्शन  करता  है  ?  इसलिए  मैं  यह
 श्रार्थना  करूँगा  अर  यह  सुझाव  देता  हूँ  कि  रखकर  बेक  या  स्टेट  बैंक  को  बीच  से  हटा
 दिया are  तो  उस  का  नतीजा  यह  होगा  कि  जो  व्यक्ति  प्रारम्भिक सहकारी  समिति  का  मेम्बर  है
 उस  को  सूद  में  ३  की  कमी  हो  जायगी  अर  वह  शासन  से  ६  या  ७

 में  कर्ज  पा  है  ।

 एक  दुरी  बात  मुझे  यह  कहनी  है  कि  इस  रिपोर्ट  में  मार्क  टिंग  को  क्रेडिट  से  लिंक  करेंगे  की

 ara  कही गई  इस  में  इस  के  लिए  लिखा  गया  है  प्रौढ़  प्रयास  भी  किया  गया है  ।  परन्तु इस  के

 बारे में  कहां  तक  सफलता  मिली है  इस  के  बारे  में  मुझे  केवल  एक  बात  कहनी  है  कि  मार्केटिंग

 सोसाइटीज़  जोकि  डिस्ट्रिक्ट  में  तहसील  लेवल  पर  खड़ी  की  गयी  उन  के  काम को  देखें

 उन  के  बिजनेस  को  देखें  तो  प्राइबेट  बिजनेस  की  तरह  पर  उन  में  ख़रीद  फरोख्त  का  काम  होतीं  है  ।

 इस  बारे  में  मेरा  अनुभव  है  मैं  ने  देखा  है  कि  जो  मेम्बर  होते  हैं  उन  गल्ला  बंधक  के  रूप

 में  रख  लिया  जाता  है  ।  यह  देखा  जाता  है  कि  १  रुपया  &  खाने  स  कड़ा  धौर  कमि दीन  चाज  करके

 मार्के  टिंग  सोसाइटी  यह  दिखलाती  है
 कि

 उस  ने  ४
 लाख  में  डील  किया  ।  उस  ने  प्रोड्यूस की

 में  वसूल  किया  ate
 उस

 को  बेच
 दिया

 जब  कि  वास्तव  में  न  प्रोड्यूस  ard  है  न  वह  बचती  है  ।

 कदों  भ्राता  है  |  जो  कल्टीवेबल है  वह  १  रुपये  €  खाने  परसेंट  qe  पर  प्री  ट  कस  होता  है  ।

 इत  मार्केटिंग  सोसाइटीज़  से  कल्टीवेटर्स  को  वास्तव  में  क्यां  फ़ायदा  हुआ  है  इस  का  cad
 अंदाज़  लंगा  सकती हैं  ।

 जहां  तक  कम्यूनिटी  डेवलपमेंट  का  सवाल  है
 मुझे  उन  के  सम्बन्ध  में  केवल  दो  बातें  कहनी

 पढ़ले तो  मैं  अपने  माननीय  मंत्री को  बधाई  देता  हूँ  कि  वह  इस  सहकारिता  व  सामुदायिक
 विकास  के  काम  को  अराग  बढ़ाने  के  लिए  बहुत  प्रयत्नशील  हैं  ।  लेकिन  अफ़्सोस  की  बात  यंह  है  कि

 उसके  कार्य-संचालन  की  जो  पद्धति  है  उस  के  कारण  गांवों  में  जो  रहने  वाले  गरीब  काश्तकार

 उन  को  कोई  मी  लाभ  नहीं  पहुंच  पा  रहा है  ।  सब  से  बड़ा  कारण  तो  यंह  है  कि  हमारे  देश  में

 एक  बात  का  प्रयोग  किया  गया  कि  जो  चुने हुए  व्यक्ति  हैं  वे  न्याय  पंचायत  में  न्याय  करें  ।  मैं

 समझता  हूँ  कि  किसी  भी  स्वतंत्र  देव  ने  इस  तरह  का  कदम  नहीं  उठाया है  ।  इस  का  बड़ा  दुरुपयोग

 हो  रहा  है  ate  यह  न्याय  पंचायत  की  पद्धति  इतने  सालों  तक  काम  में  खाने  के  बाद  भी  जि  जो  चुने

 हुए  व्यक्ति  हैं  वे  बराबर  कभी  किसी
 के  gat  में  grat  तो  कभी  किसी  gat में  प्रा  जाते

 हैं  क्योंकि  उन  को  वोट  लेना  होता  है  जिसका  कि  परिणाम  यह  होता  है  कि  वह  कभी भी  स्वतंत्र

 रूप  से  न्याय  नहीं  कर  सकते  मैं  निवेदन  करूंगा कि  इस  प्री  पुर्नविचार  किया  नाय कि  जो

 चुने  हुए  व्यक्ति  हैं  उन  को  न्याय  पंचायत में  रखना  किस  प्रकार
 से

 न्याय  संगत  होगा
 ?

 दूसरी बात  मुझे  यह  कहेनी  है
 कि

 तमाम  स्टेट्स  में  ब्लाक  लेवल  पर  या  डिस्ट्रिकट  लेविस

 पर  जो  चुनाव  की  पद्धति  है  उस  में  एक  बहुत  बड़ा  ऐब  है
 ।

 खुद  उत्तर  प्रदेश
 की

 बात  कह  रहा  हूँ
 ।

 asi  पढ़ले  यह  arte  जारी  हुआ  कि  डाइरेक्ट  चुनाव  होगा  ।  एडल्ट  फ्रेंचाइज़  की  बेसिस  पर  एलेक्यॉन

 ट्वोगा  ।  परन्तु  एक  बार  जब  एक  विद्वेष  दल  के  लोग  चुनाव  में
 नहीं  पहुँचे  तों  फिर  संबोधित करें

 लिया  गया  कौर  डाइरेक्ट  चुनाव  करने  की  बात  छोड़  दी  गई  ।  यह  संविधान  करें  लिया  गयां कि
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 नहीं  wa  तो  ब्लाक  लेविल  के  जो  हैं  उन्हीं  के  द्वारा  चुनाव  होगा  श्र  वे  ज़िला  परिषद्  के

 सदस्य  होंगे  ।  श्रीमती  मुझे  इस  विषय  में  यह  निवेदन  करना  है  कि  जहां  इन डाइरेक्ट  चुनाव  होता

 है  शौर  मतदाताओं  की  संख्या
 सीमित  होती  है  वहां

 भ्रष्टा  वार  बहुत बढ़  जाता  है  ।  मुझ  से
 श्राप को

 ae  चीज़  सुत  कर  ताज्जुब  नहीं  होना  चाहिए  कि  जो  वोटों  हैं  वे  मोटरों  में  बैठ  कर  दो  रोज़

 पहले  से  उम्मीदवारों  के  घर  में  आ  जाते  हैं  शर  वहां  पर  उन  की  पीने  शादी  से  रुप  तिरमिज़ी
 pie  sw

 होती  मेरा  कहना है  कि  जब  हम  एक  area  प्रजातंत्री  व्यवस्था  में  करते  हमारी

 चर्चा  करते  तो  यह  इन डाइरेक्ट  एलेक्शन  से  जो  ब्लाक  लेबिल  पर  जिला  परिषद्  बन!ने

 की  बात  मैं  समझता  हूं  कि  इस  पर  भी  रोकथाम  होती  चाहिए  ।

 wa  अन्त  में  मुझ  यह  कहना  है  कि  इस  में  कोई  शुबहा  नहीं  कि  कम्युनिटी  डेवलप्मेंट  ने  एक

 काम  बहुत  सफल  किया  है  कौर  यह  कि  प्रत्येक  जिले  में  कहीं  भी  ara  चले  बहुत  सुंदर  प्रौढ़

 अच्छी  इमारतें ब्लाक  की  मौजूद  हैं  यह  ठीक  है  कि  To  डी ०  खोज  काफ़ी  पढ़े  लिखे  होते  हैं  यह

 बी०  ए०  भ्र ौर  एम०  ए०  पास  होते  हैं  परन्तु  जो  देहात के  लोग  हैं  उन  की  रोजमर्रा  की  जो  समस्याएं

 हैं  उन  पर  कोई  भी  ख़ास  काबू  किसीਂ  तरह  से  ब्लाक  लेविल  पर  नहीं  हुद  है  ।  उस  का  एक  कारण  यह

 कि  जो  समस्याएं  देहात  की  हैं  प्रौर जे  समस्याएं  उन  की  पंचायत  की  हैं  उन  समस्याओं  का

 नहीं  किया  जाता  है  प्रौढ़  उन  को  सही  तौर  से  हल  करने  की  बात  नहीं  की  जाती  है  ।  होता यह  है  कि

 उनसे  दूर  बैठ  कर  केन्द्रीय  सरकार  या  स्टेट  सरकार  के  नल  कर  लिये  जाते  हैं  उन  आंकड़ों

 को  एक  ः  बतौर  डाइरेक्शन  के  उन  पर  लाद  दिया  जाता  है  ।  इस  लिए  मेरा  कहना  यह  है  कि

 जब  TH  यह  टारगेट  वाली  चीज़  यह  यहां  पर  पालिसी  बना  कर  न की इनफोार्स  करने  वाली  चीज़  नहीं  समाप्त

 की  तब  तक  मेरा  यह  विश्वास  है  कि  सबका  रिता  कौर  कम्युनिटी  डेवलप्मेंट  से  कोई  भी  लाभ

 किसे  प्रकार  का  रूरल  में  रहने  वालों  का  नहीं  हो  सकता  है  ।

 श्री  स०  तिवारी  :  उपाध्यक्ष  स्वतंत्रता  मिलने  के  पश्चात  इस  बारे

 में  चार
 किया  गया  कि  गांवों  तक  कैसे  पहुंचा  जाय  और  गांवों  तक  पहुंचने  के  लिए  २  अक्तूबर

 FEXR  को  इस  सहकारिता  सःमुदायिक  योजना  प्रारम्भ  किया  गया  ग्रोवर  इस  की  नींव  डाली

 गयी  ।  भ्र भी  मुझ  से  पुर्व  वक्ताओं  ने  इस  का  बहुत  सा  क्रिटीसिज्म  किया  है  ।  ग्रा लोच ना  किसी हद  तक
 ज़रूरी  है  पौर  उन  को  सपनों  भावनाओं  को  प्रगट  करना  भी  चाहिए  ।  लेकिन  एकदम  से  यह  नहीं

 कहां
 जा

 सकता  है
 कि

 इस  क्षेत्र  में  कोई  काम  नहीं  gar  है  ऐसा  कहना
 कि

 कोई  काम  नहीं

 हुआ  मैं  समझता  हूं  कि  यह  ठीक  नहीं  है  ।

 सारे  राष्ट्र  को  डेवलपमेंट  के  लिहाज़  से  ५२२३  खंडों  में  विभाजित  किया  गया  जिस

 में  आज  ५१४९  खंड  काम  कर  रहे  हैं  Ce  परसेंट  हमारे  ग्राम  इस  में  ग्रा  गये  १  परसेंट  ग्राम  बाकी

 हैं  जोकि
 शायद

 अगली  योजना  तक  पूरे हो  जायेंगे  ।  इसलिए  यह  जो
 कहा  जाता  है

 कि  सहकारिता

 कौर  सामुदायिक  विकास  के  क्षेत्र  में  कोई  काम  नहीं  किया  गया  है  तो  वह
 वाज़

 सही  नहीं  है
 ।  इस  मंत्रालय

 क्वारा  जो  काम  किये  गये  हैं  उनमें  से  कुछ  की  ale  में  सदन  का  ध्यान  आकर्षित  करना  चाहता

 इस  समय  क़षि  ऋण  देने  के  लिए  २  लाख  १४  हज़ार  ऋण  देने  को  प्रारम्भिक  कमेटियां  बन  बुक

 जोकि  सहकारिता  के  रूप  में  कृषि  ऋण  देती  हैं  ।  उन  की  सदस्य  सख्या  १  करोड़  €  लाख  हो  गई

 इस  लिए  यह  कहना  सहीं  नहीं  है
 कि

 बिल्कुल  काम  नहीं  ा  है  ।  इन  पिछले  दस  सालों  के  अन्दर  काफ़ी

 तरक्की  हुई  है
 ।

 काम
 तो

 है  परन्तु  यह  हो  सकता  है  कि  उस  काम  में  कुछ  त्रुटियां  रही  हों  जिन  को

 कि
 हमें  पूरा  करना  चाहिए  ।
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 हर  एक  विकास  खंड  में  ७०  या  ८०  पानी  पीने  के  कुएं  बनवाये  गये  हैं  ।  इस  मंत्रालय द्वारा
 साक्ष

 तता  बढ़ाने  की  झोर  क़दम  उठाया  गया  है  जिसका  कि  परिणाम  हम  यह  देखते  हैं  कि  राज  देश  में  १५-१७

 फीसदी  लोग  साक्षर  हो  गये  हैं  ।  जो  लोग  शिक्षित  किये  गये  हैं  उन  की  संख्या
 ७०

 लाख  के
 करीब

 हो

 गयी  है  ।  कुछ  प्राथमिक  स्वास्थ्य  केन्द्र  भी  खोले  गए  जहां  दवा-दारू  का  प्रबन्ध  किया  गया  है  ।  सामा

 जिस  केन्द्र  भी  बनाए  गए  हैं  ।  इस  के  प्रतिष्ठित  पंचायत  प्रौर  सहकारी  भवन  भी  बनाए  गए

 का  निर्माण  हो  गया  है  झर  कुछ  का  हो  रहा  है  |  मेरे  विचार  में  यह  कहना  उचित  नहीं  है  कि  कोई  काम

 नहीं  gut  है  ।

 बहुत  से  माननीय  सदस्यों  ने  सहकारिता  को  अच्छा  नहीं  बताया  है  ।  मैं  यह  निवेदन  करना

 चाहता  ह  कि  जब  हमारे  देना  में  प्रजातंत्र  स्थापित  हम्ना  है  हम  सब  लोंगो  को  समानता  के  स्तर

 पर  लाना  चाहते  हैं  सब  की  तरक़्की  करना  चाहते  हैं  तथा  सब  को  काम  देना  चाहते  तो  यह

 जरूरी  है  कि  हम  सब  मिलकर  उस  काम  को  करें  ।  उसी  अवस्था में  हम  उस  काम  को  कर  सकते  हैं  ।  इस

 सम्बन्ध  में  कुछ  त्रुटियां  हो  सकती  जिन  को  बतलाना चाहिए  ताकि  उन  को  दूर  करने  का  प्रयत्न

 किया  लेकिन  ऐसा  न  कर  के  सहकारिता  को  एकदम  उड़ा  देने  की  बात  कभी  जातीਂ  है  ।  मेरा

 निवेदन  है  कि  प्रजातंत्र  वहीं  सफल  हो  सकता  जहां  पचास  आदमी मिल  कर  किसी

 काम  को  करेंगे  प्रौढ़  उस  की  आमदनी  और  हानि  दोनों  को  बंटा  सकेंगे  |  तभीਂ  देश  की  तरक्की  हो

 हो  सकेगी  ।'  एक  ही  पू ंजीती  लाभ  उठाये  उचित  न  मैं  देहात से  आया  हूं  ।  मैं  कृषक  मैं  जानता

 हूं  कि  खेतीਂ  कभी  केवल  एक  हाथ  से  नहीं  होती  है  ।  खेतो  हमेशा  पड़ौसियों के  सहयोग  शौर  सहायता

 से  होती है  ।  देहातों में  राज  भी  ऐसा  ही  होता  चाहे  उस  को  सहकारिता न  मेल-जोल  कहिए  |

 झगर  क्रिस  को  बल  नहीं  होता  तो  किसी  दूसरे के  हल-बेल ले  लिये  जाते  हैं  ।  झ्र गर  किसी  के  आदमी

 नहीं  होते  तो  दूसरे  के  ले  लिये  जाते  हैं  ।  इसी  तरह  मिल-जुल  कर  खेती  होती  है  ।  हम

 सहकारिता के  झा घार  पर  खेती  तो  हम  प्रो  ज्यादा  भ्रमण  उपजा  सकेंगे  र  उपजा  रहे  हैं  ।  नये  वंग

 के  नये  ग्रौजार खेती खेतीਂ  के  प्राप्त कर  सकते  हैं  ।

 सहकारिता  के  विषय  में  कहा  जाता  है  कि  वह  सफल  नहीं  हो  रही  मैं  मानता हूं  कि  सरकारी

 कागजों  में  या  सरकार  के  द्वारा  सहकारिता  को  सफलता  नहीं  मिल  पाती  लेकिन  राज  भी  देश  में

 किसान  बहत  योग्यता  site  बुद्धिमता  के  साथ  सहकारिता  का  काम  करते  हैं  ।  are  किसी का  घास

 काटना  अनाज  काटना  बुवाई  करनी  हो  या  हल  चलाना  तो  दूसरो  फैमिली के  साथ  मिल

 कर  यह  सब  काम  किया  जाता  है
 ।

 उसी  में  सरकार
 की

 तरफ
 से

 रुपए-पैसे
 की

 दौर  दूसरी

 लिटिल  तों  ate  ज्यादा  काम  हो  सकता  है  ।

 जहां  ये  सब  काम  हमारे  व्यास  में  हो  रहे  वहां  कुछ  ख़ामियां  भी  मुझे  नज़र  कराती  जिन

 के  बारे  में  मं  कुछ  कहना  चाहता  F  ।  पहले  कलेक्टर  शौर  तहसीलदार  के  द्वारा  दबा  तकावी  शादी  का

 देने  का  काम  किया  जाता  था  ।  लेकिन  ब्लाक  के  द्वारा  वह  काम  होने  पर  भी  उस  में  वही  ् श्रंड़चन  पानी

 लगी  हैं  ।  प्यार  कलेक्टर  कोई  चाज  पास  करता  तो  फिर  वह  उस  को  ब्लाक  के  बी  ०  Sto  lo से

 पास  कराता  है  ।  इस  का  मतलब  तो  पहले  कि  एक  अफ़्सर  के  बजा  य  दूसरा  अफ़सर  उस  में  नरेगा  लगाने

 वाला  बदा  हो  नाता  है  कौर  बह  काम  नहीं  हो  पाता  है  ।  ब्लाक  का  राजा  बन  कर  मनमानी  पक्ष  करता

 डेवलप्मेंट  ब्लाक  में  कभी  तक  कोई  सोसाइटी  या  उस  के  मेम्बर  ऐसे  नहीं  बने  जो  निश्चित

 रूप  से  जनता  के  द्वारा  चुन  कर  रखे  गए  हों  कौर  उसकी  बात  मानते  हों  ।  मैं  ऐसा  कहीं  नहीं  देखता  हूं  ।

 जब  तक
 सामुदायिक  विकास  योजना  केलिए  गांवों  की

 चुनी
 गई  कमेटियां  ने

 हों
 गांवों  के

 ल लोगों का

 उन  पर  असर  तब  तक  काम  नहीं  चल  सकता  है  ।  गांवों  के  लोग  चाहे  कुछ  भी  कहते  लेकिन
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 के  कान  खींच  कर  जो  कुछ  कह  वहीं  हो  जाता  है  ।  शासन  नौकर  शाही

 की  हूं  यह  प्रजातंत्र नहीं  है  ।  इस  विषय  में  इतना  लम्बा  लिंक  बना  दिया  गया  है  कि  जिस  से  काम  में  देरी

 होती  है  प्रकार  काम  नहीं  हो  पाता  है  ।  झगर  भी  तो  प्रफसराना ढंग  से  होता  लोगों ale  जनता

 के  ढंग  से  नहीं  होता  है  ।  प्रजातंत्र  की  दुहाई  बेकार  हो  जाती  है  ।

 aa  सुना  है  कि  शायद  पंचायत  राज  में  पदों  को  पावर  अघिकार  दिये  जायें  ।  लेकिन  हमारे
 कुछ  अफसर  इस  से  घबरा  रहे  हैं  कि  पावर  छिन  जाने  पर  हमारा  कया  होगा  ।  इस  लिए  वे  ae  लगा

 कर  काम  को  सफल  नहीं  होने  देते  प्रौढ़  इस  कारण  झगड़े  होते  रहते  लेकिन  मैं  उन  लोगों  से  निवेदन

 करूंगा  कि  श्रजातंत्र  में  उन  का  भी  भाग  है  ।  प्रजातंत्र  का  ढांचा  बनाया  जाता  तो  उस  में  उनको

 भी
 हाथ  बंटाना  चाहिए

 ।  वे  जहां पर  वहीं  रहेंगे  कौर  प्रजातंत्र  पंचायतों  में  उन  की  ज्यादा  इज्जत
 होगी  ।

 मैं  चाहता  हूं  कि  इन  खामियों
 को

 दूर  किया  जाये  ।

 जब  हम  किसान  कृषि  के  काम  को  करने  जाते  हैं  श्र  चाहते  हैं  कि  पानी  के  लिए  रहट  तो

 मौके  पर  रहट  नहीं  मिलता  है  ।  रहट  मिलता है  छः  महीने  के  जब  वह  खेती  Ta  कर  वाली

 हो  जाती  है  ।
 रहटों  के  देने  में

 भी
 किसी  को  छट  देते  हैं  किसी

 को
 छुट  नहीं  देते  हैं  यह  प्रजातंत्र  नहीं

 ।

 यह  बी ०  डी'०  प्रो ०  राजा  की  इच्छा  पर  है  ,  एसे  बहुत  से  प्रमाण  हैं  ।

 इसी  तरह  किसानों  को  खाद  चाहिये  बरसात  के  शुरू  में  श्राषाढ़  में  या  क्वार  कार्तिक  लेकिन

 ऐसा न  करके  उन  को  खाद  दी  जाती  हूँ  या  तो  जेठ  बैसाख  में  या  गहन  पूस  जब
 कि

 फसल  को

 कोई  लाभ  नहीं  होगा  ।  वे  पढ़े-लिखें  लोग  होते  हैं  ।  वे  समझते  हैं  कि  हमारे  यहां  जो  तारीखें  लिखी  हुई

 उन्हीं  तारीखों  को  हमें  देना  हैं  ।  मेरा  निवेदन  है  कि  किसानी  के  कामों  के  लिए  केवल  पढ़ा-लिखा

 होना  ही  पर्याप्त  नहीं  है  ।  जो  लोग  ये  काम  करते  उन  को  इन  बातों  का  ज्ञान  होता  है  ।  झगर  इन  थोड़ी

 at  बातों  में  सुधार  कर  दिया  जाये  कौर  ठीक  समय  पर  बनी  श्र  दूसरी  चीजें  उपलब्ध  की

 तो  पैदावार  बढ़ाने  में  कठिनाई  हो  सकती  है  ।

 सामुदायिक  विकास  योजना  सीधे  काश्तकारों  के  यहां  तक  पहुंचने  के  लिए  बनाई  गयी  थी  ।

 उस  का  उद्देश्य  यह  था  कि  काश्तकारी  को  इतना  मौका  उस
 को  इतना  सहयोग

 सहायता  दी  जाये  कि  उत्पादन  बढ़े  ।  लेकिन  उस  के  बजाये  होता  यह  है  कि  उत्पादन  बढ़ने  नहीं  पाता

 है  ।  बल्कि  वे  टांग  पकड़कर  उल्टा  पोछे  घसीटते  हैं  काइतकार  को  भटकाया  जाता  परेशान  किया
 जाता  भ्रौर  उस  को  बींस  बार  जाना  जाना  पड़ता  तब  किसी  काम  की  मंजूरी  होती  है  ।  अगर  इन

 बातों
 की

 तरफ  ध्यान  दिया  तो  बहुत  हितकर होगा
 |

 जहां  तक  बीच  का  संबंध  फर्ज  कीजिए  कि  कल  खेत  बोया  जाना  है  ।  खेत  की  यह  तारीफ  होतीं

 है  कि  मगर  ae  कल  परसों  नहीं  बोया  तो  वह  उखट  जाता  है  कौर  फिर  साल  भर  के  लिए  वह  गया  ।

 सामुदायिक विकास  विभाग  से  जब  बीज  मांगने  जाते  तो  वे  कहते  हैं  कि  २६  तारीख  को  aa  जब  कि

 बोना है  १८  तारीख  को  ।  इस  प्रकार  खेत  उखट  जाता  है  कौर  जब  २६  तारीख  को  बीज  ma  तो

 किसान  उन  को  ज  बच्चों  को  खिला  पिला  देता  है  ।  खेत  सूख  जाता  है  दुसरा  उपाय  नहीं  रहता
 इस  प्रकार  खेत  की  उपज  भी  जाती  बीज  भी  खाए  जाते  हैं  कौर  किसान  को  बहुत  तकलीफ  होतीं

 इन  बातों  की  ध्यान  नहीं  दिया  गया  ये  सारे  काम  इसी  तरह  से  चलते
 तो

 मैं  समझता  हूं  कि  इस  में  सफलता  नहीं  मिल  सकती  है  ।  इस  लिए  मेरा  निवेदन  है  कि  सरकार  ग्रोवर  मंत्री

 महोदय  किसानों  से  संबंध  रखने  वाली  इन  छोटी  छोटी  बातों  समस्याओं  की  तरफ  ध्यान  दें
 ।

 धन्यवाद
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 प्री  फिरो डि या  :  मैं  मंत्रालय  की  मांगों  का  समर्थन  करता  हूं
 ।

 श्री  रंगा

 ने  एक  मूलभूत  wet  प्रस्तुत  किया  वह  यह  कि  क्या  इस मंत्रालय  की  कोई  आवश्यकता है  ।
 लखनऊ में  जो  राज्यों  के  मंत्रियों का  सम्मेलन  उ  उसमें  स्वयं  मंत्री  महोदय  ने  कहा था

 कि  यदि

 श्राप  यह  श्रीनगर करते  हैं  कि  इस  मंत्रालय की  कोई  शझ्रावश्यकता  नहीं तो  मैं
 श्री  जवाहरलाल

 जी  से  कहूंगा  कि  वह  इस  मंत्रालय  को  बन्द  कर  दें  ।  मेरा मत  तो  यह  कि  देश  में  सहकारी  क्षेत्र  सब  सेਂ

 अधिक  उपेक्षित  क्षेत्र  इसके  लिये  केन्द्र में  बहुत  ही  साहसी  व्यक्ति  की  जरूरत  है  जो  कि  इस

 मंत्रालय का  काम  संभाले  |  इस  मंत्रालय  का  काम  चलते  रहना  चाहिये  |

 मंत्रालय  ने  एक  बहुत  ही  पुराना  काम  पुरा  किया  वह  यह  कि  सहकारी  क्षेत्र के  विकास

 देखभाल के  लियें  किसी  व्यवस्था  की  जरूरत  थी  ।  इस  बात  का  प्रयत्न  क्रिया  जाना  चाहिये कि

 अधिक  से  औद्योगिक  निकायों  को  इसके  serra  लाया  जाय  ।  महाराष्ट्र  में जब  चीनी की  मिलें

 सहकारी क्षेत्र  में  TCE  हुई  तो  इस  पर  काफी  सन्देह  प्रकट  किया  परन्तु  इस  प्रयोग  के  सफल

 होने पर  सब  को  ट्र  ate  प्राइस  द्  ।  यह  भी  कहा  जा  रहा है  कि  किसान  के  भाग्य  को  पलटने

 के  faa  बहुत  कुछ  किया  जा  रहा  परन्तु  क्या  हम  इस  दिया  में  अपने  संसाधनों  का  प्रयोग  ठीक

 ढंग  से  कर  रहे  हैं  ।  हमारे  गांवों की  थ  व्यवस्था  के  अनसार एक चक्र एक  चक्र  |  पंजी  की  कमी

 उत्पादन कम  थोड़ी  बचत  करने  की  क्षमता भी  बहुत  कम  इस  सब  का

 मुकाबला तो  करना  ही  होगा  प्राय  को  अधिक  array  परिवर्तित करना  होगा  |

 १९४८-५६  में  राष्ट्रीय  विकास  परिषद  ने  सेवाਂ  अ्रांदोलन  को  आरम्भ  करने

 का  फैसला किया  था  ।  गत  तीन  चार  कि वर्षों में  सेवा  सहकारिताश्ों  का  कार्य  प्रत्येक  गांव  में  फैलਂ

 गया  ।  परन्तु  यह  प्रयोग  सफर  नहीं  रहा  कौर  इस  ग्र सफलता का का  कार्य  तलाश करने  की  कोई

 घोष  जरुरत  नहीं  |  स्पष्ट है  कि  उनकी  देखभाल ठीक  ढंग  से  नहीं  की  गयी ।  अपेक्षित  निरीक्षण

 का  नितांत  ware  रहा  हैं
 ।

 गलत  तरह  की  संस्थायें  बढ़ती  जा  रही  मैं  निवेदन  करना  चाहता  हूं
 कि  इस  मामले  पर  गम्भी  रता पूर वक  विचार  करके  इन  संस्थानों  को  जीवित करना  चाहिये  ।

 मेरा  यह  भी  विचार  है  कि  सेवा  सहकारिताएँ  को  बाहर  से  भी  सहायता  प्राप्त  करनी  चाहिये  |  यह

 प्रसन्नता की  बात  है  कि  मेहता  समिति  तथा  रक्षित  बेक  ने  कुछ  नयी  सीमायें  निर्धारित  की  हैं  ।

 मध्य  दर्जे  के  ऋण  पर  जो  रोक  रक्षित  बैंक  ने  लगाई  उस  पर  पुनः  विचार  किया  जाना  चाहिये  ।

 मेरे  विचार  में  राज्य  सहकारी  संस्थायें  तथा  जिला  सहकारी  संस्थानों  को  उनको  सामान्य

 ऋण  मिलता  रहना  चाहिये  ।  alt  उन्हें  इस  बात  की  श्रीमती  दी  जाय  कि  वे  इस  ऋण  को  अपने

 सदस्यों को  चरागे  देकर  उनका  उपयोग  करती  रहें  ।  रविवार रूप  में  जमा  करने  वाली  योजना

 से  निश्चित  रूप  सहकारिता  की  प्रगति में  रुकावट  होगी  ।  देहाती क्षेत्र  से  जो  कुछ  भी  वित्त  मंत्रालय

 को  प्राप्त  होगा  वहू  सब  केन्द्रीय  सहकारी  बेक  के  पास  जमा  करा  दिया  जाना  चाहिये  प्यार  सरकार
 को  उसकी  गारन्टी  देनीः  चाहिये  ।  पी०  एल०  ४८०  कोषों का  प्रयोग  उत्पादन  कार्यक्रम  कोतिकल

 करने के  लियें  किया  जाना  चाहिये  ।  उत्पादन  बढ़ाने  का  कार्यक्रम  जिलों में  आरम्भ  किया  गया  हैं

 उदाहरण के  लिये  रूई  उत्पादन  कार्यक्रम का  उल्लेख  किया  जा  सकता  है  ।  मैं  सरकार  से  यह  निवेदन

 करना  चाहता हूं  कि  वहू  यहं  ana कि  राष्ट्रीय  कृषि  कर्जा  स्थायी  कोष  तथा  सहायता  तथा  गारन्टी

 कोष के  बारे  में  सरकार की  क्या  राय  सहकारी  संस्थाओं  ने  राष्ट्र  रक्षा कोष  में  बहुत  ही  सहायता

 की  है  ।  प्रस्तुत  प्रतिवेदन में  भी  उसका  उल्लेख  आना  चाहिये  था
 |

 ety  रामभवन  )  :  सामुदायिक विकास  योजना  का  आरम्भ इस  महान
 लक्ष्य  के

 साथ  किया  गया  था  कि  देहातों  में  रहने  वाले  लोगों  के  जीवन  स्तर  को  ऊंचा  उठाया जाये

 मूल  मंत्रीजी  में

 *मल  afar  झंब्रेजी  wine  से  अनूदित
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 राम  भद्र

 इस  प्रकार  गांवो ंमें  कल्याणकारी  राज्य
 लाया  जाय  ।  इस  लक्ष्य  से  तो  यह  कार्यक्रम  बहुत ही

 स्वागत  योग्य  चीज है  ।  परन्तु  इस  योजना  को  कार्यान्वित  करने  का  ढंग  दोषपूर्ण  योजना

 प्रयोग  कौर  सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मंत्रालय  जो  भी  सुन्दर  सुन्दर  कार्यक्रम  दिल्ली  में बैठ

 कर  बनाता  व्यवहार  में  वे  ठीक  नहीं  चलते  ।  मेरा  निवेदन  है  फि  इस  प्रकार  की  यी  बनायें

 बनाते  हुए  हमें  लोगों  कें  स्वभावों  att  रिवाजों  के  अतिरिक्त  उनके  थिक  स्तर  का  भी  ध्यान

 रखना  चाहिये  ।  इसके  झ्र ति रिक्त  विभिन्न  राज्यों  तथा  क्षेत्रों  की  स्थानीय  हालतों  को  भी  सामने

 रखना  चाहिये  ।  स्थानीय  लोगों  की  श्रावश्यकताशं  के  प्रति  भी  उपेक्षित  भाव  नहीं  होना

 क्षेत्रीय  विषमता  की  शर  निरादर  का  भाव  नहीं  होना  चाहिये  ।

 इसके  भ्र ति रिक्त  सामुदायिक  विकास  के  कार्यक्रम  को  का  जहां  तक  संबंध
 है  किसी

 को  मतभेद  नहीं  हो  परन्तु  इस  कार्य  की  कोटि  में  क्  सुधार  होना  चाहिये  ।  ग्राम  हाल  तो

 देखने  से  ऐसा  ही  लगता  है  कि  ऊपर  से  लेकर  गांव  के  स्तर  पर  एक  नौकरशाही  का  ढांचा  खड़ा  कर

 दिया  गया  है  ।  यह  भी  हुमा  है  कि  कुछ  राजनीतिकों  के  चाहतों को  नौकरियां  मिल  गयी  जिन

 लोगो ंने  पदासीन  दल  के  चुनावों  में  सहायता  की  उनकी  इस  प्रकार  सहायता  कर  दी  गयी

 इसी  तरह  इस  दिशा-का  काम  कई  जगह  दोहरा  होता  रहत  इसी  प्रकार  का  कार्य  अन्य  विभाग

 भी  करते  रहते  हैं  ।  उस  दृष्टि  से  इस  विभाग  का  काम  किसी  भी  तरह  नया  नहीं  होता  ।  फिर  इस

 दोहरे  कार्य  का  एक  बुरा  प्रभाव  यह  भी  होता  है  कि  कई  कार्यों  में  अनावश्यक
 पर  देर

 हो
 जाती

 कौर  काम  के  करने में  दोष  जाते हैं

 विकेन्द्रीकरण  की  बातें  की  जा  रही  हैं  ।  शक्ति  का  विकेन्द्रीकरण  बहुत  हो  झ्रच्छी  बात  परन्तु

 इसका  आधार  दूसरा  होना  चाहियें  ।  इस  कार्य  को  तदर्थ  रूप  में  नहीं  किया  जाना  चाहिये  |  इसको  एक

 नियमित  योजना  बना  कर  किया  जाना  चाहिये  ।  प्रत्येक  विभाग  में  ag  विकेन्द्रीकरण  नीचे  तक  ले

 जाया  जाना  चाहिये  तब  ही  इसका  कुछ  लाभ  हो  सकता है  |

 सामुदायिक  विकास  की  दिदा  में  बहुत  कुछ  किये  जाने  की  झ्रावश्यकता  है  ।  पशुपालन

 कें  लिये  wat  की  नस्ल  को  सुधारने  के  मुर्गा  पालन  को  लोकप्रिय  बनाने  के  लिये  बहुत

 कुछ  करने  की  ग्रावश्यकता  है  ।  मधुमक्खी  पालन  कौर  न्य  ग्रामोद्योगों  का  कायें  भी  इसे

 कार्यक्रम  के  अन्तर्गत  त्र  जाता  है  ।  मेरा  मत  तो  यह  है  कि  यह  कार्य  बड़े  योग्य  हाथों  में  दिया

 जाना  चाहिये  ।  area  खेतों  के  नमूने  तैयार  करने  चाहियें  ताकि  किसानों  को  व्यवाहारिक  रूप  में

 प्रदान  द्वारा  खेती  के  आधुनिक  ढंग  समझाये  जायें  ।  इससे  किसानों  का  उत्साह  बढ़ेगा ।

 हमारे  देश  में  सहकारिता  के
 मार्ग

 में  बहुत  रुकावटें झरा  रही  हैं  बहुत  से  समाज  विरोधी
 तत्व  इसकी  प्रगति  में  रुकावट  बन  रहे  इन  समस्त  रूकावटों  को  दूर  किया  जाना  चाहिये  ।  जो

 लोग  विधान  मंडलों  के  सदस्य हैं  उन्हें  भ्र पने  झपने  क्षेत्र  को  सभो  सहकार  संस्थाओं  में  पदेन

 सदस्य  रखा  जाय  आशा  है  कि  माननीय  मंत्री  इस  बात  की  ६4  समुचित  ध्यान  देंगे  ।

 fat  जेना
 )

 :  देहाती  जनता  के  उत्थान  के  लियें  जो  कुछ  सामुदायिक  विकास

 मंत्रालय  ने  किया  उसके  लिये
 मैं  उसका  धन्यवाद  करता हूं  ।  स्वतंत्रता  से  पुर्व  हमारे देश  के

 देहालों  की  हालत  बहुत
 खराब

 थी  ।  यह  की  बात  हैकि  मंत्रालय  ने  स्वस्थ  समाज

 के  निर्माण  के  लिये  एक  सुन्दर  ठोस  mere  का  निर्माण कर  दिया  है  ।  कोई  सन्देह  नहीं  कि  जो

 भी  संस्थायें बन  रही  जैसा  कि  पंचायत  समितियों  we  जिले  परिषदें  इत्यादि इनके

 q } पाल  अंग्रेजी  में
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 रास्ते में  बहुत  सी  रुकावटें  a  रही  परन्तु  यदि  गम्भीर  दृष्टि  से  देवा  जाय  तो  aw

 पता  चलेगा  कि  इन  कठिनाइयों  तथा  दोषों  के  बावजूद  प्रगति  की  गति  बुरी  नहीं

 महोदय  पीठासीन

 हमारे  देश  सें  आधिक  तथा  सामाजिक  विधायें  बहुत  इन  विषमताओं  को
 बहुत

 कम

 करने  को  ग्राचइय्कता  बिना  हम  सहकारिता  शभ्रांवोलतन  को  आगे  नहीं  बढ़ा

 मैं  इस  बात  पर  भी  जोर  देना  चाहता  हूं  कि  पिछड़े  हुए  क्षेत्रों  के  विकास  के  लिये  समुचित  व्यवस्था
 की  ताकि  उनको  स्तर  भी  अरन्य  राज्यों  के  स्तर  तक  इन  शब्दों  से  में
 की  मांगों  का  समर्थन  करता  हूँ  ।

 चौधरी  दि०  fao  :
 अध्यक्ष  मैं  सामुदायिक  विकास  ate  सहकारी

 मन्त्रालय  के  अनुदानों  का  समेलन  करता  हूं  ।  मैं  इस  मन्त्रालय  को  इसके  मन्त्री  घौर

 को  विशेष  रूप  से  इत  लिए  धन्यवाद  देना  चाहता  हूं  कि  जहां  तक  जनता  में  जाग्रति  लाने का  सक  है

 जट्टां  तक  जनते  तक  पहुंचते  का  सवाल  उप्र  दृष्टि  से  यह  मन्त्रालय  सबसे  त्याग  रहा  है  |

 अध्यक्ष  मैं  पहले  सहकारिता  के  सम्बन्ध  में  कुछ  कहना  चाहता  हूं  ।  बहुत  से  लोगों ने

 सहकारिता  की  आलोचना  की  लेकिन  अगर  हम  इस  सान्याल  के  प्रगतिशील  झ्रांकड़ों  पर  थार

 करें  तो  हम  को  होगा  कि  यह  मन्त्रालय  अपेक्षाकृत  अन्य  मंत्रालयों  से  बहुत  भाग  बढ़ा है  ।  कृषि

 ऋण  समितियां  जहां  PEKY—US  में  १  लाख  ६०  हजार  थीं  वहां  FER L—HR  में  उनको  संख्या

 बढ़ कर  दो  लाख  १५  हजार हो  न्याय  ।  सदस्य  संख्या  जो  कि  सन्  PERY—-NE  में  ७८  लाख  थी  चह

 TEEI-KR  में  बढ़कर  Rev  लाख  हो  ।  समितियों  में  किसान  PEXY—RE  में  १५  प्रतिश्त

 थे  वे  बढ़कर  सन्  PERI—HN  में  ३४  प्रतिशत हो  गए  ।  हिस्से  को  जोकि  सन्  १९५५-५६  में  १६

 करोड़  ८०  लाख  थीं  वह  सन्  PERQ—EN  में  बढ़ कर  ६७  करोड़  ६४  लाख हो  ग्या  ।  डिपाजिट जो
 कि  सन  ae & Coto  में  ७  करोड़ ४  लाख था  वह  सन थ  2ey  १-६७  में  बढ़  कर  १६  करोड़ ८०  लाख

 हो  गया  ।  कर्जा जो  सन्  XN" A VE HUT में  ४९  करोड़  ६२  लाख का  था  वह  ६१-६२  में  बढ़  कर

 RY  करोड़  और  २०  लाख हो  गया  |

 अगर  हम  चानो  कारखानों  के  सम्बन्ध  में  विचार  करें  तो  उस  दिशा  में  भी  parang  सन्नति

 हुई  सन्  PEKY—¥E  में  जहां  तीन  सहकारी  चीनी  के  कारखाने  थे  वहां  ३४  हो  गये  ।  चीनी

 दन  जहां  २६,०००  मैट्रिक  टन  था  वह  बढ़  कर  ४  लाख  ७०  हजार  मैट्रिक  टन  हो  गया  है  ।  इनमें
 चीनी  का  उत्पादन  १  ४०  था अरब वहू वह  १७ '  ६८  हो  गया  ।  विरोधों  पक्ष  के  लोगों  ने  थो  यह

 कहा  है
 कि

 यह  सब  बात  बोगस  यह  बनावट हैं  तो  में  जानना  चाहता  हूं  कि  यह  जो  ४
 लाख

 ७०

 हजार  टन
 का  उत्पादन  हुमा  वह  कया  हुआ  है  ?

 इसें  तरह  मैं  निवेदन  करना  हूं  कि

 ६७  करोड़  ६४  लाख  रुपया  ६१-६२  तक हिस्सों  में  जमा  वह  वास्तविक रूप  से  जमा  हुआ है  |

 यह  सब  वाज़  क्या  फर्जी  हो  सेक् ती है  ?  सा  तरह  से  १६  करोड़  और  ८०  लाख  रुपया  जो  कि  aaa

 से  सबका रा  समितियों  के  स्तर  पर  जमा  क्या  वहू  हो  सकता  इसलिए मेरा  तो  कहना

 है  कि  विरो  पक्ष  वालों  को  तरफ़  से  बहुत  स  Tae  बातें  कहो  जाती  हैं  जो  कि  वास्तविकता से  संबंधित

 नहीं  होता  हैं  |

 जहां  तक  जन  सम्पर्क  का  सम्बन्ध  है  में  यह  निवेदन  चाहता  हूं  कि  हमारे  इस  मंत्रालय  का

 सम्पकं  १  OS  लाख  सदस्यों  से  होता  है  र  हर  एक  परिवार  में  चार  या  पांच  पाँच

 सदस्य  होते  हैं  ।  उन  को  वर्ष  में  कई  दो  सहकारों  समितियों  के  पास  जाना  पड़ता  है  और  सहकारी

 तियों  को  व  केन्द्र  के  स्तर  पर  जाना  पड़ता  है  ।  इस  तरह  से  जनता  से  उनका  सम्यक  होता है  ।



 डंडे  अनुदानों की  मांगें  ४  अप्रैल  FER? ३

 दि०  सिं०

 जहां  तक  जनता  को  ऊंचा  उठाने  के  लिए  उनको  शिक्षित  करने  का  सम्बन्ध  है  यह भ्र साधारण

 कार्य  है  ।  गांवों  के  स्तर  पर  यदि  श्राप  देखें  तो  पायेंगे  कि  किसान  जो  १००,  १००  रुपये  तक

 mater
 करते  थे  वे  हजारों  और  लाखों  रुपये  का  व्यवहार  करते  उनका  हिसाब  किताब  रखते  हैं ।

 सहकारों  sat  से  सम्बन्धित  होने  के  कारण  मैं  देखता  हुं  कि  गांव  का  एक  एक  किसान  ५,  wie.  उ

 लाख  रुपये  का  लेन  देन  क्षेत्रीय  समितियों  में  करता  है  कौर  उसका  हिसाब  किताब  रखता  है  ।  यह  जो

 काम  हुआ  है  क्या  यह  उनको  शिक्षित  करने  का  काम  नहीं  है
 ?

 wa  यह
 जो

 कहा  जाता  है
 कि

 चुनावों  को  लेकर  एक  विश्वास
 are  पार्टी बन्दी  हो  mat है

 और  झगड़ा  चलता  है  तो  मेरा  कहना  है  कि  एक  मैम्बर  दूसरे  के  साथ  मिल  कर  समिति  की  पंचायत

 समिति  बनाते  हैं  ।  लोग  पंचायत  पर  विशवास  करके  अपना  रुपया  जमा  करते  हैं  ।  किसान उसमें

 हिस्से  का  रुपया  श्मा  करते  हैं  उनसे  कर्जा  लेते  और  देते  हैं  ।  समिति  के  लोग  उसी  रुपये  को  जमा

 करने  जाते  sae फिर  उससे  वापस  लाते  हैं  ।  श्राप  इसी  बात  से  न्तुमानं भ्  लगा  सकते  हैं  कि  जिन

 बे  चारे  गांव  के  झ्रादमियों ने  १००  रुपये  का  नोट  भी  नहीं  देखा  था  वे  २०,  २०  ग्राम २५,  २५  हजार

 रुपये  के  नोटों  को  गाड़ी  बां  ध  कर  ले  जाते  हैं  कौर  उन्हें  सदस्यों  में  बांट  देते  हैं  ।

 जहां  तक  सामुदायिक  विकास  ate  सहकारिता  के  क्षेत्र  में  भ्रष्टाचार  का  सम्बन्ध  बहुत  से

 लोगों  ने  कहा  है  कि  इ  समें  गड़बड़  झ्र  बे  ईमानयिं  काफ़ी  होती  हैं  |  भ्रष्टाचार की  जहां तक

 बात  है  तो  जहां  रुपया  होगा  वहां  भ्रष्टाचार  को  गे  जाइए  तो  रहती  ही  है  ।  लेकिन  भ्रष्टाचार  का

 हिसाब  लगाया  जाय  {io  डब्ल्यू०  Sto  शौर  इंजी  निर्धारण  विभाग  से  इसका  मुकाबला  किया  जाय

 तो  देखा  कि  जितना  भ्रष्टाचार  उन  महकमों  में  होता  है  उसका  १०  भ्रष्टाचार भी

 सहकारिता  के  विभाग  में  नहीं  है  ।  मैं  तो  यहां  तक  कहने  के  लिये  तयार  हुं  कि  ज़िला  स्तर  पर  जहां
 ?

 १  करोड़  ५०,  Yo  ६०,  ६०  लाख  रुपया  बांटा  जाता  है  उसका  लेन  देन  होता  वहां

 पुरे  aq  में  कर्जा  देते  समय  एक  भी  पैसा  faa  का  नहीं  दिया  जाता  है  ।  इस  बात  को  हमारे  विरोधी

 पार्टी  के  माननीय  सदस्य  भी  जानते  हैं  ।

 जहां  तक  भ्रष्टाचार  की  संख्या  का  ताल्लुक़  है  तो  जहां  १  करोड़  ev  लाख  आदमियों के  साथ

 सम्यक  होता  है  वहां  संख्या  ज्यादा  हो  सकता  है  ।  लेकिन  इसके  विपरीत  जहां  इंजीनियर्स  होते  हैं

 बड़े  कामों  में  एक  हो  काफी  होते  हैं  तो  वहां  रुपये  की  संख्या  ज्यादा  हो  जात  है  हालांकि  भ्रष्टाचारियों

 को  संख्या  वहां  पर  कम  होती  है  |  देखा  जाय  तो  विभागों  की  अपेक्षा  इसमें  भ्रष्टाचार

 कम  है  ।

 इस  मन्त्रालय  ने  एक  सबसे  अच्छा  काम  यह  किया  है  कि  प्रशिक्षण  जो  उच्च  स्तर  के  कर्मचारियों

 को  दिया  जाता  है  उसका  सब  प्रबन्ध  राष्ट्रीय  सहकारी  संघ  को  दे  दिया  गया  है  ।  ऊंचे  से  ऊंचे  स्तर  के
 कर्मचारियों को  भी  शिक्षा  sae  के  द्वारा  दी  जा  रही  है  ।  एक  विशेष  बात  में  निवेदन  करना  चाहता  हूं

 wit  वह  यह  है  कि  जिस  तरह  से  यह  मन्त्रालय  बढ़  रहा  है  कौर  जिस  तरीक़े  से  इस  मन्त्रालय  का

 काम  प्रगति पर  वहां  उस  प्रगति  कौर  बढ़ते  हुए  काम  को  जारी  रखने  के  लिए  झ्र भी  जो  कमियां या

 खामियां  हैं  उनको  दुरुस्त  किया  जाना  चाहिए  ।  वह  ख़ामियां  यह  हैं  कि  नियमों  पर

 नियमों में  संशोधन  नहीं  किया जा  रहा  है  ।  कई  प्रदेशों  में  वही  पुराने  नियम  ate  उपनियम

 चले  करा  रहे  हैं  ।  काम  प्रगति  में  यह  पुराने  नियम  oat  उपनियम  बाघक  सिद्ध  हो

 रहे  हैं  ।

 हमारे
 विरो  धी

 सदस्यों
 की  एक

 बात  में  कुछ  सच्चाई
 है  कि

 हमारे  कानून
 बनाने  में  विलम्ब  हो

 रहा  है  |  केन्द्रीय  सरकार सरकार  के  ि  VR  | ६ ह क के
 जो  सुझाव

 हैं  उनको  हमारी  उत्तर  प्रदेश  की चढी  ह  सरकार  नहीं  मानती है
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 प्राव्यकतानसार  उनमें  कानूनों  संशोधन  नहीं  है  ।  जहां  तक  उत्तर  प्रदेश  के  मन्त्री  या

 रजिस्ट्रार  का  सम्बन्ध  है  वह  इसके  लिए  काफ  प्रयत्नशील  है  कि  संशोधन  लायें  लेकिन  सरकार  के  दूसरे

 मन्त्री  उसमें बा  धक  हैं  |  सहकारिता  के  कई  क्षेत्रों  में  उत्तर  प्रदेश  प्रथम  सिवा  द्वितीय  है  किन्तु  इस  विषय

 में  पोछे  है  ।  बहुत  आवश्यक  है  कि  इस  मन्त्रालय  द्वारा  प्रान्तीय  सरकारों  पर  यह  जोर  देकर  कहा  जाय

 कि  वे  अरपना  पुरा  पुरा  सहयोग  इसे  दिशा  में  दें  ।

 अभी  कुछ  समय  पहले  हमारे  यहां  उत्तर  प्रदेश  में  पुरे  हिन्दुस्तान  के  सहकार  मन्त्रियों  का

 लत  हुआ था था  |  उसमें  वहुत  ay  बातों  पर  विचार  किया  गया  था  ।  प्रान्तीय  कलाकारों  द्वारा  किस  तरह  से

 सहयोग  क्या  जाता  है  उसकी  मैं  एक  मिसाल  देना  चाहता  हूं  ।  बंगाल  के  एक  मन्त्र
 ने  यह  बतलाया  था  कि  लेबर  कोआपरेटिव  सोसाइटी  को  ५००००  तक के  विकास  काय  FT

 ठेका  देने  को  नीति  हमने  तय  को  है  किन्तु  प०  डब्ल्यू०  डो ०  विभाग  के  एक  इंजीनियर  ने  एक  निजी

 ग्रादम को को  १००  रुपये  बढ़ा  कर  उसको  ठेका  दे  दिया  ।  इस  तरीक़  से  असहयोग किया  जाता  है  ।  मेरा

 तो  कहना  है  कि  इस  मन्त्रालय  मन्त्रों  महोदय  से  प्रदेश  स्तर  पर
 जो  लोग  सहयोग नहीं

 हूं  उनका  मामला  मंत्री  महोदय  को  प्र  घान  मन्त्रों  जो  के  सामने  रखना  चाहिए  जिससे  कि  यह  समस्या

 हल  हो  शौर  उनको  प्रान्तों  में  पुरा  पूरा  सहयोग  मिले  ।

 मेरा  एक  सुझाव  यह  है  कि  बाहर  से  जो  सामान  इम्पोर्ट  होता  ट्रैक्टर मोटर  aria  बड़ी

 बड़ों  मकानों  कराती  उनका  वितरण  सहकार  संस्थायें  के  द्वारा  कराया  जाय  ।  जो  भीं  बड़े  बड़े  उद्योग

 घोष  हैं  उनको  सहकारों  आघार  पर  चलाना  चाहिए  |

 एक  माननीय  सदस्य  ने  यह  कहा  है  कि  ot.)  करोड़  का  ऋण  किसानों  पर  व्यथा  हो  गया  है  ।

 इस  सम्बन्ध  में  मं  माननीय  मन्त्रों  के  सामने  एक  सूझाव  रखना  चाहता  हूं  कि  उस  २२५  करोड़  रुपये  के

 कज  को  जो  कि  किसानों  पर  लगा  हुआ  है  उसको  स्थायी  नहीं  रहने  देना  चाहते  हैं  तो  उसके  लिए  यह

 तरीका  अपनाया  जाय  कि  प्रति  किसान  जिसको  कि  अब  पौने  ६  रुपये  तक  ब्याज  देना  पड़ता  है  पौर

 किलो  किलो  सदस्य  को  इसके  भ्र ति रिक्त  २,  रुपया  बाहर  से  कर्जा  लेकर  समिति  का  कर्जा  चकाने  के  लिए

 देना  पड़ता  है  झर  इस  सरकार  १२  रुपया  तक  ब्यास  देना  पड़ता  है  यह  तरीका  अपनाया  जाय  कि

 १०  किसानों  से  प्रतिवर्ष  लिया  जाय  शर  ४५  प्रतिशत  ब्याज  रक्खा  जाय  ४५  प्रतिशत

 झसल  में  जमा  कर  लिया  जाय  तो  इससे  किसान  का  १४-१५  वर्ष  में  पुरा  रुपया  चुक  जायगा  भ्र ौर

 किसान  को  प्र  ठीक  नहीं  देना  पड़ेगा  ।  प्रतिवर्ष  जो  कर्जा  दिया  जाता  है  उसके  वसूल  होने  झ्र  कर्जा  देने

 में  तान  महीने  का  अन्तर  होना  चाहिए  ।  झर  कर्जा  त।न  बार  में  देना  चाहिए  |  इससे  यह  कर्जा  विकास

 के  कार्यों  में  लग  जायगा ।

 सामुदायिक  विकास  के  सम्बन्ध  में  मुझे  वेसे  att  बहुत  बात  कहनी  थीं  लेकिन  दुर्भाग्य  है  कि

 समय  नहीं  हालांकि  are  मंत्रालयों  को  बजट  मांगों  पर  बोलने  के  लिये  समय  न  लेकर  मैं  इसे  मन्त्रालय

 के  बारे  में  विस्तार  से  बोलना  चाहता  था  ।

 एक  खास  बात  की  तरफ  मैं  प्रीत  में  ध्यान  दिलाना  चाहता  हूं  ।  राज  कोशिश  यह

 जा  रहो  है  कि  ग्राम  सेवक  गांव  में  जाकर  भ्रधघिक  अन्न  उत्पादन  सम्बन्ध  में  प्रचार  करें  ।  मे  रा  निवेदन यह

 है  कि  इस  तरह  के  प्रचार  को  आवश्यकता  नहीं  प्रावश्यकता  इस  बात  की  है  कि  ठोस  काम  किया

 जाए  |  उनके  द्वारा  इस  वात  का  प्रचार  करवाया  जाता  है  कि  किसान  लोग  अपने  उत्पादन  को

 बढ़ायें  ।  मैं  समझता  हुं  कि  हिन्दुस्तान  में  ars  एक  भो  किसान  एसा  नहीं  है  जो  उत्पादन  बढ़ाना  न  चाहता

 हो  ।  श्रावव्यकता  इस  बात  को  म  नहीं  है  कि  उत्पादन  किस  तरह  से  बढ़ाया  जा  सकता  यह  उनको
 न  बताया  न  सिखाया  जाये  ।  वहीं  पर  जिस  किस।न  का  saa  अधिक  होता है

 जिस  किसान  का  उत्पादन  उससे  दुगुना  होता  कम  पैदा  करने  वाला  किसान  स्वयं
 बता  सकता  है

 कि  उसके  यहां  भो  उत्पादन  किस  तरह  से  दुगुना  हो  सकता  है
 ।

 बहू  स्वयं  जानता  तो  मेरा  सुझाव

 है  कि  उसी  में  उसकी  मदद  की  उन  तरीकों  को  जो  वह  स्वयं  जानता  उनमें  उसका  सहयोग
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 त्न  लि  |

 जाए  ।  साथ  साथ  हमारे  यहां  जो  एग्रीकल्चरल  रिसने  वगेरह  का  काम  हो  रहा  वह  भी

 होना  चाहिये  |

 अन्त  में  मैं  इतना  at  कहूंगा
 कि

 ag  जो  मन्त्रालय  यह  दूसर  मंत्रालयों  को अपेक्षा बहुत  art

 AS  रहा  है  ।  ज  का  रामराज्य  का  जो  स्वप्न  उसक  पूर्ति  की  ग्रोवर  झगर  आंशिक  रूप  से  कोई

 मन्त्रालय  बढ़  रहा  तो  यहाँ  मंत्रालय  बढ़  रहा  है  ।  मैं  तो  यहां  तक  कह  सकता  हूं  कि  यह  मन्त्रालय

 हमारे  देश  के  लिए  मैकग्रा
 स्तम्भ  का  काम  कर  रहा  है  ।

 थ्री  मंडी  )  :
 कल  से  कम्युनिटी  डिवलेपमेंट  मन्त्रालय  की  डिमांड्स  पर  बहस

 चल  रही  है  ।  तरह  प्राजाद  भारत  के  लिये  बहुत  महत्वपूर्ण  विभाग  है  ।  आजादी  के  बाद  हमारे  लिए

 यह  जरूरी  थाकि  देहातों  में  जो  चालीस  करोड़  के  करीब  जनता  बसती  उसका  स्तर  ऊंचा  किया

 उसको  हताश  खाने  का  अवसर  दिया  उसको  भी  आजादी  का  मीठा  फल  चखने  का  अवसर

 दिया  जाए  |

 कम्यूनिटी  डिवेलपमेंट का  काम  सरकार  की  तरफ  से  हो  रहा  है  ।  लेकिन  मुझे  भ्रफसोस  के
 साथ  कहना  पड़ता  है  कि  जितना  काम  होना  चाहिये  उतना  नहीं  हो  रहा  जिस  काम  के  लिए  इसंकी

 स्थापना  की  गई  वह  काम  पुरा  नहीं  हो  रहा  है  प्रौढ़  जो  उदय  हमारा  उसकी  प्राप्ति  नहीं  हो

 रही  है  ।  सरकारी  जितने  भी  कर्मचारी  हैं  हमारे  यहां  डिस्ट्रिक्ट  में  वे  झ्रादिवासियों  के  साथ  उतनी

 ईमानदारी  के  साथ  पेश  नहीं  जाते  हैं  ,  जितनी  ईमानदारी  के  साथ  उन्हं  पेश  जाना  वे

 ज्वारी  के  साथ  अपना  काम  भी  नहीं  करते  हैं  ।  बहुत  से  अफ़सर  तो  ऐसे  हैं  जो  किः  आदिवासियों  के  साथ

 घृणा  करते  हैं  ।  में  संथाल  परगना  की  बात  कर  रहा  हूं  ।  वहां के  आदिवासियों की  उन्नति

 चाहते  सरकार तो  उनकी  उन्नति  करने के  लिये  प्रयत्नशील उनको  आगे  बढ़ाने  के  लिये

 करती  है  लेकिन  श्रादिवासियों  का  प्रतिनिधि  होने  की  हैसियत  से  मैं  कह  देना  चाहता हूं  कि

 लोग  उतनी  कोशिश  नहीं  करते  हैं  जितनी  उनको  करनी  चाहिये  ।  सरकार  के  प्रयत्नों  की  मैं

 किये  बगैर  नहीं  रह  सकता  हूं  ।  सरकार  को  चाहिये  कि  वह  देख  कि  संथाल  परगना  में  जितने

 सरकारी  अधिकारी  वे  ईमानदारी  के  साथ  कास  करें  ।  नगर  ऐसा  किया  जाता  है  तो  मैं  समझता

 हुं  कि  हमारी दशा  में  बहुत  जल्दी  सुधार हो  सकता  है  ।  तब  जितनी  भी  गरीब  जनता  हरिजन

 है  सभी  का  डिवेलेपमेंट हो  सकता  है  |  डिवेलेपमेंट का  काम  बहुत  जरूरी  है  ।  अजादी केबाद के  बाद
 भी  अगर  हमारे  देश  का  डिवेलप्रमेंट  नहीं  होता  है  तो  हमारी  आजादी  श्रीराम  ही  रहने  वाली  बेकार

 ही  रहने  वाली है  ।  हर  इंसान  को  आजादी  का  मीठा  फल  चखने  का  अवसर  मिलना  चाहिये  |  हमारे

 देहात  में  बहुत  से  लोग  कहते  हैं  फि  स्वराज्य  तो  मिला  है  लेकिन  सुराज्य  नहीं  मिला  है ।  आपको

 चाहिये  किं  उनके  लिये  श्राप  सुराज्य  का  प्रबन्ध  करें  ।

 मैं  आपका  घ्यान  इस  भोर  आकर्षित  करना  हुं  कि  हमारे  यहां  जो  डिवेलपमेंट  आफिसर

 वगैरह  होते  वे  वहां  की  भाषा  को  नहीं  समझते  हैं  ।  वहां  की  भाषा  बिल्कुल अलग  है  ।  जब  तक  वे

 जहां  की  भाषा  समझ  या  बोल  नहीं  सकते  हैं  तब  तक  डिवेलपमेंट  का  काम  किसी  भी  हालत  में  नहीं  हो

 सकता है  |  बड़े  बड़े  विद्वानों  का  यह  कहना  है  कि  ware  किसी  का  श्राप  डिवेलेपसट  करना  चाहत

 किसी  इलाके  का  डिवेलेपमेंट  करना  चाहते  हैं  तो  वहा  पर  जो  लोग  रहते  सब  से  पहली  आपको  उनकी

 भाषा  को  सीखना  चाहिये  |  संथाल  परगना  में  संथालीਂ  भाषा  बोली  कौर  समझी  नाती  है  ।  अंग्रेज़ों  के

 वर  में  वहां  पर  संथाली पढ़ाई  जाती  थी  ।  art  हमारी  सरकार  की  तरफ से  वहां  जो  अफ़सर

 उनको  संथाली  सिखाई  जा  रही  है  इसके  रादेश  भी  दे  दिये  गये  हैं  ।  लेकिन  fas  यह  चीज़  कागज़ों
 तक  afd  भ्रमण  में  नहीं  जाती  है  ।  मेरा  निवेदन  है  कि  वहां  जो  झ्रफसर  उन  में  संथाली

 भाषा  सीखने  के  लिये  विशेष  जोद  भरा  नाना  चाहिये  ।  अगर  वे  इस  भाषा  को  सीख  लेते  हैं  तो

 डिवेलपमेंट का  काम  बहुत  झासान  हो  सकता है  |
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 wa  मैं  जो  सहायत  इन  डिवेलेपमेंट  के  कामों  में  दी  जाती  उसके  बारे  में  कुछ  कहना  चाहूंगा |

 हमारे  यहां  पर  दो  तीन  किस्म  की  मिट्टी  पाई  जाती  है  ।  एक  कालो  मिट्टी  होती  है  जिसको  हमारे
 यहाँ

 करारी  मिट्टी  बोलते  हैं  ।  इस  मिट्टी  में  जब  कुंभा  खोदा  जाता  है  तो  मिट्टी  नीचे  घंसती  जाती  है
 ।

 इस  मिट्टी  को  निकालने  के  लिये  बहूत  ज्यादा  dat  खने  होता  है
 ।  ग्रुप कह  देते  हैं  कि  पचास  फीसदी

 रुपया  श्राप  देंगे  |  बाकी  रुपया वे  पते  पास  से  खर्च  करें  ।  अरव  ड्राप  देखें  कि  जित  लोगों  को  इस  सहायता

 से  लाभ  उठाना  होता  उनका  खर्च  कितना  होता  है  ।  पहले  तो  उनको  ज्यादा  पैसा  कुंए  की  खुदाई  पर
 खर्चे करना  पड़ता  है  ।  फिर  उतकों  कई  मतबा  ब्लाक  में  कराना  जाना  पड़ता  हैं झ्र  इसमें  उनका  कितना

 ही  पैसा  खर्चे  हो  जाता है  ।  एक  बार  ज  वें  जाते हैं  तो  उनको  कह  दिया  जाता  है  कि  इंजीनियर साहब

 नहीं  दूसरी बार  जब  वे  जाते  हैं  तो  कह  दिया  जाता  है  कि  श्रोवरसीयर  साहव  नहीं  तीसरी  बार

 कह  दिया  जाता  है  किਂ  बड़ा  बाब  नहीं  है  ।  इस  तरह  से  उनको  अनेक  बार  दफ्तर  के  चक्कर  लगाते  पड़ते

 हैं  ।  इस  सब  के  प्रभावी  जो  उनको  रिश्वत  देनी  पड़ती  वह  अलग है  जव  भी  उनको  रुपया  मिलता है
 तो  कभी  तो  उनको  श्रोवरसीयर  को  पांच  रुपया  सैकड़ा  देता  पड़ता  इंजी  नियर  क  प्रत् द्र हू  रुपया  सैकड़ा

 देना  पड़ता  है  ।  बिना  पैसा  दिये  उनका  कोई  काम  बनता  ही  नहीं है  ।  जो  आपकी  स्कीम्ज़  वे  कागज़ों

 पर तो  बहुत  सुन्दर  दिखाई  देती  लेकिन जो  उनका  इम्प्लेमेंटेशन है  वह  ठीक  नहीं  होता  जो  हैरानी

 लोगों  को  उठानी  पड़ती  वह  कम  नहीं  होती  जो  पैसा  खर्चे  करना  पड़ता है  किसी  सहायता

 को प्राप्त  करने के  लिये  वह  कम  नहीं  होता  ड  |  मेरा  ख्याल  है  कि  जव  दकਂ  भ्रष्टाचार  को  समाप्त

 नहीं  करते  देश  की  उन्नति  नहीं  हो  सकती  है  |  भ्रष्टाचार  का  रोग  बड़ा  भारी  रोग  है  प्रौढ़  इसका  कोई
 न  कोई  इलाज  होना  चाहिये  ।  जिस  तरह  से  शरीर  में  कोढ़  हो  जाता  उसी  तरह  से  यह  देश  रूपी
 शरीर  पर  कोढ़  के  समान  है  ।  यह  बढ़ता  ही  जा  रहा  कम  नहीं  हो  है  ।  अगर  इस  का  जल्दी

 इलाज न  किया  गया  तो  सरा  शरीर  कोढ़  से  भर  जायेगा  |  सभी  इस  भ्रष्टाचार  से  भली  भांति  परिचित

 हैं  ।  इसके  बारे  में  यहां  काफी  हल्ला  भी  होता  है  ।  लेकिन  इसका  कोई  इलान  राज  तक  तो  य र  नजर

 नहीं  भ्राता  है  कि  किस  तरह  से  इसको  रोका  जायेगा  ।  गरीब  जनता का  प्रतिनिधि  होने  के  नाते  मैं  सही

 सही  बात  प्रापक  सामने  रखता  हूं  ।  श्रष्टाचार  अहिस्ता  आहिस्ता  बढ़ता  जा  रहा  है  ।  इस  को  नष्ट

 करने  के  लिये  mia  तरफ  से  विशेष  कोशिश  होनी  चाहिये  ।  यह  बना  रहता  है  तो  हमारा

 डिवेलेपमेंट  नहीं  हो  सकता  है  कौर  न  ही  हमारा  कोई  काम  चरागे  बढ़  सकता  है  |

 संथाल  परगना  में  सोसाइटीज़  गांव  गांव  में  खोली  जा  रही  हैं  ।  लेकिन वे  सभी  नाम  के  लिये

 ही  खीली  जा  रही  हैं  क्योंकि  सोसायटी  खोलने  के  जो  सिद्धांत  उनसे  जनता  को  परिचित  नहीं  कराया

 जाता  जनता  को  पता  नहीं  होता  है  कि  किस  उद्देश्य  की  पूर्ति  के  लिये  इन  सोसाइटीज़  की

 स्थापना  हो  रही  हज़ारों  उनको  इन  से  क्या  लाभ  होने  वाला है  ।  सोसाइटीज़ का  महत्व  प्रासाद  भारत

 में  बहुत  अधिक  इससे  कोई  इन्कार  नहीं  कर  सकता  है  ।  इनके  जरिये  से  हम  भारत  की  गरीब
 को  ऊपर  उठा  सकते  महाजन के  जंगल  से  उसको  छुटकारा  दिला  सकते  हैं  ।  इन  सोसाइटीज़ की

 स्थापना  कौ  सरकार  की  तरफ  से  जो  व्यवस्था  की  जा  रही  वह  सराहनीय है  ।  लेकिन जो  इन

 इटज़ के  सिद्धांत  उन  से  जनता तथा  इन  सोसाइटीज  के  पदाधिकारियों  को  भली  प्रकार  से  परिचित

 होना  चाहिये  ।  यह  बहुत  तक़र्रुर  है  ।  हमारे  की  जनता  तो  केवल  इतना  ही  जानती  है  कि  किस

 तरह  से  रुपया  लिया  लाना  है  प्र  किस  तरह  थे  जो  कर्ज  लिया  गया  उसको  वापिस  देना  है  ।  मेरा

 सुझाव है  कि  इन  सोसाइटीज़ के  सिद्धांतों  को  गांव  गाव  में  अच्छी  तरह  से  लोगों  को  सजाया नाय

 ताकि  लोग  समझे  कि  इन  से  उनका  ही  लाभ  होने  वाला  है  कौर  वे  उनको  कामयाब  बनायें  |

 साथ  टी  साथ  मैं  wg  भी  कहना  चाहता  हूं  कि  सोसाइटी
 क  जो  मंत्री  होते  हैं  या

 सभापति होते  हैं

 या  मे स्वर  होते  उनको  भी  समय  समय  पर  ट्रेनिंग  बिलनी  चाहिये  प्रौढ़  उनको  बताते  रहना  चाहिये
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 कि  ये  ये  सिद्धांत  हैं झर  इस-इस  तरह  से  इनको  चलाया  जाय  ।  हमारे  यहां  जो  ब्लाक  स्टाफ  वह
 कागजों  पर  तो  सोसाइटी  की  स्थापना  कर  देता  है  लेकिन  किस  तरह  से  इस  को  चलाया  जाना  है  कौर cw
 किस  तरह  से  रिकार्ड  में  टेन  किया  जाना  इस  का  उसको  पता  ही  नहीं  होता  है  ।  दुनिया  भर  का  स्टाफ

 आपने  जमा  कर  रखा  है  ।  झोंका  चाहिये  कि  बाप  उनको  सही  ट्रेनिंग  ।

 जापानी  तरीके  से  अन्न  की  धान  की पैदावार  बढ़ाने  की  बात  भी  होती  है  ।  जो  ब्लाक

 का  स्टाफ  है  वहू  सूट  बूट  पहन  कर  चक्कर  लगाता  फिरता  qual  फिरता  रहता  लेकिन  किस

 तरह  से  जापानी तरीके  से  उपज  को  बढ़ाया  जा  सकता  इसको  सही  सही  ठीक  तरीके से  लोगों

 को  नहीं  बताता है
 वी

 ०  एल०  डब्ल्यू०  या  सुपरवाईजरी  स्टाफ  जो  होता  है  वह  जब  वर्षा होती  है
 तो  रस्सी  ले  कर  नाता  जहां  लोग  रोपते  वहां  उन  से  है  कद  जापानी तरीके  से

 हम  रस्सी  खींचते  तुम  जापानी ढंग  से  रोपो  इस  तरह  से  लोगों  की  समझ  में  यह  जापानी  तरीका

 आता ही  नहीं  है  ।  यह  काम  हमेशा  चलना  चाहिये  |  मेरे  कहने  क  तात्पर्य  यह  है  कि  जापानी  तरीका

 केसा है  यह  लोगों  को  समझना  चाहिये  ।  लोगों  को  यह  बतलाना  चाहिये कि  जापानी तरीके से  रोपने

 से  यह  फायदा  यह  सुविधा  है  अर्थात्  जापानी  सिद्धांत  जो  धान  लगाने का  है  उस  को  लारी  रखना

 चाहिये  ।  मेरा  पुरा  यकीन  है  कि  जो  भी  जापानी  तरीका  से  धान  नहीं  लगाता  वह  कोई  जी  मदद  नहीं

 कर  सकता है  धान  की  उपज  में  ।  बिना  इस  के  धान की  उपज  में  काफी  वृद्धि  नहीं  हो  सकती है  इस  लिये

 जनता  को  इस  के  बारे  में  पुरी  तरह  समझना  चाहिये  ।  ज॑ब  ऐसा  किया  जनायेगा  तभी  आहिस्ता  आहिस्ता
 लोग  समझेंगे  कौर  wa  की  वृद्धि  होगी  ।

 हमारा  संथाल  परगना  जो  है  उस  के  विकास  के  लिये  बहुत  कहा  जाता  है  ।  वह  एक  झादिवासी

 एरिया  है  कौर  वहां  के  लिये  ट्राइबल  प्रोजेक्ट्स  हैं  ।  उन  प्रोजेक्ट्स  के  लिये  सरकार  की  सराहना

 करता  हूं  लेकिन  फिर  भी  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  वहां  पर  कोई  खास  कास  नहीं  हो  रहा  है  ।  जिस  तरह

 से  पहले  सारा  काम  करता  था  उसी  तरह  से  राज  भी  हो  रहा  है  ।  ट्राइबल  प्रोजेक्ट्स  में  जो  भी

 योजना  बनती  हैं  वे  छोटे  छोटे  नदी  नालों  तक  ही  सीमित  रहती  मैं  कहना  चाहता  हूं  कि  छोटी

 योजनाओं  से  श्राप  कोई  बड़ा  काम  नहीं  कर  सकते  हैं  ।  बड़ी  बड़ी  स्कीम्स  के  बिना  हमारा  फायदा  नहीं

 हो  सकता  sate  सरकार  को  पुरा  ध्यान  देना  चाहिये  कि  किस  तरह  से  हमारे  क्षेत्र की  उन्नति हो

 सकती

 आल  हमारे  हर  एक  किसान  को  आगे  बढ़ने  का  मौका  नहीं  मिलता  इसका  मतलब यह  है  कि

 हमारी  आजादी  बहुत  कमजोर  है  ।  इस  लिये  हर  एक  किसान  को  क  बढ़ने  का  मौका  दिया  जाना

 चाहिये  ताकि  हमारी  आजादी  मजबूत  हो  ।  लिस  तरह  से  हमारे  जवान  लड़  रहे  हैं  अर  अपनी  नान

 दे  रहे  हैं  उसी  तरह  से  हमारे  किसान  भी  अपने  खेतों  में  जी  जान  से  काम  कर  रहे  हैं  ।  वे  कड़ी धूप  कौर

 भारी  बरसात  में  परिश्रम  करते  हैं  ।  इस  लिये  उन  के  काम  में  उन  की  मदद  की  जानी  चाहिये  ताकि उन

 की  उन्नति  हो  सके  की  उन्नति  हो  सके  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  श्री  रामचन्द्र  वीरप्पा  अनुपस्थित हैं  ।  श्री  मेहरोत्रा  |

 श्री  बृज  बिहारी  मेहरोत्रा  :  अ्रध्यक्ष  मैं  श्राप  का  बहुत  भ्रामरी  हूं  कि

 श्राप  ने  इतने  महत्वपूर्ण  विषय  पर  बोलने  का  मौका  मुझे  दिया  सामुदायिक  विकास  विभाग  की  ७ श्र

 से  जिस  प्रकार से  '  देहातों में  काम  हुमा  है  अगर उस  को  क्रान्तिकारी  काम  कहा  जाय  तो  अत्युक्ति

 नहीं  होगी  ।  लेकिन  इतने  as  क्रांतिकारी  काम  को  देश  के  कई  लाख  फले  हुए  गांवों  में  जो  काम  इस

 विभाग  ने  किया  है  उस  को  देखते  हुए  भी  कोई  न  देखना  चाहे  तो  उस  को  नहीं  दिखाया  जा

 अरब
 में
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 सकता  है  ।  mare  कोई  श्रादमी  मक्कर  कर  के  सोने  का  बहाना  करे  कौर  उस  को  कोई  जगाना  चाहे
 तो  वह  उस  को  जगा  नहीं  सकता  ।  इस

 सम्बन्ध
 में  मुझे  एक  लतीफा  याद  जाता  है  जिस  को  मैं  श्राप

 के  सामने  ae  करूंगा  ।  एक  बार  बादशाह  भ्र कबर  ने  बीरबल  से  कहा  कि  हमारे  राज्य  में  जो
 आदमी

 नहीं  देख  सकते  हैं  उन  की  एक  फेहरिस्त  बना  लागों  ।  बीरबल  ने  बहुत

 मैं  तैयार कर  दू  गा  ।  दूसरे  दिन  बीरबल  एक  पेड़  के  नीचे  चारपाई  डाल  कर  बैठ  गये
 ।  उधर

 से  शहर

 का  कोतवाल  निकला  तो  उस  ने  बोरवेल  से  पुछा  कि  यहां  क्या  कर  रहे  हो  ?
 बीरबल  ने

 कहा  सब  ठीक  तुम  |  बीरबल  ने  वहां  पर  एक  कलक  को  बिठा  लिया  था  बीरबल  उस  से

 कहा  कि  कोतवाल  का  नाम  लिख  लो  ।  उस  के  बाद  ware  दूसरों  वहां  से  उन्हों ने  भी  कहा  कि

 यह  क्या  कर  रहे  हो  ?  बीरबल  ने  प्रा दाब  रजें  सब  ठोक  है  प्रौढ़  लीक  से  कहा  कि

 उन  का  नाम  मी  लिख  लो  ।  किस्सा  बादशाह  कवर  भी  उधर  से  निकले तो  उन्हों  ने  भी

 उसी  तरह  से  पूछा  ।  उन  का  नाम  भी  फेहरिस्त  में  लिख  लिया  गया  ।  दूसरे  दिन  दरबार  में  अकबर

 ने  बीरबल  से  पुछा  कि  क्या  वह  फेहरिस्त  तैयार  हुई
 ?

 बीरबल  ने  कही  जी  जहांपनाह  कौर  फेहरिस्त

 उन  को  दे  दीਂ  ।  फेहरिस्त  में  wea  ने  कि  उन  का  नाम  भी  aes  में  लिखा  हुआ  है  तो  पूछा कि

 यह  कैसी  फेहरिस्त  है  ?  बोरबल  ने  कहा  कि  श्राप  देख  रहे  थे  कि  मैं  कुछ  नहीं  कर  रहा  फिर  भीਂ

 अप  ने  पुछा  क्या  कर  रहा  हूं  ।  ठोक  तरह  से  कम्युनिटी  डेवेलपमेंट  विभाग  के  काम  को  नगर

 देखते  हुए  भी  कोई  न  देखना  चाहे  तो  उस  को  दिखलाया  नहीं  जा  सकता  ।  मैं  दावे  से  कहू  सकता  हूं
 कि  जिन  देहातों  में  art  जाने  के  साधन  भी  नहीं  थे  वहां  पर  इस  तरह  से  काम  य  है  कि  उन  गांवों

 की  शकल  st  बदल  गई  है  ।  लोगों  में  एक  प्रेरणा  भाई  उस  प्रेरणा  के  ara  अपना  निर्माण  करने

 के  wear  सुधार  करने  के  भ्र पनी  शिक्षा  का  विस्तार  करने  के  जो  कुछ  उन्हों ने  किया

 है  वह  एक  निराली  चीज  है  ।  श्राप  इस  बात  को  देखिये  कि  हमारे  उत्तर  प्रदेश  में  जो  भीਂ  विकास

 योजनायें  लागू  हुई  उन  में  ठोस  काम  उन  में  श्राम  तौर  से  जो  काम  द्ग  वह  श्रमदान  के  नाम

 से  हुमा  ।  उत्तर  प्रदेश  के  उस  के  उपमंत्री ठाकुर  फूल  सिंह  जी  ने  श्रमदान  करने  की  आवाज

 लगाई  ।  नतीजा  यह  दुसरा  कि  प्रत्येक  ऐसे  गांव  जो  बड़ी  सड़क  से  दूर  पड़ता  जहां  जाने  का
 कोई  रास्ता  नहीं  उस  गांव  के  लोगों  ने  अपने  श्रमदान  के  द्वारा  अपने  गांवों  को  बड़ी  सड़क  से

 जोड़  दिया  ।  नतीजा  यह  हुमा  कि  जो  साधन  किसान  को  उपलब्ध  होने  चाहियें  एक  तरह  से  सम्पर्क

 हो  जाने  से  वे  उपलब्ध  होने  लगे  ।

 बेचारे  किसान  को  बड़ी  मुश्किल  से  महाजनों  से  कर्ज  मिला  करता  वह  भी  बड़े  ऊंचे

 व्याज  पर
 ।

 कोआपरेटिव  सोसायटियां  कायम  साधन  सहकार  समितियों  ने  जो  काम  किया  है  उस

 के  जरिये  से  किसानों  को  समय  पर  रुपया  मिलता  है  ।  कहा  जाता  है  कि  बहुत  रिश्वत मिलती  है  ।

 कहीं-काटीं  जरूर  रिश्वत  चलती  मैं  मानता  हूं  ।  लेकिन  कहां  रिश्वत  नहीं  चलती
 ?  कौर ag  रिश्वत

 रोकी  कसे  जा  सकती  है  ?  क्या  कानून  बनाने  से  वह  रिश्वत  रुक  सकती  है  ?  मैं  समझता  हूं  कि  यह

 समाज  का  afters  है  जोकि  धीरे  धीरे  दूर  are  तभी  दूर  होगा  जब  हम  तक  होंगे  उस  के

 लिए
 ।
 मैं  उम्मीद  करता  हूं  कि  हमारी  सतकंता  से  यह  श्रभ्िशाप  धीरे  धीरे  दूर  होगा

 ।

 जमींदारी  उन्मूलन  के  बाद  यह  आवश्यक  था  कि  एक  ऐसे  विभाग  का  सुजन  किया  समाज

 की  एक  ऐसी  योजना  बनाई  जाय  जिस  से  ot  थ प्रच्छ  काम  जमींदार  के  जरिये  से  होते  थे  उन  को  ठोक  से

 store  दिया  जाता  |  मैं  नहीं  कहता  कि  जमींदार  सब  भ्रच्छे  काम  ही  करते  खोटे  काम  भी  उन  से

 होते  लेकिन  छोटे  मोटे  झगड़े  जमींदार  की  चौपाल  में  जा  कर  तय  हो  जाया  करते  थे
 ।

 पंचायतें

 न्याय  पंचायतें  गौर  मैं  दावे  के  साथ  कह  सकता  हूं
 कि

 प्रत्येक  न्याय  पंचायत
 उन

 थोड़ी  सी  पंचायतों  के  जिन  के  बारे  में  हमारे  साथी  ने  कहा  कि  कुछ  गुंडों  का  कब्जा  हो  गया  बाकी

 पंचायतों  में  हजारों  मुकदमे  ऐसे  होते  हैं  जिन  में  समझौता  कर  के  लोगों  का  न्याय  करवा  दिया  जाता
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 है  ।  एक  तरह  से  इस  से  लाखों  रुपये  किसानों  के  बच  जाते  हैं  ।  उन  की  परेशानी  कौर  समय  बचता

 है  ।

 राष्ट्रीय  प्रसार  सेवा  क्षेत्र  के  जितने  ब्लॉक्स  उन  ब्लॉक्स  के  जिन  कार्यकर्त्ताम्रों के  बारे

 कहा  जाता  है  कि  वे  कुछ  काम  नहीं  करते  वे  बेकार  73.0  मैं  कहना  चाहता  हूं  जब  इस  तरह  की  बात

 कहं  जाती  है  उन  के  साथ  प्र न्याय  किया  जाता  है  ।  जो  कार्यकर्ता  देहातों  के  कोने  कोने  में  पहुंच  कर

 किसानों  से  यह  बात  मालूम  करना  चाहते  हैं  कि  उन  कीਂ  आवश्यकतायें  क्या क्या  उन्हें  कितना

 बीज  कैसा  बीज  उन  के  पास  सिंचाई  के  साधन  हैं  या  नहीं  हैं  उन  को  हटाने  में

 सहायता  करते  उनके  लिए  इस  तरह  की  बात  नहीं  जानीਂ  चाहिये  |  देहातों  में  प्राम  तौर  पर  कंडों

 से  रोटीਂ बनाई  जाती  थी  कौर  खाद  के  काम  में  ay  वाला  गोबर  जल  जाया  करता  था  उसर  के  लिये

 उन  कार्यकर्त्तात्रों ने प्रेरणा दीਂ ने  प्रेरणा  उन्हों  ने  बतलाया  कि  किसानों  को  उस  का  उपयोग  जलाने  के  लिए  नहीं

 करना  बल्कि  उन  के  खेतों  के  साथ  जो  परती  मेड़  है  उस  कीਂ  पटरीਂ  पर  वे  जंगल  लगायें  जोकि

 उन  के  जलाने  के  काम  ।  साथ  ही  उन्हों  ने  यह  भी  बतलाया  कि  ware  गोबर  की  कमी  होती  है

 al  वह  हरी  खाद  कम्पोस्ट  केमिकल  वालीਂ  खाद  लें  जिसकी  श्रम भो नियम  सल्फेट  है

 या  दूसरी  alae  खाद  है  ताकि  उस  के  जरिये  से  उन  कीਂ  उपज  बढ़े  ।  प्रौर  उपज  बढ़ो  है  ।  जो  लोग

 यह  कहते  हैं  कि  उपज  नहीं  बढ़ी  मैं  समझता  वे  न्या  करते  हैं  कौर  एक  गलत  बात  कहते  हैं  ।

 किसान  के  खेत  में  प्रति  बीघा  उपज  बढ़ी  प्रौढ़ वह  इसलिए  बढ़ी  है  कि  किसान  को  प्रेरणा  मिली
 कि  वह  अपने  खेत  में  खाद  गच्छु ग्न अच्छे  प्रोटीनों  का  इस्तेमाल  करे  खेती  को  रखवाली

 करे  देहातों  में  जहां  सिंचाई  के  साधन  उपलब्ध  हैं  वहां  जापानी  ढंग  से  घान  की  खेती  की  गई  है  कौर

 एक  एक  एकड़  में  चालीस  चालीस  परौ  पचास  पचास  मन  के  लगभग  धान  पैदा  करने  के  बाद  दूसरी

 फसलें भी  काश्तकार उस खेत से ले रहे हैं उस  खेत  से  ले  रहे  कभी  चना  लेते  कभी  '  गेहूं  लेते  कभी  मटर  लेते

 इस  प्रकार
 से

 उसीਂ  एक  एकड़
 की

 उपज  करीब  ६०  मन
 तक  हो  जाती  है  जहां पर  कि  पहले एक

 एकड़  में  मुश्किल  से  दस  या  बारह मन  होती  थी  ।  अगर  सिंचाई  की  वजह  से  एक  एकड़  की  उपज  ६०

 मन
 हो  गई

 है  तो
 क्या  यह

 एक
 क्रांतिकारी  कदम  नहीं

 है
 ?

 झ्राखिर  इन  बातों  की  तरफ  से  क्यों

 पोशी  की  जाती  है  ?

 देहातों  में  जट्ठा  बेचारे  हरिजनों  को  पीने  के  लिये  पानीਂ  नहीं  मिलता  था  ।  arr

 गांव  गांव  में  प्रनेकों  कन्  का  निर्माण  हुमा  है  जिस  से  कि  देहातों  में  रहने  वाले  लोगों

 को  साफ  पानी  मिलने  लगा  है  उन  का  स्वास्थ्य  ठीक  होने  लगा  है  ।  उन  की  शौकत
 जिन्दगी  बढ़ी  दै  |

 पहले  देहातों  में  चेचक  का  प्रकोप  होता  था  प्रौर  श्राम  तौर  पर  लोग  देवी  देवता  मना  कर  रह

 जाते थे  ।  जानवरों  में  चेचक  का  प्रकोप  होता  था  alt  आदमी  समझता  था  कि  यह  तो  देवी  लगी

 हैं  ।  बड़ो  संख्या  में  जानवर  मरा  करते  थे  लेकिन  इन  विकास  योजनाओं  की  बदौलत  जानवरों

 को  वेक्सिनेट किया  जानवरों  के  चेचक  के  टोके  लगाये  गये  इस  तरह  से  उन  की  चेचक

 की
 बीमारों  से  रक्षा की  गई  |  बच्चों  के  लिये  भी  इस  तरह  का  इन्तजाम  है  ग्रोवर  विदेशों  रज़िया

 शादी  वैक्सीन  मंगा  कर  चेचक  का  टीका  लगाने  का  इन्तजाम  कर  दिया  गया  है  कौर  वह  काम

 बड़ी  सफलता  से  हो  रहा  है

 मैं  माननीय  मंत्री  महोदय  से  कहना  चाहता  हूं  कि  इस  तरह  की  ट्रेनिंग  जब  वी
 ०  एल०  डब्ल्य ू०

 को
 दी

 गई  है
 तो

 उन
 से

 खास  तौर  से  ome  केवल  खेती  का  ही  काम  लिया  जाय  तो  मैं  समझता

 हूं  कि  यह  मुनासिब नहीं  होगा  ।  जिस  तरीके से  याद  वी  ०  एल०
 डब्ल्यूज०  काम  करते  थे  हम  उन  को



 ह  है
 १४  aay  भ्रनुदानों की  मांगें

 उसी  तरह  का  काम  करने  के  लिये
 |  खेती  के  काम  में  लगे  हुए  भी  वे  खास  तौर  पर

 किसानों  की  सुविधाओं  की  व्यवस्था  करते हैं  ।  किसानों  को  जो  कजे  दिया  जाता
 है

 तो
 श्राप

 देखें  कि  स्टेट  बैंक  से  वो  रुपया  निकलता  है  वह  बहुत  महंगे  ब्याज  पर  नहीं  निकलता  है  लेकिन  किसान

 के  पास  पहुंचते  पहुंचते  उस  पर  काफी  मोटी  ब्याज  दर  हो  जाती  है  कौर  किसान  को
 दु०  फी

 सैकड़ा  ge  तक  देना  पड़ता  सरकार  ऐसी  व्यवस्था  करे  जिससे  किसान  को  सस्ते  याज

 पर  रुपया  मिल  सके  शर  वह  अपनी  खेती  को  उन्नति  करने  के  लिए  भ्रच्छे  प्रौजार  कौर  बैल  खरीद  सके
 ।

 ऐसी  कोई  व्यवस्था  कर  सकेंगे  तो  जो  काम  शुरू  किया  गया  है  वह  सफल  होगा
 |

 मैं  राज  का  ध्यान  गोरक्षा  की  ग्रोवर  भी  दिलाना  चाहता  हूं  ।  देहातों  में  दूध  की  बड़ी कमी  है  पौर

 इसी  लिए  लोगों  का  स्वास्थ्य  अच्छा  नहीं  है  ।  गोरक्षा  के  लिए  तो  कानून  बन  गया  है  लेकिन  दूसरे

 दूध  देने  वाले  जानवरों  की  रक्षा  के  लिए  कोई  व्यवस्था  नहीं  है
 ।  मैंने  देखा है

 कि  weet  भैसों
 को

 वेटनरी  डाक्टर  का  सर्टिफिकेट ले  कर  कत्ल  कर  दिया  जाता  है
 ।

 पशु  से  उस
 की

 खाल  महंगी
 बातों  है  ।  जब  पशु  हों  की  इस  तरह  कमी  हो  जायेगी  तो  की  भी  कसी  हो  जायेगी  ।  फिर

 कैसे  लोगों  का  स्वास्थ्य  अच्छा  रह  सकेगा  ।  मैं  चाहता  हूं  कि  मंत्रो  जी  को  पुत्रों  की  रक्षा  की  दौर

 विशेष  ध्यान  देना  चाहिए  ।

 झ्र भी  पोल्ट्री  के  वारे  में  कहा  गया  कि  उस  का  एक  तमाशा  बना  रखा  है  ।  जब  दिखाने का  मौका

 होता  है  तो  कहीं  से  मांग  कर  कुछ  मुर्गियां  दिखा  दीਂ  जाती  हैं  ।  मैंने  पिछले  दिनों  मैसुर  में  एक

 पोल्ट्री  फार्म  देखे  जिन  में  एक  में  २७  हजार  तक  पर्चियां  कौर  उनके  बच्चे  थे  ।  इस  को  जाल  बट्

 कसे  कहा  जा  सकता  है  ।  मैं  नहीं  समझता  कि  यह  बात  कसे  इस  सदन  में  कही  जाती  है  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  श्राप  मनुष्यों  के  लिए  कह  पशतूनों  के  लिए  कह  के  वारे  में

 भी  कह  जब  खत्म  कीजिये

 शी  हनुमन्तेया  :  ध्येय  कल्याण  राज्य  की  स्थापना है  ॥

 सामुदायिक  विकास  मंत्रालय  ऐसे  राज्य  की  स्थापना  करने  का  साधन  है  ।  इस  मंत्रालय  का  कार्यक्षेत्र

 इतना  विस्तृत  कौर  सु दूरगामी  है  कि  एक  वास्तविक  कल्याण  राज्य  की  स्थापना  के  हेतु  हमें  इस  मंत्रालय

 की  att  इसके  कार्य  में  निष्ठा  दौर  कार्यकुशलता  लाने  की  अत्यन्त  श्रावस्यकता  है  ।  यह  सब  देश  कीਂ

 सम्बन्धित  ८०  प्रतिशत  जनता  के  सहयोग  से  ही  सम्भव है  |

 महोदय  पीठासीन

 इस  मंत्रालय  का  कार्य  इतना  महत्वपूर्ण  है  कि  इस  की  आलोचना  किया  जाना  स्वाभाविक

 ही  है  ।  किन्तु  इस  का  ध्येय  कल्याण  राज्य  की  स्थापना  है  कौर  यह  कार्य  कुछ  वर्षों में  ही  पूर्ण  नहीं
 किया जा  सकता  |

 इसका  एक  लाभदायक  कार्य  इसकी  सहकारी  दिखा  से  संबंधित  मैंने  कई  बार  कहा
 कि

 चरमपंथी  पूंजीवाद शोषण  को  जन्म  देता  है  श्र  चरमपंथी  समाजवाद हमारी  व्यक्तिगत

 स्वतंत्रता को  समाप्त कर  देता  इन  दोनों  चरम  सितारों  के  बीच  की  सहकारिता  की  जीवन

 यापन  प्रणाली  सर्वोत्तम  sl  कभी  कभी  यह  सहकारिता  उद्यम  अनाचारी  व्यक्तियों  के  हाथों  में

 चला  जाता  तब  इसकी  कुख्याति  फैलती  इसका  वास्तविक उपचार  यह  है  कि  सत्यनिष्ठ  और

 देशभक्त  व्यक्तियों  के  हाथों  में  यह  कार्य  सौंपा  जाये  ।  हमें  इस  कार्य में  शीघ्रता  नहीं  करनी

 चाहिये  |  एक  साथ  कई  संस्थायें  आरम्भ  करना  उचित  नहीं  ।  जैसे  जैसे  सत्यनिष्ठ  कार्य  सम्पादन

 की  नींव  पर  हमारे पग  दृढ़  होते  हम  इनकी  संख्या  बढ़ाते  रहें  ।  हमें  प्रांतों  के  पीछे  नहीं  भागना

 है  ।  इससे  चूक  झ्र  अपक्षय  की  ही  संभावना  ahs  होती हूं



 RETR  भ्रनदानों  को  ४  १९६३

 इसका  विकास  इतना  सुव्यवस्थित  हों  fe  मुद्रास्फीति  are  मूल्यवृद्धि  को  रोकने  के  साथ

 छी  सामाजिक  न्याय  भी  सुलभ हो  सके  ।

 मैंने  एक
 सुझाव  पहले

 भी  दिया था  ।  यह  सुझाव भ्र पने  राज्य  के  संबंध  में  था  ।  मैंने  कहा  था

 कि  विश्वविद्यालय के  को  दीक्षांत  समारोह में  उस  समय  तक  उपाधि  प्रदान  न  की  जाये

 जब  तक  यह  १  वर्ष  तक  राष्ट्र  की  निःशुल्क  सेवा न  कर  ले  मुझे  हर्ष  है  कि  शिक्षा  मंत्रालय  ate

 विश्वविद्यालय  अनुदान  आयोग  ने  इस  सुझाव  को  बाद  में  स्वीकार कर  लिया  ।  मेरी  प्रार्थना है
 कि माननीय  मंत्री  संबंधित  अधिकारियों  से  इस  बात  पर

 जोर  दें  कि  इन  छात्रों  को  सामुदायिक
 परियोजना के  क्षेत्र  में  लगाया  जाये ।  जो  इस  क्षेत्र  में  अच्छा  कार्य करे  उसे  झाग  सेवाओं  में  नियुक्त

 किया  जाये  ।  यह  प्रलोभन  दिया  जाना  आवश्यक  है  ।  हम  अभी  लोक  सेवा  आयोग के  माध्यम से

 परीक्षा  लेकर  नियुक्तियां करते  किन्तु इन  से  यही  पता  चल  सकता  है  कि  उनकी

 स्मरण-दफ़्ती  शादी  कसी ह  ।  सेवा  की  भावना की  परीक्षा  नहीं  होती  ।  उनकी  सत्यनिष्ठा

 कौर  दक्षता  की  भी  परीक्षा  नहीं  होती  ।  ऐसे  कर्मचारियों  के  द्वारा  कल्याण  राज्य की  स्थापना  नहीं
 की  जा  सकती ।  जब  तक  परीक्षा  में  प्राप्त  अंकों  के  स्थान  पर  हम  सेवा  की  योग्यता

 निष्ठ  प्रयोजन  को  सेवानिवृति की  कसौटी  नहीं  मान  लेते  तब  तक  हम  ऐसे  समाज  की  रचना

 नहीं  कर  इसलिये  जो  भी  सामाजार्थिक  विकास  के  लिये  कार्य  करे  उसे  लोक  सेवा  आयोग

 द्वारा की  जाने  वाली  नियुक्तियों  में  श्रीमान  दिया  जाये  ।  इस  प्रकार का  प्रलोभन  ate  भविष्य

 स्नेह  सत्यनिष्ठा से  कारगर रूप  से  कार्य  करने के  faa  उत्साहित  कर  सकता हू  ।

 प्रतिवेदन में  कृषि  के  विकास  के  संबंध  में  प्रमुख  रूप  से  उल्लेख  क्रिया  गया
 ह  ।

 उसमें  कहा

 गया  है  कि  १९६०-६१  में  २८,६३,२००  कम्पोस्ट  के  गढ़े  खोदे  गये  किन्तु  पढ़ें  तो  प्रत्येक

 स्थान पर  खोदे  जाते हैं  प्रश्न  तो  यहँ  है  कि  किसानों  की  कितनी  मात्रा
 में  खाद  उपलब्ध  कराई

 ड... शरई । मझ ।  मुझे  इस  संबंध में  आंकड़े प्राप्त  नहीं  हो  सके  ।  श्राशा है  कि  माननीय  मंत्री  उत्तर  देते  समय  इसे
 विषय  पर  प्रकाश  डालेंगे  ।

 दिल्ली  जो  राजधानी योजना  को  कार्यान्वित किये  जाने  के  संबंध में  दृष्टांत  प्रस्तुत

 करना  चाहिये  |  किन्तु  प्रातःकाल  ही  यहां  सूखे  पत्ते  जलाये  जाते  मैं  बंगलौर  में  भी  जाता  हूं  ।

 वहां  इन  पत्तों  को  एकत्रित  करके  खाद  बनाने  के  कार्यों  में  लाय  जाता  zt  दिल्ली  में  भी

 एसा  ही  क्या  जाना  चाहिये  ।  पत्तों  के  जलाने  सेਂ  वातावरण  दूषित  होता  st  प्रथा  पुरानी
 हो  चुकी  हैं  ।  दिल्ली  में  बहुत  सी  बातें  हैं  जिनके  सुधार  की  अनावश्यकता  हमਂ  हजारों  मील

 दूर  गांव  में  जाकर  उपदेश  देते  इन  पत्तों  को  खाद  बनाने के  स्थान  पर  जलाकर  वातावरण

 को  दुषित  करना  अझ्रस्वास्थ्यकर हैं  ।  मुझे  प्राशि  है  कि  संबंधित  अधिकारी  इस  ध्यान  देंगे  ।

 श्री  तन  सिह  उपाध्यक्ष  शासन के  दृष्टिकोण से  चाहे  किसी  तरह  की

 प्रणाली  अपनायी  जाय  तो  उसमें  किसी  न  किसी  तरीके  से  कोई न  कोई  दोष  अथवा उस  के

 लाभ  होंगे  ।  हमारे  देश  ने  जनतंत्रीय  परम्परा को  झ्र पना या  है  श्र  यह  निश्चित  बात  है  कि  जनतंत्रीय

 प्रणाली  जिसको  कि  हमने  अपनाया हैं  उसमें  लाभ  सब  से  अधिक  एकदो  दोष  सब  से  कम  है  ।

 एक  बार  जब  हम  किसी  शासन  प्रणाली  को  हैं  तो  जहां  उसका  फायदा  हम  लेना  चाहते  हैं  तो

 उस  के  साथ  साथ
 उसकी

 कुछ  बुराइयों  ate  बुराइयों  से
 पैदा  होने  वाले  परिणामों को  भी  भोगने

 के  लिये  हमें  तैयार  रहना  चाहिये  ।  यदि  पंचायत  या  पंचायती  प्रथा  कौर  शासन  सत्ता  के

 करण  का  सैद्धांतिक
 रूप  से  विरोध किया  जाय  तब  तो  मैं  समझता हूं  कि  वह  मूल  रूप  से  इस  प्रकार

 की
 जनतंत्रीय

 शासन  प्रणाली  के  विरूद्ध  बात  करते  हैं  are  यदि  इस  जनतंत्रीय  प्रणाली  का  एक  दूसरे
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 दृष्टिकोण से  विरोध  किया  जाता  है  कि  इसमें  झगड़ा  चलता  पार्टीबाजी  होती है  और  भ्रष्टाचार

 पनपता  हे  तो  मैं  समझता  हं  कि  यह  वास्तव  में  सही  दृष्टिकोण  नहीं  है  यदि  हम  ae  चाहते  हैं  कि

 गांवो ंमें  न  जाय  तो  फिर  यह  पालिटिक्स  है  किस  मजे  की  दवा ?  यह  बात  जरूर  है  कि  वहां

 गांवों के  स्तर  पर  जो  लोग  परस्पर बैठ  कर  बातचीत  करते  हैं  कौर  एक  दूसरे  से  विवाद  इरादी  करते

 हैं  तो  वे  उतनी  अच्छी  भाषा  इस्तेमाल  नहीं  कर  पाते  हैं  जितनी  प्रगति  भाषा  झर  शब्द  हम  लोग

 यहां  बैठ  कर  इस्तेमाल करते  हैं  As  जरूर  है  कि  हमारे  पास  कुछ  अच्छे  कुछ  भाषा  अच्छी है

 इसलिये हम  ea  शब्दों  में  वह  बात  कहते  हैं  ।  उन  के  पास  साधारण  भाषा  है  इसलिये  वह  अपनी  बातें

 जरा  मुंहफट  शब्दों  में  कहते  हैं  केक  प्रौढ़  कुछ  नहीं  ह  ।  अन्तर  केवल  यही  है  कि  जहां  हमने  कुछ  भ्रमणी

 भाषा  सीख  ली  है  वहां  उनके  पास  उतनी  प्रच्छीਂ  भाषा  नहीं  ह  ।

 जहां  तक  सहकारिता  व  सामुदायिक  विकास  विभाग  में  भ्रष्टाचार  का  सवाल  हूं  तो  भ्रष्टा

 चार  तो  अरब  एक  प्रकार  से  सरकारी  शिष्टाचार
 हो

 गया  tat यदि  इसके  लिये  ग्राम  पंचायतों

 को  दोषी  ठहराया  जाय  इस  आघार  पर  सत्ता  के  विकेन्द्रीकरण  का  विरोध  किया  जाय  तो  मैं

 समझता 2  किं  वह  ठीक  नहीं  होगा  ।  भ्रष्टाचार  के  लिये  विकेन्द्रीकरण  को  दोषी  ठहराना  उचित  नहीं

 बना  sere  दुरू  से  लेकर  ग्रामीण तक  फैला  हुमा  है  are  यदि  इसको  भिटाना  है  तो  उसका

 रास्ता दूसरा  ह  ।  उसके  लिये  हमें  सक्रिय  कदम  उठाने  होंगे  और  aa  रास्ते  होंगे  तभी यह
 रिश्वत व  भ्रष्टाचार  हमारे बीच  में  से  मिट  सकता हू  ।  विकेन्द्रीयकरण का  विरोध  करने  मात्र  से

 नहीं  मिट  सकता  ह  ।  सही  रूप  में  देखा  जाय  प्रो  जो  कुछ  बातें  इस  संबंध  में  कही

 गयी हैं  उनको  ध्यान पू वंक  गौर  किया  जाय  तो  मेरा  ख्याल ह  कि  हमारे  इस  देश  में  कोई  भो  व्यक्ति

 इस  विकेन्द्रीयकरण के  विरूद्ध  नही ंह  ।  जो  कुछ  उसके  परिणाम  दिखाई  देते  हैं  वह  उसके  सही रूप  में
 कायें  न  करने  के  कारण  हैं  ।  इसलिये  मैं  समझता  हूं  कि  सब  से  बड़ी  प्रा वश्य कता  राजनीतिक  शिक्षण

 की  ह  ।  राजनीतिक  शिक्षण न  तो  हमारी  राजनीतिक  पार्टियां  दे  पा  रही हैं  नश्रौर नहम स्वयं न  हम  स्वयं

 दे  पा  रहे  जिस  तरीक ेry  से  राजनीतिज्ञ इधर  उधर  मोड़  खाने  भ्र  दूसरों  को  मोड़  दिलाया  करते  हैं

 झर  इस  तरह  के  हमारे  यहां  बहुत  से  पोलिटिकल  इंजीनियरों  हैं  दुर्भाग्य यह  है  कि
 जहां  कुछ  काम

 करने की  झावश्यकत  होती  है  कौर  लोगों  को  राजनीतिक  दक्षिण  देने  की  श्रावव्यकता  हैं  वहां  वे

 कुछ  काम  नहीं  करते  हैं  ।  जब  नीचे से  विलेज  लेविल  पर  लीडरशिप तैयार  होती  है  तब  उनको एक

 प्रकार कीं  बौखलाहट  होती  है  कि  इनको  हम  क्यों  सत्ता  दें
 ।

 यदि  हम  जनतंत्र  को  एक  प्रणाली  के
 रूप में  स्वीकार  करते  हैं  तो  हमें  उन्हें  भी  उतनी  ही  सत्ता देनी  चाहिये जितनी  कि  हम  उन्हें  दे  सकते  हैं
 और

 उस  पर  कम  से  कम  अंकुश  रक्खा  जानता  चाहियें  |

 यहां एक  बात  कही  जाती  है  कि  त्री ०  डी ०  खोज  जहां  योग्य  होते  हैं  वहां  वहू  अपना  प्रभाव

 डालते हैं  तो  मैंने  तो  यह  भी  देखा  है  कि  जहां  पर  ग्राम  पंचायत  के  सरपंच  होते  हैं  वहां  बी०  डी०
 खोज  खामोश बैठे  रहते  हैं  ।  यह  तो  अरोग्यता  का  प्रश्न है  ।  किसी  स्थान  पर  उस

 से  भी  योग्य
 आदमी  होता  तो  वह  नौकरशाही  को  भी  भ्र पने  साथ  लेकर  प्रो  उस  की  योग्यता  HT  फायदा  उठा

 कर  काम  करता  ह  ।  माननीय  सदस्यों  ने  जो  तस्वीर  खींची  वास्तव  में  वह  तस्वीर  का  एक  पक्ष

 @  ।
 हमें  उसके  दूसरे  पक्ष  को  भी  देखना  चाहिये  |  जहां  वास्तव  में  योग्यता  उसको  स्वीकार

 करना  पड़ेगा ।  जैसाकि  मैंने  अभी  इस  संबंध में  लोगों  के  शिक्षण का  बहुत  महत्व ह  |  झा वश्य

 कता  इस  बात  की  है  कि  पंचायतों  की  ae  ग्रसित  ध्यान  दिया  जाये  कौर  उनको  गाइड  किया

 जाये ं।

 मुझे  खेद  के  कहना  पड़ता  है  कि  सरकार  गांवों  कौर  शहरों  को  एक  धरातल पर  नहीं
 रख

 रही  है  que  शहर  में  एक  हॉस्पिटल  खुलता  तो  हम  यह  मांग  नहीं  करेंगे  कि  शहर  वाले
 उसकी  बिल्डिंग  बना  कर  दें  ।  हम  यह  भी  नहीं  कहेंगे  कि  पानी  की  किसी  योजना  को  कार्यान्वित
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 तन

 करने  के  सबंध  में  शहर  के  लोग  मिल  कर  इतना  कंट्रीब्यूशन  करें  ।  लेकि  व  में  अगर हम हम  एक  छोटा

 सा  झषघालय  भी  तो  कहेंगे  कि  ३३  परसेंट  पब्लिक  पार्ट  पेशन  करना  पड़ेगा  ate

 तभी  सरकार  ६७  परसेंट  देगी  ।

 एक  माननीय  सदस्य  :  ५०  परसेंट  पब्लिक  पार्टिसिपेदान  मांगा  जाता  है  ।

 a
 श्री तन  ५०  परसेंट  भी  है  att  ३३  परसेंट  भी  हे  ।  दोनों  तरह  की  व्यवस्था यें

 ह

 जहां  तक  पब्लिक  के  सिद्धान्त  का  प्रश्न  मुझे  उस  पर  कोई  एतराज़  नहीं

 लेकिन  वह  सिद्धान्त  दायरों  में  भी  लागू  किया  जाये  ।  हम  सब  जानते  है  कि  दायरों में  यह  काम

 चलने  का  नहीं  लेकिन  गांवों  में  वह  चल  सकता  है  ।  इस  का  कारण  यह  है  कि  वहां  पर  इन  चीज़ों

 की  आवश्यकता  लोग  जागरूक  है  कौर  चाहते  हं  कि  ये  चीजें  हमारे  यहां  हों  ।  इसलिए  वे  लोग

 झाग  बढ़  कर  पैसे  अर  अन्य  प्रकार  की
 मदद  करते  हू  ।  लेकिन इस  का

 मतलब
 यह  तो  नहीं है

 कि  दायरों  ate  गांवों  की  waar  wat  safes  बना  दी  इसलिए  मेरा  निवेदन है  कि

 शहरों  कौर  गांवों  के  उठते  हुए  भेद  को  समाप्त  कर  देना  चाहिए  और  दोनों  पर  एक  ही  सिद्धान्त

 लागू  करना  चाहिएं  ॥

 सरकार  केवल  गांवों  में  ही  सत्ता  का  विकेन्द्रीकरण  करना  चाहती  है  ।  मेरे  विचार  में  शहरों

 की  म्यूनिसिपैलिटीज़  में  भी  इस  प्रकार  का  प्रयोग  होना  चाहिए  ।  जब  हम  जनतंत्र  को  एक  सिद्धान्त

 के  रूप  एक  शासन-प्रणाली  के  रूप  में  मानते  तो  इस  बारे  में  गम्भीरता  से  विचार  करके

 झावइयक  कदम  उठाने  चाहिएं  ।

 जहां  तक  पब्लिक  पार्टिसिपेदान  का  सम्बन्ध  प्रथम  पंच-वर्षीय  योजना  में  जनता  का

 चाहे  वह  मैनुअल  लेबर  के  रूप  में  हो  चाहे  किसी  wea  रूप  3.0  प्रतिशत  लेकिन

 PENE—KY  में  ४०  ८  प्रतिश्त  और  gEXR—Fo  में  २८. ४  प्रतिशत  हो  गया  |  मेरे  दृष्टिकोण

 से  जन-सहयोग  के  घटने  का  कारण  यह  है  कि  जनता  को  यह  विश्वास  नहीं  हो  पा  रहा  है
 कि

 ये  योजनायें  वास्तव  में  उन  के  द्वारा  ही  प्रस्तावित  की  गई  हैं  ।  बल्कि  योजनाओं  का  निर्माण  था

 बजट  का  अलाटमेंट  एक  ढंग  से  होता  है  कौर  गांवों  की  श्रावइ्यकताएं  कौर  मांगें  दूसरे  ढंग  की  होती  है  |

 इस  का  नतीजा  यह  है  कि  बहुत  सा  रुपया  लैप्स  हो  जाता  लेकिन  चूंकि  उस  रुपये  को  खर्च  करना

 पड़ता  इसलिए  कोई  दूसरे  काम  dare  किये  जाते  ह  ak  वह  रुपया  उन  पर  ख़र्च  किया

 जाता है

 fara  तरह  से  हम  पंचायतों  के  द्वारा  नेतृत्व  को  ied  से  नीचे  से  स्तर से
 उत्पन्न  करना  चाहते  उसी  तरह  से  योजनाश्रों  को  भी  नीचे  से  नीचे  स्तर  से  उत्पन्न  करना  चाहिए

 ौर  आगे  बढ़ना  चाहिए  ।  मगर  हम  जनता  के  सहयोग  श्र  उस  के  दृष्टिकोण  को  ध्यान  में  रख  कर

 काम  तो  हमें  गांवों  की  प्रगति  र  विकास  करने  में  श्रव्य  सफलता  मिलेगी  |

 मैंने  बहुत  संक्षेप  में  तपने  विचार  श्राप  के  सामने  रखे  हूं  ।  मैं  और  ars  समय
 नहीं  लेता

 चाहता  हूं  ।  धन्यवाद  ।

 a  समनानी  तथा  :  जनाब  डिपुटी  स्पीकर  जब  हम  सोशलिस्ट

 ह. ह... पर्टन  साफ़  सोसायटी  की  तरफ़  बढ़  रहे  है  प्रौढ़  हम  ने  यह  किया  है  कि  हम  इस मुल्क को
 एक  जम्हूरी  मुल्क  बन  .  जिस  में

 हर  एक  बाशिन्दा  को  मुसावी  हुकूक  हासिल  तब  उस  सुरत
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 मैं  कम्यूनिटी  डेवेलपमेंट
 झर  को-झ्रापरेशन की  मुख़ालफ़त  का  मतलब  यह  है  कि  हमने

 मिस्टिक  साफ़  सोसायटी  का  जो  तसव्वर  rae  सामने  रखा  है  कौर  उसको  कायम  करने  का

 अहद  बांधा  उसकी  सिरे  से  मुखालफ़त  की  जाये  ।  इस  थोड़े  से  भ्र रसे
 में

 इस  महकमे  ने  जो

 कुछ  किया  वह  काबिले  तारीफ़  है
 ।  हमारे एक  दोस्त  ने  सही  कहा  है  कि  इस  मिनिस्ट्री  के  ज़िम्मे

 जो  काम  वह  काफ़ी  मुद् हिल हैं वहन वह  न
 सिंह  इस  लिहाज़  से  मुश्किल  है

 कि  उस  ने  हिन्दुस्तान

 के  देहात  में  रहने  वाले  उन  लोगों तक  पहुंचना  जिन  को  राज  तक  पढ़ाई  का  एक  लफ्ज़  भी

 पढ़ना  नसीब  नहीं  बल्कि  इसलिए  भी  मुश्किल  है  कि  यह  सबजेक्ट  कनकरेंट लिस्ट  में  है  कौर
 मरकज़ी  वज़ारत  ही  इस  में  कारमख्तार  नहीं  कि  वह  जो  कुछ  स्टेट्स से  करा  या  यहां

 कछ  कानन  बना  कर  तमाम  स्टेटस  से  मनवा  ले  afew  हर  एक  स्टेट  का  डरपना-डरपना  को-ड्राप

 रोशन  एक्ट  पंचायतों  के  म  ताल्लुक  उन  का  अरपना  झपना  तरीका  कई  स्टेट्स  ने  पंचायती

 राज  को  एक  ढंग  से  अपनाया  है  कई  ने  दूसरे  ढंग  से  अपनाया  है  ।

 मझे  यह  कहने  में  कोई  अरार  नहीं  कि  इस  मिनिस्ट्री  ने  शर  बिलख़सूस  श्री  एस०  कण  डे

 उन  के  साथियों  ने  को-श्रापरेशन  को  तहरीक  को  मांगे  बढ़ाने  में  बहुत  बड़ा  काम  किया  है  ।  इस

 तहरीक से  मेरा  गहरा  ates  है  श्र  मैं  ने  छोटी  से  ले  कर  बड़ी  सोसायटीज में  अपना  Aisa

 शर  मश्नहबाना  हिस्सा  wat  किया  है  ।  मैं  समझता  हु  कि  यह  सोचना  ग़लत  है  fa  साफ़  यहां

 पर  नुक्ता-चीनी  करने  से  ही  इस  तहरीक  को  कौर  ज्यादा  बढ़ावा  मिलेगा  |  हम  को  इस  बात  को

 aa  लेना  होगा  ह  ज्यों-ज्यों  यह  तहरीक  त्रांग  बढ़  रही  त्यों  त्यों  इसके  मुख़ालिफ़  नासिर

 ऐसे  जो  कोआपरेटिव  फ़ार्मिंग के  नाम  से  रूठ  कर  पेयरेंट  बाडी  को  छोड़  कर

 अआपोजीशन  बैंचिज़  पर  जो  बेठ  एसे  जिन  के  मुफ़ाद  बिल्कुल  सीधे  टकरा  गये  दिन-ब-दिन

 मुनज़्ज़म होते  जा  रहे  ह

 इस  एक  तरफ़  तो  यह  जाता  है  कि  कोआपरेटिव  तहरीक  या  को-झ्रापरेशन  की

 मरकज़ी  वजारत  तमाम  गवर्नमेंट  पर  छाई  जा  रही  है  श्र  कोआपरेटिव  वाले  यह  चाहते  ह  कि

 हिन्दुस्तान  में  होने  वाला  हर  एक  काम  कोआपरेटिव  के  दायरा-ए-स्ररूयार  में  आरा  जाये  दूसरी

 तरफ़  भ्रमित  तजुर्बा  यह  बताता  है  कि  कोआपरेटिव को  प्राग  बढ़ाने  के  लिए  हर  कदम  एक

 बहुत  बड़ी  रुकावट  सामने  जाती है  ।  भ्रमर  मैं  यह  मिसाल  तो  नामुनासिब  नहीं  कि

 को-ग्रापरेटिव  की  तहरीक  को  हैसियत  इस  वक्त  की  ख़ानदान  के  उस  होनहार  दौर  लायक

 लड़के  की  सी  जो  लायक  जो  परवरिश  पा  रहा  है  अर  जिस  के  ज़िन्दा  बढ़ने  शर
 बड़ा  होने  पर  उस  ख़ानदान  के  नाम  कौर  उस  की  रवायात  के  ज़िन्दा  रहने  का  इन्हिसार
 मां-बाप  उस  लड़के  को  पाल  रहे  है  उस  को  जिन्दा  रखने  की  कोशिश  कर  रहे  है  ।  लेकिन

 कुछ  लोग  यह  समझते हूं  कि  are यह  लड़का  ज़िन्दा  तो  वह  इस  ख़ानदान की
 जायदाद

 को  सम्भाल  लेगा  ste  इस  ख़ानदान  की  रवायात  को  जिन्दा  रख  कर  आगे  इसलिए

 दुए  ख़ानदान  को  खत्म  करने  के  लिये  इस  लड़के  को  खत्म  किया ज ये  ।  वे  लोग  उस  लड़के  के

 डाक्टर  ग्राम  दोस्त  बत  कर  उस  की  खराब  कौर  दवाओं  में  जहर  भर  रहे  ताकि  alfa

 अहिस्ता  उस  लड़के  को  ख़त्म  कर  दिया  हालांकि  बजाहिर  ऐसे  लोग  उस  ख़ानदान  के  लाडले

 उस
 लड़के  के  दोस्त  भी  बने  हुए  हूँ  ।

 कोआपरेटिव  तहरीक  पर  जो  हमला  वह  सोशलिस्ट  पटन  साफ़  सोसायटी  पर  हमला

 सोसायटी  के  उस  निज़ाम  पर  हमला  जो  कि  ग़रीब  को  वह  हक  दिलवाना  चाहता  जो
 राज

 तक  उस  को  नहीं  दिया  गया  है  ।  एक  तरफ़  तो  मोहतरिम प्रो  ०  रंगा  जैसी  हस्ती  इस  बात
 पर  नाराज़

 हूं  हू  मिनिस्ट्री  इस  ga  तक  छाई  जा  रही  है  कि  वह  चाहती  है  कि  amt  ant  मिनिस्टर  सांस  भी

 लें
 तो  इस

 मिनिस्ट्री  से  पूछ  कर  लें  कौर  दुसरी  तरफ़  बाक़ायदगी  से  एक
 ऐसी

 मुहिम  चलाई  जा
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 रही  है  कि  जहां  भी  कोआपरेटिव  का  नाम  वहां  रुकावट  डाली  जाये  ।  मुझे  यह  कहने  में  कोई

 ait  नहीं  है  कि  गवर्नमेंट  की  सांझी  जिम्मेदारी  होते  हुए  भी  गवर्नमेंट  के  अपने  हो  महकमों में  ऐसे

 अनासिर  की  कमी  नहीं  जो  कोग्नोप्रेशन  के  नाम  से  चिढ़  जाते  तंग  झा  जाते  है  ate  फाइल

 उठा  कर  फैंक  देते  तौर  कोश्नोप्रेशन  तहरीक  का  वही  हाल  होता  है

 ज़ाहिद  तंग  नज़र  ने  हमें  काफ़िर  जाना

 काफ़िर  समझता  है  कि  मुसलमान हूं  मैं

 रंगा  साहब  को  यह  शिकायत  है  कि  कोश्नाप्रेशन  सारे  हिन्दुस्तान  पर  छा  गई  है  तौर  कोग्नोप्रेटज़े  को  यह

 शिकायत  है  कि  हमारी  कोई  सुनता  नहीं  हम  जायें  तो  कहां  जायें  ।

 एमरजेंसी  का  इस  मुल्क  में  ऐलान  हुमा  ।  सब  से  जरूरी  चीज़  जो  इस  एमरजेंसी में  करनी  थी

 वह  प्राइस  लाइन  को  होल्ड  करने  की  थी  |  कंज्यूमर  स्टोरेज  का  आइडिया  सामने  लाया  गया  |

 उस  को  बाकायदा  मंजूरी  दी  गई  ।  कंज्यूमर  स्टोरेज  को  किस  हद  तक  हम  तागे  बढ़ा  सकते  इसका

 जवाब  मैं  मिनिस्टर  साहब  से  पूछूंगा  ।

 श्रपोज़ीदान  वालों  की  तरफ  से  भर  दूसरों  की  तरफ  से  भी  यह  ताना  दिया  जाता है
 कि

 हंगामी  हालात  पैदा  करके  कांग्रेस  गव्नेंमेंट  एमरजेंसी  श्रेया  रात  का  नाजायज  इस्तेमाल  कर  रही

 वह  पोज़ीशन  को  दबाना  चाहती  प्राइवेट  सैक्टर  को  दबाना  चाहती  तजा  रत  पेशा  को  दबाना

 चाहती  इस  एमरजेंसी को  ध्यान में  रखते  हुए  अर इस की जो इस  की  जो  जरूरियात  उन
 को  ध्यान में

 रखते

 हुए  शर  प्राइस  लाइन  को  होल्ड  करने  कीं  जरूरत  के  बावजूद  we  इसके  बावजूद
 भी

 कि  जो
 दार  वे  सोर्स  से  कोश्रोप्रेटिव्ज़  को  चीज़  श्राज  तक  कितनी  इस  में  कामयाबी  हासिल  हुई

 इस  को  मैं  मिनिस्टर  साहब  से  जानना  चाहुंगा  ।  जो  कामयाबी  मिली  उसकी  एक  मिसाल  मैं  देना

 चाहता  टेक्सटाइल  मिल्ज़  के  पास  जो  मनों  कपड़ा  पड़ा  ह्री  लाखों गांठ  कपड़ा  पड़ा  हुआ
 उस  को  उन्होंने  इन  को  जाफर  कर  दिया  कि  ले  कोश्रोप्रेटिव्ज़  में  रख  ऐसी  चीजें  जो  हमेशा

 मिल  सकती  हैं  उन  को  रख  दो  ।  किसी  भी  तरफ  से  कोई  ऐसी  चीज़  नहीं  मिल  सकी  जिससे
 ्

 प्रेरित  तहरीक  को  बढ़ावा  मिल  सके  या  प्राइस  लाइन  को  होल्ड  किया  जा  सके  ।  बड़े  कारखानेदारों

 ने  तआवुन  नहीं  दिया  ॥

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :  aa  श्राप  खत्म  करने  की  कोशिश  करें  ।

 श्री  सेनानी  :  पांच  मिनट  तो  wat  मैंने  सिफ  लिये हूँ  ।

 उपाध्यक्ष  दस  fare  से  ज्यादा  नहीं  मिल  सकते हें  ।  एक  दो  मिनट  में  ard
 खत्म कर  दें

 श्री  सेनानी  :  मुख्तसर तौर  पर  जो  मुझे  कहना  वह  मैं  श्राप  के  सामने  रखता  हूं
 |

 में  दो  चीज़ों  पर
 रोशनी  डालना  चाहता  हं  ।  अराज  जो  कोआपरेटिव  तहरीक  की  मुख़ालिफ़त  ह

 रही  है  तो  fas  इसलिए  कि  अगर  यह  कामयाब  हो  जाती  है  तो  जो  मुनाफाखोर  जो  इजारेदार

 जो  समा ज  ग्रोवर  गरीब  का  खून  चूसने  वाले  लोग  उन  पर  एक  तरह  से  रोक  लग  जायेगी  ।  उसके  लिए
 में  एक  मिसाल  दूंगा  ।  पूरी  जिम्मेदारी  के  साथ  मैं  इस  को  साबित  करने  के  लिए  भी  तैयार  हूं  ।

 अज  अप  कहते  हूँ  कि  जो  जरूरी  चीजें  उनकी  लिस्टें  लगाई  जायें  दूकानों  पर  ।  जो  लिस्टें  लगी
 उन  में  एक  ही  चीज़  की  कीमत  लंगर  एक  दूकान पर  ६०  नये  पैसे  लिखी हुई  है  तो  इसी

 चीज  की  कीमत  दूसरी  दूकान  पर  एक  रुपया  लिखी  हुई  हैं  ।  यह  जो  चीज़  इस  तरफ  आपका
 ध्यान  जाना  चाहिये  ।
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 इसी  तरह  से  कामसं  मिनिस्ट्री  या  दूसरी  मिनिस्ट्री  इम्पोर्ट  के  लाइसेंस  देती  हैं  ।  शेविंग

 ब्रिज  जिन  का  इम्पोर्ट  बन्द  हुए  कितनी  ही  देर  हो  गई  वे  अज  भी  प्रतीकों  दिल्ली  की  माकिट

 में  मिल  जायेंगे  ।  उन  पर  मेड  इन  इंग्लंड  लिखा  रहता  लेकिन वे  बनते  यहां  दिल्ली  में  हैं

 उन  पर  मुखर  मेड  इन  इंग्लैंड  की  दी  जाती  है  ।  ये  ब्रश  दिल्ली  की  हर  दूकान  पर  बिकते  हैं  ।

 झगर  प्रोटेक्टिव  तहरीक  चल  जाये  शर  कामयाब हो  जाए तो  इस  तरह की  लूट  नहीं  मथाई  जा

 सकती  |  इस  तरह  की  चीज़ों  से  मुल्क  को  बचाना  है  तो  हमें  कोप्नोप्रे टिव  तहरीक  को  मजबूत

 करना  होगा  बौर  परा  तान  भी  देना  होगा  |  यही  एक  तरीका  है  जिससे  लट  खसोट  करने  वालों

 से  को  बचाया  जा  सकता  है  |

 आखिर  में  मैं  इतना  ही  कहना  चाहता  हूँ  कि  एक  हाई  पावर  कोश्नोडिनेटिंग  कमेटी  बननी

 area  जिस  में  बाकायदा  कांस्टीटयदन  के  के  मुताबिक  Hosier  सैक्टर  को  मजबूत  करने

 के  लिए  जराये  तलाश  करने  के  लिए  इस  मिनिस्ट्री  को  पुरा  इख़त्यार हो  |

 श्रीमती  ज्योत्सना चन्दा  :  इस  मंत्रालय  की  मांगों  का  सेन  करने  के  साथ ही  मैं

 इस  विषय  पर  कुछ  विचार  व्यक्त  करूँगी  ।  पंचायती  रोज  से  हमारा  तात्पयं  शक्ति  के

 खाद्यान्नों  के  उत्पादन  में  वृद्धि  ak  राष्ट्रीय  झाय  में  विधि  से  है  ।  wit  तक  १२

 ही  इस  सम्बन्ध  में  विधान  बनाया  है  कौर  उसे  लागू  करने  में  प्रयत्नशील  किन्तु  पंचायतों

 के  लिये  चुनाव  की  जो  पद्धति है  उससे  दलबंदी  नदी को

 बढ़ावा  मिलता  है  i  निर्वाचन  की  अप्रत्यक्ष  पद्धति  भी  इस  विषय  में  सफल  सिद्ध  नहीं  होगी  |  इसका

 एक  मात्र  कारण  जनता  में  होती  राज्य  के  प्रति  अज्ञान  है  जिसे  दूर  करने  के  लिये  यथासम्भव

 प्रयत्न  किये  जाने  चाहियें  ।  उन्हें  दिक्षित  ate  aaa  उत्तरदायित्व  के  प्रति  afer  जागरूक  बनाया

 जाये  ।  खंड  विकास  श्रधघिकारी  इस  प्रकार  कय  करें कि  वह  जनता  से  हिल-मिल  जायें  ।  सामाजिक  काय

 कौर  सामुदायिक  सँगठन  में  प्रशिक्षित  व्यक्तियों  को  ही  इस  पद  पर  नियुक्त  किया  जाय  ।

 mare  राज्य  में  ग्राम  सभा  उचित  रूप  से  era  नहीं  कर  रहीं  ।  उनकी  gow  भी  नहीं

 होतीं  ।  यदि  ग्राम  aural  ar  यह  हाल  है  तो  हम  यह  श्ाद्षा  कैसे  कर  सकते  हैं  कि  वह  उन्हं  सौंपे

 गये  विकास  कार्यक्रमों  को  कार्यान्वित कर  सकेंगी  ।

 कछार  जिले  में  चावल  का  अधिक  उत्पादन  होता  है  ।  किन्तु  गत  सर्दियों  में  इसने  ४०  प्रतिशत

 फसल  ही  उत्पन्न  की
 ।

 चावल  का  बयान  मूल्य  ३०  अर  ३२  रुपये  मन  तक  हो  गया है

 ऐसा  प्रतीत  होता  है  कि  झा साम  में  सामुदायिक  विकासਂ  काय  ठीक  प्रकार नहीं  चल  रहा  |  खंड  क्षेत्र

 में  छोटे  उद्योगों  के  विकास  के  विषय  में  भी  ates  कायें  नहीं  किया  जा  यद्यपि  आसाम  में

 प्राकृतिक  संसाधनों  की  कमी  नहीं  है  तथापि  उनका  उपयोग  करने  के  लिये  कोई  प्रयत्न  नहीं

 किये जा  रहे  ।

 प्राम  स्वंयसेवक  दल  का  संगठन  किया  जा  रहा  है  ।  यदि  इसका  उचित  पथप्रदर्शन

 किया  गया  तो  ware  ही  उत्पादन  में  वृद्धि  होगी  ।

 कुछ  प्राथमिक  स्वास्थ्य  केन्द्र  खोले  गये  हैं  ।  प्रतिवेदन के  ware  ३४०२  प्रतिचार  नियोजन

 केन्द्र  भी  कार्य  कर  रहे  हैं  ;  किन्तु जब  तक  कम  मूल्य  वाली  खाई  जाने  वाली  गर्भ-निरोधक

 झोपड़ियों  के  वितरण  की  व्यवस्था  नहीं  की  जाती  तब  तक इस  देश  में  परिवार  नियोजन  के  काय

 में  सफलता  नहीं  मिल  सकेगी  ।

 मूल  हਂ  में  ।
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 असाम  के  बागान  क्षेत्र  पहले  पंचायती  राज्य  में  सम्मिलित  नहीं  थे  ।  दो  वर्ष  qa  ही

 उन्हें  सम्मिलित  कर  लिया  गया है
 ।  किन्तु  इनका  पंचायतों  में  कोई  प्रतिनिधित्व  नहीं  होता  ।  उनसे

 कर  उगाहे  जाते  हैं  ।  यद्यपि  इसे  उद्योग  समझा  जाता  तथापि  इसका  उत्पादन  खाद्य  पदार्थ

 ही  मुझे  ara  है  कि  इस  जोर  ध्यान  दिया  जायेगा  ।

 fat  रीडिंग  किलिंग  मणिपुर  :  प्रारम्भ  में  मैं  खड़  विकास  समितियों  के

 विष
 य

 में  कुछ  कहूँगा  ।  मनीपुर  में  खंड  विकास  समितियों  में  केवल  नामनिर्देशित  सदस्य  ही  होते  हैं  ।

 मैं  नहीं  जानता  कि  क्या  देश  के  दूसरे  भागों  में  भी  ऐसी  ही  प्रथा  है  ।  उसਂ  क्षेत्र  का  उप-विभागीय

 अधिकारी  उस  खंड  विकास  समिति  का  सभापति  होता है
 ।  इस  प्रकार  वह  अधिकारी

 सचिव  शादी  सब  कुछ  होता  है  |  अ्रघिकारियों  के  अतिरिक्त  अन्य  सदस्य  भी  नामनिर्देशित  होते  हैं  ।

 इस  प्रकार  इन  समितियों  में  को  प्रतिनिधित्व  नहीं  होता  ।

 मैं  ने  खंड  विकास  के  सम्बन्धित  उपमंत्री  महोदय  से  इसमें  सुधार  के  लिये  कहा  था  ।  किन्तु
 अभी  तक  कुछ  भी  नहीं  किया  गया  ।  विकास  का  हर  किये  खंड  स्तर  से  ही  awa  होता  है  ।

 इवी  स्तर  पर  योजनायें  ate  परियोजनाओं  बनाई  जाती  हैं  ।  इसीलिये  इन  समितियों  का  गठन  इस

 प्रकार  का  होता  जिससे  यह  जनता  का  प्रतिनिधित्व  कर  सकें  ।

 योजनायें  खंड  विकास  समितियां  नहीं  श्रपरितु  अधिकारी  बनाते  हैं  ।  किन्तु  उन्हें  उन

 क्षेत्रों  का  विशेष  ज्ञान  नहीं  न  ही  वहां  के  लोगों  की  झ्रावश्यकताओं  का  ज्ञान  होता  योजनाकारों

 को  उचित  प्रकार  से  कार्यान्वित  नहीं  किया  जा  सकता  |

 खण्डों  में  कर्म चा  रियों  की  नियुक्ति  ठीक  प्रकार  नहीं  की  जाती  ।  मंजूर  की  हुई  संख्या  में

 कर्म  विशेष  रूप  से  तकनीकी  कर्म  चारी  कभी  भी  नियुक्त  नहीं  किये  जाते  ।  सारी  योजनायें  तकनीकी

 अधिकारियों  के  verre  के  बिना  हीਂ  कार्यान्वित  की  जाती  हूं  ।

 सिंचाई  के  लिये  नालियां  नहीं  खोदी  जातीं  कौर  जहां  खोदी  जाती  हैं  वहां  उनमें  पानी  नहीं

 जाता  |  कई  जीप  जाने  योग्य  सड़कें  बनाई  किन्तु  उन  पर  जीप  प्रभी  नहीं  जा  सकती  ।

 इसलिये  मैं  समझता हुँ  कि  इसमें  रुपया  व्यथा  ही  नष्ट  किया  जा  रहा  है  ।  इसलिये  वहां  उचित

 प्रकार  योजना  बनाने  की  कौर  उचित  तकनीकी  मागं  दर्शन  की  है  |

 आदिवासियों  की  erat  पृथक  प्रकार  की  पंचायतें  होती  है  ।  कई  बार  गृह  मंत्रालय  से  प्रार्थना

 की  गई  थी  कि  यहां  उसी  प्रकार  की  पंचायतें  बनायी  जायें  |  किन्तु  ऐसा  नहीं  किया  गया  ।  इस  लिये  वहां
 अव्यवस्था  है  झ्र  इस  समय  किसी  भीਂ  प्रकार  पंचायती  राज  नहीं  है  ।  कूछ  वर्षों  पहले  वहां  एक

 प्रकार  की  पंचायत  प्रणाली  प्रारम्भ  की  गयी  किन्तु  वहां  के  लोगो  ने  उसे  स्वीकार  कर  दिया  ।

 तब  से  wa  तक  वहां  feat  भी  प्रकार  की  पंचायत  नहीं  है  ।

 सहकारिता  के  सम्बन्ध  में  मैं  यही  कहूँगा  कि  श्रादिवासी  सामुदायिक  जीवन  ही  व्यतीत  करते

 परस्पर  सहयोग  से  रहते  हैं  कौर  किसी  भी  प्रकार  का  शोषण  वहां  नहीं  है  ।  वहां  सहकारी  संस्थानों

 ने  कोई  प्रगति  नहीं  की  है  ।  विभाग  ने  उन  का  उचित  प्रकार  से  सँगठन  नहीं  किया  है  ।  वहां  कुछ  शिक्षित

 व्यक्ति  भी  हैं  ।  यह  लोग  अब  वहां  के  लोगों  का  शोषण  कर  रहे हैं
 ।  इस  प्रकृति  को  रोका  जाना  चाहिये  ।

 इसका  एकमात्र  उपाय  यही  है  कि  धिक  सख्या  में  सहकारी  संस्थायें  खोली  जायें  |  हर  गांव  में  एक
 संस्था  होनी  चाहिये  ।

 ग्रेजी  में
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 विकास  तथा  सहकार  मंत्री  सु०  Fo  :  उपाध्यक्ष

 मैं  समझता  ह  कि  मैं  सामुदायिक  विकास  ate  सहकार  मंत्रालय  का  बजट  सातवीं  बार  प्रस्तुत  करने

 के  लिए  यहां  खड़ा  gar  हूँ  ।  मंत्रालय  के  ata  जो  विषय  हैं  उन  में  ग्रामीण  क्षेत्रों  में  रहने  वाले  लोगों

 के  जीवन  के  लगभग  सब  पहलू  ar  जाते  हैं  ।  इस  मुझे  यह  जान  कर  किंचित  भी  झ्राइचयं  नहीं

 हुआ  कि  सामुदायिक  विकास  शौर  सहकार  मंत्रालय  प्र  भाषण  देने
 के

 लिये  सभा  का  प्रत्येक  सदस्य

 उत्सुक  है  ।  मुझे  खेद  इसी  बात  का  है  कि  विगत  काल  में  प्रतिवर्ष  इस  मंत्रालय की  अनुदानों  की
 मांगों  पर  वाद-विवाद  के  लिये  जितना  समय  निर्धारित  किया  जाता  था  उतना  इस  as  नहीं  किया

 गया  |

 मेरी  इच्छा  थी  कि  मैं  मंत्रालय  कीਂ  प्रोर से  सभा  को  उत्तर  देते  समय  सबे  प्रथम  उसी  बात  पर

 बोलता जिसका  श्री  रंगा  ने  उल्लेख  किया था  ।  किन्तु  दुर्भाग्य  से  वह  सभा में  ated हैं  ।

 इस  लिये  मेरा  विचार  है  कि  मैं  श्री  रंगा  के  लौटने  यदि  वह  श्रायें  इस  विषय  पर  न  बोला

 गत  कई  वर्षों  सभा  में  कौर  सभा  के  इस  मंत्रालय  पर  यह  आरोप  लगाया  जा  रहा  है  कि

 मंत्रालय उन  लोगों  के  आर्थिक  विकास  जिनका  भार  इसके  ऊपर  पर्याप्त  ध्यान  नहीं  दे  रहा  ।

 इस  लिये  इस  वर्ष  मैं  इस  प्रश्न  का  उत्तर  देते  हुए  अपने  दृष्टिकोण  में  परिवर्तन  करूंगा  ।  मैं  सहकारिता

 से  प्रारम्भ करके  सामुदायिक  विकास पर  समाप्त  करूंगा  |  मैंने  सहकारिता  इसलिये  कहा कि  ग्रामीण

 क्षेत्रों  में  जहां  ae  भीਂ  भारत  की  भ्रपेक्षाकृत  गरीब-श्र असहाय  जनता  बसी  हुई  हम

 केवल  सहकारिता के  द्वारा  हीਂ  ग्रामीण  क्षेत्र  की  श्रथेंव्यवस्था  पर  महत्वपूर्ण  प्रभाव  डाल  सकते  हैं  |

 मैं  सभा  को  कुछ  सांख्यिकी  के  उद्धरण  पढ़  कर  सुनाऊंगा  ।  लोग  कहते  हैं  कि  सांख्यिकी  से  कुछ

 भी  सिद्ध  किया  जा  सकता है  ।  निश्चय ही  विशेषज्ञों को  भ्रमित  नहीं  किया  जा  सकता  ;  किन्तु  संभव

 है  कि  सामान्य-जनों को  भ्रांत  किया  जा  सके  ।  हमने  काफीਂ  आंकड़े  प्रस्तुत  किये हैं  ;  किन्तु यह  हमारे

 द्वारा नहीं  अपितु  भारत  के  रक्षित  बैक  द्वारा  एकत्रित  किये  गये  थे  जिसका  सामुदायिक  विकास

 लय  से  दूर  का  संबंध  होने  भी  कल्पना  नहीं  कीਂ  जा  सकतीਂ  |  उन  आंकड़ों  जिनको इस  सभा  में

 कई  मित्रों  ने  उद्धत  किया  कौर
 जो

 इस  मंत्रालय  द्वारा  सभा  को  दिये  हुए  प्रतिवेदन  में  ब्योरेवार

 दिखाये  गये  यह  स्पष्ट  प्रतीत  होता  है  कि  गत  दस  वर्षों  में  सहकारिता  के  क्षेत्र  में  बहुत  महत्वपूर्ण  प्रगति

 होती है  ।  जब  हम  महत्वपूर्ण  प्रगति  की  बात  करते  तब  हमें  इस  बात  को  ठीक-ठीक  समझ

 लेना  चाहिये  कि  कहां  प्रगति  हुई  है  कहां  नहीं  हुई  ।  क्योंकि यदि  हमें  यहां  सभा  में  इस  विधय में

 पूर्ण  जानकारी  प्राप्त  नहीं  हुई  कि  इस  सहकारिता  आन्दोलन  में  क्या  कमियां  हैं  कौर क्या  करने  की

 अपेक्षा तो  मंत्रीਂ  और  मंत्रालय  को  काफी  सुविधा  होगी  ।  अ्राखिर  प्रजातन्त्र में  मंत्री  उतना  ही  कर

 सकता है  जितना  सदस्य  उसे  करने  समझ  बूझ  द्वारा  उसके  कार्य  का  समर्थन  करें  ।  प्राथमिक

 सहकारी  संस्थानों  की  सदस्य-संख्या में  प्रगति  करने  ate  वर्ष-प्रतिवर्ष  दिये  जाने  वाली  कुल

 राशि को  देखते  हुये  लोगों  को  ऋण  देने  के  सम्बन्ध  में  हमने  उल्लेखनीय सफलता  प्राप्त  कीं  १०

 वर्ष  पूर्व  की  तुलना  में  यह  सफलता  निश्चय  ही  उल्लेखनीय  है  ।  सहकारी  संस्थाओं  की  सम्मिलित

 की  जाने  वाली  कृषि  परिवारों  की  ऋण  देने  और  ग्राम  में  प्रारंभिक  सहकारी
 से

 संबंधित  wea  क्षेत्रों  के  सम्बन्ध  में  हमने  जो  लक्ष्य  निर्धारित  किये  हैं  वह  काफी  संतोषप्रद  हैं  ।  पूर्ण

 है  कि  इन  लक्ष्यों  को  प्राप्त  कर  लिया  जायेगा  ।  फिर  भी  सहकारी  ऋण  का  कार्य  हाथ  में  लेकर  हमने

 सहकारिता  आन्दोलन  के  सम्बन्ध  में  प्रभी  कुछ  भी  नहीं  किया  है  ।  जब  तक  सहकारी ऋण  का  संबंध

 विपणन  उपभोक्ता  कृषि  की  झावइ्यकताओं  कौर  सहकारी  संस्थानों
 द्वारा

 ग्रामीण  कृषकों  के  लिये  की  जाने  वाली  सेवाओं  से  स्थापित  नहीं  कर  दिया  जाता  तब  तक  यह  स्वयं

 अधिक  लाभप्रद  नहीं  है  ।  विपणन के  क्षेत्र  मुझे  कहते  हुए  खेद  होता  कि  हम  उतनी  सफलता प्राप्त

 मूल  watt  में
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 नहीं कर  सके  जितनी  हमें  करनी  चाहिये
 थी  ।

 परिष्करण
 के

 क्षेत्र  में  भी  हम  aire  कुछ  नहीं
 कर  सके

 इसका  एक  मात्र  अपवाद  सहकारी  चीनी  कारखाने  हैं  जहां  प्रगति  उल्लेखनीय  हुई  है  ।  इसके

 संबंध  में  वास्तव  में  देश  को  गर्व  हो  सकता है  ।  कपास  की  धुनाई  कौर  परिष्करण  कक्षा  में  भी  काफी

 सफलता  प्राप्त  कीਂ  गयी  है  ।  किन्तु  प्रमुख  परिष्करण  तेल  धान  श्र  मूंगफली  का

 छिलका  उतारना  ate  में  हमारी  सफलता  नगण्य  है  ।  इसी  कारण  लखनऊ  जिसका  उल्लेख  श्री  रंगा

 तथा  ग्न्य  सदस्यों  ने  हमें  इतने  स्पष्ट  रूप  में  कहना  पड़ा  |

 राज्यों  से  जायें  सहकार  मंत्रियों  के  बीच  हमें  वह  श्रात्मतुष्टि की  वे-सब  भावनायें  छोड़  देनी
 पड़ीं जो  कुछ  वर्षों  से सहकारी ऋण  के  क्षेत्र  में  सापेक्ष  सफलता  के  कारण  पैदा  हो  गई  A)  मुझे यह

 बताते हुए  प्रशन्नता  होती  है  कि  वहां  परस्पर  खुल्लम  खुल्ला  बातचीत  करने  से  सहकारी  आन्दोलन

 से  सम्बन्ध  रखने  वाले  सभी  लोगों  को  जो  सरकार  में  हैं  या  गेर-सरकारी  संगठनों  में  यह  महसुस  हो

 गया  है  कि  यदि  हमें  इस  आंदोलन  का  वास्तविक  प्रभाव  डालना  है  तो  माल  तैयार  करने  और  विपणन

 में  सहकारिता  को  महत्व  देना  होगा  ।  हमने  यह  भी  अनुभव  किया  है  कि  हम  संघ  या  सरकार  में  चाहे

 कितना  संकल्प  करें  कि  दरिद्र  लोगों  को  सहायता  देंगे  किन्तु  संयुक्त  सहकारी  मामले  शरीक

 कौर  ऋण  देने  के  विशेष  उपायों  कौर  गावों  के  बड़े  पै  माने  पर  औद्योगीकरण  के  बिना यह  व्यय  नहीं

 हो  सकता  |  सहकारी  फर्म  के  सम्बन्ध  में  बड़ी  asia  बात  हुई  है  कि  जब  हमने इस  की  बातचीत

 की
 तो  जमीदारों के  समर्थकों  ने  इस  सिद्धांत  में  निहित  न्याय  के  विरुद्ध  खूब  बावेला  उठाया

 |

 जब  प्रधान  मंत्री  ने  उन्हें  विश्वास  दिलाया  कि  सरकार  किसी  सहकारी  कार्य  में  सम्मिलित  होने  के  लिये

 मजबूर  नहीं  करेंगी  तो  उन्हें  विश्वास  नहीं  gar  जब  कि  हम  ने  प्रमाणित  कर  दिया  है
 कि  इसके

 लिए  किसी  को  मजबूर  नहीं  किया  जा  रहा  कौर  छोटे  छोटे  कृषक  स्वेच्छा से  इसमें  सम्मिलित  हो  रहे

 हैं  पौर  इस  सभा  के  काफी  सदस्यों  ने  बिना  किसी  सरकारी  व्यक्ति  की  सहायता  के  स्वयं  दलों  में  जा  कर

 सहकारी  फोन  का  काम  देखा  है  तो
 वे

 कहने  लगे  हैं  कि  सरकार  ने
 जो

 लक्ष्य  निर्धारित  किया  था  स्वयं

 उसे  पूरा  न  करने  के  लिये  प्रयत्नशील है  ।

 मैं  सभा  को  विश्वास  दिलाना  चाहता  हूं  कि  सरकार  का  ऐसा  विचार  नहीं  है  विशषतः
 छोटी  जोत के  कौर  भूमिहीन  किसानों  के  लिये  तथा  ऐसे  जमीदारों  के  लिये  जो  सदियों  से  भ्र पने

 का  शोषण  करते  रहे  हैं  किन्तु  अरब  पश्चाताप  के  लिये  उन  के  प्रति  न्याय  करना  चाहते  हैं  लक्ष्य का  पालन

 करना  चाहती  हें  कौर  यह  सर्वथा  स्वेच्छा  के  प्राकार  पर  किया  जायेगा  । प्रारम्भ में  हमने  इस  बारे  में

 बातें  अधिक  की  थीं  अब  हम  बातों  की  बजाय  इसे  करके  दिखाना  चाहते  हैं  ।

 मंत्रालय  कुछ  समय  तक  निहित  स्वार्थों  की  शत्रुता  से  मुक्त  रहा  किन्तु  ज्योंही  चीनियों  ने

 मण  किया  सरकार  ने
 शीघ्र  ही  उपभोक्ता  सहकारी  समितियां  स्थापित  करने  का  विशष  कार्यक्रम

 निरीक्षण  किया
 a

 शीघ्र  युगों  पुराने  बिना  किसी  तक  या  कारण  के  इस  पर  आक्षेप

 शुरू कर  दिया  है  ।

 गयी  थिरुमल रोव
 :  मंत्रालय की  सफलताओं  के  ग्रांकड़े क्या  हैं  ?

 पत्री  सु०  Fo  ates और  तथ्य  मंत्रालय  के  प्रतिवेदन  में  दिये  गये  हैं  जो  पर्याप्त  हूँ  1

 सहकारी  कार्य  योजना  में  ७००,  ८००  फार्म  A  यो  scan  परियोजना के  अ्रन्तगत  ७००,
 Goo

 फार्म  गे  र-परियोजना
 के

 हैं
 ।

 लखनऊ  सम्मेलन  के  उपरांत  हम्  यह  भेद  समाप्त  करने  का  निश्चय

 मल  wat  में
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 किया  है  ताकि  राज्य  सरकारों  को  उनके  संचालन  में  सुविधा  हो  ।  हमें  प्रा  है  कि  अगले  वित्तीय

 वर्ष  में  कम  से  कम  एक  हजार  फार्म  स्थापित  हो  जायेंगे
 ।

 मुझे  विश्वास  है  कि  उपभोक्ता  सहकारी  समितियों  का  सभा  समर्थन  करेंगी
 ।  पांच  मास  पूर्वे

 हमने  निश्वास किया  at  ४००० छोटे  स्टोर  कौर  २००  थोक  स्टोर  लगभग  ३  ay  में  स्थापित  किये

 जायें  ।  मंत्रालय  ने  योजना  झ्रायोग  से  यह  कहने  का  श्रनघिकार  प्रयत्न  किया  था  कि  वे  यह  ध्यान  रखें

 कि  हम  आपातकाल  में  से  गुजर  रहे  हैं  ।  यदि  इन  स्टोरों  से  मूल्य  नियंत्रित  रखने  कौर  मुनाफा  खोरों
 पर  रोक  लगाने  का  प्रभाव  पड़ना  है  तो  इस  काम  को  तेजी  से  करना  चाहिये  ।  तीन  महीनों में

 ७०  थोक

 ७००  छोटे  सहकारी  स्टोर  स्थापित  किये  जा  चुके  हैं  इस  प्रकार  एक  वर्ष  ३  मास  में  देश  भर

 में  २५०  थोक  श्र  ४०००  या  अधिक  छोटे  सहकारी  स्टोर  स्थापित  किये  जाने  की  है

 Yooo  की  mara  के  नगरों  में  स्थापित  किया  जायेगा  ।

 चुंकि  देश  की  ८०  प्रतिशत  जनता  गांवों  में  रहती  है  अतः  वहां  के  लोगों  के  लिये  भी  कुछ  होना

 चाहिये  ।  हमने  गावों  के  लिये  अलग  स्टोर  तो  स्थापित  नहीं  किये  किन्तु  हमने  कह  दिया  कि  हम  विपणन

 विपणन  संघों  कौर  प्रारम्भिक  सहकारीਂ  समितियों  को  सहायता  देंगे  ।  घीरे  धीरे  उनकी

 रुचि के  अनुरूप  सहकारी  समितियां  फला  दी  जायेंगी  ।  इस  प्रकार  ये  समितियां  थोक  स्टोरों  की
 यता  गांवों  कीਂ  सहायता  करती  रहेंगी  ।  इस  विचार  से  कि  ये  थोक  स्टोर  मुनाफा खोरों  के  हाथ न  पड़

 जायें  सरकार  विशेष  झ्र भि करण  कपड़े
 आदि

 का  रक्षण  कर  रही  हर  ५००  परिवारों के  लिये

 छोटी  उपभोक्ता  समिति  होगी  |  सदस्यता  के  लिये  कोई  ad  नहीं  है  ।

 सरकार थोक  स्टोरों  को  आवश्यक वस्तुयें  जेसे  वस्त्र  आदि  का  संभरण

 करती  है  कौर  वह  इन्हें  सरकारी  गर सरकारी उद्योग  क्षेत्रों  से  प्राप्त  करती  हैं  ।  बहुत से  निर्यातात्रों

 ने  इसका  स्वागत  किया  है  ।

 जब  तक  के  प्रत्येक  क्षेत्र  में  सहका  रिता  नहीं  होती  तब  तक  यह  विचार  पनप  नहीं

 सकता ।  इसे  कृषि  तक  सीमित  रख  कर  हम  सहकारी  समाज  के  लक्ष्य  तक  नहीं  पहुंच  सकत े।

 कुछ  समय  पहले  हमने  योजना  आयोग के  सहयोग  से  छी  कार्यकारीਂ  दलों  स्थापना की  थी

 ताकि  वे  भविष्य  के  लिये  भ्र थे व्यवस्था के  विभिन्न  क्षेत्रों  में  जैसे  औद्योगिक  सहकारी

 श्रीवास  डाक  तार  शादी  के  लिये  जिनका  संचालन केन्द्र

 द्वारा  किया  जाता  है  तीसरीਂ  योजना  के  उपबंधों  के  भीतर  वर्तमान  के  लिये  सहकारिता की  क्षमता

 जानने के  हेतु  भ्रध्ययन  करे
 ।

 इन  दलों  का  प्रतिवेदन  मिलने  पर  ये  सामुदायिक  विकास  तथा

 सहकार  मंत्रालय  श्र  योजना  मिल  कर  भविष्य  के  लिये  सहकार  कीਂ  समुचित  एकीकृत

 व्यवस्था  तैयार  करेंगे  ताकि  तीसरी  योजना  में  सहकार  का  विकास  हो  are  विशेष  रूप  से  चौथी  श्र

 पांचवी  योजना  के  लिये  सहकार  का  विशेष  क्षेत्र  तयार  हो  जाये  ।

 सहकारिता  को  समझे  बिना  इसका  विकास  नहीं  हो  सकता  हम  इस  पर  बल  देते  रहे  हैं
 कि  सहकारिता  के  क्षेत्र  में  सरकारी  सहकारीਂ  संस्थानों  जन  सामान्य के  कार्यों  के  बारे
 में  शिक्षा दी  जाप  ।  किन्तु  इसे  लोगों  का  अंदोलन  बनाने  के  हेतु  इस  शिक्षा  का  कार्य  राष्ट्रीय  सहकारी
 संघ

 को  सौंपा  गया  जो  art  राजकीय  सहकारी  समिति  है
 ।

 यह
 भी

 निश्चय  किया  गया  हैं  कि

 स्कूलों  कालिजों  में  सहकारिता  का  पाठ्यक्रम  प्रारम्भ  किया  जाये  व्यवहार  में  भी

 इसका  प्रयोग  किया  जा  रहा  है  कौर  सहकारी  स्टोर  खोले  जा  रहे  हैं  ताकि  छात्रों  को  आवश्यकता  की

 वस्तुएं सस्ती  मिल  सकें
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 व्यापार  में  सहकारी  उपभोक्ता  स्टोरों  का  एकाधिकार नहीं  होगा  ।  भारत में  जहां  मिश्रित

 अर्थ  व्यवस्था  है  गैरसरकारी  श्र  सहकारी  क्षेत्रों  में  ठीक  सन्तुलन  होना  चाहिये  ।  सहकारी

 क्षेत्र  जितना  अधिक  शक्तिशाली  होगा  उतना  हीਂ  इसका  प्रभाव  सरकारी  श्र  गैर  सरकारी  उद्योग

 क्षेत्रों पर  पड़ेगा  ।  सहकारी  झ्रांदोलन  का  निर्माण  उद्योग  पर  कया  प्रभाव  पड़ेगा  यह  इस  पर  निर्भर

 करता  है  कि  हम  कहां  तक  ae  व्यवस्था  के  हर  क्षेत्र  में  हक़ीक़त  सहकारीਂ  विकास  पैदा  करते  हैं  ।  लोगों
 ने  यह  कहना  शुरू  कर  दिया  है  कि  सहकारिता  आन्दोलन  से  संतुलन  किया  जा  सकता  है  यह

 प्रगति का  द्योतक  है  ।

 कुछ  समय  पहले  राष्ट्रीय  सहकारी  विकास  निगम  की  अधिनियम  द्वारा  स्थापना  की  गई  थो  |

 इसकी  पहली  बैठक  में  यह  प्रकट  को  गई  कि  बोड़े  में  अधिक  लोग  गैर-सरकारी  होने  चाहियें  ।

 चार  कार्यकारी  समितियां  स्थापित  कर  दो  गई  हैं  जिन  में  गर  सरकारों  प्रतिनिधि  अधिक  हैं  ।  जब

 सहकारी  क्षेत्र  के  मुख्या  शिकार  मंत्री  थे  तो  वहां  अराजकता  फैली  हुई  थी  ।  दो  मास  पूर्वे  एक  प्रश्न  के

 उत्तर  में  कहा  था  कि  फोन  हो  मंत्रों  सहकारी  झ्रांदोलन  में  रह  गये  हैं  ।  वास्तव में  झ्राठ  थे  किन्तु
 उसका  प्रभाव  ग्रीवा  पड़ा  र  दो  महीनों  में  हो  सब  मंत्रियों  ने  पदत्याग  कर  दिया  ।  सहकारी

 संस्थाओं का  प्रां चर  ग्रीवा  रहे  इसके  लिए  मंत्रालय  तभी  सहकारों  संस्थानों पर  दबाव  डाल  सकेंगे

 जब  लोग  संसद  शर  विधान  मंडल इस  के  प्रति  तक  रहेंगे  ।  विशेषाधिकारों  का  दुरुपयोग किये  जाने
 के  जितने  मामले  लाये  जायेंगे  उतना  होਂ  अधिक  प्रभावी  नियंत्रण  हो  सकेंगी  |  जब  संसद  सदस्य  संसद्

 सभा  के  स्थगन  पर  अपने  राज्यों  में  जायें  तो  विधान  मंडलों  के  सदस्यों  को  भीਂ  यह  बताये  कयोंकि

 हम  चाहते  हैं  कि  राज्य  विधान  मंडल  भो  संभव
 रहें

 ।

 अभी  तक  कई  सहकार  कम  चारों  सहकारी  आंदोलन  के  प्रमुख  पदों  पर  हैं  किन्तु  संसद

 को  भावनाओें  को  भली  प्रकार  समझा  जाना  है  ।  कौर  राज्यों  ने  श्रीनिवासन  दिये  हैं  कि  वे  विधान  में

 अवश्यक  परिवर्तन  करेंगे  |

 सहकारिता  विभाग  के  कार्य  द्वारा  पिछले  चार  वर्षों  में  विभिन्न  सहकारों  क्षेत्रों  में  काफ  सुधार

 किया  गया  है  यह  श्र  धिक  स्पष्टਂ  रुप  में  समझा  जाने  लगा  है  कि  वास्तव  में  सहकारों  समाज  का

 स्वरुप  क्या  होगा  |

 इस  ara  में  सत्यनिष्ठा  के  लिए  सामूहिक  ate  व्यक्तिगत  सम्मान  क  afar  झवद्यकता  है  |

 मैं  चाहता  हूं  कि  देश  भर  में  सहकारों  समितियों  में  भ्रष्टाचार  श्र  दुराचार  समाप्त  हो  जाय  किन्तु

 उनका  संचालन  करने  वाले  भले  बुरे  सभी  प्रकार  के  लोग  हैं  जिन  का  प्रभाव  पड़ना  अवश्यम्भावी

 है  ।  निस्संदेह  मंत्रालय  ait  संसद  कार्यशील  रहेंगे  कि  इस  कायें  में  सत्यनिष्ठा  ्  कुशलता  पैदा  हो  ।

 श्राद्या है  अगली  बैठक  में  हम  विपणन  शादी  में  काफी  प्रगति  दिखा  सकेंगे  अझर  उपभोक्ता  सहकारों

 समितियों  को  देश  भर  में  जो  समर्थन  प्राप्त  ear  है  उस  से  इस  क्षेत्र  में  अधिक  महत्वपूर्ण  प्रगति  दिखा

 |

 सिद्धांत
 को

 दृष्टि  से
 सभी

 राज्य  सहकारिता  को  स्वीकार  करते  हैं  ।  किन्तु  जहां  लोक  मत  में
 इस  के  प्रति  ग्यारह  नहीं है  वहां  कार्यों को  प्राथमिकता  देते  समय  सहकारिता  का  महत्व  नहीं  रहता  |

 पूर्वी  राज्यों को  इस  सम्बन्ध  में  सहायता को  आवश्यकता  है  शर  इसके  लिए  योजना  आयोगने से
 १  करोड़  रुपया  प्राप्त  करना  होगा  ।  एक  वर्ष  बाद  राज्य  इस  राशि  को  उपयोग  में  लाने के  लिए

 कार्यक्रम  तना  सके  हैं  ।  लोगों  का  आंदोलन  तो  लोकमत  से  हों  विकसित  हो  सकता  है  ।  wa

 तुलना  कौर  प्रतियोगिता
 को

 भावना  से  राज्यों  में  सहकारिता  के  प्रति  जाग्रति  पैदा  हो  रही  है
 ।
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 सामुदायिक  विकास  के  ११  वर्ष  के  इतिहास  को  देखें  तो  यह  कार्य  चार  दौरों  में  से  गुज़रा है
 ।

 पहले  दौर  में  सरकार  द्वारा  लोक  हित  का  कार्य  किया  गया  किन्तु  यह  ग्रनुभव  किया  गया कि
 ऊपर

 से

 हित  का कार्य  नहीं हो  सकता  ।  eho  में  दूसरे  दौर  में  खण्ड  स्तर  पर  नाम  निर्दिष्ट  सदस्यों  को

 सरकारी  कर्मचारियों  को  सहायता  दी  गई  ।  यह  परामर्श  एक  श्र  था  किन्तु  भ्रच्छे  परामर्श

 पर  ध्यान  नहीं  दिया  जाता  था  श्र  बुरे  परामशं  को  अकमंण्यता  के  पक्ष  में  तक  के  रूप  में  प्रस्तुत
 किया  जाता  ।  PaKE  में  प्रतिनिधि  दौर  प्रारम्भ  किया  गया  ह  पहले  राजस्थान  में  और  फिर

 amy  राज्यों  में  पंचायत  राज्य  प्रारम्भ  किया  गया  ।  कब  नया  दौर  शुभारम्भ  हुमा  है  और
 चो  के  आक्रमण  से  यह  काम  तेज  हो  गया  है  ।  हम  ने  ग्रामीण  दल  कं  स्थापना  को

 है  जिसका  उद्घाटन  २६  2ERR  को  प्रधान  मंत्र ने  किया  था  ।  यह  कार्यक्रम  TT  दौरे

 किन्तु  स्थिर  रुप  से  बढ़  रहा  है  ।  इस  दल  को  सहायता  से  हम  आशा कर रहे हैं कर  रहे  हैं  कि  गांवों क  महिलाग्रों

 art  युवकों  में  आंदोलन  का  प्रारम्भ  होगा  ।

 सामुदायिक  विकास  काय॑  क्रम  के  साहित्य  के  अध्ययन  से  हमें  इस  विचित्र  बात  का  पता  लगा  है
 कि  fray  विचार  को  कार्यान्वित करने  में  ३-४  वर्ष  लग  जाते  हैं  ।  जिस  कार्यक्रम से  सभा  को

 are  देश  site  विदेश  में  लोगों  को  इतनों  ata  है  वह  जादू  की  छड़ी  से  तो  पूरा  नहीं  कियां  जा
 सकता  ।

 att  रंगा  ने  मेरो  ऐस  प्रशंसा  की  है  जिस  के  लिए  मैं  हकदार  नहीं  ।  क्योंकि यदि  मुझे  इतने

 अ्रधिकार  प्राप्त  होते  कि  में  यहां  बटन  दबाता  ate  सभीਂ  पंचायतों  में  मेरी  ध्वनि  मुखरित  हो  जाती

 तो  पंचायत  राज्य  का  कुछ  कौर  स्वरुप  होता  |

 में  उस  महान्  व्यक्ति  के  इस  प्रस्ताव  को  नहीं  समझ  सका  कि  संसद्  का  निर्वाचन  भी  सामान्य

 रीति  से  होना  राज्य  विधान  मंडल  का  भी  सामान्य  रोति  से  किन्तु  जब  गांव  के  लोग  aaa

 नित्य  प्रति  के  कामਂ  के  लिए
 करें  तो  वह  लाटरी

 से  किया  जाय  अर्थात ५  वे
 निर्वाचन  करने  के

 अयोग्य हैं

 कुरुक्षेत्र  का  उद्धरण ए  से  रूप  में  दिया  गया  है  कि  जैसे  मंत्रालय  ने  पंचायत  राज्य के  विरुद्ध

 विचार  प्रस्तुत  किये  हों  ।  उस  लेख के  ade से  हो  पता  लग  जाता है  कि  चह  दिल्लो

 विद्यालय  में  पंचायत  राज  सम्बन्धों  वाद-विवाद  पर  आाधारित  है  ।  हम  ने  दोनों  पत्रों को  प्रस्तुत

 कर  के  उदारता  दिखाई  है  ।

 सामुदायिक  विकास  के  सम्बन्ध  में  इस  मंत्रालय  के  पद-निर्देश  थोड़े  हैं  जिन्हें  समझना  अ्रावश्यक

 i  मंत्रालय  को  uae  विस्तार  सेवा  का  स्थापना  करना  थो  ।

 दूसरा  पद-निर्देश  यह  है  कि  इसे  लोगों  के  सहकार  पंचायत  युवक

 महिला  संगठन  स्थापित  करने  हैं  जो  लोगों  हकीमों  से  विकास  कायें
 को

 कर  सके
 ।

 फिर  तौर  ग॑  र-सरकारों  कर्मचारियों  को  प्रशिक्षण  देना  है  लोगों  में  इसे  स्वीकार  करने  की

 भावना  पैदा  करनें  है  प्रो  कामों  में  सुधार  करना  है
 ।

 इसे  निचले स्तर  पर
 विभिन्न  प्राधिकरणों

 के  सोच  समन्वय  पैदा  करना  चाहिये  ।  इसे  राज्य  ate  केन्द्र  के  श्र  विकारों  के  द्वारा  उन  लोगों  के  लिए

 बकौल  के  रुप  में  काम  करना  है  जो  झपना  बात  कहने  में  भी  लाचार  हैं
 ।

 हम  ने  ५१००  खण्ड  स्थापित  किये  हैं  जिन  में  से  कुछ  पू  विस्तार  कुछ  प्रथम  दौर
 बाद  के  खण्ड  हैं  ।  इन  सब  में  विहित  पद्धति के  खण्ड कुछ  दूसरे  दौर  के  ae  कुछ  दुसरे  दौर  के

 के अन रुप झ  कमेंचारी  रखे  गये  हैं
 ।  छि ward हैं  कि

 खण्डों  में  अत्यधिक  कमेंट्री  हैं  |  लि  q  लोगों  *

 मन  को  शुद्ध  कसे  कर  सकता  हुं
 ।  प्राविधिक  कर्मचारियों  के  अतिरिक्त  केवल  ave  विकास  अधिकारी
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 है  जिसे  विभिन्न  झभिकरणों  के  कार्य  में  समन्वय  करना  होता  है  विस्तार  अ्रधिकारी  राज्यों  के

 प्राविधिक  विभागों  का  प्रतिनिधि  है  जिन्हें  विशिष्ट  विभागों  कं  विशिष्ट  सेवा  में  लोगों  तक  पहुंचानी

 होतो हैं  ।  ६०,०००  से  ७०,०००  लोगों  तक  के  लिए  एक  डाक्टर  तो  कोई  प्रतीक  नहीं  है  ।

 फ्नो  वासुदेवन  नायर  :  पर  तुमने  तो  डाक्टरों  के  स्थान  पर  खण्ड  अधिकारी

 नियुक्त कर  रखे  हैं  ।

 fat qo  Ho  डे
 :

 यह  दुर्भाग्य  की  बात  है  कि  डाक्टरों  की  भ्र भी  कमी  परन्तु  इस  बात

 पर  मैं  बाद  में  प्रकाश  डालूंगा  ।  लगभग  ६०,०००  से  ७०,०००  लोगों  तक  के  लिए  हम  ने  एक  कृषि
 विस्तार  अधिकारों  और  पशुपालन  अधिकारी  के  व्यवस्था  की  है  ।  एक  समाज  दिक्षा  अधिकारी

 झर  ३५,०००  औरतों  लिए  एक  मुख्य  सेविका  का  प्रबन्ध  किया  है  ।  यह  तो  स्पष्ट हो  है  कि

 इस  प्रकार  को  बातों  क  देहात  इलाकों  में  बहुत  जरूरत  है  ।  हम  चाहते  हैं  ग्रामों  में  लगाये  गये

 थे  लोग  विस्तार  भ्रधिकारो ग्राम  सेवक  वह  सब  कुछ  करें  जो  कि  उत  के  जिम्मे  डाला गया  है

 इस  के  लिए  भर्ती  भीਂ  वही  लोग  करते  हैं  जिनको  agora  तक नों की  होत  हैं  ।  तकनीकी

 का  भो  काफो  सुधार  किया  जा  रहा  है  ताकि  वे  ठीक  ढंग  से  प्रशिक्षण  दे  सेकें  ।  हम  यह  मं  प्रयत्न

 रहे  हैं  कि  सामुदायिक  विकास  कार्यक्रम  में  और  गर  सरकारी  लोग  एक  साथ  प्रशिक्षण  प्राप्त

 करें  ताकि  दृष्टिकोणों  ate  विचारों  का  परस्पर  समन्वय  हो  ।  लोगो ंके  जोश का  ठोक  ढंग से
 लन  करने  के  लिए  हो  तो  हम  ने  पंचायत  राज्य  का  कार्यक्रम चालू  किया  है  ।

 यह  भी  कहा  जा  रहा  है  कि  जो  लोग  पंचायत  राज  का  संचालन कर  रहे  हैं  उनके  पास

 अ्रपेक्षित  योग्यता  नहीं  है  ।  यह  कहा  गया  है  कि  वे  खण्ड  विकास  अ्रधिकारियों  द्वारा  ya  बनाये

 जा  रहे  हैं  ।  क्योंकि  उन  लोगों  के  पास  न  इतनी  शिक्षा  है  न  उन्हें  इसे  काय  में  इतन  लगन  ही
 अब  यदि  चुने  हुए  लोग  भी  ऐसे  होंगे  तो  इस  का  मैं  क्या  उत्तर  दे  सकता  हुं  ।  परतु  फिर

 भी  हम  प्रयत्न  कर  रहे  हैं  कि  इन  निर्वाचित  हुए  पंचायत  राज  कार्येकर्ताश्रों जेसे  पंचायतों  के

 सरपंचों  wife  के  प्रशिक्षण  के  लिए  संस्थान  स्थापित  की  हैं  ।  १५०  प्रशिक्षण  केन्द्रों  क  व्यवस्था

 की  गयो  ate  प्र  धिक  की  भा  व्यवस्था  करने  का  प्रयत्न  कर  हहे हैं  |  इन  प्रशिक्षण  केन्द्रों  को

 गर  सरकारी  देखरेख में  रखा  जा  रहा  है  ताकि  कार्यकर्ता  गर सरकारी  लोगों  ate  सामाजिक  काम

 करने  वाले  लोगों  को  खुल  कर  मिल  सकें  ।  हम  ने  श्री  जय  प्रकाश  नारायण  के  नेतृत्व  में  प्रतीत

 भारतीय  पंचायतों  परिषद्  के  नवीन  पं  चाहती  राज  के  लिए  एक  प्रशिक्षक  प्रशिक्षण केन्द्र  भी  स्थापित

 किया है  ।  पंचायत राज  serra  शर  पंचायतों  के  सचिवों  को  भी  हम  प्रशिक्षण  दे  रहे  हैं  भ्र ौर जो

 कुछ  सम्भव  ह  कर  रहे  हैं  ।

 महोदय  पीठासीन

 हम  ने  नौ  राज्यों  में  पंचायती  राज  चालू  कर  दिया  था  ।  कभी  कुछ  ही  दिन  हुए  यह  कार्यक्रम

 गुजरात  में  भी  प्रारम्भ  कर  दिया  गया  है  ।  बिहार  राज्य  में  यह  कार्यक्रम  १५  भ्रमित से  चालू  कर

 दिया  जायेगा
 ।  पहिले यह  ज़िलों  में  चलेगा  फिर  एक  वर्ष  के  बाद  शेष  १३  ज़िलों में  चालू  हो

 जायेगा ।'  बिहार  राज्य  के  मुख्य  मंत्रों  ने  यह  भी  श्रीनिवासन  दे  दिया  कि  राजस्व  कार्य  को  विकासकार्य

 से  ग्रहण  रखा  जयेगा

 महिलाश्रों  का  arg  at  युवक  कार्यक्रमों  का  बड़ा  महत्व  हे  ।  दस  वर्ष  पूर्व  हम  यह  सोच  भी

 नहीं  सकते  थे
 कि  औरतों को  सामुदायिक  विकास  कार्यक्रम  में  लगाया  जायेगा ।  दिक्षा  मंत्रालय की

 faa  अंग्रेजी  में
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 कपा से  सभो  स्थानों  पर  स्कूल  खुल  रहे  हैं
 ।

 प्राथमिक  स्कूलों  में
 लड़कियों

 की
 भर्ती  अ्रच्छो  है  ।

 इसे  ११  वर्ष  की  Wa J  को  लगभग
 ४०

 प्रतिशत  लड़कियां  इन  स्कूलों  में
 प्रवेश

 ले  लेती  हैं
 ।  इस  का  एक

 में
 लाभ  यह  gat  है  कि  विकास  खण्डों  में  महिला  कार्यकारियों

 की
 अरब  कभी  नहीं

 औरतों

 काम  करना  बहुत  कठिन  है  ।  ग्रामों  में  तक  हालात  सुधरे  नहीं  हैं
 ।

 देश  में  एसो
 पंचायतें  भी  हैं

 जहां  केवल  महिलायें  हो  कार्य  हैं  ।  प्रत्येक  पंचायत  समिति  ate  जिला  परिषद्  में  सम्बद्ध

 महिला  सदस्य  हैं  ।  ग्राम  पंचायतों  में  काफ  संख्या  में  महिलायें  भी  हैं  ate  पर्दा  हटता

 जा  रहा हैं  ।

 गत  वर्षों  मैं  हमें  afer  कायें  की  ate  ध्यान  देने  को  कहा  गया  हम  जब  कृषि काय
 पर

 अधिक  ध्यान  दे  रहे  हम  ने  राज्य  सरकारों  को  कहा  है  कि  वह  यह  सुनिश्चित  करें  कि  ग्राम

 सेवकों  को  कृषि  सम्बन्धी  कार्यों  पर  लगाया  जाय  ।  कृषि  कार्यक्रमों  के  कार्यकरण  मैं  सुधार  करने

 के  लिए  हम  ने  सामुदायिक  विकास  के  राय  व्यय  के  ढंग  में  भी  तबदीली  कर  दी  है  ।  संकट  काल

 के  समय  संरक्षित  वनस्पति  के  कुक्कुट  पालन  तथा  मछली  पालन  पर

 अधिक  जोर  दिया  जा  रहा  १२  लाख  के  बजट  से  ३.४०  लाख  कृषि  के  लिए  था  परन्तु  अरब

 हम  ने  इसे  बढ़ा  कर  Wi Yo  लाख  कर  दिया  है  ।  मछली  पालन  के  लिए  उड़ीसा  राज्य  में

 ४८,०००  ग्राम  सरोवर  ग्राम  पंचायत  को  दे  दिये  गये  हं  ।  दो  वर्षों में  ३००  लाख  टन  मछली की
 व्यवस्था  हो  जायेगी  ।  राजस्थान  में  सरावरों  तालाबों  की  कमी  है  ।

 प्रशिक्षण  arte  शिक्षा  के  क्षेत्र  सरकारी  श्र  गेर  सरकारी  लगभग  सभी  प्रकार  के  कार्यकर्ताओ्ों

 के  लिए  प्रशिक्षण  केन्द्र  लगभग  १००  केन्द्र  ग्राम  सेवकों  र  लगभग  ५०  केन्द्र  ग्राम
 सैनिकों  के  लिए  हैं  ।  १०  विकास  खण्ड  ग्र धि कारियों  को  प्रशिक्षण देने  वाले  केन्द्र  एक

 कायिक  विकास  के  अ्रध्ययन  शौर  गवेषणा  सम्बन्धी  एकਂ  राष्ट्रीय  परिषद्  इसी  तरह  ग्राम  स्वयं  सेवक

 बल  में  लगभग  १००  लाख  युवक  युवतियों  को प्रशिक्षण देने  का  कार्यक्रम  है  ।  इसके  साथ ही

 हम  क्रय  हरेक  भी  स्थापित  कर  रहे  है  राज  की  आपातकालीन  स्थिति  समाप्त  हो  गयी

 तो  इन  कके  को  ग्राम्य  नवम  बेक  बना  दिया  जायेगा  ।  इससे  एक  बहुत  ही  महत्वपूर्ण काम  यह  होगा  किਂ

 ग्रामीण  जनता  के  श्रम  का  समुचित  उपयोग  किया  जा  सकेगा  ।  इन  कार्यों  में  किसी  भी  प्रकार  का

 राजनीतिक भेदभाव  नहीं  किया  जाता  ।  यदि  ऐसी  कोई  शिकायत है  तो  वें  सब  की
 सत

 सामुदायिक  विकास  कार्यक्रमों  के  बारे  मैं  चाहता  हूं  कि  सदन  को  पूरी  बात  समझाना

 चाहता हूं  ।  इसके  लिए  कार्यक्रम  चालू  करने  के  लिए  जो  धन  मैंने  मांगा  है  वह  मुझे  दिया  जाय ।
 ताकि  इन  कार्यक्रमों  को  पुरी  तरह  a  कार्यान्वित  किया  जा  इन  कार्यक्रमों  के  कार्यान्वित

 करने के  मागं  में  कुछ  रुकावट हैं  ।  कुछ  ऐसी  समस्यायें हूं  जिन्हें  हल  करने  के  पूरे  प्रयत्न  किये
 जायेंगे  ।  देहाती  क्षेत्र  में  एक  नयी  जागृति  पैदा  की  जानी  है  ।  कुछ  समस्यायें  ऐसी  ह  जो  कि  मेरे

 क्षेत्राधिकार  से  बाहर  हमें  प्रभी  पंचायती  राज  संस्थाओं  में  उपयुक्त  प्रोत्साहन  लागू  करना  है  ।

 लोगों  में  लोकतंत्रीय  नेतृत्व  करने  की  भावना  के  निर्माण  करने  की  दिशा  में  प्रयत्नशील  होना  है  ।

 हमें  ऐसे  उपाय  निकालने  हैं  कि  पंचायतों  को  प्रोत्साहन  दें  wie  जो  भी  कोई  दुर्व्यवहार  करे  उसे
 धन Tans  | समुचित  दंड  दिया  जा  सके  ।  मंदी  लोकतंत्रात्मक  नेतृत्व  को  नीचे  से  ही  पैदा  होना  तो

 स्थानों  पर  स्थित  लोकतंत्री  नेताओं  को  निम्न  स्तर  पर  लोगों  को  पूरी  तरह  का  प्रशिक्षण  देना  होगा  ।

 उन्हें  यह  बताना  होगा  fH  लोकतंत्रात्मक  संस्था  किस  प्रकार  चल  सकती  है  ।

 एक  अन्य  कार्यक्रम  की  दिशा  में  भी  हम  ने  महत्वपूर्ण  सफलता  प्राप्त  की  है
 ।

 वह  कार्यक्रम है

 ती  भ्रौद्योगीकरण  ।  इस  जटिल  कार्यक्रम  के  रास्ते  में  बहुत  ही  कठिनाइयां  अथवा  रुकावटें  थीं  ।

 जना  आयोग ने  अपनी  देख  रेख में  ४७
 चुने  हुए

 जिलों में  इस  कार्यक्रम को  चलाया  गया  ।  सभी



 रे  VLE  अनुदानों  की  मांगें  ४  PeRR हें

 नह हो प्रयत्नों  के  बावजूद  इस  बारे  में  कोई  विशेष  प्रगति  सकी  |  कृषि  में  तो  प्रगति  हुई  क्योंकि  भूमि
 उठाकर  नगरों  में  तो  नहीं  ले  जायी  जा  सकती  ।  ग्रामीण  भ्रौद्योगीकरण  के  बारे  में  प्रमुख  कठिनाई

 कच्चे  माल  की  उचित  परिवहन  aire  बिजली  का  नितान्त  अभाव  इत्यादि  है  ।  हम  ने  इन

 सभी  कठिनाइयों  को  विभिन्न  प्रयत्नों  द्वारा  दूर  करने  का  यत्न  किया  है  ।

 इसी  तरह  वित्तीय  सहायता  देने  के  कार्यक्रम  को  भी  श्रागे  बढ़ाया  गया  है  ।  परन्तु  लोग  काफी

 पिछड़े  हुए  हैं  काफी  कठिनाइयां  or  रही  हूं  ।  सामुदायिक  विकास  कार्यक्रमों  तथा  सहकारिता

 क्षेत्र  में  हमें  सामन्तों  झ्र ौर  सामन्तशाही  के  विरुद्ध  लड़ना  है  ।  ये  लोग  लोगों

 का  काफी  खून  चूसते  है  ।  इस  बात  का  मूझे  सन्तोष  है  कि  भारत  का  ग्रामीण  काफी  प्रगतिशील

 सिद्ध  हो  रहा है  |  असफलताओं  के  बावजूद  जो  सफलता  हम  ने  प्राप्त  की  है  वह  कम  नहीं
 मैं  चाहता  हुं  कि  लोगों  के  व्यापक  सहयोग  से  सामुदायिक  विकास  कार्यक्रम  को  जिलों

 तथा  ग्रामों  फलाया  जायें  ।  यदि  यह  कार्यक्रम  फैला  तो  मुझे  विश्वास  है  कि  नयी  नयी  दिशाश्रों

 सें  नये  नये  नेता  निकलेंगे  शौर  देशਂ  का  भाग्य  बदल  देंगे  ।  झ्शा  है  कि  आगामी  वर्ष  के  समय

 मेरा  मंत्रालय  कौर  अधिक  सफलता  के  साथ  श्राप  के  समक्ष  आयेगा  |  इन  शब्दों  से  मैं  प्रिया  स्वीकार

 प्रदर्शन  करता  हुं  ।

 अध्यक्ष  महोदय  द्वारा  सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मंत्रालय
 को

 निम्न  लिखित  मांगें
 मतदान  के  लिये  रखी गई  तथा

 स्वीकृत
 हुई  inti

 माग  शोष॑क  राशि

 aed

 =

 ६.  सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मंत्रालय  R&,55,000

 सामुदायिक  विकास  राष्ट्रीय  विस्तार  सेवा  तथा

 सहकारिता  द  २,  ५२,०००

 gee  समुदायिक  विकास  तथा  weer  मंत्रालय  का  पूंजी
 परिव्यय

 २९,  ३३,०००

 इसके  पश्चात्  लोक  सभा  शुक्रवार ४५  28E3/24  Cask  के  ग्यारह

 बजे  तक  के  लिये  स्थगित  हुई  ।
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 v9  गन्दे  नालों  के  पानी  से  नदियों  का  दूषि  होना  रे  ४०३

 ok Os  बिक्री  कर  का  श्रपबंधन  ३४०४

 सभा  पटल  पर  रख  पत्न  ३४०  Samo

 (१)  सीसा  शुल्क  १९६२  की  घारा  BX  के  अंतगर्त  निम्न
 लिखित  अधिसूचनाओं  की  एक-एक  प्रति  :---

 दिनांक  २३  १९६३  की  जी ०  एस०  कार  संख्या

 |  |

 दिनांक  २३  मान  १९६३  की  जी०  एस०  आर०  संख्या

 Cig |

 दिनांक  २३  १९६३  की  जी०  एस०  कार  संख्या

 9s

 दिनांक  २३  मान  १९६३  की  अधिसूचना  संख्या  जी०

 Tio  ग्राम  ४७६  में  प्रकाशित  सीमा  शल्क  बाण्डों  का

 निर्माण  संशोधन  PERS  |

 (२)  सीमा  शुल्क  अघिनियम FRR  की  घारा  १५९  कौर  केन्द्रीय

 उत्पादन-दशक  तथा  नमक  PECY  की  धारा  ३८

 के  सीमा  शुल्क  केन्द्रीय  उत्पादन  शुल्क  निर्यात

 प्रत्याशी  |  (  सामान्य )  १९६०  में  कुछ  कौर  संबोध  करने

 वाली  निम्नलिखित  अधिसूचनाओं  at  एक-एक  प्रति

 दिनांक  २३  १९६३  की  जी०  एस०  ग्राम  संद्या

 पण

 दिनांक  २३  gah 3 x  की  जी०  एस०  आर०  संख्या

 Cae |
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 (3)  केन्द्रीय  Seq RASH  तथा  नमक  9RUY  की  धारा

 ३८  के
 दिनांक  १९९३  की  अधिसूचना ना  संख्या

 जी०  एस०  Hite  बारे  में  प्रकाशित  केन्द्रीय  उत्पादन-शुल्क

 १९६३  की  एक  प्रति  ।

 ड
 \  उपहार-कर  ge  Ys  की  घारा  ४६  के  meade  दिनांक

 २३  ge  की  afaqaar  संख्या  जी०  एस०  करार

 wee  में  प्रकाशित  उपहार-कर

 १९६३२  की  एक प्रति  ।

 (x)  नौ  सेना  अधिनियम  १९५७  की  घारा  १८५  के  श्रन्तगं  दिनांक

 २३  १९६३  की  अधिसूचना  संख्या  एंस ०  सार ०  झरो ०

 20.0  में  प्रकाशित  भारतीय  रक्षित  नो  सेना  और  भारतीय  रक्षित

 नौसेना  स्वयं  सेवक  )  १९६३  की  एक  प्रति  ।

 प्राक्कलन  समिति  का  प्रतिवेदन--उपस्था पित  Voy

 adraat  प्रतिवेदन  पुरःस्थापित  किया  गया  ।

 मंत्री  द्वारा  wears  e  e  ३४००५

 ग्रामीण  att  प्रतिरक्षा  समन्वय  मन्त्री  ति०  To  कृष्णमाचारी  )  ने  एक

 खान  जो  कलकत्ता  में  रहते  हुए  उड़ीसा  में  खान  का  काम  प्याला  रहा  के

 कुछ  सौदों के  सम्बन्ध  में  अपने  नाम  के  उल्लेख  के  बारे  में  वक्तव्य  दिया  ।

 विधेयक  पुरःस्थापित  .  ३४०८

 निर्यात  ate  2eee  |

 e  ह  RS oR—HLE प्रावधानों
 की  मांगें

 सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मन्त्रालय  की  अनुदानों  की  मांगों  पर  चर्चा

 समाप्त  हुई  ग्रोवर  मांगें  पुरी  पुरी  स्वीकृत  re  ।

 2eE3 ४५  ष्न्न्न्यू  /  a4  १८८४५  के  लिये

 प्रतिरक्षा  मिताली
 की  अनुदानों  की  मांगों  पर  पवित्र  पौर  गर  सरका री

 सदस्यों  के  जिस  यकों  पर  स्वा  ।
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 खाद्य-सूची--जारी

 अनुदानों  की  पृष्ठ

 सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार

 श्री  सिरोडिया  ३४३१

 श्री राम  भारत  दे  मेरे

 श्री  जेना  ३४३  मेरे

 देदे दे  २६
 a

 दिए
 fao  चौधरी

 ३

 श्री  बज  रोज़ा  ४

 बी  हनुमन्तेया  देरे

 att  तेनजिन  दे  QV

 श्री  समनानी  ३४४४-४७

 श्रीमती  ज्योत्सना  चन्दा  ३४४७--४८५८

 श्री  रिंदाने  किपलिंग  इफ

 श्री पु०  कु०  ड्०  ३४४९-५६
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 लॉक-सभा  के  प्रक्रिया  कार्यो-संचालन  सम्बन्धी  नियम

 संस्करण )
 के  नियम  ३७८  शरीर  ३८२  के  ग्रन्तगंत  प्रकाशित  शर

 भारत  सरकार  नई  दिल्ली
 की
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